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5 октября Председатель Правительства 
РФ осмотрел Российскую агропромышленную 
выставку «Золотая осень», где ознакомился с 
достижениями регионов в сфере АПК и резуль-
татами реализации программ Минсельхоза, на-
градил работников АПК, пообщался с авторами 
студенческих стартапов-проектов из Тимиря-
зевской академии и принял участие в пленар-
ном заседании «Инвестиции в будущее». 

При осмотре выстав-
ки Михаила Мишустина 
сопровождали вице-пре-
мьер Виктория Абрам-
ченко и глава Минсельхо-
за Дмитрий Патрушев. 

В начале осмотра 
выставки Михаилу Ми-
шустину представили 
кобылу тяжеловозной 
породы, которая в насто-
ящее время используется 
в 4-х племенных хозяй-
ствах, как улучшатель для 
развития стад молочного 
и мясного направлений 
продуктивности, а также 
овец романовской поро-
ды из Вологодской обла-
сти, которая ценится за 
высокую продуктивность 
при отсутствии особых 
требований к условиям 
содержания. 

Традиционно на вы-
ставке «Золотая осень» 
регионы представляют 
свои достижения в обла-
сти АПК. Глава Мордовии 
Артем Здунов рассказал о 
том, как развивается сель-
хозкооперация, включаю-
щая молочную и мясную 
переработку, сбор дикоро-
сов, производство меда и 
выращивание грибов. Гу-
бернатор Ленинградской 
области Александр Дроз-
денко сообщил, что регион 
занимает первое место по 
производству яиц, салата, 
зеленых культур и надою 
молока, активно развива-
ет аквакультуру – более 
100 видов продукции. Гу-
бернатор Алтайского края 
Виктор Томенко отметил, 
что край занимает первое 
место по площади пашни 
и производству гречихи, 
а также второе место по 
объемам сыра, сливочного 
масла и меда и рассказал 
об известных на всю стра-
ну продуктах – алтайской 
гречке и облепихе, сборы 
которой составляют око-
ло 1,5 тыс. т в год. Глава 
Запорожской области Ев-
гений Балицкий рассказал, 
что перерабатывающие 
предприятия полностью 
обеспечивают потреб-
ность региона в хлебобу-
лочных изделиях, мясной 
и молочной продукции, 
подсолнечном масле и 
выразил благодарность 
Минсельхозу за субсидии 

на развитие АПК региона. 
Председатель Правитель-
ства подчеркнул важность 
того, чтобы люди, занятые 
в сельском хозяйстве об-
ласти, могли воспользо-
ваться всеми мерами под-
держки, реализуемыми в 
аграрном секторе. 

Замглавы Минсельхо-
за Сергей Левин предста-
вил результаты развития 
экспорта агропродукции. 
ФЦ «Агроэкспорт» Мин-
сельхоза запущена библи-
отека экспортера, которая 
содержит экспортные 
гиды, обзоры, а также 
концепции продвижения 
продукции. Если в 2021 г. 
на долю дружественных 
стран приходилось 73% 
российских поставок про-
дукции АПК, то в т.г. она 
достигла 87%.

Знакомясь с совмест-
ным проектом Тими-
рязевской академии и 
«ФосАгро» «Pro Агро Лек-
торий», который скоро 
охватит все 46 аграрных 
вузов Минсельхоза, глава 
Правительства заявил, 
что такие проекты необ-
ходимо распространять 
и на другие подотрасли 
АПК, а также отметил, что 
участие бизнеса в образо-
вательных проектах пока-
зывает востребованность 
компетентных специали-
стов в агропроме.

Затем первый замгла-
вы Минсельхоза Оксана 
Лут ознакомила Пред-
седателя Правительства 
с результатами реализа-
ции программы развития 
сельских территорий. Она 
отметила, что Минсель-
хоз успешно реализует 
госпрограмму «Комплекс-
ное развитие сельских 
территорий». В ее рамках 
будет обновлено 3,8 тыс. 
соцобъектов, реализо-
вано 12 тыс. проектов 
благоустройства и до 
конца 2023 г. планируется 
создать 95 тыс. рабочих 
мест. Министерство при-
ступило к осуществлению 
инициативы Правитель-
ства по формированию и 
развитию опорных насе-
ленных пунктов и приле-
гающих к ним террито-
рий, образующие сельские 
агломерации. Глава Пра-

вительства отметил, что 
необходима работа по 
привлечению частных ин-
вестиций в ее реализацию.

В преддверии Дня 
работника АПК Михаил 
Мишустин поблагодарил 
аграриев за обеспечение 
продовольственной без-
опасности России. «Мы 
гордимся нашей аграрной 
наукой и тем, что наши 
аграрии дали стране», 
– подчеркнул он. Глава 
Правительства отметил 
достижения, представ-
ленные на выставке, и 
пообещал продлить про-
грамму развития сель-
ских территорий. «Здесь 
сегодня присутствуют ве-
теринары, ученые, работ-
ники пищевой промыш-
ленности, фермеры – все 
вы по заслугам достойно 
будете награждены госу-
дарственными награда-
ми», – подчеркнул он и 
вручил работникам АПК 
госнаграды.

Михаил Мишустин 
осмотрел экспозицию 
главного аграрного вуза 
страны – РГАУ – МСХА 
имени К.А.Тимирязева, 
на территории которого 
впервые проходит выстав-
ка «Золотая осень». Ректор 
вуза Владимир Трухачев 
рассказал об основных 
результатах работы уни-
верситета, а также пред-
ставили продукцию, вы-
ращенную на территории 
Москвы. В составе уни-
верситета 7 институтов: 
Агробиотехнологии, Зо-
отехнии и биологии, Ме-
лиорации, водного хозяй-
ства и строительства им. 
А.Н. Костякова, Механи-
ки и энергетики им. В.П.
Горячкина, Садоводства 
и ландшафтной архитек-
туры, Технологический, 
Экономики и управления 

АПК. Академия реали-
зует ряд федеральных 
проектов: программу 
«Приоритет-2030», про-
грамму создания и раз-
вития НОЦ мирового 
уровня «Агротехнологии 
будущего», программу 
создания и развития Се-
лекционно-семеновод-
ческого центра в области 
овощных культур. По ито-
гам приемной кампании 
2023 г. Академия вошла в 
число 10 наиболее попу-
лярных вузов Москвы. В 
Инжиниринговом центре 
Михаил Мишустин пооб-
щался с авторами студен-
ческих стартап-проектов, 
где учащиеся мастерили 
беспилотники для сель-
хознужд. Также студенты 
представили проекты мо-
дернизации культиватора 
и устройства для прессо-
вания сена в личных под-
собных хозяйствах. Глава 
Правительства похвалил 
ребят за стремление к изо-
бретательству. 

После осмотра вы-
ставки Михаил Мишу-
стин принял участие в 
пленарном заседании на 
тему «Инвестиции в буду-
щее: современный взгляд 
на аграрное образование». 
Как он отметил в своём 
выступлении, достиже-
ния агропрома – заслуга 
людей, работающих в 
этой сфере. В преддверии 
Дня работника АПК гла-
ва Правительства поздра-
вил аграриев с наступаю-
щим праздником: «Этот 
праздник – дань уваже-
ния вашему нелегкому 
труду. Пользуясь случаем, 
хочу поблагодарить вас за 
все, что вы делаете для на-
ших граждан и для нашей 
большой великой стра-
ны». Также он поздравил 
с Днем учителя всех пре-

под а в ат е -
лей, в т.ч. 
педа г ог ов 
Академии, 
о т м е т и в 
в а ж н о с т ь 
агроо бра-
зования, и 
подчеркнул, 
что для ка-
чественной 
подготовки 
к в а л и ф и -
ц и р о в а н -
ных специ-
а л и с т о в 
необходи-
мо четко 
определять, 
какие ее на-
правления 
нуждаются 
в допол-
нительной 
поддержке.

Глава Правительства 
рассказал о текущей си-
туации в АПК. Базовые 
показатели Доктрины 
продбезопасности до-
стигнуты, а некоторые 
даже превышены, а имен-
но: по зерну, сахару, рас-
тительному маслу, мясу, 
рыбе. Правительство 
внимательно отслежива-
ет ситуацию в агропроме 
и готово реагировать на 
запросы отрасли. В част-
ности, после повышения 
ключевой ставки ЦБ в 
федеральном бюджете на 
краткосрочные и инвест-
кредиты по ставке до 5% 
в т.г. было предусмотре-
но 158 млрд рублей. При 
поддержке Президента 
в сентябре выделены до-
полнительные ассигнова-
ния на сумму порядка 55 
млрд рублей, что позво-
лит выполнить обязатель-
ства и просубсидировать 
предстоящие сезонные 
полевые работы. В 2023 г. 
на программы поддержки 
малых форм хозяйствова-
ния направлено свыше 12 
млрд руб., в т.ч. на гранты 
«Агростартап», субсидии 
сельхозкооперативам и 
налаживание сбыта про-
дукции из личных подсоб-
ных хозяйств. Хорошие 
перспективы демонстри-
рует сельский туризм. На 
разных стадиях реали-
зации сейчас свыше 200 
проектов. Михаил Мишу-
стин отметил, что аграрии 
«заметно продвинулись и 
в логистике, и в перера-
ботке, в семеноводстве, в 
селекции, причем аграрии 
ориентируются в основ-
ном на отечественные ре-
шения». Он подчеркнул, 
что одним из ключевых 
направлений работы – 
развитие сельских терри-

торий. Правительство в 
рамках специальной гос- 
программы занимается 
развитием этих террито-
рий и улучшением усло-
вий жизни местных жите-
лей. Глава Правительства 
подчеркнул, что реализа-
ция программы позволит 
сформировать комфорт-
ные для жизни сельские 
агломерации, куда мож-
но приезжать лечиться, 
учиться, отдыхать и зани-
маться спортом. «Отрасль 
сейчас на подъеме. Каче-
ство жизни на сельских 
территориях постепенно 
меняется к лучшему бла-
годаря, в т.ч. серьезной 
поддержке государства. В 
прошлом году на эти цели 
направили свыше 420 
млрд рублей. Примерно 
на том же уровне остает-
ся финансирование и в 
текущем году», – отметил 
Михаил Мишустин.

В своём выступле-
нии глава Правительства 
подчеркнул, что важной 
задачей для АПК явля-
ется подготовка квали-
фицированных кадров. 
Профильные агроклассы 
посещают более 20 тыс. 
учащихся. С 2023 г. в рам-
ках программы «Профес-
сионалитет» соответству-
ющие кадры готовятся и 
в среднем профобразо-
вании. Гранты на обуче-
ние получили колледжи 
10 университетов. Более 
3 тыс. крупных холдин-
гов напрямую работают 
с вузами. Предпринима-
телям компенсируют до 
90% затрат на подготовку 
сотрудников и студентов. 
В 2023 году в бюджете 
предусмотрено свыше 
225 млн рублей. Это даст 
возможность пройти 
целевое обучение и про-
изводственную прак-
тику примерно 4,5 тыс. 
человек. Шесть аграрных 
вузов стали участника-
ми программы «Прио-
ритет-2030»: Тимирязев-
ский, Ставропольский, 
Кубанский, Саратовский, 
Дальневосточный, Бу-
рятская сельхозакадемия.

Завершая высту-
пление, Михаил Мишу-
стин отметил: «За эти 
годы выставка «Золотая 
осень» стала действи-
тельно востребованной 
площадкой, где налажен 
диалог между предста-
вителями самых разных 
сообществ. ... У всех есть 
возможность обменять-
ся опытом, найти новые 
подходы, освоить новые 
интересные методики».

Аграрный центр МГУ

С 6 по 8 октября в Москве состоялось одно из 
крупнейших мероприятий Десятилетия науки и 
технологий – Всероссийский фестиваль НАУКА 
0+, в котором в онлайн и офлайн-форматах при-
няли участие 18 млн человек. 

Организатором Фе-
стиваля в столице высту-
пило Правительство Мо-
сквы в лице Департамента 
образования и науки при 
поддержке Минобрнауки 
России, МГУ им. М.В. Ло-
моносова и РАН. 

Мероприятия НА-
УКА 0+ продлятся всю 
осень, в т.ч. в Новосибир-
ской области, Краснояр-
ске, Владивостоке, Крас-
нодаре и др. регионах. 
Кроме того, масштабные 
фестивали пройдут в Ки-
тае (в г. Шэньчжэнь) с 24 
по 29 октября на базе со-

вместного российско-ки-
тайского университета 
МГУ-ППИ. В московскую 
программу вошло свыше 
10 000 научно-популяр-
ных мероприятий, среди 
которых мастер-классы, 
научные бои, дискуссии, 
конкурсы, а также более 
500 популярных лекций 
от ученых разных на-
правлений науки. 

Торжественная цере-
мония открытия состоя-
лась вечером 6 октября в 
МГУ им. М.В. Ломоносо-
ва. Все, от декораций до 
музыкального оформле-

ния, звучало в унисон с 
темой Фестиваля – «Оке-
ан науки. Твое полное 
погружение».

Ректор МГУ академик 
Виктор Садовничий зачи-
тал приветствие, направ-
ленное главой государ-

ства в адрес 
участников 
и гостей 
фестиваля. 
В своей те-
л е г р а м м е 
Президент 
о т м е т и л : 
«Фестиваль 
по праву 
с чит ае тся 
одним из 
н а и б о л е е 
ярких, вос-
тре бован-
ных гума-
н и т а рн ы х 

проектов в нашей стране. 
… На протяжении многих 
лет он выполняет важную, 
благородную миссию – 
содействует популяри-
зации научных знаний, 
формирует пространство 
для проведения содер-

жательных дискуссий о 
передовых достижениях 
ведущих отечественных 
и зарубежных учёных». 
Виктор Садовничий про-
читал актовую лекцию о 
значении науки и дости-
жениях отечественных 
ученых. Представляя Фе-
стиваль, ректор отметил, 
что из года в год он ста-
новится все масштабней, 
растет число участников, 
ширится география. «В 
2006 году я предложил 
идею фестиваля науки 
Московского универси-
тета, который перерос 
границы вуза, города, 
страны, а теперь уверенно 
вышел на международный 
уровень», – подчеркнул В. 
Садовничий, говоря об 
истории развития фе-
стивального движения в 

России. Сегодня в стране 
она успешно реализуется 
во всех субъектах. Только 
в Москве Фестиваль нау-
ки охватывает более 100 
площадок. «Это миллио-
ны участников фестиваля 
и большая победа нашей 
идеи», – заключил ректор. 

В рамках традици-
онного «Золотого лекто-
рия» в Фундаментальной 
библиотеке именитые 
российские ученые Сер-
гей Лукьянов, Андрей На-
умов, Константин Ано-
хин, Евгений Антипов, 
Дмитрий Ушаков, Ми-
хаил Криницкий, Андрей 
Кибрик, Григорий Рубцов 
и Олег Кораблев прочи-
тали лекции на актуаль-
ные для современного 
научного процесса темы. 

МГУ

4 октября вице-премьер Виктория Абрамченко приняла участие в 
форуме «Женщины в АПК» – ключевом событии деловой программы Рос-
сийской агропромышленной выставки «Золотая осень».

Вице-премьер приве-
ла результаты соцопроса, 
какие вопросы беспокоят 
женщин больше всего: в 
первую очередь – наличие 
доступной и качественной 
медицины; во вторую – ка-
чество образования детей 
на сельских территориях; 
в третью – возможность 
самореализации. Как со-
общила Виктория Абрам-
ченко, на селе живут и 

трудятся более 19 млн 
женщин, которые играют 
лидирующую роль в раз-
витии и благоустройстве 
сельских территорий. По 
ее мнению, необходимо 
оказывать поддержку 
в решении проблем за-
нятости и комфортной 
жизни на селе. «Для этого 
Правительство реализует 
программу комплексного 
развития сельских терри-

8 октября Владимир Пу-
тин поздравил работников 
АПК с профессиональным 
праздником – Днём работ-
ника сельского хозяйства 
и перерабатывающей про-
мышленности.

В видеообращении, в 
частности, говорится: «Хочу 
выразить глубокую призна-
тельность за ваш напряжён-
ный труд, за любовь к родной 
земле, за умение добиваться 

больших результатов, значимых для всей страны. Имен-
но вашими усилиями, усилиями всех, кто работает в поле 
и на фермах, на пищевых производствах и в профильных 
научных институтах, наше сельское хозяйство, пище-
вая промышленность качественно изменились, стали 
настоящими локомотивами отечественной экономики.

В прошлом году собран рекордный за всю историю объ-
ём зерна – почти 158 миллионов тонн. И в этом году стра-
на вновь получит хороший урожай зерновых и масличных 
культур, овощей и фруктов, увеличит производство мяса, 
молока, рыбы. Сегодня наши аграрии обеспечивают вну-
тренний рынок всеми основными видами продовольствия. 
Растёт и экспортный потенциал отрасли. Продукция 
АПК уже входит в число ключевых статей российского 
экспорта, причём по ряду позиций, таким как пшеница, 
рыба, наши компании являются глобальными лидерами.

Вновь подчеркну: мощное развитие, укрепление агро-
промышленного комплекса России, его уверенное движение 
вперёд стало реальным в первую очередь благодаря иници-
ативе и ответственности людей, которые заняты в от-
расли: сотрудников и руководителей предприятий, ферме-
ров, – их преданности своему делу.

Мы обязательно поддержим такое стремление – до-
стигать новых высот, чтобы агропромышленные предпри-
ятия могли и дальше наращивать свои возможности, вели 
бережливое, рачительное хозяйство, применяя передовые 
методы земледелия и сохраняя природные ресурсы для буду-
щих поколений, открывали новые производства на основе 
современных, более экологичных технологий, создавали ра-
бочие места, предлагали качественную, доступную, а глав-
ное, полезную продукцию на внутренний и внешние рынки.

Для этого у нас есть всё необходимое: земли, водные 
ресурсы, собственные научные заделы и технологические 
разработки, но прежде всего грамотные, опытные специ-
алисты и талантливые молодые кадры.

Мы будем повышать эффективность инструмен-
тов государственной поддержки АПК, включая льготные 
кредиты и тарифы на перевозку продукции, субсидии и 
лизинг, программы мелиорации. Обязательно будем ре-
шать вопросы, связанные с обеспечением предприятий, 
фермеров техникой, удобрениями и горюче-смазочными 
материалами. Особое внимание – смежным секторам 
экономики, которые завязаны на АПК. Это сельхозма-
шиностроение, выпуск оборудования для пищевой про-
мышленности и так далее. По этим направлениям нам 
также надо добиться технологического суверенитета.

Важно в полной мере задействовать возможности 
отраслевой науки, чтобы исследования наших научных 
институтов в области селекции, семеноводства, био-
технологий были востребованы на производстве, вне-
дрялись ускоренными темпами.

Что касается поставок продукции, то мы развиваем 
агрологистику, транспортную инфраструктуру, расши-
ряем пропускную способность железных дорог, увеличива-
ем мощности морских портов, элеваторов и терминалов 
хранения продукции. Такие планы уже свёрстаны и актив-
но реализуются. …Отечественный агропромышленный 
комплекс всегда славился настоящими профессионалами, 
труд которых заслуженно пользуется почётом и уважени-
ем. Сегодня перед отраслью стоят большие, амбициозные 
задачи. Уверен, мы их обязательно решим. 

Ещё раз поздравляю вас с праздником! Желаю всего 
самого доброго!».

8 октября Михаил Мишустин поздравил работ-
ников АПК с профессиональным праздником.

В поздравлении, в частности, говорится: «Этот 
праздник учреждён в знак глубокого уважения ко всем, кто 
работает в агропромышленном комплексе. Кто выращи-
вает качественную продукцию, без преувеличения, кор-
мит миллионы россиян. Делает всё для укрепления продо-
вольственной безопасности государства.

Благодаря вам Россия является аграрной сверхдер-
жавой, занимает лидирующие позиции на глобальном 
рынке. Отечественная сельхозпродукция отличается 
высоким качеством, превосходит зарубежные аналоги, 
экспортируется в разные страны.

Сегодня, несмотря на внешние вызовы, отрасль разви-
вается и наращивает объёмы производства. Важно, что 
ведётся активная модернизация предприятий, внедряют-
ся новые технологии, научные разработки, современные 
методы землепользования, обновляется парк техники и 
оборудования. Особое внимание уделяется вовлечению но-
вых земель в сельхозоборот, осуществлению мероприятий 
в сфере мелиорации, селекции и семеноводства.

Мы гордимся достижениями аграриев. Знаем, что 
за каждым из них – огромный труд, ответственность, 
энергия и целеустремлённость самых разных специа-
листов. В этот праздничный день хочу поблагодарить 
вас за профессионализм, преданность своему делу. Поже-
лать удачи в реализации намеченных планов, здоровья и 
всего наилучшего».

8 октября Вячеслав Володин поздравил с професси-
ональным праздником работников и ветеранов АПК.

В поздравлении, в частности, отмечается: «Сельское 
хозяйство – стратегически важная, высокотехнологич-
ная отрасль, которая обеспечивает продовольствен-
ную безопасность нашей страны, вносит значимый 
вклад в социально-экономическое развитие. Профессио-
нализм и ответственное отношение аграриев к своему 
делу заслуживают уважения».

8 октября Виктория Абрамченко поздравила ра-
ботников АПК с профессиональным праздником.

В поздравлении, в частности, отмечается: «Вы обеспе-
чиваете одну из важнейших задач – продовольственную 
безопасность нашей страны! Аграрии – наша гордость, 
опора, люди, которые даже в периоды турбулентности, 
ограничений, глобальных кризисов показывают самые 
высокие результаты. Люди, которые не подводят. Каж-
дый год благодаря труду работников отрасли растут 
показатели производства продуктов питания. Россия 
чувствует себя уверенно и на международном рынке про-
довольствия. Правительство продолжит оказывать все-
стороннюю поддержку одной из ключевых отраслей нашей 
экономики, развивать сельские территории, аграрную на-
уку, внедрять в отрасль современные технологии».

торий, бюджет которой в 
этом году в два раза боль-
ше, чем на старте про-
граммы, и достиг 65 млрд 
рублей. Он направлен на 
поддержку всех направ-
лений в сфере обеспече-
ния комфортной жизни 
на селе – жильё, среда для 
жизни, образование и до-
суг», – отметила Виктория 
Абрамченко. По ее сло-
вам, несмотря на измене-

ние макроэкономической 
ситуации, продолжается 
поддержка такого важно-
го для жизни на сельских 
территориях направле-
ния, как льготная сельская 
ипотека. «Правительство 
сохранило это направле-
ние, и люди могут полу-
чить кредит для улучше-
ния жилищных условий 
по ставке не выше 3% го-
довых. Больше 110 тысяч 
семей на сельских терри-
ториях уже воспользова-
лись за всё время реали-
зации сельской ипотеки 

такой мерой поддержки», 
– сказала вице-премьер. 

Также в рамках про-
граммы уделяется боль-
шое внимание благо- 
устройству. «Люди сами 
голосуют за проекты бла-
гоустройства на сельских 
территориях, больше 
12 тыс. таких проектов 
удалось поддержать за 
всё время реализации 
программы. 3,8 тыс. со-
циальных объектов от-
ремонтировано либо по-
строено заново на селе. 
И в реализации всех этих 
проектов активную роль 
играют женщины. Они 

являются основной дви-
жущей силой. Женщине 
важно, как выглядит село, 
в каких условиях живут 
люди, в каких условиях 
учатся дети», – отметила 
В. Абрамченко. Меропри-
ятия госпрограммы уже 
охватили различными 
направлениями 11 млн 
человек и 10 тыс. насе-
лённых пунктов. «Всё это 
в совокупности, конечно 
же, меняет облик россий-
ского села. Эта работа бу-
дет продолжаться и рас-
ширяться», – сообщила 
вице-премьер. 

Аграрный центр МГУ



Назначения

Назначения

С Днём работников леса!
17 сентября Владимир Путин поздравил ра-

ботников и ветеранов лесного комплекса России с 
профессиональным праздником – Днём работни-
ков леса.

В поздравлении, в частности, говорится: «Лесной 
комплекс играет важную роль в отечественной эконо-
мике, вносит значимый вклад в развитие регионов, в 
укрепление экологической безопасности. Вы по пра-
ву гордитесь историей отрасли, результатами работы 
многих поколений предшественников – представи-
телей разных специальностей, которые закладывали 
славные трудовые традиции, подавали пример рачи-
тельного отношения к «зелёному фонду» – настояще-
му национальному достоянию страны. 

Сегодня необходимо сконцентрировать усилия на 
раскрытии значительного технологического, инвести-
ционного потенциала лесопромышленных предприя-
тий, насытить внутренний рынок качественной, эколо-
гически чистой, конкурентоспособной отечественной 
продукции глубокой переработки. И конечно, нужно 
совершенствовать систему лесоохранных мер, особое 
внимание уделять просветительским программам.

Убеждён, что ваши знания, компетентность, от-
ветственность помогут вам успешно решать постав-
ленные задачи – на благо России и наших граждан». 

Kremlin.ru

Комиссия по биобезопасности
5 октября Указом Президента РФ №743 обра-

зована Межведомственная комиссия Совета Без-
опасности РФ по противодействию современным 
угрозам биологической безопасности.

Одновременно этим же указом упраздняется 
Межведомственная комиссия Совета Безопасности 
РФ по вопросам создания национальной системы за-
щиты от новых инфекций, передав ее функции Меж-
ведомственной комиссии СБ РФ по противодействию 
современным угрозам биологической безопасности. 
Указом утверждены: Положение о Межведомствен-
ной комиссии и её состав. Новая Комиссия будет в т.ч. 
оценивать существующие угрозы биобезопасности и 
уровень защиты населения от воздействия опасных 
биологических факторов; контролировать соблюде-
ние требований биобезопасности при реализации 
программ и проектов; организовывать научные ис-
следования в целях развития биотехнологий и т.д. Со-
став Комиссии по должностям утверждает Президен 
РФ, а персональный состав – ее председатель. Заседа-
ния будут проводиться не реже одного раза в полгода. 
При этом допускаются внеочередные встречи.

Kremlin.ru

Штрафы за выбросы
13 октября Президент РФ Владимир Путин 

поручил Правительству и Госдуме до конца года 
установить административную ответственность 
для бизнеса за несоблюдение квот на атмосферные 
выбросы и других экологических требований. В 
том числе могут быть введены оборотные штрафы 
за такие нарушения. 

«В период осенней сессии 2023 года обеспечить 
внесение в законодательство РФ изменений, предусма-
тривающих административную ответственность для 
юридических лиц и индивидуальных предпринимате-
лей …за неисполнение обязанностей, связанных с обе-
спечением проведения сводных расчетов загрязнения 
атмосферного воздуха, обеспечением установления и 
соблюдения квот выбросов загрязняющих веществ в 
атмосферный воздух, в том числе в виде штрафов, ис-
числяемых исходя из выручки таких лиц, за недостиже-
ние в установленный срок указанных квот», – говорит-
ся в одном из пунктов перечня поручений. Речь идет о 
компаниях и ИП, ведущих хозяйственную и иную де-
ятельность на принадлежащих им объектах, оказыва-
ющих негативное воздействие на окружающую среду. 

Kremlin.ru

Субсидирование 
перевозок рыбы

Владимир Путин поручил Правительству РФ 
представить предложения о выделении в 2023-
2026 годах дополнительных средств на субсиди-
рование железнодорожных перевозок рыбы и 
рыбной продукции, в том числе исходя из необ-
ходимости включения в перечень субсидируемой 
продукции лососевых видов рыб. 

«Правительству РФ представить предложения: о 
выделении в 2023-2026 годах из федерального бюджета 
дополнительных бюджетных ассигнований на субси-
дирование железнодорожных перевозок рыбы и рыб-
ной продукции, в том числе исходя из необходимости 
включения в перечень субсидируемой продукции лосо-
севых видов рыб», – говорится в поручении. Президент 
также поручил Правительству РФ представить предло-
жения об оказании мер господдержки в целях развития 
рыбохозяйственного комплекса Азово-Черноморского 
рыбохозяйственного бассейна, включая выделение 
в 2024 году средств из федерального бюджета на эти 
цели. Кроме того, кабмину поручено в срок до 1 ноября 
подготовить и представить предложения об обеспече-
нии реализации проектов по строительству объектов 
социальной инфраструктуры на сельских территориях 
прибрежных субъектов РФ при распределении квот 
добычи крабов, предоставляемых в инвестиционных 
целях в области рыболовства, для осуществления про-
мышленного или прибрежного рыболовства.

ТАСС

Регуляторные изменения
1 сентября вступили в силу в сфере АПК ряд 

важных регуляторных изменений.
Согласно Федеральному закону об обязательной 

маркировке и учете сельхозживотных №221-ФЗ, вла-
дельцы животных могут сами выбрать тип средства 
маркирования в соответствии с ветеринарными прави-
лами и в зависимости от вида животного, но сам учет 
животных начнется не ранее 1 марта 2024 г. (предель-
ные сроки учета варьируются в зависимости от вида 
животных, их количества и формы собственности 
хозяйства – от 1 сентября 2024 г. до 1 сентября 2029 г.). 
Учет ведется в информационной системе Россельхоз-
надзора «Хорриот». Животных, которых промаркиро-
вали до 1 сентября 2023 года или маркированных за 
пределами России, повторно маркировать не требуется.

Федеральный закон «О семеноводстве» (№454-ФЗ) 
определяет базовые понятия семеноводства и регла-
ментирует основные процессы производства, прода-
жи и хранения семян. Закон создает государственную 
информсистему прослеживаемости семян, в которую 
будет внесена информация обо всех участниках це-
почки реализации семян, а также Государственный 
реестр сортов и гибридов сельскохозяйственных рас-
тений, допущенных к использованию в РФ.

С 1 сентября самозанятые и иностранные юр-
лица допущены на рынок органики – они получили 
возможность быть включенными в реестр произ-
водителей органической продукции, что поможет 
многим частникам, включая многих производителей 
меда, официально зарегистрироваться как произво-
дители органической продукции. 

Вступил в силу ФЗ об исламском банкинге. Экспе-

римент будет проведен в 4 регионах России: Башкирия, 
Татарстан, Дагестан и Чечня. Работа по принципам ис-
ламского финансирования может облегчить работу по 
экспорту продукции АПК в исламские страны.

1 сентября вступил в силу новый порядок реги-
страции ветеринарных препаратов, который пред-
полагает обязательное соответствие всех производи-
телей GMP-требованиям. Однако, опасаясь дефицита 
ветпрепататов, Госдума рассмотрит возможность вве-
дения двухлетнего моратория на требования к сер-
тификации иностранных ветпрепаратов.

Агрономика

Итоги и планы Росводресурсов
11 октября руководитель Росводресурсов Дми-

трий Кориллов проинформировал Председателя 
Правительства РФ о текущих результатах работы 
Агентства и планах на ближайший период, в т.ч. 
об экологическом оздоровлении уникальных во-
дных объектов, защите населения от наводнений, 
внедрении цифровых платформ, а также органи-
зации работы в новых регионах.

Михаил Мишустин, открывая встречу назвал 
Росводресурсы «очень важным ведомством, агент-
ством, которое отвечает за одно из главных богатств 
нашей страны – водные ресурсы. Это около 5 млн рек, 
озёр, водохранилищ, от бережного отношения к кото-
рым зависит экологическая обстановка и стабильное 
развитие самых разных отраслей нашей экономики». 

Дмитрий Кириллов отметил, что Агентство ре-
шает 3 основные задачи: 1) территориальное перерас-
пределение воды для обеспечения нужд населения, 
сельского хозяйства, промышленности, энергетики и 
речного транспорта; 2) восстановление экологическо-
го баланса; 3) профилактику наводнений.

В области использования водных ресурсов. Основ-
ная задача Агентства – организация территориально-
го перераспределения стока с учётом неравномерного 
распределения водных ресурсов на территории Рос-
сии. В каждом ключевом бассейне у Агентства свои 
приоритеты. Если мы говорим о бассейне Дона, то мы 
должны там помимо орошения поддерживать и разви-
тие судоходства. Если говорим про Волжский бассейн, 
весной приоритет – поддержание условий для нереста 
ценных видов рыб в Нижней Волге, а на Байкале – пре-
жде всего задача экологического благополучия озера и 
поддержания стабильного уровневого режима озера. 

В рамках решения задачи по экологическому оз-
доровлению водных объектов Агентство участвует в 
реализации двух федеральных проектов нацпроекта 
«Экология»: «Оздоровление Волги» и «Сохранение 
уникальных водных объектов». По Волге приори-
тетом является сохранение низовьев реки – Вол-
го-Ахтубинской поймы. Ведется расчистка ериков и 
строительство сооружений для лучшего обводнения 
уникальной природной территории. За время нац- 
проекта «Экология» построено 53 сооружения, до 
конца 2024 года их будет 80. С опережением плана 
была расчищена река Клязьма в Московской обла-
сти, реабилитированы несколько водных объектов 
в Татарстане, Мордовии, Калининградской области 
и десятках других регионов; начинается работа по 
реабилитации Манжерокского озера на Алтае. Ве-
дется работа по формированию объединенного про-
екта по оздоровлению рек и озер. К середине 2024 
г. планируется составить перечень мероприятий. В 
бюджет на расчистку и реабилитацию водоемов на 
2024-2026 гг. заложено 2,5 млрд рублей ежегодно.

Говоря о третьем направлении деятельности – 
работе по защите населения от наводнений, глава 
Росводресурсов Дмитрий Кириллов отметил, что ос-
новная деятельность Агентства связана прежде всего 
с капитальным ремонтом гидротехнических соору-
жений (ГТС) и предотвращением аварий на них, осу-
ществлением расчисток русел рек и дноуглублением, 
строительством новых объектов инженерной защиты. 
Ежегодно ремонтируется порядка сотни ГТС. С 2020 г. 
введено в эксплуатацию 33 объекта капитального 
строительства, связанных с защитой населения от на-
воднения, это дало возможность защитить порядка 60 
тысяч человек на территории 23 регионов страны. Как 
подчеркнул глава Росводресурсов задача Агентства не 
только в том, чтобы ликвидировать последствия таких 
явлений, но и правильно их профилактировать. В этой 
части работа Агентства сводится прежде всего к уста-
новлению совместно с нашими регионами границ зон 
затопления и подтопления. Важно, чтобы эти сведения 
учитывались и использовались при градостроитель-
ной политике и градостроительной деятельности.

На вопрос главы Правительства РФ о возможно-
стях базы данных по вводному реестру для оценки 
риска возникновения паводков Дмитрий Кириллов 
отметил: «С позапрошлого года мы приступили к 
созданию цифровой платформы «Водные данные». 
Её назначение на сегодняшний день – это предостав-
ление нам возможности принимать оперативные 
управленческие решения, связанные со складываю-
щейся водохозяйственной обстановкой. Есть модуль 
«Оперативный дежурный» Росводресурсов, который 
на ежедневной основе собирает и анализирует ин-
формацию об уровнях водохранилищ, превышении 
опасных отметок на реках и площади пострадавших, 
затопляемых территорий». 

Доложил глава Агентства и о работе в новых 
регионах: образованы террорганы, проведены ин-
вентаризация водных объектов в рамках Водно-
го реестра. Обследовано состояние порядка 950 
км проблемных участков русел рек, приступили к 
расчисткам восьми участков.

Н.Г. РЫБАЛЬСКИЙ

К годовщине Службы
15 сентября Михаил Мишустин поздравил кол-

лектив Федеральной службы по надзору в сфере за-
щиты прав потребителей и благополучия человека со 
101-й годовщиной со дня образования Государствен-
ной санитарно-эпидемиологической службы России. 

В поздравлении, в частности, говорится: «Сегодня 
Роспотребнадзор – это сотни современных террито-
риальных управлений и центров, научно-исследова-
тельские институты, специализированные учреж-
дения и организации дезинфекционного профиля. 
Благодаря внедрению цифровых, геномных и генети-
ческих технологий принимаются оперативные меры, 
направленные на предотвращение распространения 
эпидемий, выявляются некачественные продукты 
питания, а также защищаются права потребителей. 
Важно, что вы ведёте активную деятельность по ре-
ализации проекта «Санитарный щит». Делаете всё, 
чтобы поставить мощный заслон инфекциям». 

Пресс-служба Правительства РФ

20 сентября Постановлением Правительства РФ 
№1531 внесены изменения в особенности примене-
ния законодательства РФ в сфере обращения с отхо-
дами производства и потребления на территориях 
ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областей. 

21 сентября Постановлением Правительства 
РФ №1537 введен временный запрет на вывоз 
бензина товарного и дизельного топлива из РФ. 

23 сентября Владимир Путин направил 
поздравительную телеграмму организаторам, 
участникам и гостям мероприятий, посвящённых 
празднику «День тигра».

23 сентября Постановлением Правительства РФ 
№1562 внесены изменения в Правила предоставле-
ния из федерального бюджета субсидии в виде иму-
щественного взноса на обеспечение достижения 
отдельных результатов ФП «Экономика замкнутого 
цикла» ППК «Российский экологический оператор». 

27 сентября Президент России направил при-
ветствие участникам Международных учений 
команд быстрого реагирования на чрезвычайные 
ситуации санитарно-эпидемиологического харак-
тера с использованием мобильных лабораторий.

27 сентября Михаил Мишустин направил по-
здравительную телеграмму участникам и гостям 
Глобального финансового форума Ecumene 2023, 
который открылся в Москве 27 сентября и посвя-
щён решению глобальных экологических проблем.

27 сентября Постановлением Правительства РФ 
№1572 внесены изменения в Положение о федераль-
ной государственной информационной системе све-
дений санитарно-эпидемиологического характера.

28 сентября Президент России и Председатель 
Правительства РФ направили поздравительные 
телеграммы с профессиональным праздником – 
Днём работника атомной промышленности.

2 октября Постановлением Правительства 
РФ №1624 внесены изменения в Основы цено- 
образования в области обращения с ТКО.

2 октября Постановлением Правительства 
РФ №1626 внесены изменения в приложение к 
Правилам предоставления иного межбюджетного 
трансферта из федерального бюджета бюджету Рес- 
публики Крым в целях финансирования в полном 
объеме расходных обязательств Республики Крым 
по строительству объектов обработки, и (или) ути-
лизации, и (или) размещения отходов, в т.ч. ТКО, 
обеспечивающих достижение целей, показателей и 
результатов ФП «Комплексная система обращения 
с ТКО», входящего в состав нацпроекта «Экология».

8 октября президенты России и Узбекистана 
Владимир Путин и Шавкат Мирзиёев подписали 
совместное заявление, направленное на углубле-
ние отношений между двумя странами. Документ, 
состоящий из 24 пунктов, определяет основные 
направления сотрудничества в различных сфе-
рах, включая биологическую безопасность.

9 октября Постановлением Правительства РФ 
№1651 утверждены Правила предоставления права 
пользования участком недр для разведки и добычи 
полезных ископаемых на участке недр федерального 
значения пользователем недр, осуществлявшим гео- 
логическое изучение такого участка недр, в случае, 
предусмотренном ч. 14 ст. 7 Закона РФ «О недрах». 

10 октября Постановлением Правительства 
РФ №1661 утверждены Правила предоставления 
сведений о группе лиц, в которую входит лицо, 
указанное в части 3 ст. 31.1 ФЗ «О рыболовстве 
и сохранении водных биологических ресурсов». 

10 октября Постановлением Правительства 
РФ №1670 внесены изменения в Правила холод-
ного водоснабжения и водоотведения. 

11 октября Постановлением Правительства 
РФ №1679 утверждены Правила предоставления 
субсидий из федерального бюджета на компенса-
цию части затрат на реализацию проектов в сфе-
ре технологий производства, транспортировки и 
хранения водорода для крупных экспортно-ори-
ентированных проектов.

12 октября Постановлением Правительства 
РФ №1682 внесен на ратификацию Протокол о 
внесении изменений в Соглашение между прави-
тельствами России и Армении о сотрудничестве в 
сфере поставок природного газа, нефтепродуктов 
и необработанных природных алмазов в Арме-
нии от 2 декабря 2013 г. 

29 сентября Указом Президента РФ №728 внесе-
ны изменения в Положение о Совете по реализации 
ФНТП развития сельского хозяйства на 2017-2030 
годы. В состав Совета включен замглавы Минфина Рос-
сии Павел Кадочников вместо исключённого из состава 
Совета Михаила Котюкова. А позиция «министр сель-
ского хозяйства России (сопредседатель Совета) Д.Н. 
Патрушев» заменена позицией «Министр сельского хо-
зяйства России (председатель Совета) Д.Н. Патрушев».

3 октября Указом Президента РФ №738 Виктор 
Васильев освобождён от обязанностей Постоянного 
представителя Российской Федерации при Продо-
вольственной и сельскохозяйственной организации 
Объединенных Наций (ФАО) и других международ-
ных организациях со сходными функциями в Риме.

3 октября Указом Президента РФ 
№739 Игорь ГОЛУБОВСКИЙ назна-
чен Постоянным представителем РФ 
при ФАО и др. международных орга-
низациях со сходными функциями в 
Риме. Игорь Леонидович в 1982 г. окон-
чил МГИМО. Владеет английским и 
французским языками. Имеет дипло-
матический ранг Чрезвычайного и 
Полномочного Посланника 1 класса. В 

системе МИД с 1982 г. занимал различные должности 
в центральном аппарате Министерства и за рубежом. 
С 2002 г. – Генконсул РФ в Монреале, с 2009 г. – помощ-
ник министра, с 2012 г. – Генконсул РФ в Нью-Йорке, с 
2017 г. – директор Департамента безопасности, с 2019 г. 
– директор Департамента кадров МИД России.

5 октября Указом Президента России №743, 
зампредседателя Совбеза РФ Дмитрий МЕДВЕДЕВ 
возглавил новую Межведомственную комиссию СБ 
по противодействию современным угрозам биоло-
гической безопасности, которая заменила другую 
Комиссию Совбеза, которую возглавлял Д. Медведев 
– по вопросам создания национальной системы за-
щиты от новых инфекций. 

9 октября распоряжением Правительства РФ 
№2743-р Марианна Климова освобождена от должно-
сти заместителя руководителя Федеральной службы 
по надзору в сфере природопользования по ее просьбе.

26 сентября постановлением Совмина РБ №623 
заместителем министра природных ресурсов и охраны 
окружающей среды РБ назначен Виктор ГАЛАНОВ. 
Виктор Анатольевич в 2002 г. окончил Витебскую госа-
кадемию ветеринарной медицины, в 2006 г. – Институт 
повышения квалификации и переподготовки кадров 
Витебского госуниверситета им. П.М. Машерова, в 
2013 г. – Академию управления при Президенте РБ. 
Трудовую деятельность начал в 2002 г. преподавателем 
ветеринарных дисциплин Лужеснянского сельхозтех-
никума. С 2005 по 2007 гг. – секретарь Белорусского 
республиканского союза молодежи (БРСМ) Витеб-
ской госакадемии ветеринарной медицины, первый 
секретарь Октябрьского райкома БРСМ Витебска. 
Более 10 лет проработал на различных должностях в 
администрации Октябрьского района Витебска: глав-
ным специалистом, начальником отдела ЖКХ и благо- 
устройства, первым замглавы администрации. С 2018 
г. возглавлял Витебский областной комитет природ-
ных ресурсов и охраны окружающей среды. 2 октя-
бря в ходе производственного совещания министр 

природных ресурсов и охраны окружающей среды РБ 
Андрей Худык представил сотрудникам системы при-
родоохранного ведомства своего нового заместителя.

3 октября пресс-служба Минэкологии Армении 
сообщила о том, что решением премьер-министра 
РА Серго АТАНЕСЯН назначен главным секретарем 
Министерства окружающей среды Армении.

5 октября Премьер-министр РК Алихан Смаилов 
представил коллективу Национального управляющего 
холдинга «Байтерек» нового руководителя – Нурла-
на БАЙБАЗАРОВА. Ранее холдинг возглавлял Канат 
Шарлапаев, назначенный 4 сентября на должность 
министра промышленности и строительства. Нурлан 
Байбазаров работал в министерствах финансов и наци-
ональной экономики, нацкомпаниях «Казахстан темір 
жолы» и «КазМунайГаз», Фонде развития промышлен-
ности, а с ноября прошлого года занимал должность 
председателя правления Банка развития Казахстана. 
Алихан Смаилов поручил новому руководителю акти-
визировать работу по развитию конкурентоспособно-
го бизнеса, обеспечению граждан доступным жильем и 
укреплению продбезопасности республики.

11 октября постановлением 
Правительства Казахстана Азат 
СУЛТАНОВ назначен на должность 
замминистра сельского хозяйства 
РК. Азат Сиражиддинович окончил 
Казахскую государственную юриди-
ческую академию, Казахский гума-
нитарно-юридический университет, 
Казахский национальный аграрный 
исследовательский университет. За-
нимал различные должности в Минфине и Минсель-
хозе. С 2018 г. – директор Департамента производ-
ства и переработки растениеводческой продукции, 
с 2021 г. – директор Департамента земледелия Мин-
сельхоза РК. На посту замминистра будет курировать 
фитосанитарную безопасность и растениеводство.

16 октября во Всемирный день продовольствия 
вручена вторая в истории премия ФАО «Достиже-
ние», присуждаемая за профессиональные дости-
жения, самоотверженную работу и инновационную 
деятельность в области сельского хозяйства и продбез-
опасности. Награду совместно получили националь-
ная организация фермеров из Бангладеш Sara Bangla 
Krishak Society и кенийская компания Farmer Lifeline 
Technologies, разработавшая передовые технологии вы-
явления вредителей и болезней сельхозкультур. 

15 сентября, в день 101-летия образования Гос-
санэпидслужбы, руководитель Роспотребнадзора Анна 
Попова вручила госнаграды: Почетное звание «Заслу-
женный работник здравоохранения РФ» присвоено 
ведущему инженеру ГНЦ прикладной микробиологии 
и биотехнологии Роспотребнадзора Александру КУ-
ЧЕРЕНКО; Почетной грамоты Президента РФ удо-
стоены замруководителя Роспотребнадзора Вячеслав 
СМОЛЕНСКИЙ и замначальника Финансового управ-
ления Дмитрий ВИНОГРАДОВ; Почетной грамотой 
Правительства РФ награжден начальник Отдела орга-
низации надзора за физическими факторами и транс-
портом Роспотребнадзора Владимир СТЕПАНОВ.

5 октября издание Россельхознадзора «Ветери-
нария и жизнь» завоевало второе место в номинации 
«Лучший материал в отраслевых СМИ» Националь-
ной премии журналистского мастерства FishCorr. 
Награду вручили на площадке VI Международного 
рыбопромышленного форума.

3 октября Указом Президента РФ №740 награж-
дены: орденом Александра Невского –  председатель 
Комиссии по производству и рынку удобрений РСПП 
Дмитрий МАЗЕПИН; медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II ст. – начальник Управления Ростехнад-
зора Ирина СОКОЛОВА. Присвоены почетные звания: 
«Заслуженный геолог РФ» – гендиректору Западно-Си-
бирского НИИ геологии и геофизики» (Тюменская 
обл.) Василию МОРОЗОВУ; «Заслуженный лесовод 
РФ» – ст. инспектору терротдела Департамента лесного 
комплекса Кузбасса Геннадию БЕЗНОСОВУ; лесниче-
му Фировского лесничества Тверской области Ивану 
ИЛАТОВСКОМУ; «Заслуженный работник сельского 
хозяйства РФ» – начальнику Управления сельского 
хозяйства и продовольствия Минсельхозпрода РТ в 
Тюлячинском районе Ралифу НИЗАМУТДИНОВУ.

18 сентября Указом Президента РФ №684 на-
граждены: орденом Александра Невского – гендирек-
тор Музея-заповедника «Музей Мирового океана» 
Светлана СИВКОВА; орденом Почета – директор 
Объединенной дирекции Лазовского заповедника им. 
Л.Г. Капланова и нацпарка «Зов тигра» (Приморский 
край) Владимир АРАМИЛЕВ; медалью ордена «За за-
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ПОСТАНОВЛЕНИЯ И РАСПОРЯЖЕНИЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ

Т  е  л  е  г  р  а  ф

14 сентября распоряжением №2479 Правитель-
ство РФ выделило ещё более 558 млн руб. на рекон-
струкцию защитных гидротехнических сооружений 
(ГТС) в Еврейской АО. Речь идёт о реконструкции 
ГТС в с. Ленинском общей протяжённостью 14 км, 
что «позволит завершить строительные работы в срок 
и защитить свыше 5 тыс. местных жителей и предот-
вратить ущерб на миллиарды рублей», – отметил гла-
ва Кабмина на заседании Правительства 14 сентября. 
Источником дополнительно выделенных средств ста-
ли «окрашенные» экоплатежи, поступившие в резерв-
ный фонд Правительства. Работа ведётся в рамках ФП 
«Защита от наводнений и иных негативных воздей-
ствий вод и обеспечение безопасности гидротехниче-
ских сооружений» госпрограммы «Воспроизводство и 
использование природных ресурсов».

16 сентября Михаил Мишустин подписал По-
становление №1510 о проведении в России экспе-
римента по использованию беспилотных авиаци-
онных систем для борьбы с вредителями в сельском 
хозяйстве в рамках особых правовых режимов. 
Экспериментальный правовой режим (ЭПР) по экс-
плуатации сельскохозяйственных беспилотных ави-
ационных систем (СБАС) включает территорию 12 
пилотных регионов: Татарстан, Алтайский и Ставро-
польский края, Новосибирская, Нижегородская, Во-
ронежская, Саратовская, Волгоградская, Астрахан-
ская, Липецкая, Тамбовская и Ульяновская области. 
Перечень субъектов может расшириться. На время 
эксперимента в субъектах РФ будут действовать осо-
бые условия регулирования – ЭПР по эксплуатации 
БАС. Программой ЭПР введено спецрегулирование 
выдачи акта допуска сельхоздронов к эксплуатации, 
свидетельства внешнего пилота СБАС и порядка ис-
пользования воздушного пространства. Это позво-
лит выполнять полеты без излишней нормативной 
нагрузки, сделает работы с агрохимикатами более 
безопасными и расширит географию их примене-
ния. Как отметил директор Департамента развития 
цифровой экономики Минэкономразвития Влади-
мир Волошин: «Первыми беспилотники в сельском 
хозяйстве испытают 14 компаний и 3 индивидуаль-
ных предпринимателя. Предусмотрены специаль-
ные технические требования по высоте и скорости 
полета для точной обработки сельскохозяйственных 
культур. Эксперимент позволит получить данные о 
эффективности технологии».

16 сентября распоряжением Правительства 
РФ №2023-р утверждена Программа развития На-
ционального центра генетических ресурсов расте-
ний на 2023-2030 годы. Основная цель Программы 
– создание Национального каталога особо ценных 
образцов генетических ресурсов растений. В ката-
лог войдут уже существующие коллекции семян и 
образцов растений, сформированные в научных и 
образовательных учреждениях страны. Кроме того, 
он будет пополняться за счет образцов растений, 
добытых в ходе экспедиций. При этом Националь-
ному центру необходимо будет обеспечить закладку 
в генетический банк и гарантированное сохранение 
каждого образца, включаемого в Национальный ка-
талог. Формирование Каталога будет идти по 8 клю-
чевым разделам: зерновые, зернобобовые, кукуруза 
и крупяные культуры, масличные, картофель, овощ-
ные культуры, плодово-ягодные культуры и вино-
град, кормовые травы и лекарственные растения. 
Подготовка специалистов для этого проекта будет 
проводится на базе Центра. Там же будут разрабаты-
ваться учебно-методические материалы для органи-
зации дополнительных образовательных программ 
в вузах. Общий объем базового финансирования 
Программы до 2030 г. составит почти 1,6 млрд руб. 
Национальный центр был создан по Указу Прези-
дента РФ в 2022 г. на базе Всероссийского института 
генетических ресурсов растений им. Н.И. Вавилова. 

20 и 22 сентября распоряжениями №2527-р и 
№2550-р Правительство РФ дополнительно напра-
вит регионам более 535,5 млн руб. на возмещение 
части затрат сельхозпроизводителей на мелиора-
цию земель. Средства будут направлены 26 субъ-
ектам РФ (Башкирия, Бурятия, Дагестан, Марий Эл, 
Ингушетия, Тыва, Северная Осетия, Татарстан, Чува-
шия, а также Астраханская, Брянская, Воронежская, 
Кировская, Костромская, Курганская, Липецкая, Ни-
жегородская, Новгородская, Новосибирская, Смолен-
ская, Пензенская, Псковская, Тульская, Ульяновская, 
Челябинская области и Еврейская АО) на проведение 
мелиоративных мероприятий, в т. ч. по строительству 
и реконструкции оросительных и осушительных си-
стем и ГТС, а также по расчистке земель от древесной 
и травянистой растительности. Это позволит расши-
рить фонд земель сельхозназначения для достижения 
целей Доктрины продбезопасности.

23 сентября Постановлением №1562 Прави-
тельство РФ расширило параметры поддержки 
экопромышленных парков, резидентами которых 
являются предприятия по переработке отходов. 
Теперь льготные кредиты по субсидированной ставке 
будут предоставляться не только на проектирование 
таких парков и создание необходимой инфраструкту-
ры, но и на обеспечение ввода в эксплуатацию мощ-
ностей по переработке вторичных ресурсов и произ-
водству продукции из вторичного сырья. В результате 
появятся новые производства, которые обеспечат ры-
нок более экологичной продукцией и помогут сокра-
тить нагрузку на окружающую среду. Работа ведётся 
в рамках федпроекта «Экономика замкнутого цикла». 

23 и 29 сентября распоряжениями №2574-р и 
№2644-р Правительство РФ дополнительно напра-
вило ещё 55 млрд руб. на предоставление льготных 
кредитов аграриям. Средства пойдут на субсидиро-
вание более 40 тыс. займов на производство и перера-
ботку сельхозпродукции. По ставке до 5% сельхозпро-
изводители могут взять краткосрочный (до 2 лет) или 
инвестиционный (до 15 лет) кредит. Как отметил Ми-
хаил Мишустин на совещании с вице-премьерами 2 
октября: «Принятые решения помогут не только об-
служивать действующие обязательства аграриев, но 
и реализовывать новые проекты, нарастить объёмы 
производства сельскохозяйственного сырья и продо-
вольствия и сохранить для наших граждан широкий 
выбор качественных отечественных продуктов». 

30 сентября Постановлением Правительства 
РФ №1614 внесены изменения в ФНТП развития 
сельского хозяйства на 2017-2030 годы. В новой 
редакции актуализированы целевые индикаторы и 
показатели ФНТП и ее подпрограмм и их значения. 
Программа дополнена новыми подпрограммами: 
«Развитие селекции и семеноводства зерновых куль-
тур», «Развитие селекции и семеноводства овощных 
культур», «Развитие селекции и семеноводства ку-
курузы» и «Улучшение генетического потенциала 
крупного рогатого скота молочных пород». Также 
ФНТП дополнена головной научной организацией – 
НИЦ «Курчатовский институт» с соответствующим 

функционалом. Кроме того, меняется механизм фи-
нансирования комплексных научно-технических 
проектов, участвующих в реализации программы. 
Если раньше такие проекты финансировались за 
счет грантовой поддержки, то теперь будут предо-
ставляться субсидии на возмещение части затрат на 
их реализацию при условии достижения заказчиком 
проекта в полном объеме значений показателей его 
проекта в календарном году, предшествующем году 
предоставления субсидии. Ожидается, что измене-
ния ФНТП будут способствовать улучшению харак-
теристик отечественного семенного и племенного 
материала и достижению целей импортозамещения 
в сельском хозяйстве.

2 октября Постановлением Правительства РФ 
№1621 усилен контроль за иностранными инвести-
циями в рыболовство – стратегическую отрасль 
страны. Принятые поправки запрещают выдачу раз-
решений на вылов водных биоресурсов российским 
компаниям, которые контролируют иностранные ин-
весторы, если ФАС России выявила нарушения при 
осуществлении этого контроля в части приобретения 
более 35% прав на добычу водных биоресурсов. Доку-
мент уточняет порядок принудительного прекраще-
ния права на вылов в случае выявленных нарушений. 
В перечень оснований добавлен факт нахождения 
российской компании в составе контролируемой 
иностранным инвестором группы юрлиц. 

4 октября Постановлением Правительства 
РФ №1634 внесены изменения в т.ч. в приложе-
ние №16 к Постановлению Правительства РФ от 
12.03.2022 №353, касающегося разрешительной 
деятельности в РФ. В частности, до 1 января 2025 г. 
не требуется предусмотренное частью 4 ст. 30.1 ФЗ 
«О водоснабжении и водоотведении» согласование 
с террорганом Росприроднадзора планов снижения 
сбросов абонентов, допустивших превышение нор-
мативов состава сточных вод. 

5 октября Постановлением №1638 Правитель-
ство РФ расширило полномочия Роспотребнад-
зора, Росприроднадзора и Минприроды в части 
контроля за состоянием окружающей среды, в 
частности инвентаризации объектов накопленно-
го вреда окружающей среде (НВОС). Роспотребнад-
зор сможет оценивать воздействие объектов НВОС 
на жизнь и здоровье граждан, а также утверждать 
методику оценки такого воздействия. Росприрод-
надзор – заниматься обследованием и оценкой объ-
ектов НВОС (за исключением оценки воздействия на 
жизнь и здоровье граждан), наблюдением за ходом 
их ликвидации, а также выдачей положительных 
заключений, при наличии которых свалки счита-
ются ликвидированными. Минприроды наделяется 
полномочиями ведения госреестра объектов НВОС, 
будет утверждать порядок проверки достоверности 
сметной стоимости проектов по ликвидации свалок 
(по согласованию с Минстроем), а также размер пла-
ты за осуществление такой проверки (исключение 
будут составлять проекты ликвидации, предусма-
тривающие строительство или реконструкцию ка-
питальных объектов, – они подлежат госэкспертизе).

5 октября распоряжениями №2716-р и №2717-
р Правительство РФ выделит дополнительно око-
ло 4 млрд рублей на приоритетные НИОКР для 
развития высокотехнологичных направлений. Бо-
лее 2,5 млрд руб. будет направлено на изыскания в 
интересах космической отрасли. Речь, прежде всего, 
идёт о создании спутников дистанционного зонди-
рования Земли (ДЗЗ) сверхвысокого разрешения. 
Субсидии будут предоставляться по линии Минобр-
науки и Фонда Национальной технологической ини-
циативы на условиях софинансирования со стороны 
частных инвесторов.

7 октября Постановлением Правительства 
РФ №1649 принято решение о проведении в 
2023-2024 гг. эксперимента по созданию единого 
информационного ресурса, содержащего сведе-
ния о подземных и поверхностных водных объ-
ектах, используемых для целей питьевого и хо-
зяйственно-бытового водоснабжения. Согласно 
Постановлению, с 10 октября 2023 г. по 10 октября 
2024 г. в Чечне, Ставропольском крае и Тульской 
области пройдёт эксперимент по созданию единого 
информационного ресурса, содержащего инфор-
мацию о подземных и поверхностных источниках 
водоснабжения. Уполномоченными на проведение 
эксперимента являются Минприроды, Роснедра и 
Росводресурсы. Его участниками, помимо властей 
упомянутых регионов, станут Минцифры, Роспо-
требнадзор, Роснедра, Росреестр, ФСТЭК. Пред-
полагается, что в информационном ресурсе будут 
содержаться сведения о качественных и количе-
ственных характеристиках подземных и поверх-
ностных водных объектов, водозаборах, режимах 
эксплуатации водных объектов, а также о меропри-
ятиях по их охране. Оператором информационного 
ресурса, который должен появиться в результате 
эксперимента, определены Роснедра. По итогам про-
ведения эксперимента Правительство рассмотрит 
вопрос о создании ГИС «Объекты питьевого и хо-
зяйственно-бытового водоснабжения». 

10 октября распоряжением Правительства РФ 
№2763-р за счёт перераспределения средств феде-
ральной субсидии Башкирия, а также Курская и 
Оренбургская области смогут досрочно ликвиди-
ровать несанкционированные свалки в рамках ФП 
«Чистая страна». До конца 2023 г. будут ликвидиро-
ваны полигон ТКО в Железногорске Курской области 
и несколько несанкционированных свалок в приго-
родах Оренбурга – Бердянке, Городище, Краснохолме, 
а также Медногорске. Всего на это будет направлено 
более 78 млн руб. На ликвидацию несанкциониро-
ванной свалки в башкирском г. Кумертау будет на-
правлено 35,6 млн руб. Раньше установленных сроков 
начнётся рекультивация земель, загрязнённых не-
фтепродуктами, в пос. Шемордан Татарстана. В 2023-
2024 гг. на это будет направлено более 100 млн рублей. 

11 октября Постановлением Правительства 
РФ №1679 утверждены правила предоставления 
субсидии на компенсации до 70% затрат на раз-
работку технологий производства, транспорти-
ровки и хранения водорода в рамках реализации 
крупных проектов в области водородной энер-
гетики. Средства будут выделяться организациям, 
прошедшим конкурсный отбор Минэнерго и могут 
быть использованы на оплату труда сотрудников, 
непосредственно занятых в разработке новых тех-
нологий, материальные затраты, связанные с таки-
ми исследованиями, закупку сырья и материалов 
российского производства, создание опытных пар-
тий продукции. В 2023-2024 гг. на выплату субсидий 
в федеральном бюджете зарезервированы средства в 
размере более 1,3 млрд рублей. Субсидия может пре-
доставляться на срок до трёх лет.

19 сентября на 35-м заседании метрологической 
организации КООМЕТ гендиректор Казахстанского 
института стандартизации и метрологии Габит Му-
хамбетов избран Президентом КООМЕТ. КООМЕТ, 
основанная в 1991 г., объединяет 16 стран-членов, 
включая Азербайджан, Армению, Беларусь, Боснию 
и Герцеговину, Германию, Грузию, Казахстан, Китай, 
Кубу, Кыргызстан, Молдову, Россию, Словакию, Тад-
жикистан, Турцию и Узбекистан. 

21 сентября на заседании Межгосударственно-
го совета (МГС) по космосу стран-участников СНГ 
председателем МГС избран Президент АН Таджики-
стана Фарход Рахими – д.ф.-м.н., проф., акад. АН РТ 
по специальности «теоретическая физика», с 2005 
– замминистра, первый замминистра Минобразова-
ния РТ, с 2013 – президент АН Таджикистана, ино-
странный член РАН по ОНИТ (2022) и НАН Беларуси 
(2021), лауреат Международной премии ЭКО в обла-
сти «Науки и технологии» (2012), награжден орденом 
Дружбы (2022) – за большой вклад в развитие дружбы 
и сотрудничества между Россией и Таджикистаном.

10 октября пресс-служба РАН сообщила, что ака-
демики РАН возглавили учёные советы во всех трёх 
номинациях Научной премии Сбера: акад. РАН, завка-
федрой физики полимеров и кристаллов физфака МГУ, 
зав. лабораторией физической химии полимеров ИЭОС 
РАН им. А.Н. Несмеянова Алексей Хохлов – в номина-
ции «Физический мир» (физика, химия, астрономия, 
науки о Земле и технические науки); акад. РАН, руко-
водитель секции физико-химической биологии Отде-
ления биологических наук РАН, завкафедрой химии 
природных соединений химфака МГУ Ольга Донцова 
– в номинации «Науки о жизни» (биология, медицина и 
сельскохозяйственные науки); акад. РАН, директор Ма-
тематического института им. В.А. Стеклова Дмитрий 
Трещёв – в номинации «Цифровая вселенная» (матема-
тика, компьютерные науки и информатика). 

12 октября в Российской академии образования 
состоялись выборы членов Академии. По итогам 
голосования академиком РАО избран, в частности, 
декан юридического факультета МГУ им. М.В. Ло-
моносова, завкафедрой экологического и земельного 
права, д.ю.н., проф. Александр ГОЛИЧЕНКОВ.

слуги перед Отечеством» II ст. – начальник Белгород-
ского центра по гидрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды Лидия РЕШЕТНИКОВА; медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» I ст. – советник 
Великолукской госсельхозакадемии (Псковская обл.) 
Владимир МОРОЗОВ; присвоены почетные звания: 
«Заслуженный работник высшей школы РФ» – совет-
нику Кабардино-Балкарского ГАУ им. В.М. Кокова 
Мухамеду ШАХМУРЗОВУ; «Заслуженный работник 
сельского хозяйства РФ» – замдиректора Агрофир-
мы «Павловская нива» (Воронежская обл.) Ольге 
ЛАХИНОЙ; гендиректору племзавода «УРОЖАЙ» 
(Башкортостан) Айдару МУХАРЛЯМОВУ; зам. исп. 
директора АО «Орел Нобель-Агро» (Орловская обл.) 
Алексею УШАКОВУ; «Заслуженный ветеринарный 
врач РФ» – завотделом Станции по борьбе с болез-
нями животных» (НАО) Марине ИВКИНОЙ; «Заслу-
женный лесовод РФ» – руководителю Тульского лесо-
хозяйственного объединения Юрию СЕМИНУ.

9 октября распоряжением Президента РФ 
№333-рп объявлена благодарность Президента РФ 
коллективу ФНЦ – ВНИИ экспериментальной вете-
ринарии им. К.И. Скрябина и Я.Р. Коваленко РАН.

17 октября распоряжением Правительства 
№2872-р гендиректор ППК «Роскадастр» Владислав 
ЖДАНОВ награждён Почетной грамотой Прави-
тельства РФ.

Т  е  л  е  г  р  а  ф

15-17 сентября на Беломорской биологической 
станции (ББС) им. Н.А. Перцова МГУ прошла Все-
российская научная конференция, посвящённая 
85-летию ББС.

17 сентября глава Минприроды Александр Коз-
лов поздравил лесничих, лесников, инспекторов по 
охране леса, лесных пожарных, лесопатологов, ин-
женеров-таксаторов с Днём работников леса и лесо-
перерабатывающей промышленности.

18 сентября Олимпийская чемпионка по художе-
ственной гимнастике Анастасия Максимова стала ам-
бассадором Российского экологического общества.

18 сентября на Гребном канале в Москве при уча-
стии Росводресурсов прошёл Четвертый экомарафон 
«Реки бегут», собравший 700 участников.

18-22 сентября в Петрозаводске прошла X Все-
российская конференция «Актуальные вопросы те-
ории и практики лесного почвоведения», посвящён-
ная 95-летию Р.М. Морозовой.

18-22 сентября в Почвенном институте им. В.В. 
Докучаева состоялась Конференция молодых ученых 
«Почвоведение: Горизонты будущего. 2023». Новая 
секция «Деградация и восстановление почвенного по-
крова» была посвящена памяти акад. А.Н. Каштанова.

19 сентября в Белинском Пензенской области со-
стоялось торжественное открытие нового модульного 
здания метеостанции 2 разряда «Белинский» с участи-
ем руководителя Росгидромета Игоря Шумакова.

19 сентября Саратовский государственный уни-
верситет генетики, биотехнологии и инженерии им. 
Н.И. Вавилова отметил свой 110-летний юбилей.

19 сентября председатель ВООП Вячеслав Фети-
сов и руководитель Ростехнадзора Александр Трем-
бицкий подписали Соглашение о взаимодействии.

20 сентября директор Российского государствен-
ного музея Арктики и Антарктики Наталья Петрова 
на выставке «Нева-2023» сообщила ТАСС, что специ-
алисты музея проведут полную оцифровку архивных 
материалов по освоению Заполярья с XIX века. 

20 сентября ГЕОХИ им. В.И. Вернадского РАН 
торжественно открыли мемориальную доску в честь 
директора (1992-2015), а затем – научного руководи-
теля (2015-2020) ГЕОХИ, акад. РАН Эрика Михайло-
вича Галимова (1936-2020). 

21 сентября под председательством замруководи-
теля Росгидромета Владимира Соколова состоялось 
второе заседание Межведомственного координацион-
ного совета по функционированию и развитию единой 
государственной автоматизированной системы мони-
торинга радиационной обстановки на территории РФ 
и ее функциональных подсистем (МКС ЕГАСМРО).

21 сентября на площадке РБК состоялась Стра-
тегическая сессия СБЕРа: «Глобальные тренды 
устойчивого развития и ESG. Учесть нельзя пропу-
стить» с участием академиков РЭА: директора ИГКЭ 
им. акад. Ю.А. Израэля, чл.-корр. РАН Анны Рома-
новской и завкафедрой экономики и природополь-
зования МГУ, д.э.н., проф., Сергея Бобылева.

21 сентября в Точке кипения АСИ прошла пре-
зентация совместного проекта «Экомолодежки.РФ», 
Российского экологического общества и «ОПОРЫ 
РОССИИ».

21 сентября в пресс-центре МИА «Россия сегод-
ня» состоялась пресс-конференция, посвященная 
проведению 25-27 октября Международного сельско-
хозяйственного конгресса «ASIAEXPO 2023» в выста-
вочном центре Парка науки и искусства «Сириус».

21 сентября в Дарвиновском музее состоялся 
показ д/ф «Жизнь между сушей и морем». Фильм 
о Кандалакшском заповеднике снят сотрудниками 
Дарвиновского музея во время экспедиции по Коль-
скому полуострову.

21 сентября в Москве в Доме Экономиста акад. 
РАН Александр Петриков провёл конференцию 
«Научное наследие А.В. Чаянова и вопросы совре-
менной экономической политики», посвященной 
135-летию ученого. 

21-22 сентября в Санкт-Петербурге прошёл Бал-
тийский форум ветеринарной медицины и продо-
вольственной безопасности с участием 1500 специ-
алистов из 60 субъектов РФ. 

22 сентября в Ростове-на-Дону завершилась 
организованная ЮФУ и РосНИИВХ Всероссийская 
конференция на тему «Водные ресурсы в условиях 
глобальных вызовов».

22 сентября вице-премьер Виктория Абрамчен-
ко поддержала предложение главы РТ по наделению 
лесхозов правом заготовки и первичной переработ-
ки древесины.

22 сентября первый зампред профильного Ко-
митета СФ Сергей Митин провел совещание по 
текущей ситуации с наличием ГСМ, используемых 
сельхозтоваропроизводителями для проведения се-
зонных полевых работ в 2023 году.

22 сентября статс-секретарь – замминистра сель-
ского хозяйства РФ Максим Увайдов сообщил ТАСС, 
что федеральный проект по аккредитации ветеринар-
ных лабораторий в России будет продлен на 2024 год.

23 сентября в Санкт-Петербурге при поддерж-
ке ВООП прошел воркшоп чемпионата «Эколаб» на 
тему «Идея для проекта в сфере экологии и устойчи-
вого развития».

23 сентября состоялась акция «Вода России. Зеле-
ная Россия», организованная МПР Хабаровского края 
и посвященная Всероссийской акции «Вода России» и 
Всероссийскому экосубботнику «Зеленая Россия».

23 сентября завершилась Всероссийская экоак-
ция «Мир в твоих руках», организованная програм-
мой развития «Другое Дело» президентской плат-
формы «Россия – страна возможностей» совместно 
с ГК «Росатом».

23 сентября Фонд им. В.И. Вернадского совместно 
с Ленинградским отделением ВООП и ООО «Газпром 
трансгаз Санкт-Петербург» – провёли субботник в 
заказнике «Выборгский» по обустройству экотропы 
«Мыс Киперорт», протяжённостью 18 км.

24 сентября пресс-служба Росреестра сообщила о 
подписании с Министерством экономики и финансов 
Узбекистана Соглашения об оказании безвозмездной 
технической помощи по созданию системы государ-
ственной кадастровой оценки Узбекистана. 

25 сентября на заседании Общественного сове-
та Росводресурсов принято решение о вхождении 
представителей Совета в состав жюри конкурса 
«Разноцветные капли»-2023.

25 сентября портал Agroworld.uz сообщил, что 
Узбекистан занял 6 место в рейтинге стран по уро-
жайности зерна с результатом 68,4 ц/га. На первом 
месте Ирландия – 100,8 ц/га.

26 сентября на заседании коллегии Росгидроме-
та рассмотрен доклад ИГКЭ «О Российском участии 
в деятельности группы Арктического совета по чер-
ному углероду (саже) и метану».

26 сентября прошёл вебинар, посвященный пер-
вым Евроазиатским Межлабораторным сличитель-
ным испытаниям ГЛОСОЛАН 2023, организован-
ный Национальной референтной лабораторией РФ 
Института биологии Коми НЦ УрО РАН. 

26 сентября министр энергетики КР Таалайбек 
Ибраев и директор Госуправления по делам энерге-
тики КНР Чжан Цзяньхуа подписали Меморандум о 
сотрудничестве в строительстве ГЭС и ВИЭ.

27 сентября замглавы Российского экологического 
общества назначен Александр Кузюков, паралимпий-
ский чемпион из Омска.

27 сентября стартовал прием заявок на соискание 
XII национальной премии «Хрустальный компас».

27 сентября, в Международный день туризма, 
в нацпарке «Лосиный остров» состоялась презента-
ция Всероссийского экоконкурса «В поисках запо-
ведного чуда», организованного Партией «Единая 
Россия» при поддержке Росзаповедцентра.

27 сентября в Бишкеке состоялся национальный 
семинар по теме «STREAM: устойчивое региональ-
ное управление природными ресурсами в Централь-
ной Азии».

28 сентября в Дарвиновском музее состоялось 
открытие IХ Фестиваля подводной фотографии 
«Дикий подводный мир» 12+.

28 сентября в Усть-Коксе (Республика Алтай) про-
шел детский экофестиваль «Земля снежного барса», 
организованный Катунским заповедником.

29 сентября пресс-служба МЧС России сообщи-
ла о том, что МЧС России подготовлен и направлен 
в Правительство РФ законопроект, предполагающий 
увеличить до 100 метров расстояние от зелёных на-
саждений до границ земель населенных пунктов, 
подверженных угрозе лесных пожаров и других ланд-
шафтных пожаров.

29 сентября Россельхознадзор запустил обще-
ственное обсуждение проектов программ профилак-
тики рисков по видам госконтроля на 2024 год.

29 сентября в р.п. Листвянка (Иркутская обл.) 
завершила работу IV Всероссийская конференция 
«Развитие жизни в процессе абиотических измене-
ний на Земле», посвящённая 30-летию Байкальского 
музея СО РАН.

29 сентября состоялся финальный этап конкурса 
на получение стипендии Минсельхоза Узбекистана 
между студентами Ташкентского госагроуниверсите-
та и Международного сельхозуниверситета.

2 октября Президент Туркменистана Сердар 
Бердымухамедов провел онлайн-совещание по раз-
витиюАПК.

2-5 октября впервые проведена региональная 
Неделя науки и инноваций в Регпредставительстве 
ФАО в Европе и ЦА в Будапеште и Совместном цен-
тре ФАО/МАГАТЭ в Вене. 

3 октября стартовала новая грантовая програм-
ма Русского географического общества. 

3 октября в Дарвиновском музее открылась вы-
ставка «Главный хранитель», приуроченная к 116-ле-
тию Музея и посвященная памяти П.В. Богданова.

3 октября состоялась встреча директора по 
развитию ВООП Алексея Ретеюма с руководством 
ИПЭЭ им. А.Н. Северцова РАН.

3 октября по инициативе ФАО в Кыр- 
гызском национальном агроуниверсите-
те им. К.И. Скрябина состоялась Конфе-
ренция «Наука и инновации в сельском 
хозяйстве». 3



Телеграф Телеграф
Реестр водных объектов
16 октября один из рассмотренных на опера-

тивном совещании главы Правительства РФ с ви-
це-премьерами вопрос касался эксперимента по 
созданию единого реестра водных объектов.

Открывая совещание, Михаил Мишустин от-
метил: «Правительство запускает эксперимент по 
созданию единого информационного ресурса. В 
него должны будут войти максимально подробные 
и достоверные сведения о реках, озёрах, подзем-
ных водах, что позволит выработать общие под-
ходы для бережного отношения к нашим водным 
запасам, особенно к источникам питьевой воды». 
О ходе работ по созданию единого реестра водных 
объектов доложила вице-премьер Виктория Абрам-
ченко. Она отметила, что изменения климата, ин-
тенсивное развитие промышленности и сельского 
хозяйства, сосредоточение основной части населе-
ния планеты в вододефицитных регионах сделали 
чистую пресную воду стратегическим природным 
ресурсом. Для эффективного управления водны-
ми запасами нашей страны необходимы системные 
меры. В частности, начинать нужно с определения 
запасов пресной воды и учёта её количества и ка-
чества в разрезе различных источников. Сейчас на 
федеральном уровне нет единого реестра данных 
об источниках питьевого и хозяйственно-бытового 
водоснабжения. Так, в части подземных источников 
данные собирают и актуализируют Роснедра, в части 
наземных – Росводресурсы, а источником данных о 
качестве воды является Роспотребнадзор. Это при-
водит к отсутствию целостной картины о состоянии 
водных объектов и несогласованным действиям 
при принятии решений об использовании водных 
ресурсов – как на федеральном, так и на региональ-
ном уровнях. Поэтому Правительством РФ приня-
то решение о комплексной агрегации всех данных в 
едином реестре водных объектов. Создание такого 
ресурса начнётся с эксперимента в трёх пилотных 
регионах – это Ставропольский край, Чеченская Ре-
спублика и Тульская область – с октября текущего 
года по октябрь 2024-го. Выбор данных субъектов 
продиктован необходимостью отработки подходов 
по объединению и анализу данных для территорий с 
разными условиями водоснабжения и готовностью 
самих регионов провести оцифровку данных. Так, в 
Тульской области для водоснабжения используются 
преимущественно подземные воды, в Ставрополь-
ском крае – поверхностные, в Чечне – смешанное 
водоснабжение. Единый реестр водных объектов 
позволит: 1) повысить экоблагополучие – будет обе-
спечен комплексный мониторинг состояния водных 
объектов; 2) решить проблемы вододефицитных 
регионов – благодаря повышению эффективности 
использования водных ресурсов и запуску новых 
скважин; 3) обеспечить контроль за использовани-
ем водных объектов – данные реестра должны стать 
основой для принятия решений о предоставлении 
водных ресурсов в пользование. Роснедрами и Рос- 
водресурсами уже создан макет цифрового реестра 
на примере Тульской области, в который загружена 
информация почти по 500 источникам питьевого и 
хозяйственно-бытового водоснабжения. В ноябре 
2024 г. будут подведены итоги эксперимента и под-
готовлены предложения по его масштабированию.

Пресс-служба Правительства РФ

Экокультура
10 октября, выступая на пленарной сессии 

Российского экофорума, организованном ППК 
«РЭО», вице-премьер Виктория Абрамченко сооб-
щила, что экоповестка в России будет динамично 
развиваться. 

«Всех интересует вопрос, будет ли экологическая 
повестка также динамично развиваться до 2030 года. 
… Конечно, будет развиваться. Потому что у людей 
есть запрос на здоровую окружающую среду. И без 
здоровой окружающей 
среды невозможно создать 
здоровую, комфортную, 
безопасную среду. А это, 
я напомню, она из наци-
ональных целей разви-
тия», – сказала Виктория 
Абрамченко. Как расска-
зала после вице-премьер, 
при проработке федераль-
ного бюджета были «по-
кушения» на экоповестку. 
«Но нам удалось отстоять 
ключевые направления. 
Около 60 млрд руб. – это 
только одна государствен-
ная программа «Охрана 
окружающей среды». На 
экономику замкнутого цикла как на федеральную 
инициативу тоже сохранили финансирование более 
50 млрд руб.», – рассказала Виктория Абрамченко 
журналистам. Как отметила вице-премьер в сво-
ем телеграмм-канале, для перехода на экономику 
замкнутого цикла необходимо: первое – создание 
инжиниринговых центров с готовыми решениями 
по утилизации продукции; второе – современные 
технологии очистки бытовых стоков; третье, самое 
важное, – экологическая культура. Как подчеркнула 
Виктория Абрамченко: «Мы можем сколько угодно 
придумывать планов и проектов, вводить мощности 
и запускать новые экологичные производства, но без 
изменения отношения к экологии, культуры потре-
бления, без массового экологического просвещения 
не добьемся выдающихся результатов. Поэтому эко-
логическое просвещение и взрослых, и детей – важ-
нейший блок работы».

НИА-Природа

Акция по сбору макулатуры 
10 октября Виктория Абрамченко в рамках 

Российского экологического форума приняла уча-
стие в запуске Всероссийской акции «БумБатл» по 
сбору макулатуры.

В этом году экопроект проходит в партнёрстве 
с Движением «Экосистема». Ключевая цель проекта 
– сокращение излишнего потребления бумаги и вы-
страивание системы её переработки, формирование 
экокультуры. Как отметила Виктория Абрамченко: 
«Сдать отходы бумаги и картона – это, пожалуй, са-
мый простой способ внести свой вклад в сохранение 
здоровья окружающей среды. Мощности в России 
есть и наращиваются, ежегодно мы перерабатываем 
более 5 млн т макулатуры. Молодёжь и эковолонтёр-
ство играют очень важную роль в формировании 
национальной экологической повестки, а также эко-
просвещении. Сегодня хочу поблагодарить всех ак-
тивных ребят за поддержку экологических акций и 
активную экологическую позицию». Чтобы принять 
участие в акции, необходимо зарегистрироваться на 
сайте бумбатл.рф. Участники акции, сдавшие более 
16 кг макулатуры, получат возможность обменять 
её на билет в театр, музеи или на культурно-массо-
вые мероприятия в своём регионе. Акция проходит 
в поддержку нацпроекта «Экология» при участии 
Минприроды, Минпросвещения, Минобрнауки, 
Минкультуры и Минспорта. Партнёры акции – ППК 
«РЭО» и РДДМ «Движение первых».

НИА-Природа

Ускорить выдачу КЭР
Вице-премьер Виктория Абрамченко по итогам 

совещания с представителями ФОИВ и бизнес-объ-
единений поручила Минприроды и Росприроднад-
зору ускорить выдачу предприятиям I категории 
НВОС комплексных экоразрешений (КЭР). 

«Работа по выдаче КЭР началась ещё в 2019 г., од-
нако за прошедшие 5 лет в Росприроднадзор подано 
всего 373 заявки. Многие представители бизнеса рас-
считывают на какие-либо отсрочки или возможность 
невыполнения взятых на себя обязательств, однако 
эта позиция неконструктивна», – отметила Виктория 
Абрамченко. На текущий момент выдано 263 КЭР, в ос-
новном предприятиями ТЭК. Вице-премьер поручила 
Минприроды, Минпромторгу, Минэнерго совместно с 
Росприроднадзором подготовить план-график подго-
товки и рассмотрения документов для получения КЭР 
по каждому конкретному предприятию. Также ведом-
ствам поручено провести информирование предпри-
ятий об обязательствах по выполнению требований 
законодательства и рисках отсутствия разрешения 
деятельности при их невыполнении. Кроме того, ви-
це-премьер поддержала позицию Минприроды при 
рассмотрении предложения РСПП об очередном пере-
носе сроков по выполнению требований закона. 

Пресс-служба Правительства РФ

Защита снежного барса
Вице-премьер Виктория Абрамченко в ходе 

рабочей поездки в Республику Алтай провела со-
вещание по вопросам сохранения и охраны места 
обитания ключевой для России трансграничной 
группировки снежного барса (ирбиса). 

Популяция снежного барса в мире сократилась 
практически в два раза за последние десятилетия и 
составляет около 2 тысяч особей. В России насчи-
тывается около 70-90 особей, половина из которых 
обитает в Республике Алтай, поэтому необходимо 
принять оперативные меры по сохранению редко-
го животного. Виктория Абрамченко поддержала 
предложения по дополнительным мерам защиты 
природы и поручила Минприроды совместно с ре-
гионом подготовить план мероприятий по борьбе с 
браконьерством и сохранению редких видов живот-
ных, обитающих на территории республики. План 
мероприятий должен быть утверждён до ноября 
этого года. Также Минприроды поручено провести 
обследование охраняемых и близлежащих зон, в том 
числе пути миграции снежного барса, и включить их 
в границы защитной территории. В то же время, для 
местных жителей на пастбищах и сельхозземлях бу-
дет сохранена возможность выпаса скота. Как сооб-
щила вице-премьер, эти меры должны к 2030 г. удво-
ить численность популяции ирбиса.

Пресс-служба Правительства РФ

Форум инноваций в АПК
9 октября вице-премьер – глава Минпромтор-

га Денис Мантуров принял участие в Междуна-
родном форуме инноваций в FoodTech и AgriTech 
– InnoFood 2023 – ежегодном форуме инновацион-
ных технологий в пищевой индустрии и сельском 
хозяйстве, который проходил 9-10 октября в Сочи. 

Открыла форум глав-
ная стратегическая сессия 
– по высокотехнологичным 
подходам для решения те-
кущих продовольственных 
проблем. Говоря о вкладе 
российской промышлен-
ности в обеспечение прод-
безопасности, Денис Ман-
туров подчеркнул, что уже 
сегодня на мировом рынке 
появляются привычные 
нам традиционные продук-
ты, полученные с помощью 
абсолютно новых подхо-
дов: «Интенсифицируется 
использование 3D-принте-
ров либо промышленных 
реакторов для производства продуктов питания. Это 
уже наша сегодняшняя действительность, которая 
будет только развиваться, и мы должны тоже об этом 
не забывать и быть в тренде – как в производстве со-
временных, экологически эффективных и полезных 
продуктов питания, так и в их внедрении в жизнь». 
По его мнению, высокий уровень синергии аграриев 
и промышленности, который особенно отчётливо 
виден по итогам прошлого года, ставшего дважды ре-
кордным в части зерновых: «То, что сделано нашими 
машиностроителями в части сельхозмашинострое-
ния – мы увеличили объём производства, например, 
тракторов в 15 раз, зерноуборочных комбайнов в 1,5 
раза, – это всё во благо увеличения урожайности». Го-
воря о пищевом машиностроении, Денис Мантуров 
отметил: «За 10 лет мы выросли с 14% присутствия 
на российском рынке до 55%. …Мы в перспективных 
направлениях видим применение робототехнических 
устройств – это автоматизация, это так называемое 
«умное» земледелие с прецизионным внесением эле-
ментов питания почвы – как некоторых удобрений, 
так и средств защиты растений».

Пресс-служба Правительства РФ

План получения разрешений
В сентябре Правительство РФ досрочно выпол-

нило план по выводу разрешительных режимов на 
Единый портал госуслуг, а Росприроднадзор снова 
стал лидером по предоставлению услуг на ЕПГУ – 
природопользователи могут дистанционно полу-
чить разрешения по 36 видам деятельности. 

Оптимизация проце-
дур получения лицензий 
и разрешений позволила 
снизить время рассмо-
трения обращений. Как 
подчеркнул вице-премьер 
– руководитель аппарата 
Правительства Дмитрий 
Григоренко: «Это позволи-
ло существенно сократить 
период «холостой» работы 
бизнеса на ранних этапах. 
Сегодня вывод заплани-
рованного объёма лицен-
зий и разрешений на пор-
тал госуслуг полностью 

завершён, но мы продолжим совершенствовать эту 
сферу и дальше. В т.ч. через обратную связь от пред-
принимательского сообщества». Всего в результате 
реализации проекта оптимизирована процедура по-
лучения более 420 разрешений, в том числе 51 лицен-
зии. «Работа была сложная, но в итоге процесс по-
лучения услуг для всех природопользователей стал 
значительно проще. Сейчас нам важно максимально 
использовать передовые технологии, чтобы сокра-
тить затрачиваемые на работу ресурсы, сделать про-
цессы более прозрачными и продуктивными. Одна 
из таких технологий – VR-проверки, позволяющие 
проводить осмотр предприятий в онлайн-режиме. 
Считаю, что за ними будущее», – отметила глава Рос- 
природнадзора Светлана Радионова.

Росприроднадзор

Приоритеты Дальнего Востока
11 октября полпред Президента РФ в ДФО – ви-

це-премьер Юрий Трутнев выступил в СФ в рамках 
«правительственного часа» с докладом о приори-
тетных направлениях развития Дальнего Востока.

Как отметил Юрий 
Трутнев, в 2013 г. Влади-
мир Путин объявил разви-
тие Дальнего Востока на-
циональным приоритетом 
на весь XXI век и на Вос-
точном экономическом 
форуме он ещё раз повто-
рил это. Дальний Восток 
– это 7,9 млн граждан Рос-
сии, проживающих на 41% 
территории. На него при-
ходится 77% алмазов, 71% 
рыбы, 64% пресной воды, 
50% золота, 47% леса. «В 
то же время развитие эко-
номики Дальнего Востока, 
создание комфортных ус-

ловий для жизни людей сталкивается со значитель-
ными, объективно существующими препятствиями. 
Это низкая плотность автомобильных дорог и энер-
гетической инфраструктуры (в среднем она в пять 
раз более редкая, чем по России), высокая стоимость 
и большие сроки доставки строительных материа-
лов, продовольствия, оборудования, особенно в от-
далённые регионы. Это суровые климатические усло-
вия», – подчеркнул Юрий Трутнев. Создавая условия 
для развития Дальнего Востока, Правительство РФ 
подготовило и представило Госдуме и СФ 75 феде-
ральных законов, улучшающих жизнь дальневосточ-
ников. Принято 450 актов Правительства. Большин-
ство экономических показателей Дальнего Востока 
существенно превышают среднероссийские. «Так, 
темпы роста инвестиций в основной капитал превы-
шают среднероссийский уровень в три раза. Если го-
ворить о развитии отраслей экономики, то в 2,5 раза 
увеличилась добыча угля за последние десять лет, в 
2,4 раза возросло производство продукции АПК», – 
отметил вице-премьер.
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Цены на ГСМ для аграриев
16 октября вице-премьер Александр Новак про-

вёл совещание по внутреннему рынку нефтепро-
дуктов с руководством нефтяных компаний, пред-
ставителями Минэнерго, ФАС и Минсельхоза.

Была отмечена ста-
бильная ситуация с це-
нами на нефтепродукты 
в розничном сегменте, 
снижение биржевых и 
мелкооптовых цен, а так-
же стоимости топлива для 
сельхозпроизводителей. 
Александр Новак поручил 
Минсельхозу совместно 
с властями регионов про-
должить мониторинг цен 
посредников при продаже 
топлива аграриям. ФАС 
должна организовать про-
верки в проблемных реги-
онах на предмет снижения 
цен на АЗС и в мелкоопто-
вом сегменте крупными нефтяными компаниями и 
независимыми участниками рынка в соответствии 
с динамикой цен на бирже, где это топливо заку-
пается. Нефтяным компаниям поручено увеличить 
производство зимнего дизельного топлива для нужд 
внутреннего рынка и проведения северного завоза. 

Минэнерго России

Открытие мемориала
16 сентября в рамках 101-ой годовщины Гос-

санэпидслужбы, на территории ФНЦ гигиены им. 
Ф.Ф. Эрисмана прошло открытие мемориала «Учё-
ным, врачам и сотрудникам санитарно-эпидемио-
логической службы – защитникам Отечества». 

В церемонии приня-
ла участие вице-премьер 
Татьяна Голикова. «На 
протяжении всего истори-
ческого периода, вы были 
вместе со страной, вы 
были вместе с ее народом 
в самые сложные периоды 
времени. Сегодня, в честь 
вашего праздника, мы от-
крываем мемориал в честь 
ученых, врачей, сотруд-
ников санитарно-эпиде-
миологической службы», 
– обратилась к присут-
ствующим вице-премьер. 

Также Татьяна Голикова и глава Роспотребнадзора 
Анна Попова исмотрели площадку строящегося хра-
ма в честь Смоленской Седмиезерной иконы Божи-
ей Матери, первый камень которого был заложен год 
назад. По преданию, икона стала избавительницей 
от эпидемии чумы, свирепствовавшей на Руси в се-
редине XVII века. Площадка под храм расположена 
на территории ФНЦ.

Роспотребнадзор

Развитие туризма в Кузбассе
13 октября вице-премьер Дмитрий Чернышен-

ко и губернатор Кемеровской области Сергей Ци-
вилёв обсудили вопросы развития туризма.

По словам вице-пре-
мьера, регион активно 
пользуется инструментами 
федеральной поддержки. 
Как подчеркнул Дмитрий 
Чернышенко: «Президент 
поставил цель – ускорить 
создание качественной ту-
ристической инфраструк-
туры по всей стране. На 
эти цели Кемеровской об-
ласти в 2023 году в рамках 
нацпроекта «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства» 
выделено порядка 100 млн 
рублей. Кроме того, пред-
усмотрены средства на развитие туристской среды 
для людей с ограниченными возможностями, разра-
ботку новых маршрутов и организацию зон отдыха». 
Кузбасский курорт «Шерегеш» – одно из самых по-
пулярных мест для зимнего отдыха у россиян. В про-
шлом сезоне (2022/2023 гг.) количество посетивших 
курорт туристов составило более 2,3 млн человек. «В 
наступающем сезоне прогнозируется рост турпотока 
на курорт на более чем 8%. Мы идём к тому, чтобы 
«Шерегеш» стал круглогодичным курортом. В сен-
тябре этого года утверждён новый национальный 
маршрут «Горная Шория. К детям тайги», который 
позволит гостям Шерегеша открыть для себя всю кра-
соту этого края», – отметил Д. Чернышенко. 

Пресс-служба Правительства РФ

4 октября состоя-
лось заседание Комис-
сии по экопросвеще-
нию Совета ТПП РФ по 
развитию экономики 
замкнутого цикла и 
экологии на тему: «Эко-
логическое просвеще-
ние: доктрина и законо-
дательство».

4 октября в Мон-
голии дан старт Нацио-
нальному дню посадки 
деревьев, который про-
водится согласно рас-
поряжению Президен-
та Монголии в октябре 
в течение 12 дней.

5 октября руково-
дитель Роспотребнад-
зора Анна Попова на 
полях Международного 
форума «Антиконтра-
факт» провела 20-е юби-
лейное заседание Кон-
сультативного совета по 
защите прав потребите-
лей государств-участни-
ков СНГ.

5 октября сотрудни-
ки ЕВРАЗ НТМК прове-
ли экоакцию «Семейное 
дерево» по озеленению 
Нижнего Тагила.

5 октября в ин-
тервью программе 
«Поздняков» на НТВ 
руководитель Росги-
дромета Игорь Шума-
ков ответил на вопро-
сы о прогнозах погоды, 
опасных погодных яв-
лениях, об изменении 
климата и адаптации.

5 октября вице-пре-
мьер Александр Новак 
обсудил с главой Кара-
чаево-Черкессии Раши-
дом Темрезовым разви-
тие курорта «Архыз».

5 октября Служба 
водных ресурсов Мин-
сельхоза КР сообщила 
об издании Сборника 
рекомендаций по улуч-
шению работы водо-
мерных сооружений на 
оросительных системах.

7 октября члены 
Научного совета РАН 
«Окружающая среда и 
транспорт» обсудили в 
ГУМРФ им. адмирала 
С.О. Макарова пер-
спективы сотрудниче-
ства академической и 
отраслевой науки. 

7 октября испол-
нилось 116 лет Госу-
дарственному Дар-
виновскому музею 
– первому в России му-
зею эволюции и одно-
му из самых больших 
музеев Москвы.

9 октября в рамках 
межгосударственного 
сотрудничества рыбо-
охрана Росрыболовства 
и госинспекция охраны 
животного и раститель-
ного мира при Прези-
денте РБ выпустили в 
Днепр молодь стерляди.

9 октября председа-
тель Медиа-совета РГО 
Дмитрий Песков объ-
явил о старте конкурса 
медиагрантов РГО.

10 октября руко-
водитель Росрыболов-
ства Илья Шестаков в 
Хабаровске провел со-
вещание по вопросам 
развития РХК региона.

11 октября прошло 
в МИИГАиК первое 
заседание Научно-экс-
пертного совета ВООП.

11 октября пресс- 
служба Минприроды 
КР сообщила, что в 
рамках рейдовых меро-
приятий министерство 
усилило работу по про-
верке и надзору приро-
доохранных мер.

11-14 октября в 
Екатеринбурге ви-
це-президент и исп. ди-
ректор РГО Артем Ма-
нукян провёл заседание 
Совета регионов РГО. 

12 октября состоя-
лась в МГИМО сессия 
III Российской конфе-
ренции по устойчивому 
развитию и ESG-транс-
формации «Заповед-
ный диалог. Устойчи-
вые партнерства во имя 
сохранения природы», 
организованная сов- 
местно с ЭкоЦентром 
«Заповедники» при уча-
стии Фонда «Заповед-
ное посольство».

12 октября дирек-
тор по спецпроектам 
ВООП Андрей Карпи-
лович принял участие 
в Федеральном форуме 
по цифровизации и ИТ 
в ЛПК.

12 октября Россий-
ское научно-техниче-
ское общество водного 
транспорта совместно 
с Росморречфлота про-
вели Всероссийскую 
научно-практическую 
конференцию «Обеспе-
чение безопасности и 
надежности судоход-
ных ГТС».

12 октября в гале-
рее «Триумф» состо-
ялась церемония на-
граждения победителей 
IX Международного 
фотоконкурса РГО «Са-
мая красивая страна».

12 октября стар-
товал экомарафон 
«Экомаркировка – моя 
«зеленая» привыч-
ка!», приуроченный ко 
Всемирному дню эко-
маркировки, органи-
зованный Экосоюзом, 
платформой «Эковики» 
и брендом Gardenica.

12 октября во Все-
мирный день экомар-
кировки платформа 
Ecowiki.ru Движения 
ЭКА и Экосоюз запу-
стили Всероссийский 
опрос покупателей 
«Как мы выбираем эко-
товары», посвященный 
оценке экограмотности 
потребителей. 

12 октября Госду-
мой принят в первом 
чтении законопроект, 
устанавливающий но-
вый порядок обраще-
ния с медицинскими 
отходами. 

12 октября глава 
Минприроды Алек-
сандр Козлов и дирек-
тор Фонда поддержки 
и развития экоиници-
атив Татьяна Ковалёва 
подписали Соглашение 
о сотрудничестве.

12-13 октября в 
Санкт-Петербурге со-
стоялся Международ-
ный форум «Устойчи-
вое развитие горных 
территорий», органи-
зованный МПА СНГ, 
СФ, РАН и РГО. 

13 октября в Поч-
венно-агрономическом 
музее РГАУ-МСХА им. 
К.А. Тимирязева от-
крылись сразу две вы-
ставки, посвящённые 
160-летию акад. В.Р. 
Вильямса.

13 октября на пор-
тале правовой инфор-
мации опубликован 
приказ Россельхознад-
зора, утвердивший но-
вый порядок выдачи 
документа о вводе вет-
препарата в оборот. 

13 октября в ре-
жиме ВКС состоялась 
встреча главы Мин- 
экологии РК Ерлана 
Нысанбаева с предста-
вителями обществен-
ности и НПО. 

15 октября завер-
шился заочный этап 
Конкурса студенческих 
команд Битва кейсов 
«Климат контроль», 
организованного про-
граммой «Зеленые 
вузы России», Ассоци-
ацией «зеленых» вузов 
России, Движением 
«Первых», Фондом 
«Система» и Фондом 
поддержки молодеж-
ных инициатив «ЭРА».

15 октября в 
Улан-Удэ Председа-
тель Госдумы Вячеслав 
Володин провел со-
вещание по вопросам 
законодательных ини-
циатив об охране озера 
Байкал с участием гла-
вы Минприроды Алек-
сандра Козлова, депу-
татов от всех фракций, 
руководства Бурятии.

16 октября портал 
Экокласс.рф Движения 
ЭКА запустил профо-
риентационный квест о 
«зеленых» профессиях 
«Переходи на зеленый» 
и интерактивный урок 
для школьников «Сила 
климата», доступный 
для скачивания на сай-
те уроксилаклимата.рф.

16 октября в Уни-
верситете «Сириус» 
состоялась онлайн-лек-
ция чл.-корр. РАН 
Анны Романовской на 
тему «Изменение кли-
мата и меры по борьбе с 
ним в России».

16 октября Рос-
сельхозбанк сообщил, 
что совместно со «Скол-
ково» РСХБ открывают 
набор в студенческий 
акселератор для стар-
тапов, разрабатываю-
щих решения для АПК. 
Программа реализуется 
в онлайн-формате и яв-
ляется бесплатной. 

16 октября Ми-
нюст зарегистрировал 
приказ Минприро-
ды «Об утверждении 
формы и содержания 
заключения о соответ-
ствии плану меропри-
ятий по предупреж-
дению и ликвидации 
загрязнения окружаю-
щей среды в результате 
эксплуатации отдель-
ного производственно-
го объекта».

16-17 октября в 
Минприроды России 
состоялись россий-
ско-южноафриканские 
консультации, посвя-
щенные теме сохране-
ния и восстановления 
водных объектов. 

17 октября в Тоске 
в Институте монито-
ринга климатических и 
экологических систем 
СО РАН открылось Си-
бирское совещание и 
школа молодых ученых 
по климато-экологиче-
скому мониторингу.



В    Ф Е Д Е Р А Л Ь Н О М    С О Б Р А Н И И    Р Ф
Нацдоклад по АПК

20 сентября в Госдуме прошел «правитель-
ственный час», в рамках которого с докладом о 
ходе и результатах реализации госпрограммы 
развития сельского хозяйства выступил министр 
сельского хозяйства Дмитрий Патрушев. 

Открывая заседание, Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин подчеркнул, что сельскохозяйствен-
ная отрасль имеет стратегическое значение: она не 
только обеспечивает продовольственную безопас-
ность, но и приносит огромный доход государству.

В своём докладе Дмитрий Патрушев подчеркнул, 
что в 2022 г. были выполнены планы по всем четырем 
целям госпрограммы. В частности, индекс сельхозпро-
изводства по отношению к 2021 г. составил 110,2%, а к 
базовому 2020 г. – 109,8%. Это стало возможным благо-
даря беспрецедентному урожаю и росту основных по-
казателей животноводства. Зарплата в сельском хозяй-
стве достигла 47,2 тыс. рублей. Это на 18% выше, чем в 
2021 г. и на 35% больше 2020 г. Темпы сельхозпроизвод-
ства позволили стабильно наращивать производство 
готовой продукции. Согласно актуальным данным 
Росстата индекс пищевой продукции в 2022 г. по отно-
шению к 2021 г. составил 101,1%, а к 2020 г. – 105,3%. 
В результате исполнено большинство основных ори-
ентиров Доктрины продовольственной безопасности 
РФ, и многие – с превышением установленного уров-
ня. Таким образом, не только внутренний рынок был 
полноценно обеспечен качественной российской про-
дукцией, но и существенно вырос экспорт. Экспортная 
выручка в 2022 г. составила $41,6 млрд. Кроме того, в 
ключевые показатели госпрограммы включен индекс 
импортозамещения – соотношение темпа роста про-
изводства к темпу импорта. В прошлом году он соста-
вил 116,9%, что также выше плана. В 2023 г. работа по 
всем направлениям продолжается. На поддержку АПК 
в рамках госпрограммы выделено свыше 370 млрд ру-
блей. Средства, предусмотренные непосредственно 
аграриям, доведены до них на 85%. По итогам 2023 г. 
ожидается прирост и в мясном, и в молочном направ-
лениях: в частности, производство скота и птицы 
должно составить 16,5 млн т, а молока – 33,3 млн т. 

Среди ключевых задач отрасли на дальнейший пе-
риод министр назвал развитие селекции и семеновод-
ства, а также генетики. Он отметил, что фактически по 
всем направлениям животноводства Россия достигла 
необходимого уровня самообеспеченности. Вместе с 
тем зависимость от импорта пока остается в бройлер-
ном птицеводстве. Чтобы решить проблему, в рамках 
ФНТП был разработан кросс мясных кур «Смена 9», 
который при апробации на 6 птицефабриках уже пред-
варительно подтвердил высокие качественные харак-
теристики. Селекционно-генетический центр, постро-
енный в Московской области для масштабирования 
кросса, уже готов, и селекционный процесс запущен, 
что позволит при необходимости обеспечить отрасль 
нужным объемом племенного поголовья. 

В завершение министр поблагодарил депутатов 
за совместную работу в области законотворчества. 
За последние полтора года принято 39 законов, а в 
осеннюю сессию Госдумой к рассмотрению планиру-
ется еще 12 инициатив, направленных на совершен-
ствование регулирования в сфере АПК.

На заседании Вячеслав Володин обратил внима-
ние на то, что депутатам поступает много обращений 
от аграриев по вопросам роста цены на топливо. Он 
попросил Минэнерго разъяснить, чем вызван рост 
цен на топливо и его дефицит. По словам первого 
замминистра Павла Сорокина, присутствующего на 
заседании, в мире наблюдается дефицит дизеля, что 
подтолкнуло цены вверх. По итогам обсуждения 
Председатель ГД дал главам профильных комитетов 
по энергетике, по аграрным вопросам, по контролю и 
по бюджету и налогам поручение вести ежедневный 
мониторинг и контроль ситуации с ценами на ГСМ. 

Председатель Комитета ГД по контролю Олег Мо-
розов отметил положительную работу Минсельхоза и 
его руководителя. Председатель Комитета ГД по аграр-
ным вопросам Владимир Кашин (КПРФ) поблагодарил 
всех депутатов за слаженную работу комитетов, а так-
же положительно оценил работу Минсельхоза, обра-
тив внимание на сохраняющуюся проблему дефицита 
ГСМ и высоких цен на них. Замруководителя фракции 
ЛДПР Андрей Луговой отметил, что фракция намерена 
добиться от Минэнерго решений по снижению сто-
имости электроэнергии для сельского производства. 
Первый замруководителя фракции «Справедливая 
Россия – За правду» Олег Нилов призвал «защитить от 
секвестра» строчки бюджета, касающиеся АПК, а также 
предложил освободить аграриев от акцизов, поскольку 
трактора и комбайны не портят дорог. Председатель 
Комитета ГД по малому и среднему предпринима-
тельству Александр Демин («Новые люди») обратился 
к представителям Минэнерго с призывом решить во-
прос роста цен на ГМС и поблагодарил Минсельхоз за 
продуктивную и конструктивную работу. Первый зам-
председателя Комитета ГД по аграрным вопросам Вла-
димир Плотников («Единая Россия») заявил, что пред-
ставленный Министерством доклад свидетельствует о 
том, что сельское хозяйство остается одним из самых 
стабильных секторов экономики России. Как заявил 
аудитор СП Сергей Мамедов: «Счетная палата отмечает 
постоянное улучшение качества работы Минсельхоза».

Евгения МУРАВЬЕВА,Аграрный центр МГУ

Поддержка Нечерноземья
Совет Думы утвердил перечень поручений по 

итогам выездных совещаний, которые проходили ле-
том в Нижегородской, Тверской и Московской обла-
стях. Депутаты также приняли решение обратиться к 
Председателю Правительства РФ по вопросам разви-
тия внутреннего пассажирского речного транспорта 
и поддержки АПК в регионах Нечерноземья.

«Был подготовлен и утвержден перечень пору-
чений, которые включают в себя разработку ряда за-
конодательных инициатив. Также принято решение 
направить обращения Совета ГД председателю Прави-
тельства РФ Михаилу Мишустину по итогам совеща-
ний в Тверской и Нижегородской областях», – отметил 
Вячеслав Володин. Он подчеркнул, что некоторые из об-
суждаемых депутатами вопросов «необходимо прора-
ботать совместно с кабмином». «Обращения касаются 
вопросов развития внутреннего пассажирского речно-
го транспорта и поддержки агропромышленного ком-
плекса в регионах Нечерноземья», – сообщил спикер.

ТАСС
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Продбезопасность
12 октября Председатель Госдумы Вячеслав Во-

лодин в ходе «правительственного часа» с главой 
Минэкономразвития Максимом Решетниковым 
призвал принять меры для обеспечения продоволь-
ственной безопасности и сохранения рентабельно-
сти сельского хозяйства. С этой целью предлагается 
создать специальную рабочую группу. 

Спикер ГД отметил, что сельскохозяйственная 
отрасль стала стратегической для России, за послед-
нее время она сильно вырвалась вперед, стала высо-
котехнологичной. За прошлый год доход экспорта 
зерновых культур составил $41,6 млрд. «В этом году 
замечательный урожай, но сельхозпроизводители 
столкнулись с рядом проблем, как внешних, так и 
внутренних», – заметил спикер. По его словам, стои-
мость удобрений выросла, причем на разные группы 
от 28 до 87%, а рост стоимости семян составил до 50%. 
Рост цен коснулся также сельхозтехники и топлива. 
Вячеслав Володин призвал сделать все, чтобы сохра-
нить продбезопасность и экспортный потенциал. 
«Нам надо, конечно, все сделать, чтобы сохранилась 
рентабельность сельского хозяйства, его эффектив-
ность. Здесь санкции нам помогли, но необходимо 
закрепить успех и сделать все, чтобы у нас были хо-
рошие урожаи, и чтобы наши сельхозпроизводители 
чувствовали себя устойчиво», – сказал Вячеслав Во-
лодин. Он предложил создать совместную с Минэко-
номразвития рабочую группу, предложив министру 
ее возглавить; со стороны парламента в ее состав 
предложил включить вице-спикера ГД Алексея Гор-
деева, председателя Комитета ГД по экономической 
политике Максима Топилина и председателя Комите-
та ГД по аграрным вопросам Владимира Кашина, а со 
стороны фермеров – главу Ассоциации крестьянских 
(фермерских) хозяйств и сельскохозяйственных коо-
перативов России Владимира Плотникова. 

Аграрный центр МГУ

Мониторинг цен на ГСМ
Как координатор работы комитетов Госдумы по 

мониторингу цен на горюче-смазочные материалы 
(ГСМ), зампредседателя ГД Алексей Гордеев, 10 и 17 
октября, провел совещания по данному вопросу. 

В сентябре Госдума взяла на особый контроль 
вопрос резкого роста цен на ГСМ для аграриев, в 
первую очередь – дизельного топлива, включая еже-
дневный мониторинг цен на рынке ГСМ. Алексей 
Гордеев отметил, что в целом по стране цены на ГСМ 
для аграриев стабилизировались, дефицита бензина 
и дизтоплива нет, а сезонные полевые работы про-
должаются в штатном режиме. «Вместе с этим надо 
сказать, что большинство крупных сельхозорга-
низаций закупают топливо на нефтебазах, а малые 
формы сельхозпроизводителей, как правило, приоб-
ретают ГСМ у посредников. Здесь необходимо жест-
кое регулирование со стороны ФАС, чтобы исклю-
чить накрутку цен на ГСМ в мелком опте», – сказал 
зампред ГД. По его словам, аграрии были вынужде-
ны работать с дорогим топливом, и будет правильно 
предложить Правительству компенсировать агра-
риям дополнительные затраты на ГСМ в размере 
– порядка 15 млрд рублей. В совещании 17 октября 
приняли участие председатель Комитета Госдумы по 
аграрным вопросам Владимир Кашин, зампредседа-
теля Комитета ГД по энергетике Дмитрий Исламов, 
первый замминистра энергетики Павел Сорокин, 
замминистра сельского хозяйства Андрей Разин, 
замруководителя ФАС Виталий Королев, директор 
Департамента Минсельхоза Роман Некрасов.

Госдума

В аграрном Комитете ГД
20 сентября председатель Комитета Госдумы по 

аграрным вопросам Владимир Кашин, открывая за-
седание Комитета, обозначил основные направле-
ния законопроектной работы на осеннюю сессию. 
В заседании принял участие статс-секретарь – зам-
министра сельского хозяйства РФ Максим Увайдов.

Депутаты рассмотрели три законопроекта, вне-
сенных Правительством РФ: №390942-8 «О внесении 
изменений в ст. 50 Федерального закона «О рыболов-
стве и сохранении водных биологических ресурсов» 
(в части уточнения мероприятий по сохранению во-
дных биоресурсов и среды их обитания); №401561-8 
«О внесении изменений в отдельные законодатель-
ные акты РФ» (в части совершенствования правового 
регулирования обращения с биологическими отхода-
ми, эксплуатации и ликвидации скотомогильников); 
№441427-8 «О внесении изменений в ст. 14 Закона РФ 
«О ветеринарии». Первые два законопроекта направ-
лены в Совет Госдумы для включения в порядок ра-
боты ГД для рассмотрения в первом чтении, а третий 
– для представления отзывов, предложений и замеча-
ний для подготовки к первому чтению. Депутаты так-
же утвердили план мероприятий Комитета в период 
осенней сессии и приняли решение о проведении 18 
октября т.г. парламентских слушаний на тему «Зако-
нодательное обеспечение развития животноводства 
в России». Кроме того депутаты утвердили за основу 
проект поручений Совета Госдумы по итогам выезд-
ного совещания в Тверской области на тему «Прак-
тика развития агропромышленного комплекса в усло-
виях Нечерноземья» и приняли решение доработать 
данный проект с учетом предложений. При обсужде-
нии проекта депутаты акцентировали внимание на 
предложении Комитета о подготовке и проведении в 
2024 г. юбилейных мероприятий, посвященных 70-ле-
тию начала освоения целинных и залежных земель, а 
также 50-летию со дня принятия постановления ЦК 
КПСС и СМ СССР от 20 марта 1974 г. №206 «О мерах 
по дальнейшему развитию сельского хозяйства Не-
черноземной зоны РСФСР».

Комитет ГД по аграрным вопросам

Снизить НДС на семена
3 октября Центр Агроаналитики сообщил, что в 

Госдуме подготовлен законопроект, направленный 
на снижение ставки НДС на семена растений, исполь-
зуемых для производства продовольствия, до 10%. 

Как отметил один из соавторов инициативы, 
член Комитета Госдумы по экономической политике 
Эдуарда Кузнецова, сейчас Налоговый кодекс предус- 
матривает пониженную ставку налога только для 
операций по реализации зерна и маслосемян. Од-
нако такая формулировка не уточняет, должны ли 
эти семена быть использованы для употребления 
в пищу или для посева. В результате налоговые ор-
ганы в некоторых случаях начали применять повы-
шенную ставку НДС в размере 20% для операций по 
реализации семенного материала. Верховный суд РФ 
определил, что критерием применения пониженной 
ставки НДС является возможность употребления се-
мян только в пищу, что привело к тому, что протрав-
ленные семена, предназначенные для посева, призна-
ются непродовольственным товаром. В связи с этим 
в рамках законопроекта предлагается закрепить 
ставку НДС на уровне 10% для семян, используемых 
в сельском хозяйстве, чтобы предотвратить рост сто-
имости продуктов, объяснил Эдуард Кузнецов.

Центр Агроаналитики 

Комитет ГД по экологии и РАН
4 октября председатель Комитета Госдумы по 

экологии, природным ресурсам и охране окружа-
ющей среды Дмитрий Кобылкин и президент РАН 
Геннадий Красников договорились о сотрудниче-
стве по вопросам сохранения водных ресурсов и 
изменения климата. 

В ходе встречи обсуждались вопросы озера Бай-
кал, реки Волга, водных объектов Пермского края, 
состояние которых вызывает наибольшую обеспоко-
енность и требует принятия оперативных мер. «Но-
вые законодательные инициативы в сфере природо-
охранной политики и недропользования проходят 
обязательную процедуру обсуждения с учеными в 
рамках Экспертного совета. Нам важно сформировать 
общее видение дальнейших изменений, что позволит 
своевременно принимать необходимые меры», – под-
черкнул Дмитрий Кобылкин. «Вопросы сбережения 
окружающей среды, сохранения многообразия расти-
тельного и животного мира, готовности нашей стра-
ны к климатическим изменениям в высшей степени 
важны. Они регулярно попадают в поле зрения наших 
учёных, активно обсуждаются на площадке Академии. 
И конечно, РАН готова оказывать всю необходимую 
экспертную поддержку при обсуждении законода-
тельных инициатив, связанных с охраной природы», 
– отметил Геннадий Красников. Достигнута договорён-
ность о создании двух рабочих групп по вопросам 
сохранения водных объектов и изменения климата. 
Во встрече также приняли участие вице-президенты 
РАН, академики Степан Калмыков и Сергей Алдошин, 
чл.-корр. РАН, научный руководитель Института во-
дных проблем РАН Виктор Данилов-Данильян.

Госдума

Развитие сельхозкооперации
17 октября в Комитете ГД по аграрным вопросам 

состоялся круглый стол под председательством пер-
вого зампреда аграрного комитета Владимира Плот-
никова с участием представителей Минсельхоза, коо- 
перативных объединений, региональных органов 
управления АПК и экспертного сообщества.

На круглом столе выступил академик РАН, науч-
ный руководитель ВИАПИ им. А.А. Никонова Алек-
сандр Петриков. Его выступление было посвящено раз-
витию сельхозкооперации как ключевого направления 
социального прогресса на селе. Как отметил докладчик, 
на ресурсных и продуктовых рынках усиливается вли-
яние крупных компаний, с которыми кооперативы не 
выдерживают конкуренции. Кооперативная политика 
преимущественно направлена на поддержку отдельных 
кооперативов, а не кооперативной инфраструктуры, в 
частности кооперативных оптово-логистических цен-
тров, хранилищ и складов и др. Наблюдается недоста-
точная институционализация мер поддержки: с 2020 г. 
государство отказалось от специального федерального 
проекта «Создание системы поддержки фермеров и 
развитие сельской кооперации», региональные про-
граммы развития сельхозкооперации во многих субъ-
ектах РФ также отсутствуют. Как отметил А. Петриков, 
в стране нет федерального центра компетенции по 
сельхозкооперации и федеральной службы сельхозкон-
сультирования. Кооперативное и экспертное сообще-
ство недостаточно вовлекается в процесс разработки 
кооперативной политики. По его мнению, необходимо 
увеличить господдержку малых форм хозяйствования, 
в частности фермеров. Целесообразно восстановление 
ФП «Создание системы поддержки фермеров и разви-
тие сельской кооперации». Также действенной мерой 
по развитию кооперативной инфраструктуры была 
бы компенсация понесенных капзатрат на строитель-
ство кооперативных оптово-логистических центров, 
хранилищ, складов др. инфраструктурных объектов с 
целью формирования кооперативной товаропроводя-
щей сети как альтернативы крупному ритейлу. Следует 
создать федеральный центр по развитию кооперации 
и федеральную консультационную службу с участием 
кооперативного сообщества.

ВИАПИ им. А.А. Никонова

Подготовка кадров для АПК
3 октября в СФ состоялись парламентские слу-

шания на тему «Наука и система подготовки кадров 
в сфере АПК: проблемы и перспективы развития». 

Открывая заседание, председатель профильного 
Комитета СФ Александр Двойных отметил: «Переход 
на новый этап технологического развития требует 
подготовки научных кадров в области генетических 
технологий и селекции, робототехники, органического 
сельского хозяйства, точного земледелия, биотехноло-
гий, альтернативных технологий и других технологий 
«умного земледелия» и добавил, что необходимо по-
высить эффективность трансфера знаний через си-
стему быстрого формирования и актуализации ком-
петенций в условиях цифровой трансформации АПК. 
Первый зампредседателя Комитета СФ Сергей Митин 
считает, что в настоящее время у аграрной отрасли 
достаточно большой запрос на современные инже-
нерные решения. Аграрные вузы должны быть ориен-
тированы, прежде всего, на достижение показателей 
в тех сферах, которые определены госпрограммами и 
стратегическими документами. По его словам, кадро-
вое обеспечение АПК требует создания собственной 
уникальной системы образования в интересах наци-
ональной экономики. Замминистра сельского хозяй-
ства РФ Иван Лебедев проинформировал о ситуации в 
аграрном образовании, с точки зрения необходимости 
различных профессий, о пересмотре списка приори-
тетных профессий, об улучшении материальной базы 
учебных заведений, о важности подготовки специали-
стов среднего специального образования. Также зам-
министра рассказал о создании агроклассов при вузах 
и их востребованности. Замглавы Минобрнауки Дми-
трий Пышный и замглавы Минпроса РФ Денис Грибов 
рассказали о повышении взаимодействия образова-
тельных организаций с сельхозпредприятиями. От 
Аграрного центра МГУ в слушаниях принял участие 
замдиректора, проф. Дмитрий Хомяков. По его мне-
нию, для обеспечения квалифицированными молоды-
ми кадрами предприятий АПК и других сфер сельской 
экономики необходимо: 1) разработать для общеоб-
разовательных организаций, находящихся в сельской 
местности, программы допобразования, направлен-
ные на профессиональное ориентирование школьни-
ков на получение востребованных (приоритетных) для 
сельской территории профессий и специальностей, за-
крепление молодежи в сельской местности и повыше-
ние престижности аграрных профессий; 2) составить 
региональные перечни специальностей, необходимых 
для развития сельских территорий и разработать си-
стему мер поддержки привлечения кадров в регионы; 
3) разработать и внедрить программы профобразова-
ния и обучения, направленные на подготовку кадров 
для несельскохозяйственных видов деятельности 
(агротуризм, заготовка и переработка дикоросов и 
др.); 4) создать условия для формирования и развития 
системы поощрения и мотивации талантливой моло-
дежи, а также для закрепления ее в сельской местно-
сти; 5) расширить систему мер профориентации сель-
ской молодежи, в т.ч. составить банк лучших практик 
самореализации молодежи в сельской местности.

Аграрный центр МГУ

Расчет стоимости услуг по воде
12 октября председатель Комитета СФ по аграр-

но-продовольственной политике и природопользо-
ванию Александр Двойных провел с участием зам- 
главы Минсельхоза Марины Афониной совещание, 
посвященное по созданию механизма расчета сто-
имости услуг по подаче воды на орошение и рыбо-
разведение в зоне рискованного земледелия.

Александр Двойных обратил внимание на то, что с 
1 сентября вступил в силу ФЗ «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О мелиорации земель» и Водный 
кодекс РФ», предусматривающие платность услуг по 
подаче и отводу воды и использованию мелиоратив-
ных объектов госсобственности. Для его реализации 
утвержден приказ Минсельхоза «Об утверждении Пра-
вил расчета стоимости услуг по подаче и (или) отводу 
воды». По словам главы Комитета СФ, в соответствии с 
этим приказом стоимость услуг определяется с учетом 
затрат находящихся в ведении Минсельхоза ФГБУ в 
области мелиорации земель и сельхозводоснабжения, 
связанных непосредственно с оказанием услуг, а также 
затрат, включающих в себя обязательные платежи, за-
траты на содержание мелиоративных каналов. С 2019 г. 
стоимость услуг для сельхозтоваропроизводителей 
Ставропольского края увеличилась для орошения и 
для рыборазведения в 3 и 5 раз соответственно, что по-
влекло увеличение себестоимости производимой сель-
хозпродукции. «В качестве компромиссного решения 
были поддержаны предложения Минсельхоза России о 
возможности индивидуального подхода к расчету сто-
имости услуги для производителей различных видов 
сельскохозяйственной продукции», – отметил Алек-
сандр Двойных. По итогам обсуждения было принято 
решение, что Комитет на системной основе совместно 
с Минсельхозом и региональными органами госвласти 
продолжит работу по созданию механизма расчета сто-
имости услуг по подаче воды на орошение и рыборазве-
дение в субъектах РФ.

СФ

Развитие фермерства
4 октября в СФ прошла конференция на тему 

«Малому бизнесу – большую полку», посвященная 
развитию малого предпринимательства, фермер-
ства и локальных производителей, организован-
ная совместно с Х5 Group. 

Открывая конференцию председатель Комитета 
СФ по аграрно-продовольственной политике и при-
родопользованию Александр Двойных отметил, что 
это уже вторая конференция, посвященная практи-
ческим вопросам реализации фермерской продукции 
малых производителей на прилавки торговых сетей в 
субъектах РФ. Как отметил сенатор, в России 160 тыс. 
крестьянских (фермерских) хозяйств, около 17 тыс. 
малых предприятий, около 17 млн личных подсобных 
хозяйств. На долю малых форм хозяйствования при-
ходится 56% валового сельхозпродукта. При этом с 
2007 года в 6,5 раза уменьшилось количество рынков 
с 6 000 до 816. «Такая тенденция сокращения тради-
ционной формы сбыта сельскохозяйственной продук-
ции малых форм заставила искать новые механизмы, 
одним из которых является выстраивание цепочки от 
фермера до покупателя через федеральные торговые 
сети», – сказал парламентарий. «Мы поддержали пи-
лотный проект Х5 Group по реализации продукции 
фермеров через агроагрегатор. Агроагрегатор берет 
на себя решение отдельных сложных вопросов, свя-
занных с формированием крупных партий продукции 
от нескольких поставщиков, оформлением необходи-
мой документации, упаковкой товаров, проведением 
экспертизы качества. Сейчас стоит задача масштаби-
ровать этот проект», – отметил А. Двойных. Директор 
Департамента развития сельских территорий Мин-
сельхоза РФ Светлана Кобылкина проинформировала 
о комплексе мер по поддержке малых форм хозяйство-
вания в АПК, в том числе для реализации сельхозпро-
дукции представителями агробизнеса. 

СФ

Цифровизация АПК
Председатель профильного Комитета СФ 

Александр Двойных выступил в рамках выставки 
«Золотая осень – 2023» на сессии, посвящённой во-
просам цифровой трансформации.

Александр Двойных считает важным принятие ФЗ, 
вносящего изменения в Земельный кодекс РФ, предус-
матривающий возможность установления на землях 
сельхозназначения сервитута для размещения инфра-
структуры, необходимой для оказания населению услуг 
связи. Он также отметил принятие поправок в Закон 
о племенном животноводстве. Документ обеспечит 
цифровизацию племенной работы в рамках федераль-
ной государственной информационно-аналитической 
системы племенных ресурсов. Сенатор рассказал, что 
сейчас на повестке дня – ряд законодательных иници-
атив. «Это внесение изменений в ФЗ «О личном под-
собном хозяйстве» в целях предоставления гражданам, 
ведущим личное подсобное хозяйство, возможности 
подачи сведений в похозяйственные книги в электрон-
ной форме, а также для ведения похозяйственных книг 
в электронной форме», – сообщил глава Комитета СФ. 

Agroxxi.ru

Безопасность питания
6 октября первый зампредседателя Комитета СФ 

по аграрно-продовольственной политике и приро-
допользованию Сергей Митин принял участие в ра-
боте Международного форума «Антиконтрафакт».

По словам Сергея Митина, в России эффективно 
функционирует и совершенствуется система обеспе-
чения безопасности пищевой продукции. «Ежегодно 
Роспотребнадзор исследует порядка 2 млн проб пище-
вых продуктов на санитарно-химические, физико-хи-
мические, микробиологические, паразитологические 
и иные показатели. По результатам лабораторного 
контроля пищевой продукции, за последние 10 лет 
отмечается снижение удельного веса проб, не соот-
ветствующих установленным требованиям», – привел 
данные сенатор. Он высоко оценил эффективность 
системы маркировки товаров средствами идентифи-
кации в качестве инструмента борьбы с фальсифи-
катом. «Опыт маркировки первых 16 товарных групп 
показал, что «серая» составляющая уходит с рынка 
– доля нелегальной табачной продукции 
снизилась на четверть, удалось снизить 
число нарушений в молочной отрасли», – 
сообщил сенатор.

СФ



Поздравления работников АПК
8 октября глава Минсельхоза и руководитель 

Россельхознадзора поздравили работников и ве-
теранов АПК с Днем работников сельского хозяй-
ства и перерабатывающей промышленности.

В поздравлении Дмитрия Патрушева, в частно-
сти, говорится: «Сегодня агропромышленный комплекс 
по праву является одним из лидеров национальной 
экономики, каждый год показывая достойные ре-
зультаты. …Такие успехи были бы невозможны без 
высочайшего профессионализма людей, которые ра-
ботают на земле, в крупных и малых хозяйствах, на 
пищевых производствах, занимаются научными раз-
работками или подготовкой кадров для АПК. …Будем 
и дальше делать все необходимое для поддержки сель-
хозтоваропроизводителей».

В поздравлении Сергея Данкверта, в частности, 
отмечается: «Сегодня Россия сама обеспечивает себя 
безопасными и качественными продуктами: зерном, 
мясом, рыбой, молоком, сахаром, растительным мас-
лом. Ожидаются рекордные сборы плодоовощной про-
дукции по ряду культур. Наша страна теперь явля-
ется одним из ключевых игроков на мировом аграрном 
рынке, мы продолжаем увеличивать экспорт за рубеж, 
несмотря на торговые ограничения, трудности с ло-
гистикой грузов и международными платежами. …
Россельхознадзор проводит постоянную работу по 
расширению географии экспорта российской продук-
ции. Все это прямой результат вложенных вами уси-
лий, ведь именно благодаря вашей ежедневной работе 
Россию гордо называют мощной аграрной державой».

Минсельхоз, Россельхознадзор

4 октября на площадке РГАУ-МСХА им. Тими-
рязева в Москве стартовала юбилейная 25-я Россий-
ская агропромышленная выставка «Золотая осень 
– 2023» – ключевое событие в российском АПК.

В выставке площадью 12 тыс. кв. метров прини-
мали участие 100 экспонентов – регионов и органи-
заций АПК. 

В рамках выставки первый замминистра сельского 
хозяйства Оксана Лут приняла участие в Межрегио-
нальной конференции развития фермерского движения 
России, организованной Минсельхозом совместно с 
Ассоциацией «Народный фермер». Оксана Лут отме-
тила, что малые формы занимают особое место в гос-
программе развития сельского хозяйства. Ежегодно со-
вершенствуются меры их господдержки и расширяется 
состав направлений субсидирования. Отдельно она 
остановилась на механизме льготного кредитования, 
особенно востребованного малым и средним агробиз-
несом. Оксана Лут так же приняла участие в круглом 
столе «Ускоренная селекция 3.0 – от слова к делу», на 
котором обсуждались тренды развития отечественной 
селекции. Среди направлений работы в сфере селек-
ции она выделила задачу по локализации производства 
семян на территории нашей страны. В соответствии с 
Постановлением Правительства РФ иностранные про-
изводители обязаны до 1 марта 2024 г. представить со-
ответствующие планы. Кроме того, с 1 октября т.г. всту-
пило в силу Постановление о квотировании импорта 
семян. Оксана Лут сообщила, до конца года, Минсель-
хоз определит конкретные объемы квот и перечень 
компаний-поставщиков на следующий год, исходя 
из потребностей рынка и внутреннего производства 
семян, а также с учетом наличия у поставщика плана 
по локализации производства на территории нашей 
страны. В завершении первый замминистра отметила, 
что основной фокус в развитии селекции и генетики 
будет направлен на ускоренное импортозамещение, 
поддержку научных учреждений и подготовку кадров.

Замминистра сельского хозяйства Сергей Левин 
принял участие в Стратегической сессии «Подходы к 
оценке экспортоориентированных инвестиционных 
проектов в области экспорта продукции АПК». Он от-
метил, что экспорт продовольствия на мировой рынок 
ускорился после запуска федерального проекта «Экс-
порт продукции АПК». Был создан ФЦ «Агроэкспорт», 
который разработал уникальную библиотеку знаний, 
включающую более 100 экспортных гидов, порядка 
20 концепций продвижения российской продукции и 
500 других аналитических продуктов, охватывающих 
свыше 60 стран и продуктовых групп. Совместно с 
МГИМО и Россельхозбанком создана кафедра «Меж-
дународные аграрные рынки и внешнеэкономическая 
деятельность в АПК», которая стала ключевой плат-
формой для подготовки кадров в области продвижения 
сельхозпродукции на мировой рынок. В рамках проек-
та «Приоритет-2030» отдельным направлением стало 
развитие Института мировых аграрных рынков. В авгу-
сте был презентован первый в России ежегодник «Ми-
ровая продовольственная безопасность и международ-
ная торговля продукцией АПК». Еще одним важным 
направлением является развитие сети сельхозатташе. 

В рамках выставки прошла панельная сессия 
«Стратегия развития производства органической 
продукции», модератором которой выступила замруко-
водителя Роскачества Елена Саратцева. Как отметила 
Елена Саратцева, при реализации Стратегии важно 
уделить внимание распространению знаний об органи-
ческой продукции. В этом помогают, в частности, Орга-
нический атлас России и Национальный органический 
конкурс. По словам статс-секретаря – замминистра 
сельского хозяйства РФ Максима Увайдова российский 
рынок органической продукции получил серьёзный 
импульс с принятием соответствующего Федераль-
ного закона в 2018 году. Количество выданных орга-
нических сертификатов выросло в 18 раз и достигло 
340. Такой динамике в т.ч. способствуют инструменты 
господдержки. Руководитель Росстандарта Антон Ша-
лаев рассказал, что в сфере производства органической 
продукции в нашей стране действует уже 5 стандартов, 
эффективно работают профильные технические коми-
теты как на национальном, так и на межгосударствен-
ном уровнях. Первый зампредседателя Комитета СФ 
по аграрно-продовольственной политике и природо-
пользованию Сергей Митин отметил, что реализация 
Стратегии придаст дополнительный импульс развитию 
рынка органической продукции. В дискуссии также 
принял участие директор Департамента агропромыш-
ленной политики ЕЭК Армен Арутюнян. 

Замминистра сельского хозяйства Андрей Разин 
принял участие в круглом столе, посвященном «Раз-
витию рынка газомоторного топлива в сельском 
хозяйстве». На сегодняшний день в АПК эксплуати-
руется 15 тыс. транспортных средств, работающих 
на газомоторном топливе. Из них порядка 4-х тыс. 
автомобилей используют природный газ. В сельхо-
зорганизациях эксплуатируется порядка 2-х тыс. 
зерносушильных комплексов на газе. В ходе дискус-
сии были рассмотрены вопросы техрегулирования 
данной сферы, хода испытаний первого опытного 
образца сельхозтрактора с двигателем на ГМТ, пла-
ны заводов-изготовителей по выпуску грузовых ав-
томобилей на ГМТ для нужд аграриев.

6 октября в работе круглого стола на тему «Акту-
альные вопросы государственной ветеринарной служ-
бы» приняли участие статс-секретарь – замминистра 

сельского хозяйства Максим Увайдов и руководитель 
Россельхознадзора Сергей Данкверт. Максим Увайдов 
отметил необходимость эффективной совместной ра-
боты территориальных управлений, представителей 
региональных органов исполнительной власти в сфе-
ре ветеринарии в обеспечении продовольственной 
безопасности России и развитии экспортного потен-
циала страны. По словам Сергея Данкверта, важно, 
чтобы бизнес-сообщество, в частности предпринима-
тели в сфере общественного питания, в полной мере 
понимали степень социальной ответственности. Он 
также напомнил, что оптимизация российского за-
конодательства в области ветеринарии требует ми-
нимизации ущерба после проведения карантинных 
мероприятий против возникающих эпизоотий. 

6 октября состоялась пленарная сессия: «Пред-
варительные итоги развития отрасли растение-
водства в 2023 году и задачи на 2024 год» с участием 
замминистра сельского хозяйства Андрея Разина. 
Ожидается, что в этом году объемы сахарной свёклы, 
масличных, овощей, картофеля, плодов и ягод будут 
не ниже среднемноголетних значений. Также сейчас 
набирает обороты сев озимых культур, который уже 
проведен на площади 13 млн га. Всего под урожай 2024 
года будет посеяно около 20 млн га, что существенно 
выше прошлогоднего показателя. Особое внимание 
уделяется материально-технической обеспеченности 
аграриев. Одна из приоритетных задач – увеличение 
объемов внесения минеральных удобрений – с начала 
года сельхозтоваропроизводители закупили порядка 
4,2 млн тонн, что выше прошлогоднего показателя. 
Благодаря механизмам поддержки выросла энергоо-
беспеченность сельхозорганизаций. Закуплено более 
39,8 тыс. единиц техники, в том числе 9,6 тыс. тракто-
ров, что на 400 единиц больше уровня 2022 года. 

6 октября с участием замминистра сельского хо-
зяйства Елены Фастовой обсудили вопросы замещения 
иностранных информационных систем и программ-
ного обеспечения отечественными решениями. Как 
сообщила Е. Фастова, Минсельхозом создан коми-
тет «Агропромышленный комплекс», сформирова-
ны индустриальные центры компетенций (ИЦК) по 
замещению импортных решений по направлениям: 
«Растениеводство», «Животноводство», «Пищевая и 
перерабатывающая промышленность» и «Рыбохозяй-
ственный комплекс». В рамках ИЦК отобрано 6 проек-
тов с общим объемом финансирования более 1,6 млрд 
рублей, из которых два уже получили грантовую под-
держку в объеме 383 млн рублей, один проект реали-
зовывается за счет собственных средств бизнеса, еще 
один – в стадии заключения соглашения с Российским 
фондом развития информационных технологий, а по 
двум – уточняются параметры. Елена Фастова подчер-
кнула, что главная задача сейчас сформировать основу 
лучших отраслевых отечественных программных ре-
шений. Для этого при Минсельхозе создано АО «Агро-
промцифра» – отраслевой IT-центр компетенций. 

На круглом столе «Сохранение финансовой устой-
чивости организаций АПК в условиях внешних вызо-
вов» обсудили рентабельность сельхозорганизаций в 
разрезе отраслей АПК. По словам Елены Фастовой, 
пятилетняя динамика основных финансовых показа-
телей АПК свидетельствует, что отрасль справляется 
с внешними вызовами, хотя при этом они оказыва-
ют влияние на маржинальность производства. Гово-
ря о влиянии мер господдержки на рентабельность 
отдельных отраслей, она отметила высокую зависи-
мость от субсидий по мясному КРС, овцеводству и 
козоводству, а также производству молока. 

7 октября на круглом столе с участием заммини-
стра сельского хозяйства Светланы Ходневой обсуди-
ли основные направления развития госмониторинга 
и вовлечения в оборот земель сельхозназначения. По её 
словам, для обеспечения стабильного сельхозпроиз-
водства необходимо уделять особое внимание главно-
му производственному ресурсу АПК – сельхозземлям. 
Госпрограмма эффективного вовлечения в оборот зе-
мель сельхозназначения и развития мелиоративного 
комплекса РФ стартовала в прошлом году. В ее рам-
ках создается федеральная карта-схема сельхозземель, 
которая позволит получить достоверные и актуаль-
ные сведения о количестве и контурах границ земель, 
включая сельхозугодья, всех регионов в разрезе муни-
ципальных образований. В прошлом году карты-схе-
мы были составлены по 6 регионам, в этом году будут 
сформированы еще по 30 субъектам, а до конца 2025 г. 
работы будут завершены во всех регионах РФ. В этом 
году с использованием субсидий из федерального бюд-
жета будут выполнены работы по межеванию земель-
ных участков, выделяемых в счет невостребованных 
земельных долей, общей площадью 152 тыс. га, а также 
кадастровые работы – в отношении более чем 321,6 тыс. 
га земель сельхозназначения. Для оценки состояния и 
использования сельхозземель Минсельхоз осущест-
вляет госмониторинг, позволяющий получить данные 
об изменениях количественных и качественных харак-
теристик, использовании сельхозземель и состоянии 
их плодородия, которые, в свою очередь, помогают в 
планировании рационального использования земель, 
прогнозировании производства и принятии управлен-
ческих решений. Кроме того, ведомство создало Госре-
естр земель сельхозназначения в качестве подсистемы 
ЕФИС ЗСН. В него будут внесены сведения о состоя-
нии земель и об их использовании. Получить эти дан-
ные в форме паспорта земельного участка можно будет 
бесплатно через личный кабинет на сайте госуслуг.

Под председательством главы Департамента расте-
ниеводства Минсельхоза Романа Некрасова, с участием 
председателя Комитета Госдумы по аграрным вопро-
сам Владимира Кашина состоялся семинар-совещание 
«Новые технологии в условиях изменения климата». 
Как отметил Роман Некрасов, Минсельхозом по распо-
ряжению Правительства разработан отраслевой план 
адаптации к изменениям климата в сфере АПК, вклю-
чающий: внедрение новых районированных сортов 
сельхозкультур, использование сортов и гибридов с 
коротким сроком вегетации, применение адаптивных 
агротехнических и агрохимических приемов, защита 
сельхозугодий от деградации и др.

Н.Г. РЫБАЛЬСКИЙ, Е.В. МУРАВЬЁВА

Климат и агроэкспорт
18 сентября замглавы Минсельхоза Сергей Ле-

вин принял участие в Конференции «Роль клима-
тического регулирования в конкурентоспособно-
сти российской продукции АПК», организованной 
ФЦ «Агроэкспорт» при поддержке Минсельхоза. 

Замминистра отметил, что в 2022 г. объём 
экспорта отечественной продукции АПК превы-
сил $40 млрд, а в текущем – опережает показатель 
за аналогичный период на 20%. Такая динамика по-
зволила России занять ведущие позиции в экспорте 
целого ряда товаров: пшеницы, ячменя, подсолнеч-
ного и рапсового масла, мороженой рыбы. По сло-
вам Сергея Левина, рост среднегодовых температур 
ведет к увеличению продолжительности вегетаци-
онного периода, появлению возможности освоения 
северных территорий и, в связи с этим, Россия мо-
жет увеличить производственную базу и нарастить 
экспортный потенциал. Другим аспектом является 
возникновение системы ограничения выбросов пар-
никовых газов. Многие государства уже создают со-
ответствующие программы. На сегодняшний день в 
45 странах разработаны национальные планы адап-
тации в сфере сельского хозяйства. 

ФЦ «Агроэкспорт»

Приоритеты РХК России
27 сентября в Санкт-Петербурге стартовал VI 

Международный рыбопромышленный форум. 
В торжественном открытии принял участие ми-

нистр сельского хозяйства Дмитрий Патрушев, 
который осмотрел выставку, а также выступил на 
пленарном заседании. По его словам, несмотря на 

все вызовы, рыбохозяйственный комплекс (РХК) 
продолжает обеспечивать стабильный объем вылова 
и производства рыбной продукции. С начала 2023 г. 
рыбаки нарастили вылов на 11,5% и в целом по году 
уровень добычи водных биоресурсов должен превы-
сить 5 млн тонн. Проводится модернизация добычи 
и производства. Построено 25 современных перера-
батывающих заводов, а флот пополнен 19 рыбопро-
мысловыми судами и в ближайшее время должны 
быть сданы еще 5. Строительство продолжится в 
рамках второго этапа инвестквот – будет введено 
еще порядка 60 судов. Говоря о товарной аквакуль-
туре Д. Патрушев подчеркнул, что в т.г. ее объем пре-
высит 400 тыс. т. За 10 лет показатели в этом сегменте 
удвоились. В завершение он остановился на вопро-
сах развития экспорта. Несмотря на все ограниче-
ния, экспорт рыбы осуществляется в 80 государств, 
что значительно больше, чем даже 2 года назад.

Росрыболовство
В оперштабе Минсельхоза

11 октября в Минсельхозе состоялось заседа-
ние Оперативного штаба. Дмитрий Патрушев 
обсудил с руководителями региональных органов 
управления АПК вопросы обеспечения матери-
ально-техническими ресурсами и средствами гос- 
поддержки.

Дмитрий Патрушев подчеркнул, что урожай зер-
на 2023 г. гарантирует полное обеспечение внутрен-
него рынка, а также исполнение экспортных обяза-
тельств. Он напомнил, что в прошлом сельхозсезоне 
был принят комплекс мер по поддержке зернового 
рынка, что позволило стабилизировать ситуацию. 
Этот год тоже требует дополнительных решений. В 
связи с этим 10 млрд руб. до конца года будет выде-
лено на поддержку производителей зерновых. При 
этом средства в полном объеме должны быть до-
ведены получателям до конца года. Также в первом 
полугодии 2024 г. запланировано направить на эти 
цели еще 10 млрд руб. Кроме того, принято решение 
о проведении зерновых интервенций в объеме до 2 
млн т. Запланировано, что закупки начнутся до кон-
ца года, цены будут выше рыночных

Минсельхоз России

Птицеводческая продукция
Первый замминистра сельского хозяйства Ок-

сана Лут провела совещание по стабилизации цен 
на рынке птицеводческой продукции. 

В 2023 г. в отрасли птицеводства сохраняется по-
ложительная динамика. Так, за январь-август произ-
водство птицы на убой (в живом весе) в сельхозор-
ганизациях увеличилось к аналогичному периоду 
2022 г. на 0,7% до 4,3 млн т, яиц – на 3,1% до 25,5 млрд 
штук. При этом, как отметил представитель ФАС, с 
мая т.г. наблюдается существенный рост цен на мясо 
птицы. Ситуация с ценообразованием на эту про-
дукцию взята ФАС России на особый контроль и 
при выявлении нарушений антимонопольного зако-
нодательства будут незамедлительно приняты меры 
реагирования. В ходе совещания участники рынка 
заявили, что в ближайшее время ожидается сниже-
ние стоимости мяса птицы. В том числе этому бу-
дет способствовать расширение производственных 
мощностей, а также сокращение сезонного спроса. 
Производители яиц подтвердили сохранение объе-
мов производства для удовлетворения внутреннего 
спроса и социальную ориентированность в полити-
ке ценообразования на свою продукцию. Предста-
витель Минпромторга в свою очередь подтвердил 
сохранение минимальных наценок на птицевод-
ческую продукцию и готовность минимизировать 
сроки реагирования торговыми сетями на снижение 
цен производителями для стабилизации ситуации 
на потребительском рынке.

Минсельхоз России

Эпизооблагополучие ФО
22 сентября на совещании под председатель-

ством статс-секретаря – замминистра сельского 
хозяйства Максима Увайдова рассмотрели вопро-
сы совершенствования работы государственной 
ветеринарной службы и вопросы обеспечения 
эпизоотического благополучия в Уральском и Си-
бирском ФО. 

Максим Увайдов напомнил участникам совеща-
ния, что Правительством РФ утвержден разработан-
ный Минсельхозом План мероприятий по совершен-
ствованию системы ветеринарной безопасности. В 
целях противодействия распространению птичьего 
гриппа на сельхозпредприятиях он дал поручение 
усилить меры, предупреждающие занос возбудителя 
на благополучные территории, организовать меж-
ведомственное взаимодействие для получения сво-
евременной информации о начале миграций, зонах 
пролетов и стоянок дикой птицы, в т.ч. чаек. Также 
в Омской области прошли командно-штабные уче-
ния ветеринарных служб УФО и СФО с участием 
Росгвардии, ФСИН, МЧС и Россельхознадзора по 
ликвидации условного очага высокопатогенного 
гриппа птиц. 

Россельхознадзор

Миссия агроэкспортеров РФ
13 октября в Гонконге прошла деловая миссия 

российских компаний-экспортеров, организован-
ная Минсельхозом совместно с ФЦ «Агроэкспорт». 
Российскую делегацию возглавил замминистра 
сельского хозяйства Сергей Левин.

Центральным мероприятием программы миссии 
стала пленарная сессия: «Россия-Гонконг: стратеги-
ческое партнерство в сфере АПК». Ее участники об-
судили потенциал увеличения двусторонней торгов-
ли. По словам Сергея Левина, экспорт из России за 
8 месяцев т.г. в стоимостном выражении увеличился 
практически вдвое. Ключевыми статьями являются 
мука и свинина. Кроме того, наша страна обладает 
большим потенциалом для наращивания поставок 
в Гонконг говядины, свинины, мяса птицы, безал-
когольных напитков, сухого молока, кондитерских 
изделий, рыбы и морепродуктов. 

Минсельхоз России

Лидер по экспорту пшеницы
17 сентября в эфире телепрограммы «Картина 

мира» замминистра сельского хозяйства РФ Ок-
сана Лут заявила, что Россия, уже несколько лет 
являющаяся мировым лидером по экспорту пше-
ницы, в прошлом сельхозгоду (июль 2022 – июнь 
2023 гг.) вышла на второе место в мире по экспорту 
всех видов зерновых культур.

В прошлом сезоне РФ экспортировала рекордные 
60 млн т зерна, в т.ч. 47 млн т пшеницы. «Будем разви-
ваться и дальше, здесь есть что делать. Мы хотим уве-
личивать объемы производства продукции, которая 
востребована на внешних рынках. И, соответственно, 
дальше хотим обеспечивать не только свой продбез, 
но и продбез наших стран-партнеров, дружественных 
стран, целевых стран, у которых есть сложности с про-
довольствием», – сказала Оксана Лут. Она отметила, 
что РФ располагает самым большим средством произ-
водства продуктов питания – землей. Площадь пашни 
в нашей стране составляет 97 млн га, отметила первый 
замминистра. Кроме пшеницы, существенное значе-
ние для российского зернового экспорта имеет ячмень. 

Центр Агроаналитики 

Мировые агрорынки 
23 сентября в МГИМО состоялась лекция замг-

лавы Минсельхоза Сергея Левина для первокурс-
ников магистерской программы «Мировые аграр-
ные рынки».

За годы работы магистерская программа «Ми-
ровые аграрные рынки» в МГИМО стала ключевой 
платформой для подготовки профессионалов в об-
ласти продвижения российской сельхозпродукции 
на мировой продовольственный рынок. Кафедрой 
уже подготовлено и выпущено 36 специалистов 
по программе профессиональной переподготовки 
«Атташе по АПК», 69 – по магистерской программе 
«Мировые аграрные рынки» и 8 – по программе МВА 
«Мировые аграрные рынки и внешнеэкономическая 
деятельность в АПК». Замминистра подчеркнул, что 
важнейшим звеном международной деятельности 
Минсельхоза является сеть атташе по АПК.

Минсельхоз России

Молочное скотоводство
27 сентября в Москве в рамках практикума, 

организованного Союзмолоком, с участием зам-
министра сельского хозяйства Андрея Разина об-
судили вопросы повышения эффективности мо-
лочного скотоводства.

В последние годы подотрасль молочного ското-
водства стабильно развивается. Благодаря мерам го-
споддержки валовое производство молока выросло 
до 32,98 млн тонн в 2022 г. За январь-август в сельхо-
зорганизациях производство увеличилось на 5,8% до 
13,5 млн тонн. Говоря о перспективах развития подо-
трасли, Андрей Разин отметил, что в условиях конку-
ренции отечественные сельхозтоваропроизводители 
ориентируются на повышение эффективности соб-
ственного производства. При этом рентабельность 
молочных предприятий разнится в зависимости от их 
мощности и технологичности. В частности, на круп-
ных молочных комплексах рентабельность почти на 
четверть выше. Кроме того, по словам замминистра, 
необходимо продолжить работу по повышению гене-
тического потенциала сельхозживотных, а также по 
вводу новых высокотехнологичных скотомест.

Агроновости

Системы госветконтроля
16 октября в гибридном формате состоялось за-

седание Общественного совета при Россельхознад-
зоре под председательством директора Молочного 
союза России Людмилы Маницкой с участием руко-
водителя Россельхознадзора Сергея Данкверта.

Встреча была посвящена проблеме бесконтрольной 
продажи кормов для домашних животных, ветери-
нарных препаратов и пищевой продукции на интер-
нет-площадках. Их реализация на рынке онлайн-тор-
говли законодательно не урегулирована и в результате 
участились случаи попадания в оборот контрафактной 
и фальсифицированной продукции. Сергей Данкверт 
предложил провести анализ зарубежного опыта ре-
гулирования интернет-торговли, выработать и уста-
новить требования к осуществлению дистанционной 
торговли. Представители Общественного совета пред-
ложили обязать продавцов указывать исчерпывающую 
и верифицированную информацию в карточке товара. 
Представители госорганов и бизнес-сообщества дого-
ворились создать рабочую группу для выработки си-
стемного подхода для урегулирования этих вопросов.

Россельхознадзор

К 70-летию Н.А. Власова
21 октября исполняется 70 лет со дня рождения 

Николая Анатольевича Власова, известного специа-
листа в области продовольственной и биологической 
безопасности, биохимика, д.б.н., проф., советника, 
замруководителя (2008-2020 гг.) Россельхознадзора, 
Заслуженного работника сельского хозяйства РФ.

Н.А. Власов заложил 
основу цифровизации 
контрольно-надзорной 
деятельности в области 
ветеринарии для создания 
прозрачной и конкурент-
ной среды на российском 
продовольственном рын-
ке. При его непосредствен-
ном участии разработаны 
информационные систе-
мы в области ветеринарии, 
среди которых, в том чис-
ле, и ФГИС «Меркурий», 
что позволяет сдерживать 
развитие эпизоотий, повышать уровень безопасно-
сти и качества товаров АПК и, конечно, реализовы-
вать экспортный потенциал страны. Лауреат премий 
Ленинского комсомола и Правительства РФ.

Россельхознадзор

Финансирование АПК
Согласно проекту бюджета, финансирование 

программы по развитию сельского хозяйства на 
2024 г. должно увеличиться на 17,5%.

В 2025 г. на эти цели предусмотрено 265 765,5 млн 
рублей или на 25 595,9 млн больше, чем ранее пред-
полагалось в рамках ФЗ №466. Предусмотрено увели-
чение бюджетных средств на перевозку сельхозпро-
дукции железнодорожным транспортом, а также 
продукции для организации сельхозпроизводства по 
льготному тарифу в 2024 г. на 4 млрд. Финансирова-
ние госинтервенций на рынках сельхозпродукции за 
3 года планируется увеличить сначала на 1,6066, а за-
тем двукратно на 1,5833 млрд. На проект по созданию 
условий для независимости и конкурентоспособно-
сти российского АПК в 2024 г. выделят на полмилли-
арда больше. Поддержка мероприятий по организа-
ции ветеринарного и фитосанитарного надзора в три 
последующих года должна вырасти на 5,1791, 5,1417 и 
5,3296 млрд рублей соответственно.

Интерфакс
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Бюджет на экологию
11 октября глава Минприроды России Алек-

сандр Козлов представил депутатам профильно-
го Комитета Госдумы проект бюджета на охрану 
окружающей среды, а также рассказал о продле-
нии нацпроекта «Экология».

Министр сообщил, что бюджет Минприроды на 
трехлетку составит 541 млрд руб., из них 237,7 млрд бу-
дут потрачены на госпрограмму «Охрана окружающей 
среды», 162 млрд – на развитие лесного хозяйства и 141 
млрд – на воспроизводство и использование природ-
ных ресурсов. Все основные экологические и природо-
охранные мероприятия финансированием обеспече-
ны. Правительство РФ также сейчас формирует новый 
портфель нацпроекта «Экология» до 2030 г., куда пла-
нируется включить проект по оздоровлению Волги. 
«Создаем новый проект – это «Оздоровление водных 
объектов». В него войдут в т.ч. водные проекты по 
сохранению и оздоровлению Волги», – сообщил Алек-
сандр Козлов. Предварительная финансовая потреб-
ность на эти проекты в 2025-2026 гг. оценивается на 
уровне 570 млрд руб., уточнил министр. Кроме того, он 
рассказал, что федеральный проект «Чистая страна» 
полностью профинансирован и до конца года будет 
ликвидировано еще 47 объектов городских несанкци-
онированных свалок и 4 опасных объекта накоплен-
ного вреда. «В итоге при реализации этих проектов у 
нас общая цифра по несанкционированным свалкам 
составит 111, а по опасным объектам – 78», – сообщил 
министр. Как отметил председатель Комитета Дми-
трий Кобылкин, по сравнению с объемами, утверж-
денными в законе о бюджете на 2023-2025 гг., расходы 
на ближайшую трехлетку значительно увеличены при 
сокращении финансирования отдельных направле-
ний. Например, по ФП «Чистый воздух» сокращение 
более чем на 6 млрд руб. «Есть вопросы по достаточ-
ности финансирования сохранения озера Байкал. …
Отдельно обращаем внимание на повышение зарплат в 
Росгидромете. …Дополнительные средства выделены 
Росприроднадзору. По-прежнему актуальным оста-
ется вопрос повышения зарплат в системе ООПТ», 
– добавил Д. Кобылкин. После подробного рассмотре-
ния Комитет утвердил заключение на законопроект 
«О федеральном бюджете на 2024 год и на плановый 
период 2025 и 2026 годов». Бюджетные ассигнования 
на охрану окружающей среды в 2024 г. составят 477, 5 
млрд руб., в 2025 г. – 473 млрд, в 2026 – 522,7 млрд руб. 

НИА-Природа

Добыча «краснокнижников»
5 октября завершилось обсуждение проекта 

Правил добычи объектов животного мира, зане-
сенных в Красную книгу РФ, за исключением во-
дных биоресурсов. 

После активного обсуждения проекта текст Пра-
вил поменял не только конфигурацию, но и идеологию. 
Вместо 10 пунктов в нем появилось 14, а ряд из них 
имеют до восьми подпунктов. Так, первоначальный 
вариант предполагал размытую формулировку о нали-
чии разрешения Росприроднадзора на добычу объек-
тов животного мира. Новая редакция конкретизирует 
это требование, прописывая перед разрешением пода-
чу таких сведений, как подробные паспортные данные, 
идентификационный номер налогоплательщика. Кро-
ме того, в заявлении необходимо указать место и срок 
добычи, способ и оружие добычи, а также декларацию 
конкретных целей, с которыми планируется совершить 
отстрел «краснокнижника». Добыча в научных целях 
требует изложения программы исследования. 

НИА-Природа

Сбор редких грибов
С 12 октября за вред особо ценным грибам 

может грозить штраф до 1 млн руб. или лишение 
свободы до 9 лет (изм. в ст. 8.35 КоАП РФ и новая 
ст. УК РФ 260.1).

За причинение вреда грибам из Красной книги 
РФ физлица будут платить штраф до 5000 рублей, 
должностные лица – до 20000 руб., юрлица – до 
1 млн руб. (ст. 8.35 КоАП РФ). Раньше эта статья 
применялась только к животным и растениям. Те-
перь формулировку «редкие растения» поменяли 
на «редкие объекты растительного мира» и под неё 
стали подпадать также грибы и водоросли. Ст. КоАП 
РФ будут применять, если в действиях обвиняемого 
не было умысла. Если умысел доказан, то за унич-
тожение, повреждение, добычу, сбор, приобретение, 
хранение, перевозку, пересылку «краснокнижных» 
растений и грибов предусмотрено уголовное наказа-
ние в виде 4 лет лишения свободы и штрафа до 1 млн 
руб. (ст. УК 260.1). Максимальное наказание по этой 
статье (до 9 лет) грозит тем, кто действует в соста-
ве группы лиц по предварительному сговору. Уго-
ловное наказание грозит только тем, кто совершает 
преступные действия умышленно. За неосторожно 
положенный в корзину редкий гриб или растение 
«уголовку» заводить не будут. На практике прямой 
умысел определяется по: количеству; систематично-
сти; сбору на ООПТ; уровню подготовки, например, 
наличие спецодежды для сбора ядовитых растений.

Агротренд

Готовность ООПТ к пожарам
По итогам проверок Росприроднадзора 51 из 

121 учреждений, управляющих федеральными 
ООПТ, оказались не готовы к борьбе с природны-
ми пожарами в 2023 г. 

Не готовы к сезону-2023 оказались 18 нацпарков: 
Алания, Алханай, Бикин, Бузулукский бор, Водлозер-
ский, Зов тигра, Калевальский, Кенозерский, Ленские 
столбы, Лосиный остров, Приэльбрусье, Русский Се-
вер, Сайлюгемский, Сочинский, Тункинский, Удэгей-
ская легенда, Шантарские острова, Шорский. В грани-
цах 14 заповедников (Бастак, Бикин, Бузулукский бор, 
Верхне-Тазовский, Джугджурский, Заповедный Крым, 
Ильменский, Кенозерский, Малая Сосьва, Хинган-
ский, Юганский, Южно-Уральский) и 2-х нацпарков 
– Ленские столбы и Тункинский произошли пожары. 
А неготовыми к пожароопасному сезону оказались 34 
заповедника: Алтайский, Бастак, Большехехцирский, 
Ботчинский, Буреинский, Верхне-Тазовский, Воро-
нежский, Джугджурский, Зейский, Кабардино-Бал-
карский, Казантипский, Катунский, Кологривский 
лес, Комсомольский, Костомукшский, Кузнецкий Ала-
тау, Лазовский, Лебяжьи острова, Малая Сосьва, Нор-
ский, Окский, Олекминский, Опукский, Пинежский, 
Приволжская лесостепь, Сохондинский, Таймырский, 
Тигирекский, Тунгусский, Утриш, Хинганский, Хо-
перский, Центрально-Черноземный, Юганский, Юж-
но-Уральский, Ялтинский горно-лесной.

НИА-Природа

Объекты накопленного вреда
1 октября вступил в силу один из важнейших 

документов природоохранного законодательства, 
уточняющий полномочия федеральных органов, 
регионов и муниципалитетов, а также порядок и 
процедуры оценки объектов накопленного вреда, 
ранее отсутствующие в законодательстве. 

Документ, разработанный Минприроды России 
с учетом практики реализации федерального про-
екта «Чистая страна» нацпроекта «Экология», также 
закрепляет механизмы госрегулирования, необхо-
димые для реализации федерального проекта «Гене-
ральная уборка». Выявлять объекты накопленного 
вреда теперь будут муниципальные и региональные 
власти, обследовать – Росприроднадзор, а ответ-
ственным за оценку влияния каждого объекта на здо-
ровье людей устанавливается Роспотребнадзор. По 
итогам оценки будут определяться наиболее опасные 
объекты, которые необходимо ликвидировать в пер-
вую очередь. Все проекты по ликвидации таких «го-
рячих» экоточек подлежат экоэкспертизе и проверке 
достоверности сметной стоимости работ. В контроле 
и приёмке работ будет участвовать Росприроднадзор. 

Минприроды России

НТС Росприроднадзора
3 октября руководитель Росприроднадзора 

Светлана Радионова провела в Челябинске выездное 
заседание Научно-технического совета Службы. 

На заседании были заслушаны доклады об опыте 
региона в решении экологических проблем. «Колле-
ги предложили организовать на территории области 
эксперимент по созданию системы электронного 
мониторинга качества воздуха и оперативного реа-
гирования на выбросы, – сообщила Светлана Ради-
онова. – Также прозвучало предложение создать ко-
миссию по контролю за производителями упаковки 
в рамках реализации закона о РОП. Считаю, что эти 
инициативы важны с точки зрения экологии». Об-
ласть – активно развивающийся регион, где много 
хороших практик, реализуются грамотные подходы 
к обращению с ТКО, успешно проводятся ликви-
дация свалок и рекультивация полигонов. «Мы это 
видим и со своей стороны всегда готовы оказывать 
поддержку бизнесу и региональным властям, чтобы 
улучшить экологическую ситуацию», – отметила гла-
ва Росприроднадзора. В своем выступлении замру-
ководителя Росприроднадзора Владимир Чернышов 
указал на необходимость создания единой кодифи-
кации веществ, загрязняющих атмосферный воздух, 
и сообщил, что планирует обратиться в Минприро-
ды с предложением о правовом закреплении полно-
мочия министерства по формированию справоч-
ника загрязняющих веществ. Светлана Радионова 
настоятельно призвала все хозяйствующие субъек-
ты, эксплуатирующие объекты первой категории по 
уровню негативного воздействия на окружающую 
среду, без промедления оформлять заявки на ком-
плексные экологические разрешения и направлять 
их в территориальные органы федеральной службы, 
не дожидаясь конца 2024 года. В заседании НТС при-
няли участие губернатор области Алексей Текслер и 
председатель Российского экологического общества 
Рашид Исмаилов. 

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,  
член НТС Росприроднадзора

Уровень экоответственности
26 сентября на площадке ОП РФ прошло заседа-

ние Общественного совета при Росприроднадзоре, 
на котором были представлены итоги деятельности 
Общественного совета за 2020-2023 годы.

В своем приветственном слове зам. секретаря ОП 
РФ Владислав Гриб отметил, что с точки зрения балан-
са интересов всех сторон Общественный совет при 
Росприроднадзоре является одним из самых сбаланси-
рованных. «Доклад, который вы подготовили, должен 
стать для других общественных советов примером 
того, как необходимо делать и представлять доклад 
по итогам работы», – подчеркнул он. Зачастую люди 
идут в Росприроднадзор не за законотворческой ини-
циативой, а за возможностью повлиять на позицию 
контролера, считает руководитель Службы Светлана 
Радионова. «Мы орган контроля. Совет не использо-
вал недобросовестные лоббистский инструментарий 
в своей работе. Ни разу ни один член Общественного 
совета себе этого не позволил, ни разу не было ангажи-
рованных решений. И это тот главный завет, который 
нужно передать следующему составу Общественного 
совета», – поделилась она. Цель данного доклада – про-
анализировать те проблемы в сфере охраны окружаю-
щей среды, которые волнуют общество больше всего, 
подвести итог и дать напутствие следующему совету 
по тем вопросам, которые больше всего волнуют об-
щественность, рассказала председатель Общественно-
го совета при Росприроднадзоре Юлия Шабала. Под-
водя итоги мероприятия, Владислав Гриб отметил, что 
плюсы Общественного совета при Росприроднадзоре 
заключаются в том, что он не боится ставить острые 
темы народной повестки и является одним из самых 
лучших по экспертности и пассионарности.

ОП РФ

Вскрышные породы
10 октября в режиме ВКС замруководителя Рос-

природнадзора Светлана Жулина провела круглый 
стол на тему «Об отвальных (вскрышных) поро-
дах», организованный НТС Росприроднадзора.

На заседании были рассмотрены вопросы обра-
щения с вскрышными и вмещающими горными по-
родами (ВВГП) после вступления в силу Федераль-
ного закона от 14.06.2022 г. №343-ФЗ. Представитель 
Роснедр выступил с разъяснениями  по ключевым 
изменениям в части обращения с ВВГП. Зам. генди-
ректора ЮЦПЭ Диана Обухова выступила с докладом 
по применению Порядка использования отходов не-
дропользования (приказ от 25.04.2023 г. №247/04) и 
Порядка добычи полезных ископаемых и полезных 
компонентов из отходов недропользования (приказ 
от 26.04.2023 г. №246/03). Начальник отдела экологии 
АО «РУСАЛ Менеджмент» Елена Бакун остановилась 
на проблемах хранения отходов недропользования 
ВВГП. О мерах по стимулированию и вовлечению в 
хозоборот ВВГП для предприятий черной металлур-
гии рассказал председатель Комиссии по охране тру-
да, промышленной и экобезопасности Ассоциации 
«Русская Сталь» Евгений Полесский. Начальник отде-
ла НИИ ЦЭПП Илья Курошев представил свои сооб-
ражения по дополнению справочника по НДТ «Гор-
нодобывающая промышленность. Общие процессы и 
методы» информацией по обращению с ВВГП.

НИА-Природа

Сохранение биоразнообразия
5 октября под председательством замруково-

дителя Росприроднадзора Татьяны Кузнецовой 
прошло расширенное (с участием представителей 
ЮНЕП, ФАО, МИД, Минприроды, Росзаповед-
центра, ВНИИ Экологии, МГУ) заседание Секции 
по вопросам Арктики и сохранения биоразно- 
образия при НТС Росприроднадзора (руководи-
тель Секции – Рустам Романенков), посвященное 
международным аспектам сохранения и устойчи-
вого использования биоразнообразия. 

По итогам состоявшейся дискуссии по вопросу 
подготовки новой Национальной стратегии и плана 
действий в области биоразнообразия (в аспекте гло-
бальных целей и задач, обозначенных Куньминско-Мон-
реальской Глобальной рамочной программой в области 
биоразнообразия – ГРПБ), Минприроды рекомендо-
вано организовать межведомственную рабочую груп-
пу по разработке Стратегии (Росприроднадзор, Рос- 
лесхоз, Минсельхоз, Росрыболовство, Минэкономраз-
вития, Минздрав, Минобрнауки и др.) с привлечением 
экспертов научных и природоохранных организаций. 
По вопросу о вкладе России в восстановление экоси-
стем в рамках Декады ООН по восстановлению экоси-
стем рекомендовано: в рамках госпрограмм и проектов 
провести анализ мероприятий по восстановлению эко-
систем в целях подготовки материалов для представле-
ния в ЮНЕП, ФАО, др. органы ООН в качестве вклада 
России в реализацию Декады; российским компаниям, 
в т.ч. участвующим в инициативе Минприроды «Биз-
нес и биоразнообразие», предложено рассмотреть 
возможность представления своих планов в качестве 
вклада в реализацию Декады и ГРПБ. Отдельное вни-
мание было уделено вопросам реализации Конвенции  
СИТЕС в России, которая в этом году отмечает 50-летие 
со дня подписания. Замруководителя Росприроднадзо-
ра Татьяной Кузнецовой был отмечен высокий уровень 
имплементации положений Конвенции СИТЕС и Резо-
люций Конференции Сторон СИТЕС в национальное 
законодательство. Был представлен успешный опыт 
Росприроднадзора как Административного органа 
СИТЕС в России при принятии решений о дальнейшей 
судьбе конфискованных животных, попадающих под 
действие СИТЕС. И.о. начальника Управления госнад-
зора и регулирования в области обращения с отходами 
и биоразнообразия Росприроднадзора Дарья Чебо-
тарёва рассказала о практике определения мест даль-
нейшего содержания тех конфискованных животных, 
возврат которых в природу невозможен, а также про-
блемных вопросах при принятии таких решений. Чле-
нам Секции, компаниям и лицам, заинтересованным 
в оказании помощи при сохранении животных, реко-
мендовано представить предложения об имеющихся 
возможностях для учета Административным органом 
СИТЕС в работе при принятии решений по конфиско-
ванным образцам СИТЕС. 

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,  
президент Росэкоакадемии

О точности прогнозов
5 октября опубликовано интервью изданию 

«Известия» главы Росгидромета Игоря Шумакова 
о точности прогнозов.

Отвечая на вопрос корреспондента о достаточ-
ности в России метеостанций, Игорь Шумаков сказал: 
«Государственная наблюдательная сеть покрывает всю 
территорию нашей страны. Действует более 3,6 тыс. 
метеостанций, а всего в сети более 12 тыс. различных 
пунктов наблюдений. Много это или мало? Наша сеть 
сейчас позволяет выходить на нужный результат – это 
оправдываемость прогнозов погоды и опасных при-
родных явлений. Если в 2005-2010 годах оправдыва-
емость штормовых предупреждений была на уровне 
89-91%, то сейчас уже 95-96%, т.е. она достаточна и по 
заблаговременности, и по полноте информации для 
того, чтобы органы власти на местах смогли принять 
превентивные меры. Если взять, например, последние 
события на Дальнем Востоке, то штормовые преду-
преждения о наводнениях, которые там произошли, 
были даны более чем за шесть суток. И все они оправ-
дались. Мы входим в пятерку лидирующих гидромет-
служб мира по показателям оправдываемости прогно-
зов погоды и штормовых предупреждений».

Росгидромет

Консультативный совет
10 октября под председательством руководите-

ля Росгидромета Игоря Шумакова прошло заседа-
ние Консультативного совета по гидрометеороло-
гическому образованию.

С докладами о работе 
Регионального учебного 
центра (РУЦ) ВМО, резуль-
татах деятельности по раз-
работке профессиональных 
стандартов в сфере гидро-
метеорологии, результатах 
подготовки Всероссийско-
го конкурса на лучшую 
научную работу среди сту-
дентов вузов «Гидромете-
орология в современном 
мире» выступил ректор 
Института повышения ква-
лификации руководящих 
работников и специалистов 

Олег Ломакин. Первое заседание Координационного 
совета РУЦ ВМО в РФ проведено в апреле 2023 г., по 
результатам которого представитель ИПК Росгидро-
мета был назначен национальным координатором 
ВМО по вопросам образования и подготовки кадров, 
также был утвержден План работы Совета на 2023 год. 

Росгидромет

Вода и «синяя» экономика
27-29 сентября в Москве завершил работу III 

Глобальный финансовый форум Ecumene. 
Одной из центральных дискуссионных площадок 

заключительного дня работы Форума стал трек «Вода 
и «синяя» экономика», модератором которого высту-
пил директор Центра развития ВХК Минприроды 
Илья Разбаш. С приветственным словом к экспертам 
обратился Дмитрий Кириллов, глава российской де-
легации на Конференции ООН по водным ресурсам, 
глава Росводресурсов. «На берегах водных объектов 
живет 80% населения Земли. То, чем мы занимаемся 
сейчас в рамках национального проекта «Экология», 
расчищая русла, убирая свалки на берегах – это, пре-
жде всего, долги. Чтобы не копить их вновь, важно 
пересматривать подходы. Пользоваться водой, со-
храняя возможности экосистем: вот, что мы имеем в 
виду, когда говорим об устойчивом развитии. «Синяя» 
экономика – это разумный подход к использованию 
Мирового океана. Интерес к «синему» сектору веду-
щие игроки мирового рынка проявляют не первый 
год. Эксперты полагают, что его рост имеет больший 
потенциал для экономического и социального раз-
вития», – сказал Дмитрий Кириллов. – «Тема «синей» 
экономики для России новая. В прошлом году при Рос- 
водресурсах появилась рабочая группа, на которой об-
суждаются механизмы внедрения нового инструмента 
«зелёного финансирования». В ходе дискуссии было 
предложено создать нацшколу по водной дипломатии. 

НИА-Природа

С 45-летием!
17 октября исполнилось 45 лет со дня рожде-

ния Дмитрия Кириллова, руководителя Федераль-
ного агентства водных ресурсов. 

В 1999 г. окончил 
Новый гуманитар-
ный университет по 
специальности «юри-
спруденция». С 1998 г. 
– юрисконсульт, гл. 
инженер, начальник 
отдела, замдиректора 
– руководитель цен-
тра по правовым ис-
следованиям и право-
вому регулированию 
лесных отношений 
«Росгипролес», с 2004 
г. – замначальника 
Управления право-
вого и структурного 
обеспечения, затем Управления перспективного раз-
вития и правового обеспечения Рослесхоза. С 2006 
г. – директор Департамента госполитики в области 
лесных и водных ресурсов МПР России. С 2008 г. ди-
ректор Департамента госполитики в области водных 
ресурсов и безопасности гидротехнических сооруже-
ний. С 2012 г. – директором Департамента госполи-
тики и регулирования в области водных ресурсов, а с 
2016 г. – директор Департамента госполитики и регу-
лирования в области водных ресурсов и гидромете-
орологии, с 2018 г. – директор Департамента водных 
ресурсов Минприроды России. С 25 февраля 2019 г. 
– руководитель Росводоресурсов. Действительный 
государственный советник РФ I класса (2023). Отме-
чен благодарностью Президента РФ (2011).

Редакция газеты поздравляет Дмитрия Михай-
ловича с юбилеем и желает ему дальнейших успехов в 
сохранении водных богатств России!

Уточнение границ
29 августа Росреестр сообщил, что в ЕГРН име-

ются сведения о прохождении 62 границ между субъ-
ектами РФ и 717 – муниципальных образований, а 
также в реестр внесены изменения о границах 259 
муниципальных образований, исключены – о 731.

«С 2020 года мы системно работаем над повыше-
нием качества и полноты реестра недвижимости. На-
пример, к 1 января 2023 года в ЕГРН внесены сведения 
о 266 границах между субъектами России, рост коли-
чества данных составил почти 20%. В полном объеме 
внесены границы 27 регионов, включая город феде-
рального значения Москву. Сведения по границам му-
ниципальных образований за два года стало больше на 
16%», – отметил глава ведомства Олег Скуфинский.

Росреестр

Стандарт на спецпитание
3 октября приказом Росстандарта введен в дей-

ствие ГОСТ 35004-2023 «Продукция пищевая специ-
ализированная. Продукты пищевые энтерального 
питания базовые. Общие технические условия».

«Стандарт устанавливает определения базовых 
видов специализированных пищевых продуктов эн-
терального питания: базовый пищевой продукт энте-
рального питания, изокалорийный, гиперкалорийный, 
изонитрогенный, гипернитрогенный, вместе с тре-
бованиями к значениям массовых долей белка, жира, 
углеводов и энергетической ценности», – подчеркнул 
руководитель Росстандарта Антон Шалаев. Также в 
ГОСТе приведены требования к органолептическим, 
физико-химическим, санитарно-химическим и сани-
тарно-микробиологическим показателям, представлен 
перечень сырья, допустимого для производства специ-
ализированных пищевых продуктов энтерального пи-
тания базовых, требования к упаковке и маркировке, а 
также перечень методов контроля указанных продук-
тов. Стандарт вводится в действие с 1 сентября 2024 г.

Росстандарт

Маркировка не отпускает
23 сентября на портале проектов нормативных 

правовых актов размещен проект постановления, 
подготовленный Минпромторгом по проведению 
с 1 декабря 2023 г. по 31 августа 2024 г. эксперимен-
та по маркировке пищевых растительных масел. 

Согласно документу, в эксперимент по марки-
ровке может быть включено масло соевое, арахисо-
вое, оливковое, пальмовое, подсолнечное, рапсовое, 
а также прочие нелетучие жиры и масла (включая 
масло жожоба), маргарин, какао-масло и какао-жир. 
Среди целей эксперимента – тестирование техноло-
гии нанесения средств идентификации на пищевые 
растительные масла, апробация механизмов марки-
ровки масел для противодействия их незаконному 
ввозу, производству и обороту, а также для повыше-
ния собираемости налогов и таможенных платежей.

Аграрный центр МГУ

Статданные по выбросам
В 2022 г. российские предприятия выбросили 

в воздух 17,2 млн т загрязняющих веществ – это на 
0,2% меньше, чем годом ранее. При этом количе-
ство предприятий, отчитавшихся о вредных вы-
бросах, выросло на 19,2%.

Самый большой относительный прирост числа 
предприятий-загрязнителей в минувшем году зафикси-
рован в Новгородской (на 69,2%) и Самарской (+52,7%) 
областях, Северной Осетии (+50,9%), Орловской 
(+50,5%) и Нижегородской (+46,3%) областях, Перм-
ском крае (+46,2%), Оренбургской области (+42,4%), 
Татарстане (+38,1%), Пензенской области (+34,5%), 
Карелии (+34%). Хотя в целом по стране промвыбросы 
за 2022 г. несколько сократились, в отдельных регионах 
предприятия существенно увеличили негативное воз-
действие на атмосферу. Худшую динамику показали 
Адыгея (объем выбросов вырос в 2,2 раза), НАО (рост 
на 58,6%), Тыва (+26,3%), Брянская (+23,8%), Сахалин-
ская (+19,3%), Владимирская (+18,6%), Калининград-
ская (+18%) области, Еврейская АО (+17,9%), Хабаров-
ский край (+16,8%), Чувашия (+16,7%). 

Росстат

Третья статья доходов РФ
19 сентября в интервью РИА «Новости» врио 

главы Федеральной таможенной службы (ФТС) 
Руслан Давыдов заявил, что экспорт продоволь-
ствия становится третьей статьей доходов феде-
рального бюджета России после нефти и газа. 

По его словам, страна почти перевыполнила пока-
затели по экспорту зерновых относительно уровня 2022 
года. Как уточнил Руслан Давыдов, главными покупа-
телями российского зерна являются Китай, Ближний 
Восток, Египет и Казахстан. «В основном сейчас экс-
портируем зерновые. Это львиная доля. Также маслич-
ные культуры, масло, растительное масло, подсолнеч-
ник», – сказал он. Глава ФТС утверждает, 
что рост экспорта продукции АПК достиг 
около 70% в весовом выражении, в стои-
мостном меньше, потому что это «зависит 
от конъюнктуры цен».

ФТС



Н  А  У  К  А    И    О  Б  Р  А  З  О  В  А  Н  И  Е
К 160-летию агрохимии в МГУ

12 сентября в МГУ прошло Пленарное заседа-
ние Всероссийской научной конференции «Агро-
химическая наука – синтез академических знаний 
и практического опыта», посвященной 160-летию 
кафедры агрохимии и биохимии растений МГУ. 

С приветственным словом выступили: акад. НАН 
Беларуси Лапа В.В., чл.-корр. РАН, и.о. декана факуль-
тета почвоведения МГУ Красильников П.В., чл.-корр. 
РАН, президент факультета почвоведения, директор 
Аграрного центра МГУ, завкафедрой географии почв 
Шоба С.А., акад. РАН, завкафедрой агрохимии Кубан-
ского ГАУ Шеуджен А.Х., акад. РАН, проф. кафедры 
агрохимии и почвоведения Новосибирского ГАУГамзи-
ков Г.П. . На Пленарном заседании было заслушано 12 
докладов: Шуджен А.Х. и Подколзин О.А., чл.-корр. РАН, 
зав. каф. почвоведения Кубанского ГАУ «Творческое на-
следие академика В.Г. Минеева»; Романенков В.А., д.б.н., 
проф. РАН, завкафедрой агрохимии и биохимии расте-
ний МГУ «Экологическая агрохимия – новое приори-
тетное направление научных исследований» (созданная 
акад. Минеевым В.Г.); Завалин А.А., акад. РАН, научный 
руководитель ВНИИ агрохимии им. Д.Н. Прянишни-
кова «Применение изотопной индикации для оценки 
потоков азота в агроценозах»; Будажапов Л.В., чл.-корр. 
РАН, директор Бурятского НИИСХ «Кинетической 
оценке изменений внутрипочвенной трансформации 
азота в системе почва – растение – удобрение»; Налиу-
хин А.Н., д.с.-х.н., проф., и.о. завкаф. агрономической, 
биологической химии и радиологии РГАУ-МСХА им. 
К.А. Тимирязева «Опыт преподавания специальности 
«агрохимия» в высшей школе как междисциплинар-
ного направления»; Есаулко А.Н., д.с.-х.н., проф. РАН, 
декан факультета агробиологии и земельных ресурсов 
РГАУ «Роль агрохимии в образовательном процессе и 
проведении научных исследований в Ставропольском 
университете»; Титова В.И., д.с.-х.н., проф., завкафе-
дрой агрохимии и агроэкологии Нижегородского ГАУ 
«Использование результатов агрохимического мони-
торинга почв в учебных дисциплинах и экологической 
экспертизе»; Надежкин С.М., д.б.н., проф., завотделом 
ФНЦ овощеводства «Эффективность использования 
микроудобрений и биопрепаратов при выращивании 
овощных культур»; Лукин С.М., д.б.н., директор ВНИИ 
органических удобрений и торфа «Оптимизация гу-
мусового состояния дерново-подзолистой почвы при 
длительном применении различных систем удобрения 
в полевых севооборотах»; Иванов А.И., чл.-корр. РАН, 
завотделом Агрофизического института «О методах 
пространственного дифференцирования примене-
ния удобрений на мелиорированных землях Нечер-
ноземья»; Минакова О.А., д.с.-х.н., зав. лабораторией 
ВНИИ сахара и сахарной свёклы им. А.Л. Мазлумова 
«Динамики плодородия выщелоченного чернозема и 
продуктивности зерносвекловичного севооборота при 
длительном использовании удобрений в ЦЧР»; Малю-
кова Л.С., д.б.н., проф. РАН, г.н.с. ФИЦ субтропическо-
го НЦ РАН «Влияние дефицита азота на образование 
и накопление катехинов, кофеина и теанина в листьях 
чая разных генотипов».

Аграрный центр МГУ

Биотехнологии для АПК
19 сентября прошло заседание Президиума 

РАН под председательством главы Академии Ген-
надия Красникова с участием замминистра сель-
ского хозяйства Андрея Разина и замглавы Мин- 
обрнауки, чл.-корр. РАН Дмитрия Пышного.

С докладами, в частности, выступили акад. РАН 
Наталия Зиновьева (ФИЦ ВИЖ им. Л.К. Эрнста), к.б.н. 
Николай Мюге, к.б.н. Максим Патрушев (Курчатов-
ский комплекс НБИКС-природоподобных технологий, 
НИЦ «Курчатовский институт»). «Результатом работы 
нашего центра стало появление первого в стране по-
коления поголовья скота, полученного в результате 
применения технологии клонирования», – рассказала 
в своём докладе «Роль генетических технологий в раз-
втии животноводства» Наталия Зиновьева. «Будущее 
российской аквакультуры зависит от взаимодействия 
науки и бизнеса, подготовки квалифицированных ка-
дров, приведения законодательства и нормативной 
правовой базы в соответствие с требованиями вре-
мени, а также от государственных программ развития 
генетических технологий и селекционных центров по 
основным видам аквакультурных рыб», – отметил Ни-
колай Мюге, докладывая о применении генетических 
технологий в развитии товарной аквакультуры. Мак-
сим Патрушев, в свою очередь, рассказал о создании 
отечественной системы селекциии КРС и свиней на 
основе национальной базы генетической информа-
ции: «Сегодня у нас есть полнофункциональный ма-
кет, сама база будет активирована в 2024 году и будет 
находиться в открытом доступе». 

Президиум РАН

Итоги работы ВНИИЗЖ
15 октября глава Россельхознадзора Сергей 

Данкверт провёл совещание в Московском филиа-
ле ВНИИЗЖ по итогам работы Центра в 2023 году. 

Замдиректора Илья Чвала выступил с докладом 
о достижениях и перспективных направлениях де-
ятельности. Руководитель ИВЦ Алексей Тимофеев 
подвел итоги цифровой трансформации: новые ин-
теграционные модули в ФГИС «ВетИС» по просле-
живаемости партий сырья; информобмен «ВетИС» с 
ФГИС «Зерно»; модуль для контроля предотвраще-
ния ввода в оборот продукции и сырья неизвестного 
происхождения в компоненте «Меркурий». 

Россельхознадзор

Роль и развитие МГЭИК
18 сентября в ИГКЭ им. акад. Ю.А. Израэля  

состоялся Круглый стол «35 лет МГЭИК: участие 
России – история и перспективы». 

Модератором выступил научный руководитель 
ИГКЭ, чл.-корр. РАН С.М. Семенов. С приветствиями 
к участникам обратились замруководителя Росгидро-
мета В.В. Соколов, сопредседатели Научного совета 
РАН по проблемам климата Земли, акад. В.Г. Бондур и 
акад. И.И. Мохов, директор Департамента конкурен-
ции, энергоэффективности и экологии Минэкономраз-
вития И.А. Петрунина. На круглом столе выступили 
российские авторы и редакторы-рецензенты научных 
докладов МГЭИК: А.А. Романовская, А.Н. Гельфан, Г.Э. 
Инсаров, С.К. Гулев, Е.М. Володин, М.Л. Гитарский, И.А. 
Башмаков, В.А. Гинзбург, О.Н. Липка, А.О. Кокорин, О.Н. 
Золина и др. Также в дискуссии участвовали представи-
тели крупного бизнеса – гендиректор ООО «Газпром 
водород» К.В. Романов, замруководителя Центра устой-
чивого развития Института ВЭБ С.П. Семенцов, пред-
ставитель ОК РУСАЛ С.Ю. Честной. На заседании 
поднимался вопрос о целесообразности господдерж-
ки экспертов, участвующих в деятельности МГЭИК. 
Среди рекомендаций по повышению эффективности 
деятельности МГЭИК спикеры назвали повышение 
точности формулировок в докладах, привлечение мо-
лодых ученых и популяризацию работы группы. Было 
предложено представлять результаты работы МГЭИК 
в более красочной и доступной версии. 

Научная Россия

«Вернадский – Мордовия»
19 сентября в МГУ состоялось подписание Ме-

морандума о создании научно-образовательного 
консорциума (НОЦ) «Вернадский – Республика 
Мордовия» президентом Российского Союза рек-
торов, ректором МГУ Виктором Садовничим и 
главой Мордовии Артёмом Здуновым.

Соглашение предусматривает проведение фун-
даментальных и прикладных научных исследований, 
направленных на научно-технологическое и социаль-
но-экономическое развитие региона, создание и реали-
зацию совместных образовательных программ, ориен-
тированных на потребности республики и конкретных 
отраслей ее экономики в высококвалифицированных 
кадрах. «Цель этого проекта – тесная кооперация с ре-
гионами: в подготовке кадров, повышении квалифика-
ции, работе со школьниками. На данный момент мы ре-
ализовали уже более 300 крупных проектов. Мы очень 
рассчитываем на эффективную работу с вами», – ска-
зал Виктор Садовничий. Проект создания региональ-
ных НОЦ «Вернадский», объединяющих ведущий уни-
верситет страны, региональные вузы, НИИ, социально 
ориентированный бизнес, реализуется с 2018 года. Эта 
инициатива была поддержана Президентом России и 
одобрена делегатами XI Съезда ректоров. 

Пресс-служба МГУ

Приоритет продбезопасности
26 сентября «Аргументы недели» опубликовали 

интервью заместителя президента РАН, акад. РАН 
Петра Чекмарёва главному редактору «АН» Андрею 
Угланову по проблемам сельского хозяйства России.

Отвечая на вопрос главреда «АН»: «Уже десять 
лет в нашей стране говорят о продовольственной 
безопасности. Как вы считаете, задача выполнена?», 
Пётр Чекмарёв отметил: «В основном – да. Но оста-
навливаться на этом нельзя. Нужно постоянно совер-
шенствовать наше сельское хозяйство. Продоволь-
ственная безопасность сегодня в приоритете. Это 
развитие науки, селекции, сельхозмашиностроения, 
а также обеспечение хорошими породами скота, пти-
цы. Должны быть отработаны хранение, переработка, 
чтобы на стол россиян поступала продукция высоко-
го качества и добротно упакованная. И конечно, нуж-
ны высококвалифицированные кадры».

«Аргументы недели»

Бюллетень по климату
3 октября на сайте Росгидромета размещен 

очередной номер Информационного бюллетеня 
«Изменение климата» (август-сентябрь).

Бюллетень распространяется по электронной 
почте более чем 700 подписчикам, среди которых со-
трудники НИИ и учебных учреждений Росгидромета, 
РАН, вузов, неправительственных организаций, науч-
ных изданий, СМИ, дипмиссий зарубежных стран, а 
также российские специалисты, работающие за рубе-
жом. Бюллетень направляется подписчикам в Белару-
си, Казахстане, Кыргызстане, Молдавии, Узбекистане, 
Монголии и др. Архив издания размещается на клима-
тическом сайте http://www.global-climate-change.ru/ в 
разделе «Бюллетень «Изменение климата».

В.Г. БЛИНОВ, НИЦ «Планета» Росгидромета

Антибиотикорезистентность
3 октября президент РАН Геннадий Красников 

провел заседание Президиума РАН по проблеме ан-
тибиотикорезистентности.

В ходе мероприятия прозвучали доклады, посвя-
щённые развитию нацсистемы мониторинга микро-
организмов, устойчивых к противомикробным пре-
паратам, антибиотикорезистентности при борьбе с 
инфекционными заболеваниями животных и др. С 
научными докладами выступили: акад. РАН Миха-
ил Пирадов «Антибиотикорезистентность как одна 
из глобальных проблем цивилизации»; акад. РАН 
Василий Акимкин «Развитие национальной системы 
микробиологического мониторинга микроорганиз-
мов, устойчивых к противомикробным препаратам: 
достижения и перспективы»; чл.-корр. РАН Роман 
Козлов «Антибиотикорезистентность как медицин-
ская проблема»; чл.-корр. РАН Алексей Гулюкин «Ан-
тибиотикорезистентность при борьбе с инфекцион-
ными заболеваниями животных»; акад. РАН Сергей 
Шабунин «Проблемы и распространенность генов 
антибиотикорезистентности у возбудителей болез-
ней открытых полостей продуктивных животных». 

РАН

Для экообразования
3 октября руководитель Росприроднадзора 

Светлана Радионова сообщила, что Международ-
ная детско-юношеская премия «Экология – дело 
каждого» совместно с НИУ «ВШЭ» запустили об-
разовательный онлайн-курс для молодежи «Эко-
логия и устойчивое развитие: проекты, меняющие 
мир» на платформе «Открытое образование». 

Первый раздел образовательного курса открыва-
ют лекции Светланы Радионовой. Слушатели узнают, 
почему эколог – это профессия будущего, как решать 
экологические вызовы, которые сегодня стоят перед 
обществом. «Сохранение природы – национальный 
приоритет, – подчеркнула С. Радионова. – В ближай-
шие годы в России должны быть решены глобальные 
задачи в сфере экологии. Для этого требуются вы-
сококвалифицированные специалисты с горящими 
глазами. Найти и вырастить таких поможет наш с 
Высшей школой экономики образовательный курс». 

Росприроднадзор

Рациональное земледелие 
4 октября в Курском ФАНЦ завершилась Между-

народная конференция «Перспективные направле-
ния рационального землепользования и цифровиза-
ция земледелия», посвященная 300-летию РАН.

Открыл конференцию руководитель секции 
ОСХН РАН, акад. РАН А.А. Завалин. На пленарном 
заседании были заслушаны доклады: «Плодородие 
почв как фундамент обеспечения продовольственной 
безопасности»; «Адаптивно-ландшафтное земледе-
лие: исторические, экологические, технологические 
и правовые аспекты»; «Перспективные направления 
рационального землепользования в ландшафтах 
Дальнего востока»; «Борьба с эрозией и её предот-
вращение в Молдове»; «Эрозия почв: современное 
состояние проблемы»; «Зависимость коэффициента 
температуропроводности пойменно-луговой почв 
от влажности и гранулометрического состава» и др. 
В своем докладе, посвященном развитию адаптив-
но-ландшафтного подхода на основе землеустрой-
ства, замдиректора Аграрного центра МГУ проф. 
Дмитрий Хомяков отметил, что территориальное 
планирование должно основываться на прогнозах и 
оценках рисков в условиях изменения окружающей 
среды и климата; содержать требования по форми-
рованию устойчивых агроладшафтов, сохранению и 
воспроизводству плодородия почв.

Аграрный центр МГУ

«Учитель года России»
5 октября в Государственном Кремлевском 

дворце прошли праздничный концерт, приуро-
ченный к Международному дню учителя, и тор-
жественная церемония награждения победителей 
конкурсов профмастерства в системе образования. 

В приветствии педагогам, направленном Влади-
миром Путиным в День учителя отмечается: «Ваш 
труд, терпение, забота и поддержка помогают каждо-
му раскрыть свои способности, лучшие человеческие 
качества, обрести знания и духовные ценности, кото-
рые навсегда станут надежной опорой в жизни». По-
бедителей и лауреатов профессиональных конкурсов 
поздравили вице-премьер Татьяна Голикова и ми-
нистр просвещения Сергей Кравцов. Председатель 
Большого жюри Всероссийского конкурса «Учитель 
года России» Виктор Садовничий отметил, что необ-
ходимо помнить глубокие отечественные педагоги-
ческие традиции. «В математике есть понятие «бес-
конечность» – это то, чего нельзя достичь. Учителя 
заслуживают слов, которые все сказать нельзя, по-
тому что им бесконечно можно говорить приятные 
слова, ими восторгаться. И это абсолютно заслужен-
но», – сказал он. Главный приз – «Большого хрусталь-
ного пеликана» – получил учитель русского языка и 

литературы школы МИД РФ в Тегеране Олег Янков-
ский. Для гостей была подготовлена концертная про-
грамма. Зрителями концерта стали и делегаты VII 
Всероссийского съезда учителей сельских школ. 

Минпросвещения России

Регулирование на ООПТ
5 октября на площадке Института проблем эко-

логии и эволюции им. А.Н. Северцова РАН про-
шло тематическое заседание Экспертного совета 
по заповедному делу по вопросу «Современное со-
стояние, проблемы и перспективы осуществления 
мероприятий по регулированию численности ди-
ких животных на ООПТ федерального значения».

Заседание открыл председатель Научного сове-
та РАН по экологии биосистем, акад. РАН Вячеслав 
Рожнов. В своем докладе сопредседатель Экспертного 
совета, заслуженный эколог РФ Всеволод Степаниц-
кий, отметил, что мероприятия по регуляционному 
отстрелу или отлову диких животных в заповедниках, 
нацпарках и заказниках могут допускаться, в первую 
очередь, как объективная необходимость сокраще-
ния численности отдельных видов в целях минимиза-
ции деградации природных экосистем. В ходе обсуж-
дения доклада Вячеслав Рожнов обратил внимание, 
что во всех случаях очень важен научный подход к 
регулированию численности, о каких бы территори-
ях не шла речь. Исключительную важность научного 
обоснования для регулирования численности живот-
ных на ООПТ подчеркнул и директор ИПЭЭ РАН, 
чл.-корр. РАН Сергей Найденко. Завкафедрой общей 
экологии и гидробиологии МГУ, зав. лабораторией 
экологии водных сообществ и инвазий ИПЭЭ, акад. 
РАН Юрий Дгебаудзе отметил, что ООПТ создаются, 
в первую очередь, чтобы сохранять естественные по-
пуляции и экосистемы, которые саморегулируются: 
«их не нужно трогать, нужно просто охранять». При 
этом он обратил внимание на проблему чужерод-
ных видов, численность и распространение которых 
как раз необходимо минимизировать, особенно – на 
ООПТ. Участники заседания поддержали озвученные 
докладчиком рекомендации, адресованные Минпри-
роды: разработать и принять нормативный право-
вой акт, регламентирующий вопросы организации 
и проведения мероприятий по регулированию чис-
ленности диких животных на федеральных ООПТ; 
разработать и продвигать проект ФЗ о внесении из-
менений в ФЗ «Об охоте и о сохранении охотничьих 
ресурсов…» в части определения порядка утвержде-
ния лимита добычи охотничьих ресурсов для ООПТ 
федерального значения, режим которых допускает 
осуществление любительской и спортивной охоты. 

ИПЭЭ РАН

Климат на Фестивале
7 октября в рамках Фестиваля НАУКА 0+ в Шу-

валовском корпусе МГУ прошёл цикл лекций «Кли-
матическая повестка: вызовы и возможности».

Лекторы рассказали о построении климатических 
моделей, расчетах параметров и формировании единой 
системы наблюдения. Программа цикла лекций вклю-
чала: 1) «Климатическая повестка: вызовы и возможно-
сти» (лектор – И.А. Петрунина, директор Департамента 
конкуренции, энергоэффективности и экологии Мин- 
экономразвития); 2) «Единая система мониторинга пу-
лов углерода и потоков парниковых газов в наземных 
экосистемах России» (лектор – Н.В. Лукина, директор 
ЦЭПЛ РАН, чл.-корр. РАН); 3) «Климатические модели 
– основной инструмент изучения климата и его изме-
нений» (лектор – Е.М. Володин, проф. РАН, в.н.с. ИВМ 
РАН); 4) «Возможности усовершенствования системы 
расчетного мониторинга антропогенных выбросов 
парниковых газов и черного углерода на территории 
РФ» (лектор – А.А. Романовская, директор ИГКЭ им. 
акад. Ю.А. Израэля, чл.-корр. РАН); 5) «Климатическая 
повестка и экономическое развитие: риски и возмож-
ности» (лектор – А.А. Широв, директор ИНП РАН, чл.-
корр. РАН); 6) «Применение методов дистанционного 
зондирования из космоса для мониторинга бюджета 
углерода в наземных экосистемах России» (лектор – 
С.А. Барталев, г.н.с. ИКИ РАН, д.т.н., проф.). 

ИГКЭ

На Кубани создадут ЮНАТ
10 октября пресс-служба НЦЗ им. П.П. Лукья-

ненко сообщила, что в Краснодарском крае создадут 
Южную научную аграрную территорию (ЮНАТ). 

Соглашение о сотрудничестве в области селек-
ции, семеноводства, науки и образования в присут-
ствии министра сельского хозяйства РФ Дмитрия 
Патрушева подписали врио директора НЦЗ им. 
П.П. Лукьяненко Вячеслав Лукомец, врио директора 
ВНИИМК им. В.С. Пустовойта Константин Бабло-
ев, директор Первомайской селекционно-опытной 
станции сахарной свеклы Алексей Логвинов и ректор 
Кубанского ГАУ Александр Трубилин. Главная цель 
ЮНАТ – укрепление продбезопасности РФ в части 
самообеспечения семенами отечественной селекции. 

НЦЗ им. П.П. Лукьяненко

КЛИМАТ-2023
9-13 октября в РАН прошла III Всероссийская 

конференция «Изменения климата: причины, риски, 
последствия, проблемы адаптации и регулирования» 
(КЛИМАТ-2023), организованная Научным советом 
РАН по проблемам климата Земли, Отделением наук 
о Земле РАН и ИФА им. А.М. Обухова РАН. 

9 октября на пленарном заседании прозвучали 
приветствия Руслана Эдельгериева – советника Прези-
дента РФ по вопросам климата, Александра Бедрицко-
го – президента РГМО, депутата Госдумы РФ Николая 
Николаева и вице-президентов РАН Степана Калмы-
кова и Сергея Алдошина. 10-12 октября работа про-
ходила по параллельным секциям: «Климатические 
процессы и изменения: механизмы, предсказуемость, 
экстремальные режимы»; «Моделирование Земной 
климатической системы и ее изменений в прошлом, 
настоящем и будущем»; «Экологические и социаль-
но-экономические последствия климатических изме-
нений, риски и возможности»; «Проблемы адаптации 
к изменениям климата»; «Проблемы регулирования 
и смягчения антропогенных воздействий на климат. 
Углеродная нейтральность»; «Прикладные и техно-
логические аспекты проблемы изменений климата». 
Были представлены доклады: акад. РАН, директора 
ИФА Игоря Мохова «Региональные климатические 
аномалии и тренды на фоне глобальных изменений, 
естественные и антропогенные причины, предска-
зуемость, последствия»; чл.-корр. РАН, научного ру-
ководителя ИГКЭ Сергея Семенова «Межправитель-
ственная группа экспертов по изменению климата 
(МГЭИК): некоторые итоги текущей работы, пробле-
мы и перспективы их разрешения»; директора ГГО им. 
А.И. Воейкова Владимира Катцова «Климатическая 
наука для принятия решений»; научного руководителя 
Гидрометцентра России Романа Вильфанда «Климати-
ческие прогнозы: актуальные вопросы и перспективы 
развития в Гидрометцентре России»; в.н.с. ИВМ РАН 
Евгения Володина «Воспроизведение современных из-
менений климата в климатической модели ИВМ РАН»; 
акад. РАН Евгения Мареева «Электрические явления в 
климатической системе и их моделирование». Во вто-
рой половине дня были представлены доклады, посвя-
щенные вопросам адаптации к изменению климата и 
стратегиям смягчения воздействия на климат. Высту-
пили: акад. РАН, научный руководитель ИНП РАН 
Борис Порфирьев «Стратегии адаптации населения и 
экономики России к изменениям климата»; акад. РАН, 
г.н.с. МЭИ Владимир Клименко «Безуглеродная Россия: 
есть ли шанс достичь углеродной нейтральности к 2060 
году?»; директор Центра энергоэффективности Игорь 
Башмаков «Россия на траекториях движения к угле-
родной нейтральности»; начальник Управления энер-
госбережения и экологии ПАО «Газпром» Александр 
Ишков «Климатическая стратегия ПАО «Газпром»; 
зав. лабораторией ИНП РАН Борис Ревич «Ключевые 
направления защиты здоровья в условиях климатиче-
ских изменений»; замдиректора ИГКЭ Вероника Гинз-
бург «Регулирование антропогенного воздействия на 
климат: проблемы мониторинга достижения углерод-
ной нейтральности регионов России»; проф. кафедры 
метеорологии и климатологии МГУ Александр Ольчев 
«Пилотный проект карбоновых полигонов РФ: резуль-
таты первых двух лет реализации».

ИГКЭ

МГУ и Роскачество
17 октября замруководителя Роскачества Елена 

Саратцева на факультете почвоведения МГУ вы-
ступила с лекцией по органическому земледелию.

Ранее Елена 
Саратцева при-
нимала участие 
в организован-
ном факультетом 
в июле 2023 г. 
Международном 
форуме «Агро-
биотехнологии: 
достижения и пер-
спективы разви-
тия», на котором 
была выдвинута 
инициатива про-
ведения стажи-
ровок для студен-
тов-почвоведов и экологов. В рамках развивающегося 
взаимодействия между Роскачеством и МГУ Елена Са-
ратцева провела лекцию для студентов, посвященную 
сертификации производителей органической и «зе-
леной» продукции. Были затронуты вопросы серти-
фикации, ее прохождения, нормативно-правового 
регулирования, недавних изменений в действующее 
законодательство, стандартизации и международной 
экоповестки. 

Роскачество

Устойчивое развитие
17 октября в ТАСС состоялась пленарная сессия 

«Устойчивое развитие России в нынешних реалиях 
– задачи и решения на федеральном и региональ-
ном уровнях» Международного межотраслевого 
экофорума «Устойчивое развитие. Рациональное 
природопользование. Технологии здоровья».

В мероприятии приняли участие проф. Инсти-
тута народнохозяйственного прогнозирования РАН 
Борис Ревич и директор Центра энергоэффективно-
сти – XXI век Игорь Башмаков, руководитель Центра 
биоэкономики и эко-инноваций экономического фа-
культета МГУ проф. Сергей Бобылев, проф. ЮНЕСКО 
Александр Соловьянов, председатель секции «Энер-
гоэффективность и экология в электроэнергетике» 
НТС Единой энергосистемы Михаил Сапаров и пред-
седатель правления Центра экологической политики 
и культуры Михаил Буденков, вице-президент Рос-
сийского общества социологов, руководитель Центра 
НИА-Природа, проф. Ирина Сосунова и др.

НИА-Природа

Об отношении к животным 
3 октября на площадке ОП РФ состоялась пре-

зентация специального доклада Комиссии ОП РФ по 
экологии и устойчивому развитию «Формирование в 
обществе ответственного отношения к животным».

Доклад представила глава профильной Комиссии 
ОП РФ Елена Шаройкина. Авторский коллектив докла-
да предлагает внести изменения в федеральное законо-
дательство, установив конкретные цели, оцениваемые 
вычисляемыми показателями эффективности прово-
димых мероприятий, уточнив правовые режимы для 
отдельных категорий животных без владельцев. Кроме 
того, предлагается разработать единые федеральные 
методические указания по мониторингу состояния си-
стемы ответственного обращения с животными, уста-
новить в регионах единый уполномоченный орган, от-
вечающий за разработку и проведение региональной 
политики в этой области, внедрить систему получения 
достоверной информации через сопоставление дан-
ных независимых источников и т.д.

ОП РФ



Н О В О С Т И    Р О С Э К О А К А Д Е М И ИНОВОСТИ ФОНДА ИМ. В.И.ВЕРНАДСКОГО

Экологизация ТЭК
13 сентября в Новом Уренгое 

– газовой столице России, на базе одного из учреди-
телей Фонда – ООО «Газпромдобыча Ямбург» завер-
шилась стратегическая сессия «Охрана окружающей 
среды. Экологизация предприятий ТЭК», на кото-
рой обсудили лучшие практики в природоохранной 
деятельности, а также оптимизацию процесса эко-
логизации промышленности при сохранении био-
разнообразия и уникальной природы Севера. Генди-
ректор Фонда Ольга Плямина представила доклад об 
уникальных программах и проектах Фонда в области 
экопросвещения и формирования экокультуры, а так-
же рассказала о поддержке отраслевой молодой науки, 
общественно значимых экопроектах в интересах учре-
дителей Фонда – дочерних обществ ПАО «Газпром». В 
ходе сессии был запущен экопроект «Заповедный Ямал. 
Птицы Арктики», в рамках которого «Газпром добыча 
Ямбург» будет помогать воспитанникам Новоуренгой-
ской экостанции вести наблюдение за краснокнижны-
ми птицами, гнездящимися в Тазовском районе ЯНАО. 
Проекты экостанции не раз становились победителями 
и призерами проектов Фонда. Представители Фонда 
приняли участие в экоакции «Особенности националь-

ной уборки», проведенной на берегу реки Седэ-Яха и в 
парке «Дружба». Ольга Плямина посадила именное де-
рево Фонда в рамках создания «Ямальской аллеи».

Эколагерь для школьников
13-19 сентября в Югорске (ХМАО) состоялся 

эколагерь для старшеклассников, организованный 
ООО «Газпром трансгаз Югорск» – одним из самых 
активных учредителей Фонда. Зам. исполнительного 
директора Фонда Андрей Чешев прочёл подросткам 
лекцию, посвящённую глобальным экологическим 
проблемам и пути их решения на основе устойчивого 
развития. На протяжении 5 дней участники работали 
над командными проектами, чтобы затем защитить 
их в финальный день смены. Помимо разработок, на-
правленных на решение экопроблем, ребята посещали 
интересные занятия и экскурсии – побывали в музее 
под открытым небом «Суеват пауль», выпустили в 
естественную среду обитания 40 бурундуков. Заверша-
ющим мероприятием стала защита проектов. В состав 
жюри вошли: представители Фонда, Природнадзора 
Югры, ООПТ и МЧС. Из 39 проектов была выбрана 
тройка победителей, а работа Сосьвинского ЛПУМГ 
«Океан возможностей: потенциал и проблемы Миро-
вого океана» была отмечена спецпризом Фонда.

«Эко Алтай»
29-30 сентября в Горно-Алтайске прошел III 

Международный форум «Эко Алтай. Нить приро-
ды» с участием представителей из 13 стран, включая 
Китай, Индию, Монголию, Иран, Беларусь и Кирги-
зию. Республика Алтай является пилотный регионом 
страны по ноосферному развитию так, как его пони-
мал В.И. Вернадский. А стратегической целью Фонда 
является достижение устойчивого экологически ори-
ентированного социально-экономического развития 
общества на основе научного наследия академика 
В.И. Вернадского. И поэтому неслучайно то, что еще в 
2017 г. Фонд начал тесно сотрудничать с республикой, 
как продвигая концепцию 
ноосферного развития ре-
гионов, так и принимая 
участие в мероприятиях 
на Алтае. Фонд принял ак-
тивное участие в деловой 
программе Форума. Генди-
ректор Фонда Ольга Пля-
мина выступила на сессиях: 
«Ноосферное и устойчивое 
развитие Алтая» и «Фи-
лософия эко-мышления. 
Образование – новые го-
ризонты эко-культурного 
воспитания». Она позна-
комила участников с той 
большой работой, которая 
ведётся Фондом в рамках 
празднования 160 лет ве-
ликого мыслителя. Уже реализовано более 60 проектов 
и мероприятий, активным участником многих из них 
стала республика. Одним из значимых мероприятий, 
посвященных 160-летнему юбилею учёного, стало 
переиздание Фондом книги Г.П. Аксенова, биографа 
В.И. Вернадского «Три биографии Владимира Вернад-
ского». Именно её Гендиректор Фонда подарила главе 
Республики Олегу Хорохордину на встрече в кулуарах 
Форума с участием зампредседателя Правительства РА 
Ирины Лозовой, на которой обсудили более активное 
участие региона в проектах и программах Фонда.

«День декарбонизации»
29 сентября зам. исполнительного директора 

Фонда по образовательным проектам выступила в 
рамках Молодёжного дня Российского энергофору-
ма на сессии «День технологий декарбонизаций». 
Татьяна Авгусманова рассказала о работе, которую 
проводит Фонд по взаимодействию с вузами, ведущи-
ми исследования на карбоновых полигонах России, а 
также деятельности стипендиатов Фонда – кадрового 
резерва страны, в т.ч. для энергоотрасли. Модерировал 
встречу проректор партнёрского вуза Фонда – Баш-
кирского госагроуниверситета – Радик Мустафин. 

Юбилеи ТГТУ
13 октября в Тамбовском драматическом театре 

состоялось праздничное мероприятие, посвящён-
ное двойному юбилею Тамбовского ТГТУ – 65 лет 
со дня основания вуза и 30 лет с момента получения 
статуса университета, первого в области. Среди по-
здравлений вузу было и поздравление гендиректора 
Фонда Ольги Пляминой. В своем приветственном сло-
ве она отметила, что Университет и Фонд связывает 
и объединяет не только имя великого учёного и фи-
лософа В.И. Вернадского, но и совместная масштаб-
ная работа по популяризации, сохранению и разви-
тию его уникального научного наследия, включая 
совместные мероприятия Фонда и ТГТУ в рамках 
празднования 160-летия В.И. Вернадского. 

«ЭкоЛаб»
30 сентября завершилась регистрация на уча-

стие во Всероссийском чемпионате проектов в 
сфере экологии и устойчивого развития «ЭкоЛаб», 
организованном Институтом экологии НИУ ВШЭ 
и Техплатформой «Технологии экологического 
развития» при поддержке «Движения Первых» по 
направлениям: ESG-бизнес и предпринимательство; 
экономика замкнутого цикла; устойчивые города и 
поселения будущего; экоблогинг и медиа; экопросве-
щение и образование; экотуризм и защита животных 
и растений (ООПТ); исследования; охрана окружаю-
щей среды с помощью БПЛА; ваша уникальная тема. 
Фонд выступает партнёром этого масштабного собы-
тия Института экологии НИУ ВШЭ. В мероприятии 
принимают участие члены Ассоциации стипендиатов 
Фонда, а экспертом выступает зам. исполнительного 
директора Фонда Татьяна Авгусманова. 

«Школы ЭкоЛидер»
25 сентября на Камчатке на базе НОЦ «Ойку-

мена» стартовал практический этап проекта Фон-
да им. В.И. Вернадского – III «Школы ЭкоЛидер».

14 финалистов – представителей первого теоре-
тического этапа «Школы ЭкоЛидер», приехали на 
Камчатку создавать экопроекты. На официальном 
открытии смены гендиректор Фонда Ольга Плямина 

и директор НОЦ «Ойкумена» Сергей Самойленко по-
здравили ребят с выходом в финал, пожелали вдох-
новения и веры в себя. В течение всех 9 дней ребят 
ждала насыщенная программа. Помимо работы над 
проектами, финалисты познакомились с природными 
особенностями края: посетили Халактырский пляж, 
музей вулканов Камчатки «Вулканариум», экскурсию 
«Живая география Камчатки», побывали на рыбово-
дном заводе и в Кроноцком заповеднике. Состоялись 
лекции, мастер-классы и встречи с представителями 
Правительства края и молодыми экоактивистами 
Камчатки. 2 октября состоялась защита участниками 
своих проектов. Ребята работали над ними всю смену, 
обсуждали между собой, с наставниками и куратора-
ми, готовили презентации и выступления. Познако-
миться с проектами финалистов пришли эксперты, 
представляющие, кажется, все сферы природоохран-
ной деятельности Камчатки, включая главу Минпри-
роды края Алексея Кумарькова. Финалисты «Школы 
ЭкоЛидер» справились со своей задачей блестяще. 

К 160-летию В.И. Вернадского
15 сентября в рамках цикла юбилейных меро-

приятий ГПНТБ России, посвященных 160-летию со 
дня рождения В.И. Вернадского состоялся вебинар 
«Философия В.И. Вернадского и учение о биосфере 
и ноосфере». Лекцию прочитал д.филос.н., проф. 
РАНХиГС, академик РЭА Низами Мамедов.

20 сентября в рамках мероприятий к 160-летию 
со дня рождения В.И. Вернадского, учредитель Фон-
да – ООО «Газпром трансгаз Казань», заложили Ал-
лею Вернадского в пгт Балтаси к северу от Казани, 
посадив 44 липы и ирги. Только в 2023 г. «Газпром 
трансгаз Казань» поддержал 139 природоохранных 
акций и мероприятий, включая масштабный проект 
Фонда «Зелёная весна», в котором одержал победу, 
показав впечатляющие результаты.

4 октября в СПбГУ, в библиотеке Российского 
химического общества, открылась седьмая выстав-
ка проекта «Места, связанные с В.И. Вернадским». 
СПбГУ сыграл основополагающую роль в научной и 
профессиональной жизни учёного. Фонд поблагода-
рил директора Ассоциации художников-пленэристов 
Линду Крицкую и художников Ассоциации за душев-
ные работы и чуткое отношение к имени В.И. Вернад-
ского, а также выразил признательность директору 
Научной библиотеки СПбГУ Марине Карповой и ее 
заму Ульяне Марковой за живое и неравнодушное 
участие в подготовке и проведении выставки.

5 октября в Центральном музее почвоведения им. 
В.В. Докучаева в Санкт-Петербурге открылась восьмая 
выставка Всероссийского проекта «Места, связанные 
с В.И. Вернадским». Профессор Санкт-Петербургско-
го университета В.В. Докучаев, как истинный педагог, 
брал своего ученика с собой в полевые экспедиции, 
обучал научным методам исследования, называл «све-
точем русской науки» и гордился тем, что является его 
учителем. Поэтому проект Фонда не обошел внимани-
ем уникальный Музей почвоведения ФНЦ «Почвен-
ный институт им. В.В. Докучаева». На выставке члены 
Ассоциации художников пленэристов и руководитель 
Ассоциации Линда Крицкая не только представили 
картины, но и подарили некоторые свои уникальные 
произведения. Директор ЦМП д.г.н., проф. Елена Су-
хачева вела церемонию открытия с особой теплотой. 
Выставка будет работать до декабря. 

12 октября Тамбовский ГТУ провёл Междуна-
родный молодежный образовательный форум «Эко-
ГРИН» с участием представители организаций-пар-
тнеров ТГТУ из России, Беларуси, Казахстана, 
Киргизии, Китая, Ирака, Намибии, Зимбабве, Сер-
бии. Традиционно в мероприятии принимает уча-
стие Фонд. С приветственным словом обратился зам. 
исполнительного директора Фонда Андрей Чешев. 

12 октября в рамках цикла юбилейных меропри-
ятий ГПНТБ России, посвященных 160-летию со дня 
рождения В. И. Вернадского, состоялся вебинар «Идеи 
В.И. Вернадского для российского образования и 
просвещения». Лекцию прочитала Наталия Маслова, 
д.пс.н., к.и.н., президент Академии Системономии.

16 октября партнёр Фонда – Детский эколо-
го-биологический центр Ульяновска – объявил о 
Всероссийском конкурсе анимационных материа-
лов, посвящённом 160-летию В.И. Вернадского. Заяв-
ки необходимо направить по адресу ul-eco.konkurs@
yandex.ru с пометкой «160-летию В.И. Вернадского». 
На конкурс принимаются авторские короткоме-
тражные видеофильмы, клипы и анимация от детей 
в возрасте от 6 до 18 лет, проживающих на террито-
рии РФ. Темы работ: геология, почвоведение, геохи-
мия, кристаллография, минералогия, радиогеология, 
биология, палеонтология, биогеохимия. Победители 
и призёры награждаются дипломами лауреатов, пе-
дагоги получают благодарственные письма.

15 сентября в Санкт-Петер-
бурге в рамках XIV Конференции 
«Российский строительный ком-

плекс: вызовы и возможности» прошел Всероссий-
ский форум «Устойчивое развитие». На сессии фо-
рума «Устойчивое развитие: Центрально-Азиатский 
аспект» с докладом на тему «О концептуальности ци-
вилизационного проекта «Большая Евразия» высту-
пил академик РЭА Александр Старцев (Санкт-Пе-
тербургское городское отделение РЭА, научная 
секция «Глобалистика и устойчивое развитие»).

17 сентября в Москве под эгидой Ассоциа-
ции полярников прошел просветительский проект 
«Встреча поколений. Арктические миражи». В рам-
ках встречи Анатолий Шевчук, д.э.н., академик РЭА, 
член АСПОЛ и А. Добрянский, м.н.с. ИГ РАН , член 
РЭА представили школьникам доклад-презентацию 
«Как быть экологом и что делают экологи при ликви-
дации накопленного ущерба в Арктике?».

17 сентября в Ростове-на-Дону, в ЮФУ заверши-
лась III Международная научная конференция «Со-
временное состояние чернозёмов». В Программный 
комитет Конференции вошли академики РЭА: д.с.-
х.н., проф., завкафедрой почвоведения Ставрополь-
ского госагроуниверситета Валерий Цховребов; д.т.н., 
к.б.н., проф. кафедры общего земледелия и агроэколо-
гии МГУ Дмитрий Хомяков; д.г.н., к.б.н., зав. лабора-
торией геоботаники и агроэкологии ФНЦ ВНИИ им. 
В.Р. Вильямса Илья Трофимов. Академик РЭА Вале-
рий Цховребов выступил председателем пленарного 

заседания и представил доклад на тему: «Составные 
части органического вещества и плодородие почв», 
академик РЭА Дмитрий Хомяков представил в он-
лайн-формате доклад на тему «Оптимизация струк-
туры агроландшафтов в степных регионах», а акаде-
мик РЭА Илья Трофимов – председатель Московского 
областного отделения РЭА выступил с докладом «Те-
оретические и практические аспекты оценки, охраны 
и рационального использования почвенного покрова 
Центрального Черноземья России».

21 сентября член Президиума РЭА, академик 
РЭА Вероника Тарбаева выступила в рамках IV Меж- 
регионального межведомственного экофорума 
«Сохраним природу вместе» на круглом столе «Фе-
деральный водный проект – ключ к устойчивому 
развитию регионов» с докладом на тему «Ладожское 
озеро: история вопроса и перспективы в федераль-
ном водном проекте», в котором дала оценку про-
екту «Комплексное экологическое оздоровление и 
защита уникальной водной системы Онега – Ладога 
– р. Нева – Балтийское море».

25 сентября на базе гимназии №205 Санкт-Пе-
тербурга под руководством академика РЭА Алек-
сандра Кулева проведено очередное заседание 
Ученического научного общества «Юный биолог» 
(образовательный проект РЭА).

27 сентября в режиме онлайн член Президиума 
РЭА, академик РЭА, проф. МГУ Александр Чумаков 
провёл очередной научно-исследовательский семи-
нар «Актуальные проблемы глобалистики» на тему: 
«Три глобуса Ойкумены. Эволюционная траектория 
антропологического космоса». Докладчик: Алек-
сандр Неклесса, руководитель Группы «Север-Юг» 
Института Африки РАН, председатель Комиссии по 
социальным и культурным проблемам глобализа-
ции Научного совета «История мировой культуры» 
при Президиуме РАН. 

27 сентября в рамках XI Международного Бал-
тийского морского форума в Калининградском 
ГТУ, на заседании секции «Здоровьесбережение в 
ноосферной парадигме» II Международной конфе-
ренции «Природоподобные/природосообразные 
технологии нового технологического уклада» высту-
пили с докладами председатель научной секции РЭА 
«Инженерная и промышленная экология» Марина 
Некрасова и чл.-корр. РЭА Надежда Куликова 

27 сентября в Академии социальных исследо-
ваний и гуманитарного развития ЮРГПУ (НПИ) 
прошла научно-популярная лекция академика РЭА, 
председателя Бюро Брянского областного отделения 
РЭА, проф. РАН, д.филос.н., проф. Брянского ГТУ 
Елены Дергачевой на тему «Как сохранить человека в 
техногенном мире».

В конце сентября Прокуратура Томской об-
ласти сообщила, что Томское областное отделение 
РЭА (члены РЭА из Томского ГАСУ) внесло вклад 
в справедливое решение суда по делу о загрязнении 
«Сибагро» реки Мутная, подготовив заключение по 
запросу Прокуратуры области.

В конце сентября в журнале «Вестник Россий-
ской академии естественных наук» опубликована 
статья академика РЭА, д.т.н., проф. Владимира Те-
тельмина «Энергетический анализ особенностей 
глобального потепления и его последствий», с ко-
торой можно ознакомиться на сайте РЭА в разделе 
«Периодические издания и публикации».

1 октября в Китайском нефтяном университе-
те прошел Международный форум «Экологическое 
развитие и энергетическая безопасность. Освое-
ние и использование ресурсов Арктики. АРКТИКА 
2023». В работе форума приняли участие казахстан-
ские, российские эксперты, китайские преподавате-
ли и аспиранты. С докладом-презентацией «Эколо-
гические аспекты современного освоения Арктики» 
выступил член Президиума РЭА, д.э.н., академик 
РЭА Анатолий Шевчук.

1 октября стартовал Всероссийский Кон-
курс-фестиваль экологических проектно-исследова-
тельских, творческих работ студентов и школьников, 
а также эковолонтерских практик «ТЭКО-СТАРТ», 
организованный Научно-образовательным центром 
«ТЭКО» при МНЭПУ совместно с Комиссией РАН 
по изучению наследия выдающихся ученых и Науч-
ной академической школы будущих ученых РАН при 
участии РЭА. Заочный этап проводится до 13 ноя-
бря по направлениям: «Природное наследие России 
и мира»; «Национальные мотивы в экологической 
культуре народов России и мира»; «Региональные 

экологические проблемы»; «Экология человека/Здо-
ровье человека»; «Эковолонтёрство (реализованные 
проекты)». Условия – на https://teco-center.com. 

2-4 октября в Курском ФАНЦ состоялась VΙΙ 
Международная конференция «Перспективные на-
правления рационального землепользования и циф-
ровизация земледелия», посвященная 300-летию 
РАН. На пленарном заседании и на секциях были 
представлены доклады с участием академиков РЭА: 
д.г.н., к.б.н., зав. лабораторией ФНЦ кормопроизвод-
ства и агроэкологии им. В.Р. Вильямса Ильи Трофи-
мова и д.т.н., к.б.н., проф. Дмитрия Хомякова, зам-
директора Аграрного центра МГУ. 

3 октября Кемеровское областное отделение 
РЭА сообщило, что 16-17 ноября Кузбасский ГТУ им. 
Т.Ф. Горбачева при участии РЭА проводит VII Меж-
дународный молодежный экофорум (VII-ММЭФ). 
Направления форума: 1) глобальные экологические 
проблемы; 2) экологические аспекты безопасности 
жизнедеятельности; 3) обеспечение экобезопасно-
сти (региональные аспекты); 4) НДТ для обеспече-
ния экобезопасности; 5) экологическое образование 
и воспитание. Приём заявок и докладов – до 10 ноя-
бря (e-mail: bmi.phil@kuzstu.ru).

4 октября член Президиума РЭА, председатель 
научной секции «Инженерная и промышленная 
экология» РЭА Марина Некрасова на открытии VI 
Программы повышения квалификации «ESG-транс-
формация бизнеса: практика и инструменты» фа-
культета финансов и банковского дела Президент-
ской Академии выступила с докладом о перспективах 
ESG-трансформации бизнеса для регионов.

7 октября в Финансовом университете при Пра-
вительстве РФ в рамках Всероссийского Фестиваля 
науки «NAUKA 0+» прошёл круглый стол «Обеспе-
чение комплексной безопасности Арктических реги-
онов РФ – необходимое условие национальной без-
опасности РФ в свете современных угроз и рисков». 
Одним из модераторов стола выступила академик 
РЭА, проф., д.э.н., проф. кафедры «Безопасность 
жизнедеятельности», проректор МНЭПУ Светлана 
Вишнякова. На заседании были заслушаны и обсуж-
дены доклады членов РЭА, среди которых доклад, 
посвященный вопросам экобезопасности как со-
ставной части национальной безопасности в Аркти-
ке (Анатолий Шевчук, член Президиума РЭА, д.э.н., 
академик РЭА, зампредседателя СОПС) и доклад по 
тематике импортозамещения в РФ в условиях санк-
ций: тенденциям и рискам в области обеспечения 
безопасности (Роман Рожков, чл.-корр. РЭА, к.э.н., 
доцент Академии гражданской защиты МЧС России 
и Финуниверситета).

12 октября Комитет СФ по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию провел в 
Солнечногорске (Московская обл.) выездное заседа-
ние президиума Экспертного совета при Комитете 
и секции Экспертного совета «Экология и охрана 
окружающей среды» на тему «О проблемных во-
просах реформирования сферы обращения с ТКО в 
субъектах РФ и путях их решения». В работе заседа-
ния (в онлайн формате) принял участие д.э.н, акаде-
мик РЭА Анатолий Шевчук.

16 октября на сайте РЭА (rosekoakademia) опу-
бликована информация о том, что Ульяновское 
областное отделение РЭА стало победителем реги-
онального этапа премии «МЫВМЕСТЕ»! Добить-
ся такого результата Отделению РЭА помог реали-
зуемый проект «Разделяй и умножай». Отделение 
организует инфраструктуру для сбора вторсырья 
(контейнеры для макулатуры), занимается экопро-
свещением. Министр молодёжного развития обла-
сти Артём Мирошников вручил Отделению РЭА 
кубок победителя.

Юбилей чл.-корр. РАН 
А.А. Романовской

20 октября – юбилей 
Анны Анатольевны Ро-
мановской – д.б.н., чл.-
корр. РАН и академика 
РЭА, директора Институ-
та глобального климата и 
экологии имени академи-
ка Ю.А. Израэля (ИГКЭ) 
Росгидромета, завкафе-
дрой экомониторинга 
РГСУ, главного редактора 
журнала «Экологический 
мониторинг и моделиро-
вание экосистем».

После окончания с 
отличием биолого-хи-
мический факультета МПГУ поступила в очную 
аспирантуру ИГКЭ, где училась с 1996 по 2000 год 
по специальности «экология» и в 2000 г. защитила 
кандидатскую диссертацию на тему «Антропоген-
ная эмиссия закиси азота сельскохозяйственными 
землями России», с того же года работает в ИГКЭ: 
вед. инженер, научный сотрудник, в.н.с., зав. лабора-
торией, завотделом мониторинга потоков парнико-
вых газов в природных и антропогенно-нарушенных 
экосистемах (который возглавляет поныне), с 2015 г. 
– замдиректора института по научной работе, а с 8 
августа 2017 г. – директор ИГКЭ. В 2008 г. защитила 
докторскую диссертацию на тему «Основы монито-
ринга антропогенных эмиссий и стоков парниковых 
газов в животноводстве, при сельскохозяйственном 
землепользовании и изменении землепользования 
в России». В 2016 г. избрана членом-корреспонден-
том РАН по Отделению наук о Земле по специаль-
ности «География». Основное научное направление 
– разработка методологии мониторинга потоков 
парниковых газов в природных и антропогенных 
экосистемах. Является ключевым правительствен-
ным экспертом в вопросах РКИК ООН, много лет 
участвует в переговорном процессе в рамках РКИК 
ООН. Много сил и энергии уделяет и работе по 
линии Межправительственной группы экспертов 
по изменению климата (МГЭИК). Член Научного 
совета РАН по глобальным экологическим пробле-
мам при Президиуме РАН и Бюро Отделения наук о 
Земле РАН. Руководитель работ по консорциуму №6 
(Цифровизация кадастра парниковых газов) важ-
нейшего инновационного проекта государственного 
значения «Мониторинг климатически активных ве-
ществ». Автор 5 коллективных монографий. Нобе-
левская премия мира 2007 года (в составе МГЭИК), 
Премия им. академика А.Я. Купфера (2002), грамоты 
Минприроды России и Росгидромета.

Президиум Российской экологической 
академии поздравляет Анну Анатольев-
ну с юбилеем и желают ей дальнейших 
творческих успехов! 9



М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Е    С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О
Генассамблея ООН

18 сентября на Саммите по ЦУР, проходящем в 
рамках Генассамблеи ООН, мировые лидеры приня-
ли политическую декларацию, в которой подчерки-
вается их коллективная приверженность построе-
нию стабильного, инклюзивного и процветающего 
мира к 2030 году. Выступая на Саммите, глава ООН 
Антониу Гутерриш заявил, что ЦУР ООН нуждают-
ся «в глобальном плане спасения» и перечислил шесть 
основных задач: 1) борьба с голодом; 2) переход на воз-
обновляемые источники энергии; 3) более активная 
цифровизация; 4) качественное образование; 5) соци-
альная защита; 6) прекращение войны с природой. «…
Мы должны положить конец тройному планетарному 
кризису – изменению климата, загрязнению окружа-
ющей среды и утрате биоразнообразия, – сказал А. 
Гутерриш. – Мы создадим группу стран для… поста-
новки вопросов охраны природы и биоразнообразия в 
центр всех принимаемых решений».

18 сентября в ходе 
Саммита по ЦУР, Пред-
седатель Совета ЕЭК, 
зампредседателя Пра-
вительства РФ Алексей 
Оверчук представил Со-
вместное заявление го-
сударств-членов ЕАЭС 
по влиянию евразийской 
экономической интегра-
ции на достижение ЦУР 
ООН. Он проинформи-
ровал о том, как развитие процессов экономической 
интеграции в рамках ЕАЭС содействует достижению 
государствами-членами ЕАЭС ЦУР ООН и отметил 
положительные темпы достижения ЦУР в областях, 
отнесенных к сфере компетенции ЕАЭС. Страны 
ЕАЭС понимают важность принятия мер по борьбе с 
изменением климата. Сформирован Банк климатиче-
ских технологий и цифровых инициатив, утвержден 
перечень критериев «зеленых» проектов ЕАЭС. 

18 сентября, выступая на Саммите ЦУР, Прези-
дент КР Садыр Жапаров заявил, что ЦУР ООН «яв-
ляются основой государственной политики страны 
и инкорпорированы в долгосрочную Национальную 
стратегию развития Кыргызстана». Он заверил, что 
КР «твердо намерен добиваться устойчивого развития 
путем внедрения принципов и моделей «зеленой» эко-
номики.… Вопросам повышения устойчивости горных 
регионов, сохранения биоразнообразия, рационально-
го управления водными ресурсами, расширения досту-
па к возобновляемой энергии будет уделено присталь-
ное внимание и усилия со стороны государства». 

18 сентября Президент Туркменистана Сердар 
Бердымухамедов на полях Генассамблеи провёл 
переговоры с Генсекретарём ООН Антониу Гутер-
ришем, а 19 сентября выступил на сессии ГА ООН. 
Он предложил создать формат Совещания по безо-
пасности в ЦА под эгидой ООН и провести первое 
Совещание в Ашхабаде в 2024 г., а также заявил, что 
необходимо приступить к выработке Стратегии гло-
бальной безопасности на основе принципов Устава 
ООН и норм международного права. 

19 сентября Президент Таджикистана Эмома-
ли Рахмон на полях ГА встретился с Генсекретарем 
ООН Антониу Гутерришем. Э. Рахмон выразил свою 
озабоченность изменением климата и ролью Таджики-
стана в обсуждении мировых водных проблем.

19 сентября в рамках ГА Президент Узбекиста-
на Шавкат Мирзиеев провёл встречу с Генсекрета-
рем ООН Антониу Гутерришем. Стороны  обсудили 
итоги сотрудничества по реализации 140 совместных 
проектов. А. Гутерриш выразил высокую оценку вы-
ступлению Ш. Мирзиеева на Генассамблее.

20 сентября, выступая на 78-й сессии ГА ООН, 
Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев при-
звал объединить политическую волю и экономиче-
ские ресурсы для решения глобальной проблемы 
дефицита воды. Он выступил с инициативой по от-
крытию в Алматы Проектного офиса для Центральной 
Азии по изменению климата и «зеленой» энергетике. 
«Мы с нетерпением ждем проведения в Казахстане в 
2026 году Регионального климатического саммита под 
эгидой ООН», – сообщил глава КР. Он также остано-
вился и на вопросах продовольственной безопасно-
сти. «Следует активизировать добровольный обмен 
информацией о продбезопасности, включая объемы 
производства, а также экспорта и импорта продоволь-
ственных товаров», – подчеркнул Президент.

ПРООН
13 сентября в рамках совместного проекта  

ПРООН и Минэкологии Туркменистана «Устойчи-
вые города в Туркменистане: Комплексное разви-
тие зеленых городов в Ашхабаде и Авазе», прове-
ден семинар «Изучение международного опыта по 
разработке нормативных правовых актов и нор-
мативно-технических документов в области энер-
госбережения и энергоэффективности, а также по 
использованию ТБО в качестве альтернативных 
источников энергии». В ходе презентации были пред-
ставлены, выполненные совместно специалистами Го-
сударственного энергетического института и проекта 
ПРООН, разработки по энергоэффективности и ВИЭ, 
включая Национальную стратегию по развитию ВИЭ, 
новый Закон Туркменистана «О ВИЭ» и законопроект 
«Об энергоэффективности и энергосбережении». 

15 сентября в Минсельхозе Узбекистана состо-
ялся запуск нового проекта ПРООН по развитию 
устойчивого к изменению климата сельского хо-
зяйства в Приаралье. Ожидается, что косвенными 
бенефициарами проекта будут 1,9 млн человек. Как 
отметил постоянный представитель ПРООН в Узбе-
кистане Анас Файяд Карман: «В числе целей проекта 
– улучшение доступа к чистой питьевой воде в отда-
ленных населенных пунктах, подверженных клима-
тическим рискам».

ФАО
15 сентября в преддверии Саммита ООН по ЦУР 

опубликован новый Доклад ФАО «Ход достижения 
показателей ЦУР в области продовольствия и сель-
ского хозяйства – 2023». На презентации Доклада 
директор Статуправления ФАО Хосе Росеро Монкайо 
заявил, что масштабы отсутствия продовольственной 
безопасности выросли: с 25,3% населения мира в 2019 г. 
до 29,6% в 2022 г. Серьезную обеспокоенность вызыва-
ет деградация земель: с 2015 по 2019 гг. мир ежегодно 
терял не менее 100 млн га плодородных земель.

17 сентября в преддверии Саммита по ЦУР 
ФАО и ее партнеры представили Целевую ини-
циативу по преобразованию продовольственных 
систем с целью упрочить приверженность обеспе-
чению продовольственной безопасности. Целевая 
инициатива осуществляется под руководством ФАО 
в сотрудничестве с Международным фондом сель-
скохозяйственного развития, Всемирной продоволь-
ственной программой, Всемирным банком, ЮНИДО 
и ЮНЕП. Инициатива направлена на использование 
потенциала инвестиций, инноваций, науки, данных и 
технологий, включая расширение доступа к инстру-
ментам и платформам геопространственных данных.

19 сентября накануне общих дебатов на Сам-
мите ООН по ЦУР Гендиректор ФАО Цюй Дунъюй 
провел в штаб-квартире ООН министерский диалог 
о возможностях расширение масштабов действий и 
инвестиций в трансформацию агропродовольствен-
ных систем в качестве решения проблем биоразно- 
образия и климатического кризиса. Он напомнил ми-
нистрам о важности инвестиций в окружающую среду 
и пригласил министров принять участие в предстоя-
щем Всемирном продовольственном форуме в Риме.

20 сентября Гендиректор ФАО Цюй Дунъюй 
выступил на Международной конференции по 
устойчивому развитию (МКУР) с призывом к не-
медленным шагам по решению растущих проблем 
глобальной продбезопасности и насущных эколо-
гических проблем. Он подтвердил важность Стра-
тегической рамочной программы ФАО на 2022-2031 
гг., в центре которой лежат «чет6ыре варианта улуч-
шения»: 1) лучшее производство; 2) лучшее питание; 
3) лучшая окружающая среда; 4) лучшая жизнь. 

25 сентября в штаб-квартире ФАО состоялось 
открытие Первой Глобальной конференции по 
устойчивому преобразованию животноводства. 
Как отметил в своем выступлении Гендиректор 
ФАО Цюй Дунъюй: «В случае с животноводством эф-
фективности можно добиться за счет оптимизации 
переработки корма, сокращения потерь и отходов 
корма и улучшения использования питательных ве-
ществ. Все эти меры могут снизить нагрузку на био-
разнообразие, земельные и водные ресурсы, а так-
же снизить выбросы парниковых газов и смягчить 
деградацию окружающей среды». В день открытия 
конференции ФАО опубликовала свой новый До-
клад «Выбросы метана в животноводческих и рисо-
вых системах. Источники, количественная оценка, 
смягчение последствий и показатели». 

29 сентября в штаб-квартире ФАО заверши-
лась Глобальная конференция по устойчивой 
механизации сельского хозяйства. Конференция 
состояла из семи сессий: механизация растениевод-
ства; агропереработка; устойчивость агрокультуры 
к изменению климата; цифровизация и автомати-
зация; стандарты для механизации; бизнес-модели; 
условия для механизации. Президент Националь-
ного Движения сберегающего земледелия Людмила 
Орлова представила опыт России на панельной дис-
куссии «Интеграция технологий точного земледелия 
в ресурсосберегающее сельское хозяйство». 

2 октября в штаб-квартире ФАО открылся Гло-
бальный симпозиум по почвам и воде, организо-
ванный Глобальным почвенным партнерством, 
Межправительственной технической группой по по-
чвам и Отделом земельных и водных ресурсов ФАО. 
Открывая симпозиум, гла-
ва ФАО Цюй Дунъюй под-
черкнул, что связь между 
почвой и водой глубока и 
является «основой наших 
агропродовольственных 
систем, нашей окружаю-
щей среды и самого наше-
го существования». «Наши 
почвы находятся под дав-
лением», – отметил Цюй 
Дунъюй и указал, что перед 
миром стоит «глобальная, коллективная и неотлож-
ная задача: сохранение критического баланса почвы и 
воды». Он призвал участников работать над тем, чтобы 
«уделить приоритетное внимание сохранению почв и 
воды во всех международных повестках дня». 

4 октября в штаб-квартире ФАО открылся 2-й 
Римский водный диалог. Открывая Водный диалог, 
Гендиректор ФАО Цюй Дунъюй заявил, что посколь-
ку на долю сельского хозяйства приходится более 
70% забора пресной воды на планете, «то повышение 
эффективности, снижение негативного воздействия 
и повторное использование сточных вод в сельском 
хозяйстве является «ключом к достижению глобаль-
ной водной и продовольственной безопасности». 
Диалог включал в себя 8 сессий, а также совместное 
заседание с Глобальным симпозиумом по почвам и 
воде. В первый день была представлена новая улуч-
шенная версия платформы по доступу к данным ДЗЗ 
продуктивности воды ФАО (WaPOR), а на второй – 
Доклад ФАО и Международного института управле-
ния водными ресурсами «Качество воды в сельском 
хозяйстве: риски и смягчение рисков». 

13 октября в Риме презентован новый Доклад 
ФАО «Воздействие бедствий на сельское хозяйство 
и продовольственную безопасность», в котором 
впервые представлена глобальная оценка воздей-
ствия бедствий на сельхозпроизводство. Как от-
мечается в Докладе, за последние 30 лет в результате 
стихийных бедствий было потеряно растениеводче-
ской и животноводческой продукции на сумму около 
$3,8 трлн, что в среднем эквивалентно $123 млн в год, 
или 5% годового ВВП мирового сельского хозяйства. 
В докладе выделены три приоритета действий: 1) по-
вышение качества данных и информации о воздей-
ствии бедствий; 2) разработка и интеграция в меры 
политики и программы на всех уровнях; 3) наращи-
вание инвестиций в обеспечение невосприимчиво-
сти агросектора к внешним воздействиям.

16 октября на 2-м Всемирном форуме по город-
ским лесам презентован новый Доклад ФАО «Город-
ские леса: глобальная перспектива». В докладе пред-
ставлен обзор состояния городского лесного хозяйства 
по регионам во всем мире, а также того, как города и 
регионы инвестируют в зеленую инфраструктуру и ре-
шения для достижения лучших результатов в условиях 
глобального потепление. По результатам Форума опу-
бликована Вашингтонская декларация с рекомендаци-
ями для местных лиц, принимающих решения, по про-
блемам неравного доступа к городским насаждениям.

16 октября в ТАСС состоялась пресс-конфе-
ренция «Вода для жизни. Вода для продоволь-
ствия», посвященная Всемирному дню продоволь-
ствия с участием директора Отделения ФАО для 
связи с РФ Олега Кобякова, директора Информ-
центра ООН в Москве Владимира Кузнецова и ру-
ководителя Представительства ЮНЕП в РФ Вла-
димира Мошкало. Выступая на пресс-конференции, 
Олег Кобяков отметил, что Россия является одной из 
тех стран, где наличие пресной чистой воды, как для 
пищевой промышленности, так и для ведения сель-
ского хозяйства и производства продовольствия, бо-
лее чем достаточно. Как заявил Владимир Кузнецов: 
«Позиция ООН состоит в том, что продовольствен-
ная безопасность, проблема голода и проблематика 
воды должны быть вне политики и не могут служить 
орудием разрешения споров и конфликтов, ведения 
военных действий». Владимир Мошкало указал на 
негативное влияние чрезмерной добычи подземных 
вод и загрязнения окружающей среды.

ВПП ООН
27 сентября Всемирная продовольственная 

программа ООН и Правительство Таджикистана 
открыли два финансируемых ВПП моста через реку 
Ягноб, построенных с целью безопасности сельских 
общин в долине Согдийской области. Как отметил 

Чарльз Инвани, зам. странового директора ВПП ООН 
в РТ улучшение местной инфраструктуры для повы-
шения уровня жизни является частью цели ВПП ООН 
по достижению устойчивого развития и продбезопас-
ности в отдаленной и горной Ягнобской долине. 

Кодекс Алиментариус
6 октября в Бордо (Франция) завершилось 

33-е заседание Комитета Комиссии «Кодекс Али-
ментариус» по общим принципам. В мероприятии 
приняли участие 130 делегатов из 50 стран и 7 орга-
низаций-наблюдателей. Основные дискуссии были 
посвящены изменениям Руководства Комиссии по 
процедуре и проекту пересмотра классификации по-
правок. Российская делегация, возглавляемая Роспо-
требнадзором, выступила за предоставление странам 
возможности онлайн-участия в заседаниях. Такую 
позицию поддержали многие страны Европейского, 
Азиатского и Латиноамериканского регионов. 

ЮНЕСКО
Комитет всемирного наследия ЮНЕСКО на про-

ходящей в Эр-Рияде 45-й сессии счёл преждевремен-
ным внесение российского природного объекта «Вул-
каны Камчатки» в Список под угрозой. Большинство 
членов Комитета отметили предпринимаемые Россией 
усилия по повышению охранного статуса объекта В 
ноябре Минприроды планирует закончить работу по 
подготовке нормативного акта о создании нацпарка 
«Вулканы Камчатки». В части сохранения озера Байкал, 
Комитет приветствовал выделение значительного фе-
дерального финансирования для сохранения и устой-
чивого развития объекта, меры по предотвращению 
незаконного строительства и совершенствованию си-
стемы управления отходами и туротраслью и призвал 
продолжать усилия по охране объекта. Эксперты посе-
тят Байкал с мониторинговой миссией до конца года.

ВМО
12 октября опубликован новый Доклад ВМО 

«Состояние глобальных водных ресурсов в 2022 
году». Доклад содержит информацию о грунтовых 
водах, испарении, стоке, запасах воды на суше, влаж-
ности почвы, криосфере, притоке в водохранилища 
и гидрологических катастрофах, объединив данные 
наземных наблюдений, ДЗЗ и моделирования для 
оценки водных ресурсов в глобальном масштабе. В 
Докладе подчеркивается нехватка доступных прове-
ренных гидрологических данных и существует острая 
необходимость в инвестициях в мониторинг и обмен 
данными в соответствии с Единой политикой ВМО.

РКИК ООН
20 сентября в преддверии Конференции сторон 

РКИК ООН в штаб-квартире ООН состоялся Сам-
мит ООН по климатической амбициозности. Высту-
пая на его открытии глава ООН Антониу Гутерриш 
призвал мировых лидеров, собравшихся на Неделю 
высокого уровня ГА ООН, перейти «от планов к дей-
ствию». Он подчеркнул, что предлагаемый им Пакт 
климатической солидарности призывает крупнейших 
«производителей» вредных выбросов, приложить до-
полнительные усилия по сокращению эмиссий и вы-
ступил с Программой ускорения, которая поможет 
развитым странам достичь нулевых выбросов к 2040 г., 
а развивающимся – к 2050 г. Советник Президента РФ, 
спецпредставитель главы 
государства по вопросам 
климата Руслан Эдельге-
риев, будучи руководи-
телем делегации России 
на переговорах по линии 
РКИК ООН, представил 
отечественные подходы к 
повестке предстоящей Кон-
ференции. В отношении 
глобального подведения 
итогов озвучен призыв в 
равной степени учитывать все элементы Парижского 
соглашения, в т.ч. сокращение выбросов парниковых 
газов, адаптацию, финансирование низкоуглеродного 
перехода. Озвучено требование не допускать дискри-
минации по видам используемого топлива для произ-
водства энергии, а также создания протекционистских 
инструментов под «зелёными» предлогами. 

МПБЭУ ООН
В сентябре опубликован новый Доклад 

Межправительственной научно-политической 
платформы по биоразнообразию и экосистемным 
услугам ООН. В Докладе отмечается, что глобальный 
ущерб от 3,5 тыс. инвазивных видов растений и жи-
вотных, которые вредят глобальному биоразнообра-
зию ежегодно составляет $423 млрд. В тройку самых 
опасных вошли водный гиацинт, кустарник лантана и 
черная крыса. Гиацинты блокируют водотоки, ланта-
на быстро вытесняет местные виды растений, а чер-
ные крысы ответственны за уничтожение до 60% всех 
рептилий и птиц на тропических островах. 

КБО ООН
10 октября в Самарканде подписано Соглаше-

ние между исполнительным секретарем Конвенции 
ООН по борьбе с опустыниванием и засухой Ибра-
гимом Тиавом и глава Минэкологии Узбекистана 
Азизом Абдухакимовым о проведении 13-17 ноября 
21-й сессии Комитета по рассмотрению реализации 
Конвенции по борьбе с опустыниванием и засухой. 
В ходе Конференции представители 196 стран-участ-
ников Конвенции обсудят реализацию стратегиче-
ских целей устойчивого управления земельными ре-
сурсами, повышения устойчивости к засухе, вопросы 
опустынивания, засухи, пыльных бурь, устойчивого 
землепользования и восстановления земель. 

Минаматская конвенция
18 сентября в Ереване состоялась региональная 

встреча стран Восточной Европы по подготовке V 
заседания Конференции Сторон «О ртути», в рам-
ках которой в Армению прибыла Исполнительный 
секретарь Минаматской конвенции о ртути Мони-
ка Станкевич. Во встрече приняли участие замгла-
вы Минэкологии Тигран Габриелян, нацкоординатор 
Конвенции ООН о ртути Анаит Александрян, дирек-
тор Гидрометцентра Левон Азизян. Армения в 2017 г. 
ратифицировала Минаматскую конвенцию и во ис-
полнение обязательств по Конвенции приняла закон 
«О ртути» и ряд нормативных актов. 

ИСО
22 сентября в Брисбене (Австралия) заверши-

лась в гибридном формате Генассамблея Между-
народной организации по стандартизации (ИСО) 
с участием экспертов из 150 стран. Ключевая тема 
обсуждения – роль международных стандартов в гло-
бальной климатической повестке и обеспечении про-
довольственной безопасности. Участники одобрили 
изменения в Стратегию ИСО на период до 2030 года, 
связанные с повышенным вниманием к устойчивому 
развитию и решению экологических проблем. По сло-
вам Генсекретаря ИСО Серхио Мухики «Мировое со-
общество должно вместе выработать единые решения 
и подходы к преодолению таких вызовов, как изме-
нение климата, загрязнение воздуха и снижение био-
разнообразия на планете». В Генассамблеи принимала 
участие российская делегация, которую в формате ВКС 
возглавил руководитель Росстандарта Антон Шалаев.

ЕЭК ООН
16-17 октября в Женеве прошла 20-я сессия 

Совместной целевой группы по экостатистике и 
показателям ЕЭК ООН. Обсуждались пересмотрен-
ные экопоказатели, в т.ч. соответствующие таблицы 
метаданных по ним, а также индикаторы, дополня-
ющие пересмотренное Руководство ЕЭК ООН по 
применению экологических показателей. Состоялся 
обмен опытом в области статистики, мониторинга и 
оценки окружающей среды. 

«G-20»
Председатель СФ Валентина Матвиенко вы-

ступила на IX Саммите спикеров парламентов 
стран «Группы двадцати» в Нью-Дели в рамках 
пленарной сессии «Переход к устойчивой энергети-
ке: ворота в «зелёное» будущее» и приняла участие 
в дискуссии на пленарной сессии «Повестка дня в 
области устойчивого развития на период до 2030 
года». Глава СФ отметила, что переход к «зелёной» 
энергетике – радикальная трансформация глобаль-
ного технологического уклада. «Это означает, первое, 
что она не должна становиться инструментом конку-
ренции и дискриминации. И, второе, она возможна 
исключительно с гарантией доступа менее развитых 
стран к технологиям и финансовым ресурсам». Спи-
кер СФ призвала коллег по «G20» не использовать 
энергетику в качестве геополитического оружия, 
средства шантажа или сдерживания развития. 

АФОКО
12 октября прошла встреча главы Минпри-

роды РК Ерлана Нысанбаева с исполнительным 
директором Азиатской организации по сотрудни-
честву в лесном секторе (АФОКО) Чонго Парком. 
Министр отметил вклад АФОКО в борьбе с послед-
ствиями экокатастрофы, связанными с осушением 
Арала и предложил создать Региональный центр 
образования и профподготовки и Регпредставитель-
ство АФОКО в Казахстане.

БРИКС
20 сентября главы МИД стран БРИКС провели 

ежегодную встречу «на полях». Министры подчер-
кнули важность продолжения осуществления Плана 
действий по сотрудничеству стран БРИКС в обла-
сти сельского хозяйства на 2021-2024 годы и Стра-
тегии сотрудничества в области продбезопасности. 
Подчеркнули необходимость выполнения целей, 
принципов и положений РКИК ООН и Парижского 
соглашения. Приветствовали принятие Куньмин-
ско-Монреальской глобальной рамочной програм-
мы в области биоразнообразия. 

ШОС
19 сентября Генсекретарь ШОС Чжан Мином и 

Гендиректор ФАО Цюй Дунъюй на полях Генассам-
блеи ООН обсудили вопросы глобальной продо-
вольственной безопасности. Генсекретарь ШОС и 
Гендиректор ФАО договорились об укреплении сотруд-
ничества в области продовольственной безопасности и 
обсудили важность новых технологий, обучения и дей-
ствий в области климата для устойчивого развития.

10-13 октября в Пекине состоялось заседание 
экспертов природоохранных министерств и ве-
домств стран-членов ШОС. Стороны рассмотрели 
проекты: Плана мероприятий по проведению Года 
экологии ШОС, Плана мероприятий по реализации 
Концепции сотрудничества в области охраны окру-
жающей среды на 2025-2027 годы, Реестра экологиче-
ских проблем, Программы сотрудничества в области 
ООПТ и экотуризма, Соглашения о сотрудничестве 
в области охраны окружающей среды, Заявления Со-
вета глав государств-членов ШОС об эффективном 
управлении отходами, Регламента Совещания руко-
водителей министерств и ведомств, ответственных 
за вопросы изменения климата, Плана совместных 
действий на 2023-2025 гг. по поддержке региональных 
экопроектов и внедрению «зеленых» технологий. 

МФСА
15 сентября в Душанбе прошел саммит, посвя-

щенный 30-летию создания Международного фон-
да спасения Арала (МФСА). Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиеев предложил провести инвентари-
зацию, пересмотреть принятые в рамках МФСА до-
кументы, разработать четкие правила деятельности 
Фонда. Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев 
предложил разработать план работы по внедрению 
единой автоматизированной системы учета, монито-
ринга и распределения водных ресурсов в бассейне 
Аральского моря, а также преобразовать Межгосу-
дарственную координационную водохозяйственную 
комиссию в Межгосударственную водно-энергети-
ческую комиссию. Президент Таджикистана Эмо-
мали Рахмон предложил сформировать в структуре 
МФСА комиссию для регулирования энергетических 
вопросов в ЦА. Президент Туркменистана Сердар 
Бердымухамедов предложил создать Региональный 
центр по технологиям, связанным с изменением кли-
мата в ЦА, а также ускорить принятие документов по 
рациональному использованию водных ресурсов. По 
итогам саммита подписано Душанбинское заявление 
глав государств-учредителей МФСА.

ЕАБР
20 сентября состоялась встреча председателя 

Правления Евразийского банка развития (ЕАБР) 
Николая Подгузова с министром водных ресурсов 
и ирригации Казахстана Нуржаном Нуржигито-
вым по сотрудничеству в водно-энергетическом 
комплексе. Николай Подгузов рассказал об одном из 
ключевых инвестмегапроектов ЕАБР – «Водно-энер-
гетическом комплексе Центральной Азии». Проект 
ориентирован на повышение эффективности исполь-
зования водных ресурсов на 40% для обеспечения 
устойчивости сельского хозяйства и продбезопасно-
сти в ЦА. Нуржан Нуржигитов предложил рассмо-
треть вопросы участия в проекте по модернизации 
канала им. К. Сатпаев. Стороны договорились о даль-
нейшем взаимодействии в сфере водных ресурсов. 

СВМДА
2 октября состоялась встреча министра эколо-

гии и природных ресурсов РК Ерлана Нысанбаева 
с Генсекретарем Совещания по взаимодействию 
и мерам доверия в Азии (СВМДА). В ходе встречи 
были обсуждены вопросы по подготовке к Конфе-
ренции министров стран-участниц СВМДА по про-
блемам экологии, которое планируется провести в 
августе 2024 г. в Астане, в рамках председательство-
вания Казахстана в СВМДА. 

ОТГ
27 сентября в Баку, в рамках второго заседа-

ния министров сельского хозяйства Организации 
тюркских государств (ОТГ) состоялся агробиз-
нес-форум с участием более 200 представителей из 
стран-членов ОТГ Узбекистана, Турции, Азербайд-
жана, Кыргызстана, Казахстана, Венгрии и Туркме-
нистана. Глава Минсельхоза Азербайджана Меджнун 
Мамедов, открывая мероприятие, обозначил основ-
ные принципы развития партнёрских отношений – 
дальнейшее повышение урожайности, создание эко-
логически чистого и цифрового сельского хозяйства, 
диверсификация экспортных видов продукции. 



МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО СТРАН-УЧАСТНИКОВ СНГ И ЕАЭС
СНГ

16-24 сентября в странах СНГ прошли нацио-
нальные экологические соревнования по сбору и 
сортировке отходов в формате «Чистых игр». Цель 
экоакции – очистка от мусора лесов и берегов водо-
емов, а также вовлечение населения в волонтерство, 
экопросвещение, благоустройство и развитие терри-
торий. Весной 2024 г., который объявлен в странах 
СНГ Годом волонтерского движения, состоится объе-
диненный «Евразийский кубок чистоты» сразу во всех 
странах СНГ. Как сообщает ЕЭК ожидается проведе-
ние более 200 игр в 10 странах. Победителей определят 
на национальном и международном уровнях. 

22 сентября в Душанбе завершилось 4-е засе-
дание Межгосударственного совета по космосу 
стран-участников СНГ с участием представителей 
Беларуси, Казахстана, России, Таджикистана и Уз-
бекистана. Председателем Совета избран президент 
НАН Таджикистана, акад. АН РТ, иностранный член 
РАН и НАН Беларуси Рахим Фарход. Обсуждались во-
просы: разработки проекта Межгосударственной про-
граммы сотрудничества государств-участников СНГ в 
области предоставления и использования космических 
продуктов и услуг на период до 2030 года; развития 
спутниковой навигации и применении спутниковых 
навигационных технологий на основе использования 
российской системы ГЛОНАСС; выработки согласо-
ванных позиций для Комитета ООН по космосу. 

22 сентября в Самарканде (Узбекистан) со-
стоялась XXVI сессия Межправительственного 
совета по разведке, использованию и охране недр 
с участием представителей Беларуси, Казахстана, 
России, Таджикистана, Узбекистана и Исполкома 
СНГ. Председателем Совета избран глава Мингео 
РУ Бобир Исламов. Одобрены проекты: Положения 
о базовой организации Содружества по разведке, 
использованию и охране недр; Программы развития 
сотрудничества в области изучения, использования 
и охраны подземных вод на период до 2030 г. и Пла-
на мероприятий по ее реализации. Принятие Про-
граммы будет способствовать сбалансированному 
межгосударственному использованию ресурсного 
потенциала приграничных подземных вод. 

27 сентября в Баку в режиме ВКС состоялась 
33-я сессия Межгосударственного совета по гид- 
рометеорологии СНГ с участием делегации нацио- 
нальных гидрометслужб Азербайджана, Белару-
си, Казахстана, Кыргызстана, Молдовы, России, 
Таджикистана, Туркменистана, Узбекистана и Ис-
полкома СНГ. Новым председателем Межгоссовета 
избран начальник Национальной гидрометслужбы 
при Минэкологии Азербайджана Назим Махмудов. 
Рассмотрено 18 вопросов, включая деятельность 
национальных гидрометслужб, их взаимодействие 
в рамках СНГ и ВМО, ход реализации Соглашения 
о Межгосгидрометсети СНГ, выполнение Стратегии 
развития гидрометеорологической деятельности 
Содружества и Плана по ее реализации. 

27 сентября в Санкт-Петербурге завершилось 
7-ое заседание Межправкомиссии по сохранению, 
рациональному использованию водных биоресур-
сов Каспийского моря и управлению их совмест-
ными запасами с участием представителей прика-
спийских государств. Рассмотрены: отчеты Сторон 
об использовании квоты вылова рыбных ресурсов; 
вопросы воспроизводства и охраны водных биоре-
сурсов Каспия и утверждения квот (объемов) выло-
ва совместных водных биоресурсов на предстоящий 
год и продления запрета на коммерческий вылов 
осетровых в Каспии. Принят ряд решений в целях 
сохранения и рационального использования водных 
биоресурсов Каспийского моря.

5 октября в Витебске (РБ) завершилась XLV сес-
сия Межгоссовета СНГ по геодезии, картографии, 
кадастру ДЗЗ с участием представителей Азербайд-
жана, Беларуси, Казахстана, Кыргызстана, России, 
Таджикистана, Узбекистана и Исполкома СНГ. В 
приветствии Генсекретаря СНГ Сергея Лебедева отме-
чено, что сохранение единого геодезического и карто-
графического пространства было и остается отличи-
тельной особенностью деятельности Межгоссовета. В 
ходе заседания обсудили 10 вопросов, включая: итоги 
выполнения решений предыдущих сессий; деятель-
ность МИИГАиКа в качестве базовой организации по 
подготовке кадров в области геодезии, картографии, 
кадастра и ДЗЗ; придания ППК «Роскадастр» статуса 
базовой научно-технической организации СНГ в обла-
сти геодезии, картографии, кадастра, пространствен-
ных данных и ГИС технологий; создания геопортала 
инфраструктуры пространственных данных СНГ.

5 октября в Санкт-Петербурге – штаб-квартире 
МПА СНГ состоялось заседание Рабочей группы по 
подготовке модельного закона «Об органическом 
сельском хозяйстве» с участием парламентариев и 
экспертов Беларуси, Казахстана, России, Узбекиста-
на и Таджикистана. Принятие модельного закона и 
его имплементация в национальное законодательство 
стран СНГ позволит создать правовые условия для 
формирования в регионе согласованной системы орга-
нического производства и сформировать единые стан-
дарты к обороту органической сельскохозпродукции в 
государствах СНГ. Принято решение одобрить проект 
модельного закона и отправить его на рассмотрение 
Постоянной комиссии по аграрной политике, природ-
ным ресурсам и экологии при МПА СНГ. 

11 октября в Таврическом дворце состоялось 
первое заседание Экспертного совета по экологии 
и природопользованию при МПА СНГ. Открыл ме-
роприятие Генсекретарь Совета МПА СНГ Дмитрий 
Кобицкий. Он отметил, что за время деятельности 
Ассамблеи создано более 70 природоохранных до-
кументов и представил председателя Экспертного 
совета – вице-президента РАН, академика РАН Сте-
пана Калмыкова. Глава Экспертного совета расска-
зал о направлениях работы нового консультативно-
го органа. «Нам предстоит решить очень важные и 
амбициозные вопросы», – подчеркнул он. Одной из 
ключевых тем для обсуждения стало решение задач 
по выводу из эксплуатации объектов накопленного 
экологического вреда. Степан Калмыков сообщил, 
что на территории России существует около 300 та-
ких объектов, а на территории Содружества – более 
1000. Главная проблема – отсутствие аналитического 
обеспечения, методик определения состава вредных 
веществ на данных объектах, а так же соответству-
ющего оборудования. В завершении своего высту-
пления он предложил членам Совета представить 
доклады по данной теме на следующем заседании.

11 октября Россельхознадзор сообщил о про-
ведении на базе ВНИИКР в формате ВКС III за-
седания Рабочей группы по вопросам взаимного 
признания методик по выявлению и идентифика-
ции карантинных объектов при взаимной торговле 
государств-участников СНГ. На заседании предста-
вители России, Армении, Беларуси, Казахстана, Кы-
ргызстана, Таджикистана, Узбекистана и Молдовы 
выступили с докладами о национальных перечнях 
карантинных объектов, нормативно-правовой базе, 

регламентирующей порядок формирования, струк-
туру и содержание перечня. Была представлена ин-
формация о методиках идентификации карантинных 
объектов: использование международных МККЗР, 
ЕОКЗР либо национальных методик. Рабочая группа 
была создана в 2022 г., её руководителем был избран 
начальник отдела ВНИИКР Виталий Кулаков.

12 октября в Таврическом дворце состоялось 
заседание Постоянной комиссии МПА СНГ по 
аграрной политике, природным ресурсам и эколо-
гии. Зампредседателя Комитета СФ по аграрно-про-
довольственной политике и природопользованию 
Белан Хамчиев выступил на заседании Комиссии по 
проектам модельных законов «Об охране атмосфер-
ного воздуха», «Об охране почв» – в новой редакции 
и «Об экологическом мониторинге», а также проек-
там Модельной концепции экообразования и Мо-
дельной концепции устойчивого развития горных 
территорий для государств-участников СНГ.

ЕАЭС
22 сентября вступили в силу изменения в 

Техрегламент Таможенного союза «О безопасно-
сти молока и молочной продукции», принятый 
Решением Совета ЕЭК от 23 сентября 2022 г. №143. 
Изменения подготовлены с целью уточнения поня-
тийного аппарата, а также физико-химических и ми-
кробиологических показателей, что позволит усовер-
шенствовать процедуру идентификации отдельных 
видов молочной продукции. Решением Коллегии 
ЕЭК от 14 марта 2023 г. №34 установлен переходный 
период, который завершается через 180 календарных 
дней, с даты вступления изменений в силу. 

27 сентября состоялось заседание Совета ЕЭК. 
На заседании были, в частности, приняты: 1) Со-
глашение об административном сотрудничестве по 
прогнозу погоды и метеорологии (метеоуслуги функ-
ционируют в режиме единого союзного рынка услуг 
для Армении, Беларуси, Кыргызстана и России – с 1 
января 2023 г., для Казахстана – с 1 января 2025 г.); 
2) изменения в ТР «О безопасности мяса и мясной 
продукции», устанавливающие допустимые пределы 
отклонений фактических содержаний белка, жира, 
углеводов, калорийности от значений, указанных в 
маркировке; 3) изменения в Порядок взаимодействия 
при введении временных санитарных, ветеринар-
но-санитарных и карантинных фитосанитарных мер.

28 сентября на заседании Консультативного 
комитета по техрегулированию, применению сани-
тарных, ветеринарных и фитосанитарных мер под 
председательством министра по техрегулированию 
ЕЭК Виктора Назаренко одобрен для публичного 
обсуждения проекта изменений №1 в Техрегламент 
ЕАЭС «О безопасности рыбы и рыбной продукции». 
Также одобрены для рассмотрения на заседании Кол-
легии ЕЭК проекты: изменений №2 в ТР Союза «Тех-
нический регламент на масложировую продукцию»; 
Перечня продукции, подлежащей обязательной оцен-
ке соответствия требованиям Техрегламента Союза «О 
безопасности молока и молочной продукции»; Про-
граммы по разработке межгосстандартов к ТР Союза 
«О безопасности мяса птицы и продукции его перера-
ботки»; изменения в положения о порядке осуществле-
ния карантинного и фитосанитарного контроля (над-
зора) на таможенной территории ЕАЭС. 

29 сентября директор Департамента агропро-
мышленной политики ЕЭК Армен Арутюнян высту-
пил в рамках VI Международного рыбопромышлен-
ного форума в Санкт-Петербурге на Конференции 
«Развитие аквакультуры в условиях единого эко-
номического пространства. Вызовы и решения». 
Как отметил Армен Арутюнян, один из приоритетов 
интеграционного сотрудничества в сфере рыбохозяй-
ственного комплекса – реализация кооперационных 
проектов государств-членов по производству кормов, 
рыбопосадочного материала, лекарственных средств, 
оборудования, совершенствование правового обе-
спечения, развитие академической мобильности при 
реализации образовательными организациями стран 
ЕАЭС совместных программ подготовки специалистов 
по внедрению современных методов и технологий. 

2 октября на заседании Консультативного ко-
митета по статистике под председательством мини-
стра по интеграции и макроэкономике ЕЭК Сергея 
Глазьева обсудили возможности формирования и 
распространения статистики «зеленой» экономики. 
Участники заседания утвердили согласованный с госу-
дарствами План действий на 2024 год по реализации 
Программы развития интеграции в сфере статистики 
ЕАЭС на 2021-2025 годы, а также одобрили проект 
Программы статработ ЕЭК, перечень и форматы стат-
показателей; актуализированную редакцию Методо-
логии формирования официальной статинформации 
ЕАЭС. Планируется, что первый статсборник по «зеле-
ной» экономике в ЕАЭС будет издан в 2024 году. 

4 октября директор Департамента агропромыш-
ленной политики ЕЭК Армен Арутюнян в рамках 
панельной дискуссии «Стратегия развития произ-
водства органической продукции» на площадке вы-
ставки «Золотая осень» рассказал о формировании 
общего рынка органической продукции в ЕАЭС. 
Он сообщил, что главами правительств стран Союза 
утверждена «Дорожная карта», включающая разработ-
ку международного договора в рамках ЕАЭС, опреде-
ляющего принципы свободного перемещения органи-
ческой продукции, а также подходы к регулированию 
импорта такой продукции из третьих стран на общий 
рынок ЕАЭС, единые требования к производству, сер-
тификации и маркировке органической продукции. 
Рассказал о подготовленном экспертами ЕЭК «Обзоре 
международного опыта господдержки развития орга-
нического сельского хозяйства» и предложил органи-
зовать совместный образовательный курс для госу-
дарств ЕАЭС по органической продукции. 

6 октября страны ЕАЭС подписали Соглаше-
ние о складских свидетельствах на сельхозпродук-
цию. Соглашение позволит развивать онлайн-тор-
говлю сельхозпродукции в странах ЕАЭС на основе 
взаимного признания бездокументарных складских 
свидетельств. Соглашение определяет требования, 
предъявляемые к складским свидетельствам,  ре-
гулирует взаимоотношения держателей  складских 
свидетельств и складов, осуществляющих хранение 
сельхозпродукции, устанавливает перечень сведе-
ний, в реестрах складских свидетельств и складов. 
Соглашение будет действовать с 1 июня 2026 г., для 
принятия национальных правовых актов и наработ-
ки практики обращения складских свидетельств.

Двухстороннее 
сотрудничество

21 сентября в Пскове завершился семинар 
специалистов лабораторных служб и экспертов 
рабочих групп по бассейнам рек Днепр и Западная 
Двина Совместной Российско-Белорусской комис-
сии по охране и рациональному использованию 
трансграничных водных объектов рек. Участни-
ки обменялись опытом по вопросам: многолетней 

динамики токсикологических характеристик по-
верхностных вод трансграничных водных объектов 
бассейна Нарвы; организации мониторинга по гид-
робиологическим методам контроля природных вод 
и донных отложений; применения токсикологиче-
ских методов в мониторинге водных объектов – био-
тестирования; биоконтроля, биоиндикации – для 
экомониторинга трансграничных водных объектов. 

25 сентября глава Росреестра Олег Скуфинский 
и замглавы МИД Узбекистана Бобур Усманов под-
писали Соглашение по созданию системы государ-
ственной кадастровой оценки Узбекистана. При 
разработке данной системы специалисты Росрее-
стра будут опираться на лучшие практики и нара-
ботки. В России, например, в 2020 г. был принят ФЗ, 
устанавливающий единый цикл кадастровой оценки 
(раз в 4 года, а в городах федерального значения – 
раз в 2 года), что позволило получить актуальную 
информацию о стоимости объектов по единой мето-
дологии для всей страны на единую дату.

25 сентября состоялось первое заседание 
Комиссии по сотрудничеству Федерального Со-
брания РФ и Великого Государственного Хура-
ла Монголии. Парламентарии обсудили вопросы 
законодательного обеспечения взаимодействия, а 
также сотрудничество в сферах транспорта, энер-
гетики, образования, туризма, а также сельского 
хозяйства. «Наша задача – вывести диалог на каче-
ственно новый уровень, создать законодательные 
условия для решения задач во взаимодействии и 
интересах каждой из наших стран», – заявил пред-
седатель Госдумы Вячеслав Володин, открывая засе-
дание. Гомбожавын Занданшатар выразил надежду 
на то, что заседание позволит сблизить позиции и 
выйти на решение двусторонних отношений. По 
словам зампредседателя Госдумы, сопредседателя 
Комиссии Алексея Гордеева, депутатам двух стран 
предстоит заниматься гармонизацией законодатель-
ства для расширения взаимодействия двух стран. В 
заседании приняли участие председатель Комитета 
Госдумы по аграрным вопросам Владимир Кашин, 
статс-секретарь – замминистра сельского хозяйства 
РФ Максим Увайдов, замглавы Минприроды России 
Сергей Аноприенко и др.

26 сентября в Санкт-Петербурге завершилось 
11-е заседание Российско-Китайской Постоянной 
рабочей группы по сотрудничеству в сфере вете-
ринарного, фитосанитарного контроля и безопас-
ности пищевых продуктов под председательством 
замруководителя Россельхознадзора Юлии Шва-
баускене и замруководителя Главного таможенного 
управления КНР Люй Вэйхуна. Ключевым событием 
стало подписание Протокола о требованиях к про-
ведению инспекции и карантина и ветеринарно-са-
нитарных требованиях к рыбной продукции дикого 
промысла, экспортируемой из России в Китай. 

26 сентября по итогам встречи представителей 
Узбекистана и Казахстана достигнута договорён-
ность о новом транзитном маршруте перевозки 
из Узбекистана в Россию через Казахстан поез-
дов-рефрижираторов с фруктами и овощами. Пла-
нируется организовать запуск пилотного сквозного 
рефрижераторного поезда по маршруту со станций 
Узбекистана на станцию Илецк (РФ). После достав-
ки продуктов в Россию, рефрижераторные вагоны 
будут использоваться для вывоза плодоовощной 
продукции из Казахстана в Узбекистан. За 8 месяцев 
объем перевозок грузов железной дорогой между 
Узбекистаном и Казахстаном увеличился на 26% по 
сравнению с аналогичным периодом 2022 г., достиг-
нув 20,6 млн т, при этом вырос экспорт зерна на 38%, 
муки – на 77%, а импорт удобрений – на 67%. 

29 сентября министры сельского хозяйства 
России и Казахстана Дмитрий Патрушев и Айдар-
бек Сапаров провели телефонные переговоры, в 
ходе которых обсудили вопросы взаимодействия в 
сфере АПК. Дмитрий Патрушев поздравил Айдар-
бека Сапарова с назначением на должность министра 
сельского хозяйства Казахстана и выразил уверен-
ность, что его работа на новом посту будет способ-
ствовать дальнейшему расширению сотрудничества 
между странами в области сельского хозяйства.

30 сентября Минсельхоз РБ сообщил о визите 
делегации во главе с министром Сергеем Бартошем 
в Душанбе, где состоялись встречи с министром 
сельского хозяйства РТ Курбоном Хакимзодой и 
председателем ТПП РТ Джамшедом Джумахонзо-
дой. На заседании Белорусско-Таджикского делового 
совета подписаны контракты на сумму $16 млн. На 
мероприятии была представлена выставка-презента-
ция и дегустация белорусской пищевой продукции. 
По результатам заседания достигнута договорён-
ность о сотрудничестве в сельском хозяйстве. Бела-
русь будет поставлять в Таджикистан семена, скот, 
мясные консервы, молочную и рыбную продукцию. 

4 октября в Президиуме РАН состоялась встре-
ча президента Академии Геннадия Красникова и 
вице-президентов с делегацией НАН Казахстана 
во главе с президентом правления НАН РК Кун-
сулу Закарья. На встрече подписано Соглашение о 
научном и научно-техническом сотрудничестве РАН 
и НАН, в рамках которого планируется проведение 
ряда мероприятий, по укреплению научно-техниче-
ского потенциала обеих стран. Россию и Казахстан 
связывает давняя история взаимодействия в науч-
ной сфере. Страны участвуют в мероприятиях по 
академической линии в рамках Международной ас-
социации академий наук, Совете СНГ по сотрудни-
честву в области фундаментальной науки и др.

10 октября в рамках Международного форума 
INNOFOOD подписан договор о сотрудничестве 
между Кубанским научным фондом, Межрегио-
нальным НОЦ Юга России и НАН Беларуси. Дого-
вор позволит разрабатывать совместные программы 
в сфере образования, науки и научно-технической 
деятельности, обмениваться научно-технической 
информацией. Запланировано проведение выста-
вок, конференций, семинаров, совещаний, круглых 
столов, презентаций, деловых встреч и конкурсов. 

12 октября ректор Московского университета 
Виктор Садовничий и министр образования и нау-
ки КР Догдуркул Кендирбаева в присутствии прези-
дентов России и Киргизии подписали Протокол о 
намерениях, предусматривающий создание фили-
ала МГУ в Киргизии. Проект создания филиала в г. 
Караколе является продолжением системных усилий 
Московского университета и Российского Союза рек-
торов (РСР), по укреплению научно-образовательно-
го пространства, связывающего Россию со странами 
ЦА. Одной из платформ диалога является Ассоциация 
университетов России и Киргизии. Меморандум о ее 
создании был подписан президентом РСР, академиком 
РАН Виктором Садовничим и председателем Ассоци-
ации вузов КР проф. Абдылды Мусаевым на полях Фо-
рума ректоров университетов РФ и КР в 2022 г. 

12 октября глава Минприроды России Алек-
сандр Козлов подписал Меморандум о взаимопо-
нимании в области развития лесного хозяйства 
с министром сельского хозяйства КР Аскарбеком 

Джаныбековым в присутствии президентов Рос-
сии и Киргизии. Стороны подтвердили, что наме-
рены развивать сотрудничество в сфере воспроиз-
водства и защиты лесов от вредителей и болезней, 
мониторинга состояния лесных ресурсов, ведения 
лесного хозяйства, подготовки кадров по лесному 
хозяйству Кыргызстана. 

12 октября главы Минприроды России и Кир-
гизии Александр Козлов и Мелис Тургунбаев под-
писали Меморандум о сотрудничестве в области 
охраны окружающей среды и природных ресурсов 
в присутствии президентов России и Киргизии. 
В числе приоритетов сотрудничества – совершен-
ствование госконтроля и надзора в области охраны 
окружающей среды и рационального природополь-
зования, охрана атмосферного воздуха, озонового 
слоя атмосферы, водных ресурсов от загрязнения, 
внедрение эффективных экологически чистых ре-
сурсосберегающих технологий. 

16 октября Россельхознадзор с участием специ-
алистов ВНИИЗЖ в видеоформате обсудили с 
представителями Агентства продовольственной 
безопасности Азербайджана (AQTA) вопросы со-
трудничества в сфере ветеринарии. Стороны опре-
делили механизм совместных мероприятий с целью 
оральной вакцинации диких животных против бе-
шенства, включая обучение азербайджанских специ-
алистов, антирабическую диагностику и надзорные 
мероприятия на приграничных территориях. В рам-
ках встречи сотрудниками AQTA был поднят вопрос 
ввоза только идентифицированных сельхозживотных 
из России в Азербайджан, а Россельхознадзор запро-
сил у коллег стандарты, предполагающие технические 
параметры средств идентификации скота. Стороны 
согласились с необходимостью скорейшей интеграции 
информационных систем в области ветеринарии. 

17 октября «на полях» Форума ENERGY EXPO 
2023 Минприроды РБ и ГК «Росатом» подписа-
ли Меморандум о взаимопонимании. Документ 
направлен на развитие сотрудничества в области 
обращения с отходами, переработки и утилизации 
опасных отходов, проведения экомониторинга, лик-
видации накопленного экологического вреда. Подпи-
си под документом поставили глава Минприроды РБ 
Андрей Худык и директор направления по реализации 
программ в сфере экологии ГК Андрей Лебедев. 

16-17 октября в Минприроды России на за-
седании Рабочей группы с участием заммини-
стра Сергея Аноприенко и замминистра окружа-
ющей среды и туризма Монголии Мьягмаржара 
Ганбаатара обсудили вопросы ОВОС в связи с 
планируемым МНР проектом гидротехнических 
сооружений в бассейне трансграничных рек. Мон-
гольская сторона выразила готовность оперативно 
предоставлять материалы дополнительных исследо-
ваний по оценке воздействия на окружающую среду 
проекта ГЭС «Эгийн-гол». Стороны намерены при-
нимать все возможные меры для предотвращения 
возможных негативных последствий для объекта 
Всемирного наследия ЮНЕСКО – озера Байкал. 

17 октября на полях делового форума, прошед-
шего в Пекине в преддверии открытия Третьего 
международного форума «Один пояс – один путь», 
Россия и Китай подписали крупнейший контракт 
на поставку зерновых на сумму около 2,5 трлн руб. 
«Сегодня мы подписали один из крупнейших в исто-
рии России и Китая контрактов почти на 2,5 трлн 
рублей на 70 млн тонн на 12 лет поставки зерновых, 
зернобобовых, масляничных грузов», – сообщил ли-
дер инициативы «Новый сухопутный зерновой кори-
дор» Карен Овсепян. «В последних числах ноября – в 
начале декабря на встрече глав правительств России и 
Китая будет подписан межгосударственный договор 
о «Новом сухопутном зерновом коридоре», – указал 
он. По его словам, «Забайкальский зерновой терми-
нал» позволит увеличить экспорт российского зерна 
в КНР до 8 млн т, в дальнейшем до 16 млн т.

Союзное 
государство

29 сентября в Могилеве (РБ) прошло заседа-
ние Группы высокого уровня Совмина Союзного 
государства. Заседание провели зампредседателя 
Правительства РФ Алексей Оверчук совместно с 
Чрезвычайным и Полномочным Послом Беларуси 
в России Дмитрием Крутым. Одна из тем обсужде-
ния – подготовка программы Союзного государства 
«Обеспечение гидрометеорологической безопасно-
сти в условиях изменчивости и изменения климата», 
разработанной Росгидрометом и Минприроды РБ 
с целью развития метеослужбы Союзного государ-
ства. С докладом о программе выступили руководи-
тель Росгидромета Игорь Шумаков и замглавы Мин-
природы РБ Иван Приходько.

4 октября в Минске и Москве в режиме ВКС 
состоялось заседание Комиссии по природным ре-
сурсам, экологии и охране окружающей среды Пар-
ламентского собрания Союза Беларуси и России во 
главе с председателем Комиссии Николаем Василь-
ковым (РБ) и зампредседателя Николаем Валуевым 
(РФ). В заседании приняли участие представители 
Постоянного Комитета Союзного государства, Мин-
природы РБ, Белгидромета, Росгидромета, МЧС РБ 
и России. Росгидромет на заседании представля-
ли замруководителя Владимир Соколов и научный 
руководитель НПО «Тайфун» Вячеслав Шершаков. 
Парламентарии ознакомились с ходом подготовки 
программы Союзного государства «Обеспечение ги-
дрометеорологической безопасности в условиях из-
менчивости и изменения климата» на 2024-2028 гг., 
получившей положительное заключение Постоянно-
го комитета Союзного государства. По результатам 
заседания намечен ряд мер по дальнейшей поддержке 
программы на уровне Правительства РФ.

12 октября в Гомеле (РБ) состоялось 76-е засе-
дание Совместной коллегии Комитета Союзного 
государства по гидрометеорологии и мониторингу 
загрязнения природной среды (Союзкомгидро-
мет). Открывая мероприятие, замглавы Минпри-
роды РБ Иван Приходько подчеркнул: «Совместная 
деятельность Росгидромета и Белгидромета в рам-
ках Комитета Союзного государства является при-
мером уникальной интеграционной площадки для 
взаимодействия государственных гидрометеороло-
гических служб наших стран». В своем вступитель-
ном слове руководитель Росгидромета, председатель 
Совместной коллегии Союзкомгидромета Игорь 
Шумаков отметил: «С момента проведения юбилей-
ного 75-го заседания Совместной коллегии Союз-
комгидромета, состоявшегося в июне этого года в г. 
Ижевске, проведена большая работа по подготовке 
совместного предложения о разработке новой 4-й 
программы Союзного государства «Обеспечение 
гидрометеорологической безопасности в условиях 
изменчивости и изменения климата». На заседании 
были также рассмотрены вопросы разви-
тия сети мониторинга атмосферного воз-
духа, формирования и ведения гидроме-
теорологического фонда, расчета ущерба 
от опасных метеоявлений. 11



Беларусь
17 сентября зампремьер-министра республики 

Леонид Заяц в интервью телеканалу «Беларусь-1» 
сообщил, что Белоруссия планирует по итогам 
т.г. увеличить валовый объем производства сель-
хозпродукции на 2-3%. «Мы имеем недобор зерна, 
но за счет картофеля и сахарной свеклы, рапса, кото-
рого намолотили более 100 тыс. т, планируем превы-
сить валовую продукцию 2022 года на 2-3%. Ставим 
перед собой такую задачу», – отметил Леонид Заяц. 
По данным Белстата, по итогам 2022 г. производство 
сельхозпродукции в Белоруссии выросло в хозяй-
ствах всех категорий на 3,6%, а в сельхозорганиза-
циях – на 2,9%. В частности, произведено 1,73 млн т 
мяса скота и птицы, 7,87 млн т молока, 3,47 млрд яиц, 
намолочено 8,7 млн т зерна. Урожай рапса составил 
0,8 млн т, картофеля – 3,9 млн т, овощей – 2,9 млн т, 
сахарной свеклы – 4,2 млн т.

20 сентября депутаты на заседании Палаты 
представителей приняли во втором чтении зако-
нопроект «Об изменении Закона РБ «О карантине 
и защите растений». Для устранения дублирования 
надзорных функций предлагается исключить из 
полномочий Минсельхозпрода РБ надзор в области 
защиты растений, данные полномочия остаются за 
Главной госинспекцией по семеноводству, каран-
тину и защите растений. Корректируются требова-
ния при перевозке, хранении и реализации средств 
защиты растений. Ст. 28 и 29 дополняются положе-
ниями, определяющими формы надзорной деятель-
ности. Предусматривается наделение должностных 
лиц госинспекций по защите растений статусом 
главных госинспекторов и госинспекторов. 

24 сентября Ritmeurasia.ru представила ин-
формацию министра сельского хозяйства и про-
довольствия РБ Сергея Бартоша о господдержке 
АПК страны. Как отметил министр: «На финанси-
рование агропромышленного комплекса до конца 
года планируем направить из бюджета Br3,217 млрд, 
107,1% к уровню 2022 года. Львиную долю (53%) – 
на общегосударственные расходы (мелиорация, 
селекция и семеноводство, племенное дело, про-
тивоэпизоотия, известкование почв, страхование 
сельхозпродукции), почти четверть – надбавки и 
субсидии сельхозпроизводителям, 11% – бюджет-
ные займы, 12% – субсидии на уплату процентов по 
кредитам и бюджетные трансферты на возмещение 
части капитальных затрат по инвестпроектам». 

25 сентября на заседании Экспертного совета 
Парламента Беларуси под руководством председа-
теля верхней палаты Натальи Кочановой с участи-
ем первого замглавы Минприроды РБ Александра 
Корбута рассмотрен законопроект об обращении с 
отходами. Эксперты обсудили изменения в Законе РБ 
«Об обращении с отходами», доработанный Палатой 
представителей для рассмотрения во втором чтении. 
Законопроект подготовлен в целях приведения его 
положений в соответствие с нормами других законо-
дательных актов, а также совершенствования право-
отношений в сфере обращения с отходами с учетом 
правоприменительной практики. Члены Совета в це-
лом поддержали законопроект (с замечаниями). 

28 сентября в режиме ВКС прошло заседание 
секции аграрного образования НТС Минсель-
хозпрода РБ по проблемам научного обеспечения 
АПК. Рассмотрены выполнение НИР по госпрограм-
ме «Сельскохозяйственные технологии и продоволь-
ственная безопасность» на 2021-2025 годы, а также 
итоги деятельности отраслевых лабораторий вузов, 
подчиненных Минсельхозпроду. На НТС были озву-
чены приоритеты и стратегические направления раз-
вития научно-исследовательской деятельности в АПК 
страны. Особый акцент сделан на развитие кадрового 
потенциала, научно-исследовательской и инновацион-
ной инфраструктуры в ВУЗах Минсельхозпрода РБ.

2 октября в РБ вступили в силу изменения в 
ЭкоНиП 17.06.08-003-2022 «Охрана окружающей 
среды и природопользование. Гидросфера. Тре-
бования по содержанию поверхностных водных 
объектов в надлежащем состоянии и их благоу-
стройству». Изменения внесены постановлением 
Минприроды РБ от 21 июня 2023 г. №8-Т. Корректи-
ровка связана с расширением перечня видов работ 
по содержанию поверхностных водных объектов в 
надлежащем состоянии, который дополнен работа-
ми по возведению и реконструкции очистных соо-
ружений сточных вод.

6 октября пресс-служба Минприроды Бела-
руси сообщила об опубликовании постановления 
Минприроды РБ от 14 июля 2023 г. №28, вносяще-
го изменения постановления от 11 января 2017 г. 
№5. Указанным актом излагается в новой редакции 
Приложение, определяющее перечень пунктов на-
блюдений локального мониторинга окружающей 
среды, перечень параметров, периодичность наблю-
дений и перечень юрлиц, осуществляющих локаль-
ный мониторинг окружающей среды. 

11 октября на заседании Палаты представи-
телей глава Минприроды РБ Андрей Худык пред-
ставил проект закона РБ «Об изменении законов 
по вопросам охраны озонового слоя». Законо-
проектом предлагается: установить порядок ре-
гулирования обращения с гидрофторуглеродами 
и веществами, обладающими озоноразрушающей 
способностью; усовершенствовать законодатель-
ство об охране озонового слоя (с учетом требований 
международных договоров, правовых актов, ЕАЭС и 
правоприменительной практики, регулирующих об-
ращение с озоноразрушающими веществами). 

12 октября депутаты на заседании Палаты 
представителей приняли в первом чтении законо-
проект «Об изменении Закона РБ «О мелиорации 
земель». Изменение касается выполнения согла-
сованного комплекса мероприятий, направленных 
на создание и поддержание оптимальных водного, 
воздушного, теплового и питательного режимов 
почв для сельскохозяйственных растений. Предла-
гается дополнить полномочия Минсельхозпрода РБ 
в области мелиорации земель в части установления 
порядка осуществления технического надзора, под-
бора объектов для проведения реконструкции мели-
оративных систем. Уточняются положения закона в 
соответствии с правоприменительной практикой и с 
учетом компетенции Совмина, Минсельхозпрода и 
пользователей мелиоративных систем. 

17 октября глава Минприроды РБ Андрей Ху-
дык принял участие в церемонии открытия XXVII 
Белорусского энергетического и экологического 
форума ENERGY EXPO 2023. Минприроды высту-
пило соорганизатором деловой программы Форума. 
На Выставке демонстрируют свои проекты 4 подве-
домственные организации Минприроды. Сотруд-
ники системы ведомства выступят с докладами, на 
Конференции «ESG-трансформация и устойчивое 
развитие», семинаре «Возможности применения 

природных хладагентов в целях энергосбережения 
и повышения эффективности холодильных устано-
вок» и круглом столе «Использование местных то-
пливно-энергетических ресурсов. Текущее положе-
ние и перспективные направления». 

Казахстан
21 сентября Бюро нацстатистики РК опубли-

ковало проект постановления Правительства о 
проведении национальной сельхозпереписи в РК 
в 2025 году». Цель переписи – получение макси-
мально полной информации о реальном состоянии 
сельского хозяйства для: прогнозирования развития 
аграрного сектора экономики и разработки социаль-
но-экономической политики. Планируется создать 
Цифровой статрегистр сельского хозяйства. 

21 сентября зам. премьер-министра Серик Жу-
мангарин провёл заседание Комиссии по изъятию 
неиспользуемых и выданных с нарушением земель. 
По данным Комитета управления земельными ресур-
сами (КУЗР) Минсельхоза РК, с начала 2022 г. государ-
ству возвращены 8,3 млн га (в 2022 г. – 5,4 млн га, за ис-
текший период 2023 г. – 2,9 млн га) земель. Как отметил 
председатель КУЗР Мурат Темиржанов, в прошлом 
году доля добровольного возврата составляла 72,2% 
от общей площади, в  этом году снизилась до 62%. В т.г. 
усилена ответственность землевладельцев по исполь-
зованию участков и местных исполнительных органов 
по законности предоставления сельхозземель: в марте 
2023 г. принят Закон о внесении изменений и допол-
нений в КоАП в части установления ответственности 
должностных лиц местных исполнительных органов 
за нарушения земельного законодательства; с 8 октя-
бря вступили в силу Правила оказания госуслуги в 
рамках Единого госкадастра недвижимости (ЕГРН); 
разработан проект постановления Правительства по 
увеличению численность госземинспекторов. Серик 
Жумангарин поручил КУЗР разработать эффектив-
ные подходы и механизмы для скорейшего и справед-
ливого решения об изъятии неиспользуемых земель, а 
акиматам – форсировать работу по наполнению ЕГРН 
и запуску региональных ГИС. 

26 сентября на заседании Правительства РК 
министр экологии и природных ресурсов РК Ер-
лан Нысанбаев доложил о ходе мероприятий по 
ликвидации и недопущению возникновения но-
вых стихийных свалок. Для предотвращения об-
разования свалок Минэкологии внедрено лицензи-
рование и уведомительный порядок для субъектов 
предпринимательства по управлению отходами, 
введено обязательство по раздельному сбору от-
ходов по фракциям, также увеличены штрафы за 
нарушение требований по обращению с отходами 
на физлиц с 10 МРП на 50 МРП. Премьер-министр 
Алихан Смаилов подчеркнул необходимость изме-
нить этот подход и установить четкую систему обра-
щения и утилизации отходов. Он отметил, что мест-
ным исполнительным органам необходимо активно 
внедрять раздельный сбор отходов.

27 сентября под председательством главы 
Минэкологии РК Ерлана Нысанбаева проведено со-
вещание по вопросу внедрения автоматизированой 
системы мониторинга (АСМ) эмиссий и установки 
GPS датчиков мусоровывозящими организация-
ми. Согласно требованиям Экологического кодекса 
РК, операторы объектов I категории обязаны устано-
вить систему АСМ на основных источниках эмиссий, 
предприятия коммунальных служб, осуществляющие 
деятельность по транспортировке ТБО установить 
датчики GPS c последующей передачей всех данных 
в информационную систему уполномоченного орга-
на. На сегодняшний день определено 91 предприятие, 
подлежащее к установке системы АСМ. Председате-
лем Комитета экорегулирования и контроля Жомар-
том Алиевым отмечено, что из 91 оператора систему 
установили только 16. По итогам совещания министр 
дал поручение Комитету об усилении контроля за 
установкой системы АСМ предприятиями, а мест-
ным исполнительным органам поручил обеспечить 
установку GPS датчиков на транспорте коммуналь-
ных служб с интеграцией данных в информсистему.

27 сентября зам. премьер-министра РК Серик 
Жумангарин провел заседание оперативного шта-
ба, на котором обсудил ход создания пяти транс-
граничных транспортно-логистических хабов: 1) 
на Каспийском узле в рамках проекта строительства 
многофункционального морского терминала «Сар-
жа» завершен первый этап зернового терминала 
мощностью 1,5 млн т; 2) строительство скоростной 
ж/д магистрали из Челябинска в Иран через Казах-
стан, где основными товарами поставок Казахстана 
в Иран будут продукты питания; 3) Торгово-логи-
стический комплекс «Алатау» на границе с Кыргыз-
станом планируется реализовать в форме индустри-
альной зоны; 4) Центр трансграничной торговли 
«Евразия» (ЦТТ) на примыкающей к аэропорту г. 
Уральска, включая зоны для агрологистического цен-
тра; 5) на Хоргосском узле планируется создать про-
довольственный хаб для последующего экспорта на 
китайский и азиатско-тихоокеанские продоволь-
ственные рынки. По итогам заседания Серик Жуман-
гарин поручил подготовить подробные концепции 
развития трансграничных хабов.

3 октября на сайте нормативных правовых 
актов РК размещены новые Правила субсидиро-
вания в сфере АПК, вступающие в силу с 1 января. 
По поручению Президента РК была создана рабочая 
группа, разработавшая компромиссный вариант с 
точечными изменениями Правил. В частности, в 
животноводстве при приобретении племенного по-
головья нормативы субсидирования остались без 
изменений, за исключением свиноводства. Ферме-
ры смогут по своему желанию выбрать любой из 3-х 
способов воспроизводства: искусственное осемене-
ние, вольная случка или воспользоваться услугами 
специализированных структур по искусственному 
осеменению. Ввиду высоких коррупционных ри-
сков отменяются только субсидирование аренды 
быков и баранов-производителей. Отменено субси-
дирование мяса индейки и водоплавающей птицы, 
производство пищевого яйца, перемещение скота 
на собственные откормочные площадки. По субси-
дированию кормов нормативы утверждаются на ос-
нове рекомендаций научных организаций при воз-
никновении ЧС или аномальных погодных условий.

3 октября вступили в силу новые Правила полу-
чения тепличными хозяйствами поддержки от госу-
дарства через субсидирование расходов. Тепличные 
хозяйства смогут получить субсидии на электроэнер-
гию, уголь и газ в межсезонье на один культурооборот 
овощных культур в защищенном грунте возделыва-
емых в отапливаемых промышленных тепличных 
комплексах и фермерских теплицах. Перечень прио-
ритетных культур и нормативы субсидирования будут 
утверждаться местными исполнительными органами. 
Обязательное требование к фермерским теплицам 
при получении субсидий – наличие сертификата (от-
чета) соответствия технологиям производства. Также 
осуществляется господдержка путем субсидирования 

стоимости удобрений (за исключением органических), 
пестицидов, энтомофагов и биопрепаратов, подачи по-
ливной воды, увеличены расходы на возмещение с 25% 
до 30% затрат на строительство и расширение теплич-
ных комплексов, увеличены нормативы субсидий на 
семена (в среднем на 30%). 

3 октября Комитет Мажилиса (Парламента) РК 
по вопросам экологии и природопользованию под 
председательством Едиля Жанбыршина провёл в 
Атырауской области выездное заседание по состо-
янию экоситуации в области. Открывая заседание, 
Едил Жанбыршин отметил, что депутаты обеспоко-
ены экологической ситуацией в области. «Крупные 
промышленные предприятия вместо использования 
очищенных сточных вод для своих технологических 
процессов чрезмерно потребляют воду из реки Жай-
ык [Урал], которая является единственным источни-
ком питьевой воды в регионе. Понятно, что такая си-
туация негативно скажется на реке Жайык, которая и 
без того высыхает», – подчеркнул глава профильного 
Комитета. Депутаты заявили о необходимости при-
нятия срочных мер по улучшению экологической си-
туации и отметили, что продолжат работу по совер-
шенствованию законодательства в этой сфере. 

4 октября на заседании Инвестштаба под пред-
седательством первого зампремьер-министра РК 
Романа Скляра рассмотрены меры по привлечению 
инвестиций и реализации новых инвестпроектов. 
Замминистра сельского хозяйства РК Баглан Бекбауов 
доложил, что в т.г. в сфере АПК запланирована реали-
зация 322 проектов на сумму свыше 444 млрд тенге с 
созданием 5,3 тыс. рабочих мест. Введено в эксплуата-
цию 115 проектов на 130 млрд тенге, создано 1,7 тыс. 
новых рабочих мест. Отмечено, что сформированный 
министерством пул на 2023-2026 гг. подразумевает 
реализацию 877 инвестпроектов на 2,7 трлн тенге с 
созданием порядка 36 тыс. рабочих мест. Утвержде-
ны региональные «Дорожные карты», где закреплены 
конкретные сроки ввода проектов в эксплуатацию.

6 октября министр сельского хозяйства РК 
Айдарбек Сапаров провел первое совещание с 
представителями агронаучной сферы, на котором 
обсудили новые подходы к реорганизации Наци-
онального аграрного научно-образовательного 
центра (НАНОЦ). Год назад принято решение о 
реорганизации НАНОЦ с целью создать эффектив-
ную цепочку «образование-наука-производство». О 
работе в этом направлении доложил председатель 
правления НАНОЦ Бауржан Касенов (назначен на 
должность меньше месяца назад). Президент Ка-
захстана в своем Послании поручил создать на базе 
НАНОЦ агротехнологический хаб, а также наладить 
полноценное научно-практическое сотрудничество с 
признанными зарубежными центрами агронауки. Все 
предложения, по словам Айдарбека Сапарова, будут 
детально изучены для дальнейшего принятия мер.

9 октября в НЦА прошло первое очное засе-
дание Межведомственной рабочей группы по вы-
работке интерпретирующего документа по Global 
G.A.P. под председательством главы Комитета 
техрегулирования и метрологии МТИ РК Куаныша 
Еликбаева. По стандарту Global G.A.P. контролю под-
лежит весь цикл производства пищевых продуктов, а 
не только оценка качества конечной продукции, как 
предусмотрено СТ РК. Безопасность по Global G.A.P., 
начинается с анализа почвы и качества посадочного 
материала, оценки поливной воды на полях и питье-
вой воды для животных, затрагивает охрану труда 
и соблюдение санитарно-гигиенических норм пер-
соналом, обеспечение химической, биологической, 
радиационной безопасности на всех стадиях, оценку 
мероприятий по уборке, обработке и хранению про-
дукции. Выработкой такого документа и занимаются 
члены Рабочей группы в составе представителей Ас-
социации сельхозпроизводителей, КТРМ, НЦА, Каз-
Стандарта, Минсельхоза, Минздрава, Минэкологии, 
Минсоцтруда. На встрече были распределены задачи 
и установлены сроки для создания адаптированных 
интерпретаций к стандарту Global G.A.P. 

10 октября на заседании Госкомиссии по во-
просам модернизации экономики под председа-
тельством Премьер-министра РК Алихана Смаи-
лова рассмотрены меры поддержки отечественных 
сельхозтоваропроизводителей. Министр сельского 
хозяйства РК Айдарбек Сапаров доложил, что в рам-
ках исполнения поручения Президента Казахстана по 
оказанию необходимой поддержки сельхозпроизво-
дителям, пострадавшим от погодных условий теку-
щего года, министерством предложен комплекс мер 
поддержки сельхозтоваропроизводителей. По резуль-
татам обсуждения предложено осуществить прямые 
закупки в объеме 350 тыс. тонн по следующим ценам: 
105 тыс. тенге – за пшеницу 4 класса, 90 тыс. тенге – за 
пшеницу 5 класса, 70 тыс. тенге – за неклассную пше-
ницу. Премьер-министр поручил уполномоченным 
госорганом незамедлительно начать работу по оказа-
нию поддержки сельхозтоваропроизводителям. 

12 октября Президент Казахстана провел засе-
дание Совета безопасности РК по проблемам обе-
спечения продовольственной безопасности. С ос-
новным докладом выступил зампремьер-министра 
РК Серик Жумангарин. Говоря о мерах по укрепле-
нию проднезависимости РК, участники обговорили 
вопросы прозрачности ценообразования, развития 
и поддержки сельского хозяйства, защиты земель 
от деградации и т.д. По результатам обсуждения 
Касым-Жомар Токаев в качестве главного приори-
тета обозначил обеспечение населения доступным 
и качественным продовольствием. Актуальным 
вопросом является активизация мероприятий по 
защите земель от деградации. Также востребованы 
новые подходы к системной организации процес-
са обновления парка сельхозтехники и созданию 
собственного семенного фонда, адаптированного к 
местным условиям. Особое внимание уделено мерам 
господдержки. «При распределении субсидий следу-
ет учитывать региональные особенности, размеры 
посевных площадей и выбор сельскохозяйственных 
культур», – сказал Президент РК. По итогам заседа-
ния он дал Правительству ряд поручений для укре-
пления продовольственной независимости и повы-
шению доступности продуктов питания.

16 октября в ходе брифинга министр экологии 
и природных ресурсов РК Ерлан Нысанбаев расска-
зал о ходе реализации поручений Президента РК по 
развитию лесного хозяйства и охране окружающей 
среды. За 8 месяцев объем выбросов загрязняющих 
веществ снизился на 9 % по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, а сбросы – на 14,2%. 
Ведутся работы по поэтапной гармонизации нацио-
нальных экостандартов с мировыми. Выстраивается 
работа по безвозмездному вывозу строительных и 
крупногабаритных отходов от населения, создается 
инфраструктура по их переработке. Утвержден план 
по строительству новых полигонов ТБО и приведе-
нию действующих в соответствие с законодатель-
ством. Продолжаются работы по посадке 2 млрд се-
янцев в лесном фонде. Планы посадок 2021 и 2022 гг. 
выполнены, посажено порядка 421 млн сеянцев. В т.г. 
планируется посадка более 409 млн сеянцев. На осу-

шенном дне Аральского моря в 2021 г. продолжаются 
посадки саксаула, проведена фитомелиорация на пло-
щади 101 тыс. га, в 2022 г. – 250 тыс. га. Общая пло-
щадь, засаженная саксаулом, составляет 546 тыс. га, а 
к 2025 г. ее планируется довести до 1,1 млн га. 

Кыргызстан
19 сентября на круглом столе, организованном 

в Жогорку Кенеше (Парламенте) КР при поддержке 
Центра экспертных инициатив  обсудили проект 
закона «О биологической безопасности в Кыргы-
зской Республике». Директор Центра экспертных 
инициатив Игорь Шестаков подчеркнул, что постро-
енные на постсоветском пространстве при участии 
США биолаборатории, как правило, не контролиру-
ются местными властями. «В этой связи строитель-
ство очередного такого объекта в РК в 80 км от кы-
ргызской границы вызвало широкий резонанс и на 
экспертном уровне, и среди общественности нашей 
республики», – напомнил он. Экс-депутат ЖК КР 
Евгения Строкова обратила внимание на тот факт, 
что сегодня Кыргызстан практически со всех сторон 
окружен объектами, которые несут прямую угрозу 
биобезопасности страны: «Я имею в виду американ-
ские биолаборатории, которые позволили построить 
у себя наши соседи – Узбекистан, Таджикистан и Ка-
захстан. На данный момент наш северный сосед пла-
нирует разместить на своей территории порядка 30 
таких лабораторий, вывезенных с территории Укра-
ины после начала СВО». 

20 сентября Служба водных ресурсов Минсель-
хоза КР сообщила о предложении Президента Кыр-
гызстана Садыр Жапаров начать работу над совер-
шенствованием и возобновлением сотрудничества 
в рамках Соглашения об использовании водных и 
энергетических ресурсов реки Нарын, Сырдарья 
между Казахстаном, Кыргызстаном, Узбекистаном и 
Таджикистаном от 1998 г., предусматривающем сба-
лансированный обмен водными и энергетическими 
ресурсами. «Мы открыты и готовы к отрытому кон-
структивному взаимовыгодному сотрудничеству по 
всему спектру водно-энергетических вопросов. Пред-
лагаю создать в городе Бишкек региональный центр 
по внедрению в регионе ЦА энергоэффективных и 
ресурсосберегающих технологий, что позволило бы 
обеспечить рациональное использование водных и 
энергетических ресурсов в нашем регионе в целом», 
– сказал глава государства. По его словам, сегодня в 
Кыргызстане меняется подход к водной политике – от 
пользовательской к природоохранной. Её суть – обе-
спечение охраны водных ресурсов, безопасности ги-
дротехнических сооружений, формирование полной 
и достоверной информации об экологическом состоя-
нии в верховьях рек, а также создание экономическо-
го механизма для сохранения единой экосистемы и 
устойчивого развития Кыргызстана.

21 сентября Президент КР Садыр Жапаров 
подписал Указ «Об объявлении периода 2023-
2027 гг. Пятилетием действий по развитию гор-
ных регионов». В целях обеспечения экологической, 
экономической, продовольственной безопасности 
страны, повышения климатической устойчивости, 
сохранения природного наследия и проведения в 
2023-2027 гг. Пятилетия действий по развитию гор-
ных регионов, объявленного резолюцией Генассам-
блеи ООН «Устойчивое горное развитие», принятой 
по инициативе КР, Указом образован Оргкомитет 
по подготовке и проведению Пятилетия действий 
по развитию горных регионов. Нурлан Айтмурзаев 
назначен спецпредставителем Президента по реа-
лизации Пятилетия, МИД КР поручено в месячный 
срок разработать и внести на утверждение Кабмина 
проект «Дорожной карты» по его реализации.

22 сентября kabar.kg опубликовал данные ана-
лиза бюджета Минсельхоза КР с целью оценки 
выделения средств на подготовку адаптационных 
мер к изменению климата и смягчению его негатив-
ных последствий. Общие расходы Минсельхоза КР 
на 2023 г. составили почти 6,6 млрд сомов ($76 млн). 
На ближайшие годы – $90-100 млн, с долей внешнего 
финансирования, составляющей 49%. Из 6 программ 
министерства лишь две учитывают в некоторой сте-
пени адаптацию. Общие расходы на адаптацию к кли-
матическим изменениям в бюджете министерства на 
2021-2025 гг. составляют около 16,7 млрд сомов, т.е. 
51% от общих расходов. Большая часть предоставля-
ется международными проектами на модернизацию 
водохозяйственного комплекса и ирригационной 
инфраструктуры. Однако выделенные $193 млн со-
ставляют всего 8,5% от необходимого финансирова-
ния. Бюджет на 2021-2025 гг. колеблется от 476 тыс. 
до $11,3 млн. Ни одно из мероприятий, включенных 
в бюджет министерства, не было классифицировано 
как направленное на адаптацию к изменению клима-
та. Общие расходы на меры по адаптации к измене-
нию климата в этом секторе оцениваются в $5 млн на 
2021-2025 гг., т.е. около 11% от потребностей. 

28 сентября по инициативе Минздрава КР и 
при поддержке ФАО в Бишкеке состоялся второй 
Национальный семинар по разработке руководя-
щих принципов правильного питания на основе 
имеющихся в Кыргызстане продуктов. Разработка 
руководства и внедрение национальных руководящих 
принципов ведутся в рамках Госпрограммы продо-
вольственной безопасности и питания, которые лягут 
в основу нацполитики в области продовольствия, пи-
тания, здравоохранения и сельского хозяйства, а так-
же программ просвещения, призванных формировать 
у населения навыки здорового питания и здорового 
образа жизни. «Причины различных видов недоеда-
ния очень сложны и включают различные факторы 
в продовольственном, сельскохозяйственном, меди-
цинском и образовательном секторах. Для выявления 
сложности требуется межсекторальная координация 
и анализ для разработки политики на основе фактиче-
ских данных», – отметила главный государственный 
санитарный врач Кыргызстана Бубужан Арыкбаева. 
В рамках семинара был представлен первый проект 
Аналитического обзора. Семинар стал продолжением 
первой встречи в декабре 2022 г., где была составлена 
«Дорожная карта» и создан Национальный многосек-
торальный руководящий комитет. На сегодня прин-
ципы питания, разработаны в более чем 100 странах. 
Кыргызстан первый в ЦА вводит национальные руко-
водящие принципы правильного питания.

29 сентября пресс-служба Минсельхоза КР со-
общила об антикризисных мерах по обеспечению 
кормами, принимаемых в связи с засухой. Из-за за-
сухи собрано на 30% меньше кормов, по итогам опе-
ративных данных за сентябрь заготовлено в общей 
сложности 3024419 т кормов, из них грубых кормов 
(сена) 2488533 т, соломы 624351,7 т, силоса (сенажа) 
87913 т. Средние цены на корма выросли на 20-25%. В 
целях анализа достаточности кормов для животных 
и разработки антикризисных предложений прика-
зом Минсельхоза создана рабочая группа, предло-
жившая следующие меры: 1) введение временного 
запрета на вывоз (экспорт) из КР отдельных видов 
сельхозтоваров за пределы КР (утв. Постановлением 
Кабмина от 4 сентября 2023 г. №443); 2) разработка 
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проекта постановления Кабмина «О товарах, облага-
емых налогом на добавленную стоимость по нулевой 
процентной ставке в целях стабилизации рыночных 
цен на продовольственные товары»; 3) рекоменда-
ция фермерам максимально использовать пастбища, 
учитывая нехватку кормовых единиц; 4) использова-
ние в качестве резерва 53,6 тыс. га посеянных в этом 
году бобовых культур, 13,1 тыс. га – кормовых остат-
ков сахарной свеклы, 346 тыс. га – многолетних трав, 
113,3 тыс. га – кукурузы; 5) сотрудничество с ферме-
рами о правильной и адекватной подготовке кормов 
для животных и антикризисных рационов.

29 сентября пресс-служба Минсельхоза КР 
сообщила, что Служба водных ресурсов профи-
нансирована на 674 млн сомов. На эти средства 
произведен ремонт, бетонирование и очистка 587,2 
км каналов, 614 гидротехнических сооружений, 248 
гидрометрических постов, 5 бассейнов суточного 
регулирования, 100 насосных станций, 163 насосных 
агрегатов, замена 21 насосных агрегатов. Также про-
изведена механизированная очистка 146,3 км кол-
лекторно-дренажных сетей, в результате улучшено 
мелиоративное состояние 2926 га орошаемых зе-
мель. На 2023 год, для проведения ремонтно-восста-
новительных работ на водохозяйственных объектах, 
находящихся на балансе Службы, предусмотрено 
выделение средств в размере 962,1 млн сомов. 

7 октября Agro.kg сообщил о проекте поста-
новления Кабмина КР об утверждении порядка 
ввоза семян на территорию страны, разработанно-
го Минсельхозом. Речь идет о невключенных в Гос- 
реестр сортах и гибридах растений, допущенных к ис-
пользованию в стране. Согласно проекту, при ввозе 
семян сельхозрастений на территорию КР призна-
ются сертификаты международного образца ISTA. В 
проекте предлагается при ввозе семян сопровождать 
их дополнительным документом о непринадлежно-
сти к ГМО, а посадочный материал плодово-ягодных 
культур и винограда должен сопровождаться серти-
фикатами Virus free zone об отсутствии вирусных за-
болеваний. Запрещен ввоз на территорию КР семян 
сельхозрастений, которые не включены в Госреестр, 
за исключением: ввоза для конкурсных, экологиче-
ских и производственных испытаний; для селекци-
онных и исследовательских работ; для производства 
семян, которые будут экспортироваться; по заявке 
селекционера – на создание запаса семян для испыта-
ния; для экспонирования на выставках и для исполь-
зования в личных некоммерческих целях. На каждую 
культуру имеется определенная форма анкеты. Срок 
испытания сортов и гибридов – 2 года, однако после 
первого года при положительных результатах сорт 
включается в перечень перспективных, а после вто-
рого – попадает в Госреестр.

12 октября в ходе визита Президента России 
Владимира Путина в Кыргызстан состоялась 
церемония подписания российско-кыргызских 
документов. Подписано 7 документов с участием 
Садара Жапарова, включая: Меморандум о взаимо-
понимании между Минприроды РФ и Минсельхо-
зом КР в области развития лесного хозяйства; Ме-
морандум о взаимопонимании между Минприроды 
РФ и Минприроды КР о сотрудничестве в области 
охраны окружающей среды и природных ресурсов; 
Протокол о намерениях между МГУ им. М.В. Ломо-
носова и Минобрнауки КР; Меморандум о взаимо-
понимании между Правительством РФ и Кабмином 
КР по вопросам обеспечения биобезопасности. 

14 октября пресс-служба Минсельхоза КР со-
общила, что в республике почти 65 тыс. га земли 
занято органическим сельхозпроизводством, что 
составляет 5% от общей посевной площади. По дан-
ным Минсельхоза КР, это на 30881 га больше, чем в 
2022 году. Производство органической продукции в 
республике делится на три категории: 1) 6 кооперати-
вов – производители и переработчики органической 
продукции в соответствии с международными стан-
дартами (они производят и собирают хлопок, лекар-
ственные травы, абрикосы, дикие каперсы, сливы и 
др. растения, которые экспортируют за границу) – на 
сегодняшний день сертифицировано более 21 тыс. га 
земли; 2) в общей сложности 6,9 тыс. га сертифици-
рованы для производства органических продуктов с 
системой PGS; 3) 14 переходных территорий и 163 пи-
лотных хозяйств общей площадью почти 37 тыс. га. 

Узбекистан
18 сентября kun.uz сообщил о публикации про-

екта Указа Президента Узбекистана «О мерах по 
обеспечению населения рабочими местами за счет 
полной реализации имеющихся возможностей в 
сельскохозяйственной отрасли». Согласно проекту 
должна быть разработана и утверждена программа 
создания новых рабочих мест и обеспечения заня-
тости населения в сельском хозяйстве на 2023-2024 
годы, в соответствии с которой: а) одному заявителю 
будут сдавать в аренду сроком на 30 лет: в Андижан-
ской, Ферганской и Наманганской областях в среднем 
до 0,1 га, до 0,20 га – в других регионах, в Каракалпак-
стане – до 0,30 га сельхозземель (в рамках сокращения 
58,9 тыс. га земель под хлопок и зерновые с террито-
рий, расположенных недалеко от жилых массивов); 
б) на пустующих площадях вокруг коллекторов-дре-
нажей и полевых станов, а также на неиспользуемых 
придорожных земельных участках будут организо-
ваны компактные и недорогие теплицы с бестоплив-
ным отоплением посредством оборудования местных 
предприятий по 0,025 га на 1 семью; в) за счет созда-
ния новых тутовых плантаций и шелководческих 
хозяйств, получения 2-3-кратного урожая семян ту-
тового шелкопряда будет обеспечена постоянная и 
сезонная занятость 849,8 тыс. человек; г) в каждом хо-
зяйстве организуют от 10 до 20 пчелиных семей, что 
будет учитываться как 5 новых рабочих мест. 

27 сентября Постановлением Кабмина №500 
утверждены нормативно-правовые документы, ре-
гулирующие деятельность Инспекции по контролю 
за безопасностью объектов водного хозяйства и 
водопользованием при Минводхозе Узбекистана. 
В соответствии с Указом Президента от 20.06.2023 
№УП-101 «О мерах по эффективной организации 
государственного управления в сфере водного хозяй-
ства в рамках административных реформ» определе-
ны задачи, функции, права и обязанности Инспекции 
при Минводхозе. В частности, ей переданы следую-
щие функции Инспекции по контролю за АПК при 
Минсельхозе: контроль за рациональным управле-
нием водными ресурсами, соблюдением правил (по-
рядка) водопользования и водопотребления на всех 
поверхностных водных объектах; реализация ком-
плекса мер по выявлению правонарушений в сфере 
водного хозяйства, принятие мер по устранению их 
причин и условий; рассмотрение дел об администра-
тивных правонарушениях в сфере водопользования 
на всех поверхностных водных объектах. Поста-
новлением утверждены: Положение об Инспекции по 
контролю за безопасностью объектов водного хозяй-
ства и водопользованием; Положение об Экспертном 
совете при Инспекции; Перечень особо важных объ-
ектов гидротехнических сооружений.  

3 октября в Джизакской области прошел Респу-
бликанский показательный семинар, по вопросам 
развития масличного хозяйства сельского хозяй-
ства. В выставочном семинаре принял участие ми-
нистр сельского хозяйства Азиз Войтов. Он рассказал 
о важности посевов и расширения производства мас-
личных культур в обеспечении продовольственной 
безопасности страны и отметил, что развитие семе-
новодства масличных культур имеет первостепенный 
приоритет. На семинаре было показано, что выращи-
вание таких масличных культур, как подсолнечник, 
соя, сорго, как сельхозкультур, не только служит обе-
спечению продбезопасности, но и приносит хорошую 
пользу самому фермеру. Интерес у участников вызва-
ли характеристики сортов «Пионер» и «Алей», при-
знанные наиболее продуктивными сортами подсол-
нечника. Сорт «Пионер» отличается устойчивостью к 
болезням, дефициту воды и высокой урожайностью 
и приспособлен к условиям пустыни. Подсолнеч-
ник «Алей», разработанный российскими учеными, 
устойчив к болезням и дает высокий урожай в любом 
климате, созревая за 90 дней с жирностью 54-56%.

5 октября в Самарканде прошла церемония 
закрытия Центральноазиатского молодежного 
эколагеря, приуроченного к Конференции ООН 
по изменению климата – COP-28. Эколагерь, прохо-
дивший 1-5 октября, был организован для разработ-
ки Центральноазиатской стратегии по продвижению 
культуры устойчивого развития и вовлечению детей 
и молодёжи в климатическую повестку. В меропри-
ятии приняли участие 60 экоактивистов и ученых 
из 5 стран, которые обсудили Стратегию развития 
культуры устойчивого развития ЦА. В ходе меропри-
ятия юные экоактивисты выдвинули ряд инициатив: 
создание Молодежного комитета при Минэкологии; 
предоставление возможности голосовать и коммен-
тировать разрабатываемые нормативные акты и 
экопрограммы; учет волонтерской активности при 
трудоустройстве и поступлении в ВУЗ; компенсация 
утраченной растительности; создание искусственных 
лесов; повышение экокультуры населения, особенно 
у молодежи; сокращение вредных выбросов за счет 
финансирования экостартапов; увеличение произ-
водства электромобилей и улучшение катализаторов 
для транспортных средств, работающих на топливе. 

6 октября пресс-служба Минсельхоза предста-
вила итоги работ хлопководства – основной отрас-
ли аграрного сектора Узбекистана. В этом году в 140 
хлопко-текстильных кластерах и около 32 тыс. фермер-
ских хозяйств в 136 районах на 1,12 млн га по рекомен-
дациям ученых отрасли посажено 28 районированных 
и 17 перспективных сортов хлопчатника. Площадь 
выращивания 8 сортов, таких как Мангит-1, Шахри-
сабз-1, Термиз-202, отличающихся высокой урожай-
ностью и качеством волокна, расширена до 157 тыс. га, 
а площадь ранних сортов достигла 78%. Государство 
своевременно и в полном объеме оказало финансовую 
поддержку хлопкоробам в размере 10 трлн сумов, что 
на 20% больше, чем в прошлом году. Кроме того, семе-
на, минеральные удобрения, ГСМ и средства защиты 
растений поставлялись кластерами в хозяйства без 
надбавки, т.е. на 15-20% меньше, чем в прошлом году. 
Доставки фосфорных удобрений со скидкой 20-25% и 
ГСМ – со скидкой 20-22% позволили снизить затраты 
на выращивание хлопка, что в свою очередь, привело 
к снижению цены закупки хлопкового сырья до 20%. 

11 октября Президент Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев объявил о сезоне осенней посадки деревь-
ев в рамках общенационального проекта «Яшил ма-
кон», который начнётся 25 октября и продлится до 
1 декабря. Планируется высадить очередные 85 млн 
саженцев. Проект по ежегодной посадке 200 млн де-
ревьев реализуется по инициативе главы государства 
с 2021 года. За два года заложено более 1200 га зелёных 
садов и парков, более 1 млн га зелёных зон. Для органи-
зованной посадки деревьев будет сформирован респу-
бликанский штаб, в который войдут руководители АН, 
институтов почвоведения и лесного хозяйства, а также 
лесных хозяйств. Они определят выбор саженцев на 
основе анализа почвы и климатических условий регио-
нов, а также сроки и объёмы посадки деревьев. Шавкат 
Мирзиёев предложил распределить земли для посадки 
деревьев вдоль дорог, рек и каналов между жителями 
и предпринимателями на основании договора без из-
менения категории земель. Агентству лесного хозяй-
ства поручено бесплатно доставить по 200 саженцев 
каждой из более 9300 махаллей страны. 

Таджикистан
22 сентября в Национальной библиотеке Тад-

жикистана  Комитет по чрезвычайным ситуациям и 
гражданской обороне РТ провёл расширенное засе-
дание, на котором обсуждались меры по снижению 
риска стихийных бедствий. Одной из главных тем 
заседания стала реализация Государственной средне-
срочной программы по снижению риска стихийных 
бедствий на период 2023-2028 годы. Участники об-
судили прогнозирование гидрометеорологических 
явлений и наблюдения за опасными геологическими 
процессами. Были предложены меры по снижению ри-
ска стихийных бедствий, включая научно-техническое 
сопровождение проектирования и строительства, как 
элемента снижения сейсмического риска.

30 сентября Комитет по охране окружающей 
среды при Правительстве РТ в рамках деятельно-
сти Межгосударственной комиссии по устойчивому 
развитию ЦА сообщил, что согласно предложению 
Правительства в Душанбе откроется Региональный 
центр обращения с отходами. Новая структура будет 
способствовать развитию регионального сотрудниче-
ства с целью уменьшения негативного влияния отходов 
на окружающую среду, здоровье населения и созданию 
необходимых условий для управления отходами. Центр 
позволит усилить потенциал Межгосударственной ко-
миссии по устойчивому развитию ЦА и её структур, 
взаимодействие органов охраны окружающей среды 
стран ЦА в сфере управления отходами. 

8 октября в Таджикистане ежегодно отмечается 
День сельского хозяйства. В сельском хозяйстве, на 
которое приходится около 20% ВВП Таджикистана, 
занято около 60% трудоспособного населения стра-
ны. При этом географическое положение и климат 
не способствует ведению сельского хозяйства: из-за 
гористого ландшафта сельхозземли занимают лишь 
28% территории, из них 21% – пахотные угодья, 3% 
заняты садами и виноградниками, а остальные 76% 
– это пастбища. Из-за засушливого климата сель-
ское хозяйство очень сильно зависит от ирригации; 
70% всей пахотный угодий орошаются. Основные 
сельхозкультуры – это хлопок и пшеница (на хлопок 
приходится 16% экспорта страны, экспортируется 
около 90% волокна). Так же выращивают рис, ячмень, 
картофель, лук, арбузы, дыни, томаты, морковь, вино-
град, яблоки, огурцы, капусту, абрикосы, груши, сли-
вы, вишни, гранаты, инжир, табак и орехи. 

10 октября председатель Комитета по охране 
окружающей среды Баходур Шерализода рассказал 
о переиздании «Красной книги Таджикистана», в 
которую войдут 304 вида редких растений и 253 

вида животных, находящихся под угрозой исчез-
новения. В новую редакцию Красной книги вошли: 
четыре вида тюльпанов, боярышник, дикая яблоня, 
два вида дикой груши; из насекомых – две разновид-
ности толстоголовки, белянка махометана, пять видов 
бабочек; из рыб – аральская белоглазка и красперка; из 
птиц – вяхирь и горлица обыкновенная. Из-за полно-
го исчезновения в природе Таджикистана из Красной 
книги исключат кипарисовый можжевельник, касруф, 
бадахшанский одуванчик. Также будут исключены, 
но уже по причине того, что им уже не угрожает ис-
чезновение, красный боярышник, цветок юнона, ход-
жамастионский лютик, эспарцет Гончарова. Второе 
издание Красной книги РТ, выпущенное в 2015 г., 
включало 267 видов растений и 222 вида животных. 

13 октября НИАТ «Ховар» сообщил, что по дан-
ным Госкомитета по инвестициям и управлению 
имуществом в республике реализуются три государ-
ственных инвестпроекта в области сельского хозяй-
ства на сумму более $39 млн. В частности, одним из 
них является проект «Поддержка сельского хозяйства 
на базе общества», осуществляемый Правительством 
РТ и Международным фондом развития сельскохо-
зяйственной отрасли. Наряду с этим проект «Поддерж-
ка сельского хозяйства на базе общества (CARS+)» 
Правительства РТ и Международного фонда развития 
сельского хозяйства начался в апреле 2023 г. и продол-
жится до 2030 года. Также с 2021 г. реализуется проект 
«Повышение устойчивости сельского хозяйства», с 
участием Всемирного банка. Сумма, освоенная проек-
том, составляет более $9 млн, срок завершения – 2026 
г. Основная цель проекта – укрепление базы устойчи-
вого сельхозсектора республики путём увеличения до-
ступа к качественным семенам, устойчивым к климату 
саженцам, улучшение доступа к агрологистическим 
услугам, укрепления управления госинститутами. 

13 октября пресс-служба Минсельхоза Таджи-
кистана сообщила основные итоги деятельности 
министерства за 9 месяцев. Отмечается, что сбор 
продукции во всех формах экономики увеличился 
на 32 млрд сомони, что почти на 8% больше показа-
теля за аналогичный период 2022 года. Объем произ-
водства продукции растениеводства составляет око-
ло 33,4 млрд сомони, а животноводства – более 10,4 
млрд сомони. Показатели растениеводства увеличи-
лись почти на 9%, в то время как животноводства – 
на 5%. По состоянию на 1 мая насчитывается более 
2,5 млн голов КРС, в т.ч. 1,3 млн коров, 6,5 млн овец и 
коз и 85 тыс. лошадей. В общем объёме сельхозпро-
дукции доля общинных и дехканских хозяйств со-
ставляет 55,7%, а сектор населения – 44,3%. При этом 
объём производства растениеводческой продукции, 
в основном плодоовощного производства, по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года уве-
личился на 41,6%, бахчевых – на 21,3%, овощей – на 
11,3%, в т.ч. лука – на 21,5%, картофеля – на 3,8%. 

16 октября на очередном еженедельном за-
седании Комитета по охране окружающей среды 
под председательством первого зампредседателя 
Комитета Киемзода Зарафо Суфиджона проанали-
зирована и рассмотрена деятельность подведом-
ственных учреждений и управлений Комитета. По 
итогам деятельности за 9 месяцев выступили дирек-
тор Научно-исследовательского центра охраны во-
дных ресурсов С. Саидзода и директор Националь-
ного центра исполнения Стокгольмской конвенции 
об устойчивых органических загрязнителях А. Джу-
раев, а начальник Управления мониторинга, экопо-
литики, гидрометеорологии и кадастра Комитета И. 
Шукуров выступил отчетом о деятельности струк-
турных подразделений Центрального аппарата. 

Туркменистан
18 сентября в рамках проекта «Развитие наци-

онального процесса планирования адаптации в 
Туркменистане», реализуемого ПРООН при финан-
совой поддержке Зеленого климатического фонда 
в сотрудничестве с Минэкологии Туркменистана, 
запущена новая серия трехдневных семинаров 
для специалистов-водников. В программу семина-
ра вошел широкий спектр тем, включая устойчивое 
использование водных ресурсов в питьевом и комму-
нально-бытовом водоснабжении, изменение климата 
и их влияние на водопотребление, влияние изменения 
климатических условий на режим орошения сельхоз-
культур, инновационные измерительные приборы 
как инструмент адаптации к последствиям изменения 
климата. Серия семинаров организована в партнер-
стве с НИЦ Межгосударственной координационной 
водохозяйственной комиссии и НИЦ Межгосудар-
ственной комиссией по устойчивому развитию МФСА 
для укрепления связей между учеными-водниками из 
Туркменистана и др. странами ЦА. 

24 сентября Президент Туркменистана Сердар 
Бердымухамедов выступил на заседании Халк Мас-
лахаты (Парламента), сделав акцент на необходи-
мости дальнейшего развития сельского хозяйства. 
Глава государства обратил внимание, что в этом году 
АПК будет освоено инвестиций на сумму 1,6 млрд 
манатов. Кроме того, республика намерена расши-
рить сотрудничество по внедрению международного 
опыта в земледелие и животноводство. С. Бердыму-
хамедов также заявил об актуальности вопроса по 
обеспечению водой сельского хозяйства. В данном 
контексте Президент подчеркнул, что для этого были 
приняты комплексные меры, направленные на рацио-
нальное водопользование и улучшение технического 
состояния гидротехнических сооружений. 

3 октября постоянный координатор ООН в Тур-
кменистане Дмитрий Шлапаченко прокомментиро-
вал целесообразность, актуальность и своевремен-
ность инициатив Туркменистана, выдвинутых на 
78-й сессии Генассамблеи ООН. Говоря об инициативе, 
ориентированной на создание в Туркменистане Регио-
нального центра по климатическим технологиям для 
Центральной Азии, Дмитрий Шлапаченко отметил: «С 
этой инициативой Туркменистан выступил ещё в 2011 
году. В этом векторе за последние два года мы замет-
но продвинулись. Я лично занимаюсь этим вопросом, 
в связи с этим хочу сообщить, мы ожидаем, что очень 
скоро Туркменистан подпишет меморандум о взаимо-
понимании с Агентством по окружающей среде ООН 
(ЮНЕП)». Как подчеркнул Д. Шлапаченко, ООН счи-
тает эту инициативу очень полезной, потому что весь 
регион ЦА, к сожалению, критично подвержен измене-
ниям климата, что проявляется во многих аспектах. 

9 октября Президент Туркменистана Сердар 
Бердымухамедов в ходе заседания Правительства дал 
указания по осуществлению своевременных шагов в 
целях задействования предприятий АПК на полную 
мощность. Он отметил необходимость продолжения 
работ по созданию современных производств, ориен-
тированных на выпуск экологически чистой высокока-
чественной сельхозпродукции, увеличению поголовья 
скота и птицы, научной организации селекционной 
деятельности. Указания Президента были адресованы 
замглавы Правительства Тангрыгулы Атахаллыеву, 
который выступил на заседании с докладом по итогам 
деятельности курируемых отраслей за 9 месяцев.

Азербайджан
22 сентября Report со ссылкой на Минфин 

Азербайджана сообщил о расходах в госбюджете 
на 2024 год на охрану окружающей среды и сель-
ское хозяйство. В госбюджете на 2024 г. расходы 
на охрану окружающей среды заложены в размере 
376,8 млн манатов, что на 1,5% больше утвержденно-
го прогноза на 2023 год. В 2024 г. сельскохозяйствен-
ные расходы составят 1109,9 млн манатов, что на 
7,7% меньше в утвержденном прогнозе на 2023 год. 

30 сентября Trend сообщил о создании в Респу-
бликанского комитета профсоюза аграрных работ-
ников. По результатам голосования председателем 
Комитета избран Фуад Мамедов. Также были утверж-
дены устав, состав правления и ревизионной комис-
сии. Кроме того, участники съезда приняли решение 
о членстве профсоюза в Конфедерации профсоюзов.

9 октября Trend сообщил о том, что Кабмин при-
нял Постановление, согласно которому с 15 июля по 
15 августа 2025 г. будет проведена сельхозперепись. 
Юрлица, занимающиеся сельхозпроизводством, бу-
дут участвовать в переписи путем заполнения листов 
переписи в режиме реального времени в электронной 
информационной системе Госкомстата, а индивидуаль-
ные предприниматели, семейные фермы и домашние 
хозяйства – путем опроса с использованием компью-
теров планшетного типа лицами, привлеченными к 
переписи. В целях оценки состояния готовности к сель-
хозпереписи с 15 июля по 15 августа 2024 г. в Агсуин-
ском районе будет проведена пробная сельхозперепись. 

12 октября Report со ссылкой на Госкомстат 
АР сообщил о том, что аграрный сектор республи-
ки вырос на 3%. В январе-сентябре 2023 г. стоимость 
произведенной сельхозпродукции достигла 9996 млн 
манатов, что на 3% больше, чем за аналогичный пери-
од 2022 года. Стоимость продукции растениеводства 
выросла на 2,5% и составила 5457 млн манатов, а стои-
мость продукции животноводства – на 3,5% (4539 млн 
манатов). По состоянию на 1 октября с полей было 
собрано 3 100,9 тыс. т зерновых и зернобобовых куль-
тур, что на 1,7% больше, чем за аналогичный период 
2022 г., 981,9 тыс. т картофеля (на 3,9% меньше), 1694,7 
тыс. т овощей (на 1,7% больше), 437,6 тыс. т бахчевых 
культур (на 6,2% меньше), 787,1 тыс. т фруктов и ягод 
(на 2,8% больше), 182,4 тыс. т винограда (на 0,1% боль-
ше), 962,3 тыс. т листьев зеленого чая (на 17,6% боль-
ше), 26,6 тыс. т подсолнечника (на том же уровне, что и 
за аналогичный период 2022 года), 47,7 тыс. т сахарной 
свеклы (на 17,4% меньше), 2,9 тыс. т табака (на 1,1% 
меньше) и 14,3 тыс. т хлопка (на 63,1% меньше).

16 октября по случаю отмечаемого в Баку Все-
мирного дня продовольствия состоялась торже-
ственная церемония открытия факультета сельско-
го хозяйства и пищевых наук в Азербайджанской 
дипломатической академии (Университете АДА). 
Мероприятие организовано Университетом АДА и 
Офисом партнерства и координации ФАО в Азер-
байджане. Основная цель создания факультета – 
подготовить кадры, которые будут анализировать 
на научно-теоретической основе новейшие подходы, 
успешные практики, опыт и современные тенденции 
в этой области и способствовать их применению. 
Выступавший на мероприятии министр сельского 
хозяйства Маджнун Мамедов отметил: «Новый фа-
культет станет важной платформой для всех заинте-
ресованных сторон, поскольку включает в себя как 
исследовательское, так и обучающее направления». 

Армения
16 сентября Премьер-министр Никол Пашинян 

вместе с супругой Анной Акопян присутствовал на 
открытии 10-го юбилейного Фестиваля сельской 
жизни и традиций, который в этом году проходит в 
населенном пункте Дзорахпюр Котайкской области 
с участием замминистра экономики Армана Ходжоя-
на – куратора агроблока министерства и губернатора 
области Аарона Саакяна. Приветствуя присутствую-
щих, премьер-министр рассказал, почему правитель-
ство заинтересовано в подобных мероприятиях. “Знае-
те, в Армении, как правило, слово “сельское хозяйство” 
ассоциируется преимущественно со словом “мучение”. 
…Мы хотим сделать всё, чтобы сельское хозяйство ас-
социировалось с понятиями эффективность, благопо-
лучие, эстетика, здоровье и здоровый образ жизни. …И 
цель правительства – во-первых, стимулировать это 
восприятие среди наших граждан, а во-вторых, создать 
возможности, условия, потому что может быть мно-
го граждан, которые хотят восполнить то, чего они не 
знают, но нет возможностей, нет инфраструктуры, нет 
платформ для этого. …С одной стороны, наш Аграр-
ный университет, к сожалению, не вызывает большого 
интереса у студентов, с другой стороны, многие наши 
хозяйства интенсивного садоводства приглашают агро-
номов из Европы с зарплатой 700-800 евро в час, и во 
многих случаях они платят такие суммы за онлайн-ра-
боту». В заключение своего выступления премьер-ми-
нистр отметил, что «интенсивное сельское хозяйство – 
это не просто обработка почвы, это образ мышления». 

29 сентября в Правительстве Армении под 
председательством Премьер-министра Никола Па-
шиняна состоялось совещание, в ходе которого был 
обсужден проект Стратегии управления рисками 
стихийных бедствий на 2023-2030 гг. и План дей-
ствий на 2023-2026 гг. Было отмечено, что проект 
затрагивает проблемы в области риска стихийных 
бедствий, а его цели – сформировать безопасное и 
устойчивое государство, обеспечить реализацию мер 
по снижению рисков, усиление культуры безопасно-
сти, совершенствование технологической системы, 
развитие человеческих ресурсов. Планируется прове-
сти эффективные мероприятия по информированию 
граждан, расширить возможности реализации инвест-
программ в отрасли. Премьер-министр поручил вне-
сти проект Стратегии на утверждение Правительства.

Молдова
21 сентября Международный фонд сельско-

хозяйственного развития представил Концепцию 
нового проекта по инвестициям в сельское хозяй-
ство Молдовы. В отличие от аналогичных проектов, 
данный проект призван обеспечить эффективность и 
устойчивость использования финансовых источников. 
Он предусматривает, что в течение 6 лет будут много-
сторонне поддерживаться две цепочки создания стои-
мости, имеющие значительный экспортный потенциал 
и в основном охватывающие мелких и средних произ-
водителей – начиная со стадии производства и закан-
чивая стадией сбыта продукции. Проект будет вклю-
чать два основных направления создания стоимости: 
разведение овец и коз, выращивание ово-
щей и состоять из трех основных компо-
нентов: агробизнес, Фонд инноваций и 
взаимодействия и разработка политики. 
Стоимость проекта – более $34,0 млн. 
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К  30-ЛЕТИЮ  МФСА

К  35-ЛЕТИЮ  МГЭИК

К 100-ЛЕТИЮ ПЕРВОЙ КАФЕДРЫ СЕЛЕКЦИИ

ЮбилеиЮбилеи
85 лет

13 ноября родилась Зенова Галина Михайлов-
на, почвенный микробиолог, специалист в области 
экологии актиномицетов, д.б.н., проф. кафедры 
биологии почв факультета почвоведения МГУ. Док-
торская диссертация «Актиномицеты в наземных 
экосистемах» (1998). Открыла образование симбио-
тических ассоциаций стрептомицетов и зелёных во-
дорослей с образованием теллома, похожего на ли-
шайниковый, названный ею «актинолишайником». 
Создала и читает курсы лекций «Строение, развитие 
и экология актиномицетов», «Почвенные водорос-
ли» для студентов факультета почвоведения. Подго-
товила 14 кандидатов наук. Лауреат Премии им. М.В. 
Ломоносова (1992), премии «МАИК Наука» (1997), 
Заслуженный преподаватель МГУ. Автор 14 книг и 
учебников, пособий – «Почвенные актиномицеты» 
(1992), «Почвенные водоросли» (соавт., 1990), «Био-
логия почв (соавт., 1989), «Почвенные актиномице-
ты редких родов» (2000), «Экология актиномицетов» 
(соав., 2001).

16 ноября родился Свердлов 
Евгений Давидович, специа-
лист в области биоорганической 
химии, молекулярной биологии 
и генетики, д.х.н., проф., акад. 
РАН, директор (1988-2006), на-
учный руководитель Института 
молекулярной генетики РАН, 
руководитель Геномного центра 
мирового уровня НИЦ «Курча-
товский институт», проф. ка-
федры молекулярной биологии 
биофака МГУ. Главный редактор 
журнала «Молекулярная генетика, микробиология и 
вирусология». Руководитель более 70 кандидатских 
и 6 докторских диссертаций. Лауреат Ленинской 
(1984) и Госпремии (1981, 2015). 

26 ноября родился Дымников Валентин Пав-
лович, специалист в области геофизической гидро-
динамики и математического моделирования ат-
мосферных процессов, д.ф.-м.н., проф., акад. РАН, 
директор Института вычислительной математики 
РАН (2000-2010), с 2010 г. – проф. кафедры вычис-
лительных технологий и моделирования ВМК МГУ. 
Автор 15 монографий и учебных пособий. Премия 
им. А.А. Фридмана РАН (1993) за цикл работ по те-
ории крупномасштабных атмосферных процессов, 
лауреат Госпремии РФ (2000).

75 лет
25 ноября родился Гордеев Евгений Ильич, 

специалист в области вулканологии, сейсмологии и 
геодинамики, д.ф.-м.н., проф., акад. РАН, председа-
тель Камчатского НЦ ДВО РАН, научный руководи-
тель, директор (2004-2018) Института вулканологии и 
сейсмологии ДВО РАН, член Президиума ДВО РАН. 
Впервые использовал динамические характеристики 
волновых полей микросейсм для определения строе-
ния верхних горизонтов земной коры. Под его руко-
водством выявлены реальные предвестники сильных 
землетрясений. Под его руководством на Камчатке 
создана система наблюдения за тектоническими и 
вулканическими землетрясениями. Автор и соавтор 
8 монографий. Главный редактор журнала «Вестник 
КРАУНЦ. Серия: Науки о Земле». Возглавляет науч-
ную интеграционную лабораторию в Камчатском го-
суниверситете им. В. Беринга. Премия им. Б.И. Пийпа 
за серию работ «Сейсмология вулканов» (2008).

25 ноября родился Зотиков Владимир Ивано-
вич, растениевод, специалист в области зернобобо-
вых и крупяных культур, д.с.-х.н., проф., чл.-корр. 
РАН, директор (с 2003 г.), с 2018 г. – научный руко-
водитель ФНЦ зернобобовых и крупяных культур, 
проф. Орловского госагроуниверситета. Главный ре-
дактор журнала «Зернобобовые и крупяные культу-
ры». В 1986-1993 гг. завкафедрой и декан агрономи-
ческого факультета, первый проректор (1993-2002) 
Целиноградского СХИ. Опубликовал 5 монографий, 
среди последних «Биохимия зернобобовых и круп-
ных культур» (2010). 

70 лет
6 ноября родился Сапо-

жников Пётр Михайлович, 
почвовед, специалист по оценке 
земель, д.с.-х.н., в.н.с. кафедры 
физики и мелиорации почв фа-
культета почвоведения МГУ. 
После окончания аспирантуры 
и защиты кандидатской диссер-
тации в МГУ (1981) работал в 
Почвенном институте им. В.В.
Докучаева (1981-1995), где в 1994 
г. защитил докторскую диссерта-
цию. Работал в РосНИИземпро-
екте (с 1995 г.), ФКЦ «Земля» (с 2001 г.), Российском 
обществе оценщиков (2011-2013), был президентом 
НП оценщиков «Кадастр-оценка» (2010-2012).  С 
2013 г. работает на факультете почвоведения МГУ, 
руководитель дипломных, магистерских и аспирант-
ских работ по стоимостной оценке земель. Соавтор 
действующих Методических указаний по государ-
ственной кадастровой оценке продуктивных земель. 
Член ЦС Общества почвоведов им. В.В.Докучаева, 
руководитель Подкомиссии по агроэкологической 
и кадастровой оценке почв и земель. Участвовал в 
разработке ОВОС по проекту Сахалин-1, земельных 
платежей и соразмерной платы за сервитут в проек-
тах Роснефти, Транснефти и ФСК, в экоэкспертизе 
по проектам «Расширение трубопроводный системы 
Восточная Сибирь-Тихий океан», «Балтийские тру-
бопроводные системы», проекта «Nord Strim», Бал-
тийской, Нижегородской, Ленинградской, Ростов-
ской и Балаковской АЭС. Автор более 200 научных 
работ, 8 патентов, 9 монографий (в т.ч., по государ-
ственной кадастровой оценке земель сельхозназна-
чения и лесного фонда, радиоактивно-загрязненных 
земель), ГОСТов по ограничению воздействия сель-
хозтехники на почву.

65 лет
3 ноября родился Жученко Александр Алек-

сандрович, специалист в области генетических ре-
сурсов растений, д.б.н., проф., акад. РАН, акад. РЭА, 
директор Научного центра «ЭкоВИЛАР», проф. ка-
федры растениеводства РГАУ-МСХА им. К.А. Тими-
рязева, член Экспертного совета при Комитете СФ 
по аграрно-продовольственной политике и приро-
допользованию, председатель Международного со-
юза «Национальная коллекция русского льна» (1995-
2002), и.о.председателя Фонда им. А.Т. Болотова, 
почетный профессор Цзилиньского университета 
Китая, руководитель Чанчуньской международной 
биотехнологической лабораторией лубяных куль-
тур. Установил рекомбинационную изменчивость 
на органном, организменном и популяционном 
уровнях у высших растений, экспериментально обо-
сновал единицу учета в гибридологическом анализе 

высших растений, установил взаимосвязь частоты 
рекомбинации и квазисцепления, уровня частоты 
кроссинговера и селективной элиминации рекомби-
нантов, зависимость частоты кроссинговера и уров-
ня гетерозиса. Под его руководством создана На-
циональная коллекция русского льна, признанная 
экспертами ФАО лучшей в мире. Развивает новое 
научное направление по экофитозащите мегаполи-
сов. Научный руководитель и консультант 4 доктор-
ских и 4 кандидатских диссертаций. Автор 10 сортов 
томата, льна, лекарственных растений, 7 моногра-
фий и 15 изобретений. Золотая медаль «За вклад в 
развитие АПК России» (2008), дипломы президиума 
Россельхозакадемии за «Атлас лекарственных расте-
ний России» (2006) и «Эколого-генетические основы 
селекции льна-долгунца» (2009), Орден В.И.Вернад-
ского за цикл работ по экологии человека (2022).

4 ноября родилась Георги-
ева София Георгиевна, биолог, 
вирусолог, специалист в иссле-
дованиях регуляции экспрессии 
генов у высших эукариот, д.б.н., 
проф., акад. РАН, директор Ин-
ститута молекулярной биоло-
гии им. В.А. Энгельгардта РАН, 
зав. лабораторией транскрип-
ционных факторов эукариот 
Института биологии гена РАН. 
Раскрыла механизм инициации 
транскрипции через образо-
вание суперкомплекса. Выяснила роль регулятора 
транскрипции Oct-1 в стимуляции прогрессии опу-
холей. Под её руководством защищено 3 докторских 
и 10 кандидатских диссертаций. Премия им. Н.К. 
Кольцова РАН за цикл работ «Изучение механизмов 
регуляции экспрессии генов» (2012).

29 ноября родился Гулев Сергей Константино-
вич, специалист в области взаимодействия океана 
и атмосферы, морской метеорологии и динамики 
климата, д.ф.-м.н., проф., чл.-корр. РАН, зав. ла-
бораторией взаимодействия океана и атмосферы 
и мониторинга климатических изменений, проф. 
кафедры океанологии географического факультета 
МГУ. Впервые обнаружил и описал синоптические 
структуры, ответственные за взаимодействие оке-
ан-атмосфера над океанскими фронтами. Впервые 
построил климатологию ветрового волнения для 
Северной Атлантики. Получил и обосновал новый 
класс функций распределения для тепловых по-
токов. Под его руководством созданы численные 
методологии идентификации циклонов, широко 
используемые в мире. Создатель научной школы 
по исследованию роли океана в колебаниях кли-
мата. В 1993-1995 гг. – председатель Атлантической 
панели по изменениям климата MOK ЮНЕСКО, в 
1996-2001 гг. возглавлял Рабочую группу по пото-
кам океан-атмосфера Всемирной климатической 
программы, в 2004-2008 гг. – офицер Объединен-
ного научного комитета Всемирной климатической 
программы, с 2006 по 2011 гг. – член Управляющего 
комитета программы SOLAS Международной геос-
ферно-биосферной программы, а с 2009 по 2015 гг. 
– член Управляющего комитета программы CLIVAR. 
Постоянный научный консультант ВМО, ведущий 
автор 4-го и 5-го Отчетов IPCC, координирующий 
ведущий автор 6-го Отчета IPCC. Под его руковод-
ством защищено около 20 кандидатских диссерта-
ций. Автор или соавтор 6 монографий.

60 лет
24 ноября родился Макаров 

Олег Анатольевич, почвовед, 
эколог, д.б.н., проф., завкафедрой 
эрозии и охраны почв факультета 
почвоведения МГУ. В 1995 г. под 
руководством чл.-корр. РАН С.А. 
Шобы защитил кандидатскую 
диссертацию «Минералого-ми-
кроморфологические особенно-
сти коричневоземообразования». 
В 2002 г. защитил докторскую 
диссертацию «Состояние по-
чвы как объект экологического 
нормирования окружающей природной среды» (по 
специальности – «экология» и «почвоведение»). В 
2011 г. присвоено звание профессора. Его научная де-
ятельность охватывает: экономическую оценку почв 
и земель; оценки экорисков загрязнения и деградации 
почв; определение ущерба/вреда от деградационных 
процессов; изучение нейтрального баланса деграда-
ции земельных ресурсов; прогноза эколого-экономи-
ческой ситуации. Под его руководством защищено 
7 кандидатских диссертаций и 88 дипломных работ. 
Им написано 35 монографий и учебных пособий. 
Фундаментальный характер носят монографии, где 
он выступал редактором, автором и соавтором боль-
шинства разделов: «Почему нужно оценивать почву? 
(Состояние/качество почвы: оценка, нормирование, 
управление, сертификация)» (2003), «Некоторые 
аспекты почвенно-ландшафтного планирования» 
(2004), «Экологическая оценка почвенных ресур-
сов и технологии их воспроизводства (на примере 
г. Москвы)» (2008), «Эколого-экономическая оценка 
деградации земель» (2016) и «Экономика деградации 
земель и продовольственная безопасность регионов 
России» (2022). Член Экспертного совета ВАК по 
агрономии и лесному хозяйству, диссертационных 
советов МГУ.015.3(03.05) и РГАУ-МСХА им. К.А. Ти-
мирязева, руководитель Комиссии по образованию 
в почвоведении Общества почвоведов им. В.В. Доку-
чаева, член редколлегии журнала «Вестник Москов-
ского университета. Серия 17. Почвоведение», редсо-
вета журнала «Достижения науки и техники АПК», 
председатель ГЭК РГАУ-МСХА им. К.А. Тимирязева. 
В 2007-2021 гг. курировал инновационную деятель-
ность на факультете в качестве замдекана. Лауреат 
премии им. И.И. Шувалова (2003), награждён По-
четными грамотами Госкомэкологии России (1999) и 
Минобрнауки РФ (2005). 

55 лет
18 ноября родился Собисевич Алексей Леони-

дович, геофизик, специалист в области математиче-
ской геофизики, вулканологии и геоэкологии, д.г.н., 
проф. РАН, чл.-корр. РАН, замдиректора по научной 
работе, зав. лабораторией в Институте физики Зем-
ли им. О.Ю. Шмидта РАН. Создал основы теории 
наведённых волновых процессов в геологических 
образованиях резонансного типа; предложил ори-
гинальную теорию зондирования магматических 
образований. Разработчик новых геофизических 
технологий двойного назначения для обнаружения 
малошумящих подводных объектов и разведки угле-
водородов в Арктике. Соавтор 18 монографий, Атла-
са природно-техногенных опасностей Центрального 
Кавказа, 13 изобретений. Учёный секретарь Про-
граммы фундаментальных исследований Президиу-
ма РАН «Природные катастрофы и адаптационные 
процессы в условиях изменяющегося климата и раз-
вития атомной энергетики».

15 сентября в Душанбе состоялся Саммит глав государств-учреди-
телей Международного фонда спасения Арала (МФСА), посвящённый 
30-летию Фонда. 

В ходе мероприя-
тия лидеры государств 
дали высокую оценку 
30-летней деятельности 
Фонда. В частности, гла-
ва Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев назвал МФСА 
«уникальным примером 
многостороннего сотруд- 
ничества стран Цен-
тральной Азии в реше-
нии одной из острейших 
проблем глобального мас-
штаба». В свою очередь, 
Президент Казахстан 
Касым-Жомарт Токаев 
отметил, что «за прошед-
шие 30 лет МФСА стал 
важнейшим институтом 
регионального сотруд-
ничества в вопросах сов- 
местного использования 
трансграничных водных 
ресурсов, решения эко-
логических и социально- 
экономических проблем 
в бассейне Аральского 
моря». Лидеры Таджики-
стана и Туркменистана 
также подчеркнули важ-
ную роль Фонда в укре-
плении сотрудничества и 
взаимодействия стран ре-
гиона по решению слож-
ных водохозяйственных и 
экологических вопросов. 

Следует отметить, 
что за 30 лет было прове-
дено 6 заседаний Межго-
сударственного совета 
по проблемам бассейна 
Аральского моря, 22 засе-
дания Правления Фонда, 
85 заседаний Межгосу-

дарственной координаци-
онной водохозяйственной 
комиссии, 31 заседание 
Межгосударственной ко-
миссии по устойчивому 
развитию. Сформирова-
на нормативно-правовая 
база – около 20 докумен-
тов – определяющая цели 
задачи и сферу деятельно-
сти Фонда. 

Кроме того, с це-
лью систематизации 
управления проектами 
и целенаправленного ис-
пользования финансо-
во-технических средств 
было утверждено и реа-
лизовано 3 Программы 
действий по оказанию 
помощи странам бассейна 
Аральского моря (ПБАМ) 
на общую сумму более 
$2,5 млрд. Реализуются 
проекты в рамках 4-ой 
ПБАМ (2020-2030 гг.) с 
бюджетом в $600 млн. 

Благодаря деятель-
ности Фонда обеспечен 
эффективный механизм 
управления трансгра-
ничными водами рек 
Амударьи и Сырдарьи; 
восстановлен Северный 
(Малый) Арал (Казах-
стан), его площадь увели-
чилась на 36% (с 2,4 тыс. 
км2 до 3,2 тыс. км2), а объ-
ем воды – на 73% (с 15,6 
км3 до 27,1 км3); создано 8 
заповедников, что позво-
лило восстановить био-
разнообразие Северного 
Арала и Приаралья.

В 2008 г. МФСА полу-
чил статус наблюдателя 
в Генассамблее ООН, и 
страны региона получи-
ли возможность единым 
фронтом выступать на 
площадке ООН. Как ре-
зультат, был принят ряд 
резолюций ГА ООН по 
МФСА и вопросам, каса-
ющимся бассейна Араль-
ского моря, включая 
Резолюцию «О сотруд-
ничестве между ООН и 
МФСА» (2019), «Об объ-
явлении зоны Приаралья 
зоной инноваций» (2021). 

В марте 2023 г. в 
Нью-Йорке прошла Во-
дная конференция ООН, 
в ходе которой страны 
ЦА единым голосом с 
трибуны Генассамблеи 
ООН вновь обратили 
внимание мирового со-
общества к Аральской 
катастрофе.

Кроме структур и 
программ ООН (ПРООН, 
ФАО, ЮНЕП, ЕЭК ООН, 
ВМО, ВОЗ), МФСА также 
активно взаимодействует 
с международными фи-
нансовыми институтами 
(Всемирный банк, АБР). 

Таким образом, за 
прошедшие годы МФСА 
доказал свою действен-
ность в качестве межго-
сударственного органа, в 
рамках которого сторо-
ны открыто обсуждают 
и вырабатывают взаи-
моприемлемые решения 

по кооперации в деле 
рационального исполь-
зования и совместного 
управления водными 
ресурсами трансгранич-
ных рек. Более того, 
вследствие глобального 
изменения климата, вос-
требованность подобно-
го сотрудничества еще 
больше возрастает. 

В целом, прошедший 
юбилейный Саммит глав 
государств-учредителей 
МФСА показал, что Фонд 
остается уникальной ре-
гиональной платформой 
для диалога практиче-
ски на всех уровнях – от 
глав государств и прави-
тельств до отраслевых 
экспертов, в рамках ко-
торой обсуждаются во-
просы не только решения 
Аральского кризиса, но и 
в целом повышения эф-
фективности управления 
водными ресурсами и ох-
раны окружающей среды. 
А созвучность инициатив 
по совершенствованию 
МФСА свидетельствует о 
заинтересованности сто-
рон в сохранении Фонда 
и актуализации его роли 
с учетом современных 
реалий. 

СВО ВЕКЦА

18 сентября по случаю 35-летия МГЭИКа Институт глобального кли-
мата и экологии им. акад. Ю.А. Израэля и Научный совет по проблемам 
климата Земли РАН организовали Круглый стол «35 лет МГЭИК: участие 
России – история и перспективы» – встречу российских авторов и ре-
дакторов-рецензентов докладов МГЭИК с работниками МИД, Минэко-
номразвития, Минэнерго и Росгидромета, курирующими климатическую 
повестку, и климатическими экспертами бизнес-структур.

Межправительствен-
ная группа экспертов 
по изменению климата 
(МГЭИК) – международ-
ная научная организация 
ООН, образованная ВМО 
и ЮНЕП в 1987-1988 гг. В 
нее входят 195 стран. Ос-
новная задача – периоди-
чески выполнять оценку 
научных знаний о вели-
чине и сроках изменений 
климата, об их послед-
ствиях для природных и 
социально-экономиче-
ских систем и возможно-
стях адаптации, о путях 
ограничения антропоген-
ного воздействия на кли-
матическую систему Зем-
ли. Над этими вопросами 
работают Рабочие группы: 
I «Физическая научная ос-
нова», II «Воздействия, 
адаптация и уязвимость» 
и III «Смягчение измене-
ния климата». Результаты 
представляются в виде на-
учных докладов. МГЭИК 
также систематизирует 
методы оценки антропо-
генных эмиссий и погло-
щения парниковых газов 
для составления ежегод-
ных кадастров странами–
участницами Рамочной 
конвенции ООН об изме-
нении климата. Этим за-
нимается Целевая группа 

по кадастрам.
Основной продукт 

МГЭИК – оценочные 
доклады, выпускаемые 
каждые 5-7 лет. В тече-
ние последнего 6-го цик-
ла (2016-2023 гг.) были 
подготовлены основной, 
оценочный доклад в трех 
томах, три специальных 
доклада, а также актуали-
зированная версия «Ру-
ководящих принципов 
национальных инвен-
таризаций парниковых 
газов МГЭИК». Эти до-
клады подготавливаются 
экспертами (авторами и 
редакторами-рецензен-
тами), отобранными по 
конкурсу из кандидатов, 
выдвинутых страна-
ми-членами МГЭИК и 
профильными междуна-
родными организациями. 
Они работают на волон-
терских основаниях, на 
безгонорарной основе. 
Доклады МГЭИК готовят-
ся на основе публикаций в 
научной литературе, а так-
же архивов данных мони-
торинга и моделирования. 
Все доклады доступны 
на сайте МГЭИК: https://
www.ipcc.ch/.

Выводы и заключения 
МГЭИК, формулируемые 
в Резюме для полити-

ков, считаются наиболее 
авторитетным источни-
ком научных данных для 
международного пере-
говорного процесса по 
климату, для выработки 
климатической политики 
министерствами и ведом-
ствами на национальном 
уровне, а также для экс-
пертов бизнес-структур, 
определяющих подход к 
ограничению влияния хо-
зяйственной деятельно-
сти на климат Земли.

К участникам с при-
ветствиями обратились 
замруководителя Росги-
дромета Владимир Со-
колов, сопредседатели 
Научного совета РАН 
по проблемам климата 
Земли академики РАН 
Валерий Бондур и Игорь 
Мохов, директор ИГКЭ, 
чл.-корр. РАН Анна Ро-
мановская и директор Де-
партамента конкуренции, 
энергоэффективности и 
экологии Минэкономраз-
вития Ирина Петрунина. 
Вводное сообщение «Эво-
люция МГЭИК и итоги де-
ятельности» сделал науч-
ный руководитель ИГКЭ, 
представитель России в 
МГЭИК, чл.-корр. РАН 
Сергей Семенов.

По мнению высту-

пающих, к настоящему 
времени в деятельности 
МГЭИК обозначился ряд 
проблем: 1) назрела необ-
ходимость унификации 
методологии обобщения 
данных; оценки риска 
для различных систем 
от изменения климата с 
учетом их последствий, и 
вероятности воздействия 
и представление резуль-
татов в виде так называе-
мых «диаграмм тлеющих 
углей; 2) пользователи 
докладов МГЭИК должны 
иметь доступ к данным, 
на которых основаны до-
клады, необходима про-
зрачность в отношении 
происхождения данных и 
процедур их обработки; 3) 
для участия в работе над 
докладами МГЭИК сле-
дует выдвигать новое по-
коление ученых, которые 
бы на первом этапе могли 
ассистировать ведущим 
авторам и координирую-
щим ведущим авторам, 
быть авторами-контри-
бьютерами докладов 
МГЭИК и участвовать в 
рецензировании вари-
антов докладов МГЭИК; 
4) российским авторам 
и редакторам-рецензен-
там докладов МГЭИК 
необходимо обеспечить 
оперативный доступ к 
профильным отечествен-
ным и международным 
научным изданиям; 5) 
учитывать авторство в до-
кладах МГЭИК при оцен-
ке эффективности работы 
российских ученых.

ИГКЭ и ИГ РАН

18 октября в РГАУ-МСХА им. К.А. Тимирязева состоялась Международ-
ная конференция «Селекция и генетика культурных растений – 2023», по-
свящённая 100-летию кафедры генетики, селекции и семеноводства. 

В 1923 г. была создана 
новая для МСХА и един-
ственная в то время в 
СССР кафедра селекции 
и семеноводства полевых 
культур, которую возгла-
вил основатель кафедры 
проф. Сергей Иванович 
Жегалов (02.10.1881-
20.09.1927) – основопо-
ложник отечественной 
селекции овощных куль-
тур, организатор и пер-
вый директор Грибовской 
овощной селекционной 
опытной станции (ныне 
– ФНЦ овощеводства). 

История кафедры 
неразрывно связана с 
первой в России Селек-
ционной станцией, орга-
низованной в 1903 г. при 
Московском сельскохо-
зяйственном институте 
(ныне – РГАУ-МСХА 
имени К.А. Тимирязева) 
под руководством Дио-
нисия Леопольдовича Ру-
дзинского. Станция стала 
центром селекционной 
работы и подготовки на-
учных кадров: с 1907 г. 
здесь стали проводиться 
занятия со студентами. В 
1912 г. на Станции была 
открыта цитологическая 
лаборатория под руко-

водством Александры 
Гавриловны Николаевой.

С 1929 по 1948 гг. 
кафедрой селекции и 
семеноводства полевых 
культур руководил акад. 
ВАСХНИЛ Петр Ива-
нович Лисицын (1877-
1948). По его инициативе 
в ТСХА в 1930 г. было 
создано отделение «Се-
лекция и семеноводство 
полевых культур». С 
1931 г. была организова-
на кафедра цитологии и 
генетики растений. 

В 1948 г. кафедру ци-
тологии и генетики рас-
тений и кафедру селекции 
и семеноводства полевых 
культур объединили в ка-
федру генетики, селекции 
и семеноводства полевых 
культур, которой с этого 
времени до 1966 г. руко-
водил Т.Д. Лысенко. Пре-
подавание классической 
генетики в ТСХА прекра-
тилось вплоть до 1965 г. 

В 1991 г. кафедру ге-
нетики, селекции и се-
меноводства полевых 
культур разделили на ка-
федру селекции и семено-
водства полевых культур 
и кафедру генетики. До 
2007 г. кафедрой заведо-

вал акад. РАСХН, РАН 
Александр Александрович 
Жученко (1935-2013) – ос-
нователь экологической 
генетики культурных 
растений и агроэкологии, 
президент АН МолдССР, 
вице-президент РАСХН, 
вице-президент Росэкоа-
кадемии. С 1999 по 2014 
гг. завкафедрой селекции 
и семеноводства полевых 
культур был проф. Влади-
мир Валентинович Пыль-
нев. В 2010 г. после слия-
ния кафедры генетики и 
кафедры сельскохозяй-
ственной биотехнологии 
образовалась кафедра ге-
нетики и биотехнологии. 
В 2014 г. её объединили 
с кафедрой селекции и 
семеноводства полевых 
культур. С 2019 г. (после 
воссоздания кафедры 
биотехнологии) кафедра 
носит название генетики, 
селекции и семеновод-
ства, заведующим кото-
рой является проф. В.В. 
Пыльнев.

Выпускники кафедры 
работают в Минсельхозе, 
Россельхозцентре, Гос-
сорткомиссии, Россель-
хознадзоре, в НИИ. Сре-
ди выпускников кафедры 

более 30 чл.-корр. и акад.  
ВАСХНИЛ, РАСХН и 
РАН, включая Николая 
Ивановича Вавилова 
(1887-1943) – всемирно 
известного генетика, бо-
таника, селекционера, 
географа, президента 
ВАСХНИЛ, основателя и 
директора Всесоюзного 
института растениевод-
ства. Выпускниками ка-
федры являются такие 
известные ученые, как 
зав. лабораторией селек-
ции озимой пшеницы и 
первичного семеновод-
ства ФНЦ «Немчиновка», 
акад. РАН Б.И. Сандухад-
зе, завотделом селекции и 
семеноводства пшеницы 
и тритикале Националь-
ного центра зерна им. 
П.П. Лукьяненко, акад. 
РАН Л.А. Беспалова, ди-
ректор ВНИИСХБ, акад. 
РАН Г.И. Карлов, дирек-
тор ИОГ им. Н.И. Вави-
лова РАН, чл.-корр. РАН 
А.М. Кудрявцев, директор 
ГБС им. Н.В. Цицина РАН 
В.П. Упелниек, директор 
Россельхозцентра А.М. 
Малько и др.

За время существова-
ния кафедры подготовле-
но более 100 докторов и 
кандидатов наук. 

Е.В. МУРАВЬЁВА, 
Н.Г. РЫБАЛЬСКИЙ, 

Аграрный центр МГУ



К 100-ЛЕТИЮ ВНИИГИМ ИМ. А.Н. КОСТЯКОВА

150 лет назад родился Димо 
Николай Александрович 
(30.11.1873-15.03.1959), почво-
вед, мелиоратор, специалист по 
почвенной зоологии, д.г.-м.н., 
проф., акад. ВАСХНИЛ. Уча-
ствовал в «комплексных есте-
ственно-исторических иссле-
дованиях» в под руководством 
В.В. Докучаева. С 1917 г. – проф., 
завкафедры почвоведения Мо-
сковского межевого института, 

с 1920 г. – завкафедрой почвоведения и декан агро-
номического факультета Среднеазиатского госуни-
верситета и, одновременно, руководил созданным им 
Институтом почвоведения и геоботаники. С 1932 г. – 
завсектором Закавказского НИИ водного хозяйства. 
С 1945 г. – завкафедрой почвоведения Кишиневского 
СХИ, с 1946 г. – завкафедрой почвоведения Кишинев-
ского ГУ, одновременно руководитель почвенными 
исследованиями в Молдавии, завсектором почвове-
дения, директор (1957-1959) Почвенного института 
Молдавского филиала АН СССР. Заложил основы о 
географическом распределении почв в ряде районов 
страны, предложил оригинальные методы карто-
графирования почв. Выявил особенности культур-
но-поливных почв пустынной зоны, закономерности 
их эволюции, предложил выделять их на картах. Раз-
работал классификацию и номенклатуру засоленных 
почв, установил географические закономерности рас-
пространения солонцов и солончаков по природным 
зонам. Пионер в постановке почвенно-зоологических 
исследований – почвообразующей роли муравьёв, 
земляных червей, мелких позвоночных и др. Награж-
ден Золотой медалью им В.В. Докучаева (1950). Автор 
монографий: «В области полупустыни» (1907), «Очерк 
географии почв Саратовской губернии с их классифи-
кацией» (1908), «Почвенные исследования в бассейне 
р. Аму-Дарьи» (1913), «Почвоведение» (1948), «Наблю-
дения и исследования по фауне почв» (1955). 

145 лет назад родился Ткаченко Михаил Елев-
ферьевич (02.11.1878-25.12.1950), ученый-лесовод,  
д.с.-х.н., проф. Ленинградской лесотехнической ака-
демии, автор капитального труда «Общее лесовод-
ство», а также ряда важных работ в области изучения 
водоохранно-защитной роли лесов, концентрирован-
ных рубок, взаимосвязи между лесом и климатом.

145 лет назад родился Левитский Григорий 
Андреевич (19.11.1878-20.05.1942), биолог, цитолог, 
специалист в области морфологии растений, гене-
тик, чл.-корр. РАН. Ввёл термин «кариотип» в со-
временном понимании. Ближайший соратник Н.И. 
Вавилова, организовавшего и возглавившего в ВИРе 
лабораторию цитологии.

140 лет назад родился Гри-
горьев Андрей Александрович 
(01.11.1883-02.09.1968), физико-гео- 
граф, геоморфолог, первый ди-
ректор Института географии АН 
СССР, создатель академической 
физико-географической школы, 
акад. РАН. По его инициативе в 
1918 г. при КЕПСе АН был орга-
низован Отдел промышленно-гео- 
графического изучения России, 
преобразованный в 1934 г. в Гео- 

морфологический институт, затем после переезда в 
Москву – в Институт физической географии, а с 1936 г. 
– в Институт географии (директором которого был до 
1951 г.). С 1939 по 1968 гг. – и.о. зам. академика-секрета-
ря Отделения геолого-географических наук. Разработал 
учение о географической оболочке Земли. В серии очер-
ков «Опыт характеристики основных типов физико-ге-
ографической среды» (1938-1942) дал анализ природ-
ных условий географических поясов Земли. Совместно 
с М.И. Будыко в 1956 г. сформулировал периодический 
закон географической зональности, устанавливающий 
повторение на разных широтах географических зон, 
обладающих некоторыми общими свойствами. На-
гражден Золотой медалью им. Н.М. Пржевальского 
(1928) и Большой золотой медалью ВГО (1965). Моно-
графия «Субарктика» удостоена Госпремии (1947). 

140 лет назад родился Фер-
сман Александр Евгеньевич 
(08.11.1883-20.05.1945), минералог, 
один из основоположников науки 
геохимии, акад. и вице-президент 
РАН. Ученик В.И. Вернадского. 
Один из организаторов создания 
(1912) журнала «Природа». В 1915 
г. организовал и возглавил Комис-
сию сырья и химических матери-
алов  и одновременно секретарь 
КЕПС. Директор (1919-1930) Ми-

нералогического музея АН. При его участии были от-
крыты месторождения апатита и медно-никелевых руд 
(в Хибинах и Мончетундре). С 1924 г. – Академик-се-
кретарь Отделения физико-математических наук, с 
1927 г. – вице-президент, в 1929 г. – член Президиума 
АН СССР. В 1922-1926 гг. – директор Радиевого инсти-
тута, в 1932-1938 гг. – председатель Уральского фили-
ала, в 1930-1945 гг. – Кольской базы им. С.М. Кирова 
при АН СССР, в 1930-1939 гг. – директор Института 
кристаллографии, минералогии и геохимии, в 1942-
1945 гг. – Института геологических наук АН СССР. 
Премия им. В.И. Ленина (1929), Госпремия (1942). Его 
именем названы минералы ферсмит и ферсманит. 

135 лет назад родился Попов Иван Семенович 
(22.11.1888-01.02.1964) зоотехник, д.с.-х.н., акаде-
мик ВАСХНИЛ, проф. МСХА им. К.А. Тимирязева. 
Основные труды по изучению кормовых ресурсов 
страны, оценке питательности кормовых продуктов. 
Лауреат Ленинской премии.

135 лет назад родился Казаков Александр Ва-
сильевич (22.11.1888-1950), литолог и геохимик,  
д.г.-м.н., проф. Один из руководителей первого на-
учного центра по изучению агрономических руд 
(1919). В 1943 г. организовал Государственный ин-
ститут горнохимического сырья. Герой Соцтруда.

125 лет назад родился Ливеровский Юрий 
Алексеевич (03.11.1898-25.03.1983), физико-географ, 
почвовед-картограф, д.с.-х.н., проф., завкафедрой 
географии и картографии почв географического фа-
культета МГУ (1949-1953), замдиректора по научной 
работе Почвенного института (1949-1954). Лауреат 
премии АН СССР им. В.В. Докучаева, Заслуженный 
деятель науки. Автор учебника «Почвы СССР» (1974). 

120 лет назад родился Кощеев Андрей Лукич 
(21.11.1903-13.08.1955), специалист в области лес-
ных культур и болотоведения, д.б.н. С 1937 г. – зам-
начальника Главлесохраны, с 1949 г. – с.н.с. ИЛАН. 
Автор монографии «Заболачивание вырубок и меры 
борьбы с ними» (1955). Лауреат Госпремии СССР 
(1951). Сталинская премия.

115 лет назад родился Верещагин Николай Кузь-
мич (21.11.1908-27.10.2008), специалист в области 
экологии ондатры и нутрии, зимовки водоплаваю-
щих птиц, промысловых животных Кавказа, истории 
фауны, д.б.н., проф., завотделением истории фауны 
Зоологического института АН. Почётный член Тери-
ологического общества России, председатель Комис-
сии охраны природы Географического общества и 
Комитета по изучению мамонтовой фауны при РАН.

105 лет назад родился Тимофеев Петр Петрович 
(14.11.1918-21.05.2008), литолог и геолог, чл.-корр. РАН, 
организатор и руководитель кафедры литологии и 
морской геологии в МГУ (1983-1989), директор Инсти-
тута геологических наук (1986-1989). Разработал метод 
детального комплексного литолого-фациального из-
учения осадочных образований. Выделил 4 типа тор-
фонакопления в истории Земли. Автор 9 монографий, 
включая «Эволюция угленосных формаций в истории 
Земли» (2006). Лауреат Госпремии СССР. Разработал 
генетическую классификацию гумусовых углей.

95 лет назад родился Шлык Александр Аркадье-
вич (01.11.1928-30.11.1984), специалист в области 
фотосинтеза, чл.-корр. РАН, директор Института фи-
тобиологии АН БССР (с 1973 г.). Обнаружил явление 
метоболической гетерогенности хлорофила, доказал 
существование процесса обновления хлорофилла.

95 лет назад родился Ровнин Лев Иванович 
(02.11.1928-2014), министр геологии РСФСР (1970-
1987 гг.), Герой Соцтруда (1968), лауреат Ленинской 
премии (1964), Заслуженный геолог РСФСР, д.г.-м.н. 
При его активном участии были открыты богатей-
шие нефтяные месторождения Тюменской области: 
УстьБалыкское, Мамонтовское, Сургутское, Шаим-
ское, Самотлорское и др. Автор 5 изобретений, 2 мо-
нографий, главный редактор 6 карт по тектонике и 
нефтегазоносности. Подготовил 5 кандидатов наук. 

95 лет назад родился Худяков Глеб Иванович 
(20.11.1928-13.06.2011), специалист в области геоло-
гии, геоморфологии, географии и экологии, чл.-корр. 
РАН, чл.-корр., директор Тихоокеанского института 
географии ДВО АН СССР (1979-1991), директор 
НИИ геологии Саратовского государственного уни-
верситета (1991-1995). Лауреат Госпремии (1978).

95 лет назад родилась Воробьева Людмила Ан-
дреевна (29.11.1928-2023), почво-
вед-химик, д.б.н., проф. кафедры 
химии почв факультета почвове-
дения МГУ, Заслуженный проф. 
Московского университета. Выя-
вила процессы, контролирующие 
концентрацию железа, марганца, 
алюминия, кальция, карбонат-
ных ионов и др. в жидких фазах 
почвенных систем. Предложила 
номограмму, позволяющую про-
гнозировать возможность за-

охривания дренажной сети по величинам легко опре-
деляемых в полевых условиях показателей – рН и Eh. 
Предложила критерии разделения щелочных почв на 
группы. Показала влияние процессов осаждения-рас-
творения, комплексообразования, кислотно-основ-
ных и окислительно-восстановительных равновесий 
на результаты исследований. Примененила теории 
химических равновесий к исследованию почв. Док-
торская диссертация на тему «Теоретические основы 
и методы химической характеристики почв» (1986). 
Читала курс лекций «Химический анализ почв», 
спецкурсы: «Химические равновесия в почвах», «Ще-
лочность почв», «Микроэлементы в почвах», «Тео-
ретические проблемы химии почв». Подготовила 14 
кандидатов наук. Зав. спецотделением факультета по 
переподготовке кадров в области экологии. Автор 
монографий: «Полярографические методы исследо-
вания почв» (в соавт., 1972); «Теория и методы хими-
ческого анализа почв» (1995); учебников и учебных 
пособий: «Лекции по химическому анализу почв» 
(1978), «Физико-химические методы исследования 
почв» (в соавт., 1980);» Подготовка почв к валовому и 
фазовому анализу» (в соавт.); «Химические процессы 
и равновесия в почвах» (в соавт., 1986), «Химический 
анализ почв» (1998, 2023).

90 лет назад родился Али-
мов Александр Федорович 
(09.11.1933-20.09.2019), д.б.н., 
проф., гидробиолог, эколог, акад. 
РАН, директор (1994-2006), науч-
ный руководитель Зоологическо-
го института РАН, президент (с 
1991 г.), с 2014 г. – Почетный пре-
зидент Всероссийского гидро-
биологического общества РАН, 
председатель Научного совета 

РАН по изучению биоразнообразия и биоресурсов, 
главный редактор серийных изданий «Фауна России», 
«Определители по фауне России», журнала «Биология 
внутренних вод». Разработал количественные оценки 
функциональной экологии водных животных, основ-
ные положения теории функционирования водных 
экосистем. Автор монографий: «Функциональная 
экология пресноводных двухстворчатых моллюсков» 
(1981), «Введение в продукционную гидробиологию» 
(1989), «Элементы теории функционирования водных 
экосистем» (1989), «Продукционная экология» (2013). 
Под его руководством защищено 32 кандидатских и 
докторских диссертаций. Премия им. Н.И. Вавилова.

85 лет назад родилась Стасюк Надежда Васи-
льевна (30.11.1938-27.02.2019), почвовед, специалист 
в области оценки и мониторинга почвенного покро-
ва дельтовых экосистем аридной зоны, д.б.н., в.н.с. 
кафедры географии почв факультета почвоведения 
МГУ. Докторская диссертация «Почвенный покров 
дельты Терека: современное состояние, временные 
изменения и прогноз» (2001). Автор книг: «Импакт-
ное загрязнение почв металлами и фторидами» (в 
соавт., 1986), «Антропогенная динамика экосистем 
дельты Терека» (в соавт., 1990), «Мониторинг состо-
яния почвенного покрова дельты реки Терек» (2001), 
«Временная динамика засоления почвенного покрова 
дельты Терека» (2001), «Принципы прогнозирования 
динамики почвенного покрова дельт аридной зоны» 
(2002), «Диструктивные изменения почвенного по-
крова на б ерегах Каспийского моря в связи с коле-
баниями его уровня» (в соавт., 2003), «Интенсивность 
деградации почвенного покрова равнинного Дагеста-
на» (в соавт., 2003), «Динамика почвенного покрова 
дельты Терека» (2005), «Агроэкологический анализ 
земельных ресурсов регионов экологического бед-
ствия юга России и методические рекомендации по 
их оценке и картографированию» (2005), «Региональ-
ный почвенный мониторинг» (2009), «Мониторинг 
временных изменений и деградации поч-
венного покрова с использованием дис-
танционных материалов» (2016), «Теория 
и реализация комплексного мониторинга 
почвенного покрова» (2018).

100 лет назад – 20 ноября 1923 г., на базе 
опытно-мелиоративной части Наркомзема 
РСФСР с входящими в ее состав гидромодуль-
ной лабораторией и опытно-дренажным участ-
ком был утвержден Государственный институт 
сельскохозяйственных мелиораций (ГИСХМ). 

В его распоряжение 
было передано 37 опыт-
ных организаций (из 
них 25 – на территории 
РСФСР). Директором 
института был назначен 
проф. Алексей Николае-
вич Костяков (1887-1957), 
возглавлявший с 1912 г. 
Гидромодульную часть 
при Отделе земельных 
улучшений Наркомзема. 
В послереволюционные 
годы он опубликовал ряд 
оригинальных работ, за-
ложивших основы науч-
ной гидромелиорации. 
Был избран чл.-корр. АН 
СССР (1933) и академи-
ком ВАСХНИЛ (1935).

ГИСХМ осуществлял 
методическое руковод-
ство опытными участками 
и опытными станциями, 
работал по составлению 
инструкций по борьбе с 
размывом сельхозугодий, 
укреплению оврагов, осу-
шению земель каналами 
и дренажем, орошению 
сточными и медленно 
текущими водами, осу-
шению в связи с ороше-
нием, вел исследования 
движения грунтовых вод. 
Все отчеты передавались 
в Наркомзем. В 1927 г. вы-
ходит в свет учебник А.Н. 
Костякова «Основы мели-
орации» (выдержавший 6 
изданий). В 1928 г. проф. 
А.Д. Брудастов издает 
учебное пособие «Осу-
шение болот и регулиро-
вание водоприемников», 
выдержавшее 4 издания.

Постановлением СНК 
РСФСР от 9 апреля 1929 г. 
при Наркомземе органи-
зуется Объединенный 
государственный инсти-
тут коренных земельных 
улучшений (ОГИКЗУ). 
Председателем Правле-
ния ОГИКЗУ до сентября 
1930 г. был Н.Г. Гераси-
мович. В ОГИКЗУ были 
включены: ГИСХМ, пере-
именованный в Институт 
гидротехнических мели-
орации и гидромодуля 
(ИГМиГ); Государствен-
ный луговой институт 
Наркомзема (переимено-
ван в Институт луговой 
и болотной культуры); 
Государственный инсти-
тут по изучению природы 
и хозяйства засушливых 
областей Наркомпроса 
РСФСР (переименован в 
Институт почвенной ме-
лиорации); Центральная 
гидрологическая станция 
Наркомзема. Бывший 
директор ГИСХМ А.Н. 
Костяков назначается ди-
ректором ИГМиГ. Числен-
ность этого института со-
ставляла всего 45 человек, 
при общей численности 
ОГИКЗУ 242 человека.

Объединение специа-
листов по всем основным 
видам мелиорации в од-
ном институте открывало 
большие возможности по 
проведению комплексной 
мелиорации земель. Но 
просуществовал ОГИКЗУ 
недолго. ВАСХНИЛ, соз-
данный Постановлением 
СНК СССР от 25 июня 
1929 г. при поддержке 
Наркомзема СССР (ко-

торому он был непо-
средственно подчинен), 
согласно Постановлению 
СНК СССР от 25 июня 
1929 г. получает в своё 
подчинение ОГИКЗУ и 
тут же переименовывает 
его в Институт мелиора-
ции сельского хозяйства и 
гидротехники (ИМСХиГ).

Таким образом, в 
названии института по-
явилось слово «гидротех-
ника». Для укрепления 
гидротехнического на-
правления института в 
состав ИМСХиГ вошел 
Научно-мелиорационный 
институт (ГНМИ) НКЗ 
РСФСР в Ленинграде, 
созданный Г.К. Ризен-
кампфом. Директором 
ИМСХиГ Президиум  
ВАСХНИЛ назначает 
бывшего ранее управля-
ющим Отделом мелиора-
ции и водного хозяйства в 
Наркомземе РСФСР Алек-
сандра Владимировича 
Миронова, заместителями 
директора – профессоров 
А.Н. Костякова и И.О. 
Москвитинова, но уже в 
мае 1930 г. начался обрат-
ный процесс – разукруп-
нения науки, ликвидации 
ОГИКЗУ. Из ИМСХиГ 
в новый Институт агро-
почвоведения передан 
сектор почвенных мели-
орации; в октябре 1930 г. 
– гидрологический сектор 
передается в Геофизи-
ческий институт Гидро-
меткомитета РСФСР; а к 
новому Институту лугов 
и пастбищ (ныне – ВИК 
им. В.Р. Вильямса) отходит 
сектор луговой и болот-
ной культуры.

В приказе Наркомзема 
СССР от 20 марта 1931 г. 
зафиксировано его окон-
чательное название. Ме-
няется и место его пребы-
вания – за ВНИИГиМом 
закрепляются в Инженер-
ном корпусе Московско-
го института инженеров 
водного хозяйства и ме-
лиорации (МИИВХиМ) 
лаборатории гидравлики 
и гидравлических уста-
новок, гидротехнических 
сооружений, гидротех-
нической мелиорации, 
строительной механики. 
Тем же приказом дирек-
тором ВНИИГиМа вза-
мен А.В. Миронова и од-
новременно директором 
МИИВХиМ назначается 
Пётр Иванович Абол.

П о с т а н о в л е н и е м 
ВСНХ СССР от 19 апреля 
1931 г. в Ленинграде был 
организован Научно-ис-
следовательский гидротех-
нический институт (ныне 
– ВНИИГ им. Б.В. Ведене-
ева), в состав его приказом 
по Наркомзему СССР от 
14 мая 1931 г. передается 
из ВНИИГиМа сектор ги-
дротехники и ГТС.

В 1932 г. в ВНИИГиМ 
созданы первая отече-
ственная дождевальная 
установка ВНИИГиМ-I. 
В 1933-1934 гг. сконстру-
ирована, изготовлена и 
испытана первая дальне-
струйная дождевальная 
установка. В 1937-1940 гг. 
– первый отечественный 

двухконсольный дожде-
вальный агрегат ДДА-100. 
В годы войны была испы-
тана дождевальная уста-
новка КДУ-38.

В январе 1935 г. пре-
зидент ВАСХНИЛ акад. 
Н.И. Вавилов утвержда-
ет новое положение о 
ВНИИГиМ. Основными 
задачами его становят-
ся: изучение и научная 
разработка проблем, свя-
занных с орошением, экс-
плуатацией оросительных 
систем, осушением, водо-
снабжением совхозов и 
колхозов, мелиоративны-
ми ГТС, механизацией и 
рационализацией мелио-
ративного строительства, 
а также методическое ру-
ководство этими исследо-
ваниями.

В первое время ин-
ститут изучал технологии 
орошения в хлопкосе-
ющих районах страны, 
проблемы болот, боролся 
с засухой в Заволжье, пе-
реувлажнением земель 
Нечернозёмной зоны.

В январе-марте 1948 г. 
в составе ВНИИГиМ при-
казом по Минсельхозу 
СССР для изучения спо-
собов орошения, техники 
полива, борьбы с филь-
трацией в водохранили-
щах и каналах, эксплуата-
ции водохозяйственных 
систем, широкого показа 
окружающим колхозам 
техники и методов оро-
шения, обучения агроно-
мов и колхозных кадров 
для работы на орошаемых 
землях были открыты 
опытно-мелиоративные 
станции: Курская, Орлов-
ская, Тамбовская и Гроз-
ненская опытно-исследо-
вательская дождевальная 
станция (переименована в 
июне 1953 г. в ОМС). В мае 
1948 г. создана Уральская 
опытно-гидротехниче-
ская станция в Свердлов-
ске, для изучения вопро-
сов использования водной 
энергии малых рек Урала 
и сельхозмелиорации.

Постановлением СМ 
СССР от 21.07.1947 г. во 
ВНИИГиМ была орга-
низована Лаборатория 
гидромеханизации. В 
1948 г. открыта Москов-
ская опытно-исследова-
тельская дождевальная 
станция (ОИДС). В 1949-
1951 гг. открыты Украин-
ская ОИДС в Запорожье и 
Азербайджанская ОИДС, 
в 1951 г. во ВНИИГиМ пе-
редана Валуйская ОМС.

В 1950 г. при инсти-
туте было 19 опытно-ме-
лиоративных станций и 
15 опорных пунктов. К 
этому времени учёные 
создали ряд теорий: по-
верхностного орошения, 
полива дождеванием. 

ВНИИГиМ внес боль-
шой вклад в разработку 
конструкций и методов 
проектирования ГТС, 
внедренных при строи-
тельстве Краснодарского, 
Андижанского, Токтогуль-
ского, Хаузханского и др. 
водохранилищ, Каракум-
ского, Каршинского, Се-
веро-Крымского каналов, 
Баксанского, Мало-Кабар-
динского и др. гидроузлов.

Масштабные исследо-
вания процессов, проис-
ходящих при мелиорации 
земель в Средней Азии, 
Поволжье, Нечернозем-
ной зоне, на Северном 

Кавказе и в Западной Си-
бири позволили ученым 
института выполнить ряд 
крупных теоретических и 
методологических обоб-
щений по рациональному 
природопользованию при 
мелиорации земель.

На всех этапах своей 
деятельности институт 
выполняет функции не 
только научно-методиче-
ского и координационного 
центра, но и центра под-
готовки кадров высшей 
квалификации. Институт 
является соучредителем 
журнала «Мелиорация 
и водное хозяйство», со-
трудничает с зарубежны-
ми партнерами, участвует 
в деятельности Междуна-
родной комиссии по ирри-
гации и дренажу.

В 1958 г. ВНИИГиМ 
было присвоено имя А.Н. 
Костюкова. С 1964 по 
1991 гг. находился в Ми-
нистерстве мелиорации и 
водного хозяйства СССР. 
В 1979 г. за «достигнутые 
успехи в развитии мели-
оративной науки и под-
готовке научных кадров», 
институт получил орден 
Трудового Красного зна-
мени. В 1980 г. четверть 
поливальных устройств в 
СССР создано по техноло-
гии института ВНИИГиМ. 
С 1991 г. институт нахо-
дился в ведении Минсель-
хозпрода, с 1993 – РАСХН, 
с 2014 – ФАНО, а с 2018 – 
Минобрнауки. 

ВНИИГиМ связан с 
известными именами: 
А.Н. Костяков, А.Д. Бру-
дастов, И.А. Шаров, Е.А. 
Замарин, А.В. Потапов, 
Л.П. Розов, С.В. Астапов, 
В.Я. Милович, Б.С. Мас-
лов, Ф.А. Флорин, И.М. 
Нестеренко, Б.Б. Шума-
ков, Б.М. Кизяев. С 1995 г. 
директором ВНИИГиМ 
являлся акад. РАН Борис 
Михайлович Кизяев (1938-
2021), с 2016 г. – директор 
чл.-корр. РАН Виктор 
Александрович Шевченко.

Институт имеет 3 фи-
лала: Мещёрский (в Ря-
занская обл.), Калмыцкий 
(Элиста) и Волгоградский. 

В последние годы в 
институте разработаны и 
научно обоснованы новые 
технологии строительства 
крупных водохранилищ, 
магистральных каналов, 
новые конструкции дре-
нажа, разработаны реко-
мендации по эффектив-
ной технике полива, по 
восстановлению дегради-
рованных земель и повы-
шению плодородия почв 
средствами комплексной 
мелиорации, предложены 
мероприятия по борьбе 
с засолением орошаемых 
земель, выполнена оценка 
состояния мелиоратив-
ных федеральных систем. 
Совместно с Департамен-
том мелиорации Мин-
сельхоза и профильными 
институтами разработана 
ФЦП «Развитие мелио-
рации земель сельскохо-
зяйственного назначения 
до 2020 г.», утверждённая 
Правительством РФ в 
2013 г. и Госпрограмма 
«Эффективное вовлече-
ние в оборот земель сель-
хозназначения и развития 
мелиоративного комплек-
са», утверждённая Прави-
тельством РФ в 2021 г.

Н.Г. РЫБАЛЬСКИЙ, 
Е.В. МУРАВЬЁВА, МГУ

К 160-ЛЕТИЮ АКАД. В.Р. ВИЛЬЯМСА
9 октября исполнилось 160 лет со дня рожде-

ния Василия Робертовича Вильямса (1863-
11.11.1939), почвоведа, луговеда, одного из 
основателей агропочвоведения, санитарного 
почвоведения, луговодства, автор оригиналь-
ной концепции единого почвообразовательно-
го процесса и травопольной системы земледе-
лия, академика АН СССР, АН БССР и ВАСХНИЛ. 

С 1894 г. – завкафе-
дрой общего земледелия 
и почвоведения (впо-
следствии почвоведения) 
Петровской земледельче-
ской и лесной академии, 
переименованную в авгу-
сте 1894 г. в Московский 
сельскохозяйственный 
институт (ныне – РГАУ- 
МСХА им. К.А. Тимиря-
зева), которой руководил 
до конца жизни. В 1897 г. 
организовал первую в 
России контрольно-се-
менную станцию, а в 1902 
г. – исследовательскую 
селекционную станциию. 
В 1907-1908 гг. – директор 
Сельскохозяйственного 
института. В 1911 г. со-
здал при кафедре курсы 
луговодства и основал 
под Москвой (ныне – г. 
Лобня) опытную стан-
цию по изучению кормо-
вых растений, которые в 
1922 г. были реорганизо-
ваны в Госинститут лу-
говодства (ныне – ФНЦ 
кормопроизводства и 

агроэкологии им. В.Р. Ви-
льямса). В 1914 г. создал 
оригинальное учение 
о почве, изложенное в 
его классическом труде 
«Почвоведение». В 1922-
1925 гг. – ректор МСХА. 

Развивал учение В.В. 
Докучаева о почве и вме-
сте с П.А. Костычевым 
явился основополож-
ником агрономического 
почвоведения. Обосновал 
ведущую роль в почвооб-
разовании биологических 
факторов. Создал учение 
о малом биологическом 
круговороте веществ как 
основе развития почвы. 
В его учении о почвооб-
разовании заложена идея 
единства развития неор-
ганической и органиче-
ской природы. Обосновал 
агромероприятия по со-
хранению и повышению 
плодородия почвы. Раз-
работал травопольную 
систему земледелия, ос-
новным звеном которой 
были полевые и кормовые 

травопольные севооборо-
ты в сочетании с правиль-
ной обработкой почвы, 
применением удобрений, 
системой машин и созда-
нием полезащитных лес-
ных полос. 

Герой Соцтруда, ла-
уреат Премии им. В.И. 
Ленина. Похоронен в 
дендросаду МСХА. 

В 1968 г. ВАСХНИЛ 
учредил Золотую медаль 
его имени за выдающи-
еся научные работы и 
открытия в области об-
щего земледелия и кор-
мопроизводства. Его имя 
присвоено Почвенно- 
агрономическому му-
зею РГАУ-МСХА, ВНИИ 
кормов (в 1924 г.), Ка-
захскому НИИ земледе-
лия. В его честь названы 
улицы в Казани, Перми, 
Брянске, Туле, Липецке, 

Днепре, Киеве, Одессе, 
Краматорске, Горловке, 
Енакиеве, Петропавлов-
ске, Пензе, Астрахани, 
Омске, Алма-Ате; в Мин-
ске – улица и переулок, в 
Краснодаре – переулок. 
На территории МСХА 
установлен памятник, а в 
Музее землеведения МГУ 
– бюст В.Р. Вильямса.

13 октября в РГАУ- 
МСХА им. К.А. Тимирязе-
ва в Почвенно-агрономи-
ческом музее им. В.Р. Ви-
льямса открылись сразу 
две выставки, посвящён-
ные 160-летию академи-
ка В.Р. Вильямса. Первая 
посвящена вкладу в науку, 
на второй – представлены 
его личные вещи.

18 октября в ФНЦ 
кормопроизводства и 
агроэкологии им. В.Р. Ви-
льямса (ФНЦ «ВИК им. 
В.Р. Вильямса) открылось 
Координационное сове-
щание «Научное обеспе-
чение кормопроизводства 
в России», посвященное 
160-летию со дня рожде-
ния В.Р. Вильямса, а 30 но-
ября-2 декабря на кафедре 
почвоведения, геологии и 
ландшафтоведения РГА-
У-МСХА им. К.А. Тими-
рязева пройдут VIII Ви-
льямсовские чтения.

Н.Г. РЫБАЛЬСКИЙ, 
Е.В. МУРАВЬЁВА, 

Аграрный центр МГУ
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ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ
И ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

ПРИРОДНО-
РЕСУРСНЫЕ
ВЕДОМОСТИ

ЕВРАЗИЙСКИЙ  ЦЕНТР  ПО  ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ  БЕЗОПАСНОСТИ

МАСЛОЖИРОВАЯ ПРОДУКЦИЯ СТРАН ЕАЭС
1 ноября
Запрещено (1762) Екатериной II строительство 

новых мануфактур в Москве и Петербурге (первое в 
России реальное проявление заботы об охране окру-
жающей среды).

Подписан (1988) Протокол о контроле за выбро-
сами окислов азота или их трасграничными пото-
ками к Конвенции о трансграничном загрязнении 
воздуха на большие расстояния.

2 ноября
Подписан (1973) в Лондоне Протокол о вмеша-

тельстве в открытом море в случаях загрязнения ве-
ществами, иными чем нефть.

Зарегистрирован (2004) журнал «Экоград», из-
даваемый Департаментом природопользования и 
охраны окружающей среды г. Москвы.

3 ноября
Создан (1993) нацпарк «Зюраткуль».
Создана (1994) Межведомственная комиссия по 

экообразованию. 
Создан (1995) нацпарк «Шушенский бор».
Создан (2015) нацпарк «Бикин».
4 ноября
Образовано (1946) ЮНЕСКО.
Принят (1994) ФЗ «О ратификации рыночной 

Конвенции ООН об изменении климата».
5 ноября
Всемирный день распространения информа-

ции о проблеме цунами
Установлен резолюцией Генассамблеи ООН в де-

кабре 2005 г. 
Создан (1992) заповедник «Калужские засеки».
Создан (1996) Межотраслевой НИИ экологии 

ТЭК Минэнерго России.
Принято (1998) Постановление Пленума Верхов-

ного Суда РФ №14 «О практике применения судами 
законодательства об ответственности за экологиче-
ские правонарушения».

Подписана (2000) в печать Красная книга РФ 
(животные).

6 ноября
Международный день предотвращения экс-

плуатации окружающей среды во время войны и 
вооруженных конфликтов

Объявлен Генассамблеей ООН 5 ноября 2001 г.
Создан (1987) нацпарк «Куршская коса».
7 ноября
Утверждены (2008) Правила предоставления 

проектной документации объектов, строительство, 
рекультивация и капремонт которых предполагает-
ся осуществлять на землях ООПТ для проведения 
госэкоэкспертизы, если это допускается законода-
тельством.

8 ноября
Подписана (1933) в Лондоне Конвенция по охра-

не фауны и флоры Африки.
Открылся (1998) первый сайт МПР России – 

www.mpr.ru, созданный и НИА-Природа.
9 ноября
Утверждено (1976) приказом Минсельхоза СССР 

Положение об апробации сельскохозяйственных до-
стижений в животноводстве. Правовую охрану по-
ручили новые и улучшенные породы рыб, медонос-
ных пчел, служебных собак, энтомофагов.

10 ноября
Вступила (1948) в силу Международная кито-

бойная конвенция.
Ратифицирован (1988) Монреальский протокол 

по веществам, разряжающим озоновый слой.
Образовано (1991) Министерство экологии и 

природопользования РСФСР.
Принята (1995) Постановлением Правительства 

РФ Федеральная целевая программа «Оздоровление 
экологической обстановки на р. Волге и ее прито-
ках, восстановление и предотвращение деградации 
природных комплексов Волжского бассейна («Воз-
рождение Волги»)».

Принято (1996) Постановление Правительства 
РФ №1342 «О порядке ведения государственного 
учета, государственного мониторинга объектов жи-
вотного мира».

11 ноября
Всемирный день энергосбережения
Отмечается с 2008 г. по инициативе Междуна-

родной экосети SPARE.
Образовано (1973) Постановлением СМ РСФСР 

«Об укреплении госорганов по регулированию ис-
пользования и охраны вод в РСФСР» на базе бас-
сейновых инспекций 22 бассейновых управления по 
регулированию использования и охраны вод (БВУ).

Создан (1996) Институт почвоведения МГУ и 
РАН. Инициатор и директор – акад. Г.В. Доброволь-
ский. В 2005 г. переименован в Институт экологиче-
ского почвоведения.

Создан (2020) в структуре РГАУ-МСХА Научный 
центр мирового уровня «Агротехнологии будущего» 
(НЦМУ) в рамках Консорциума из 7 организаций.

12 ноября
Празднование Озерянской иконы Божией матери 

(XVI в.) – покровительницы природы, охотников и 
рыболовов.

Принято (1992) Постановление Правительства 
РФ №869 «О Государственной регистрации потен-
циально опасных химических и биологических ве-
ществ».

13 ноября
День Войск радиационной, химической и био-

логической защиты (РХБЗ). 
В день подписания приказа в 1918 г. Реввоенсо-

вета о противогазовых командах.
Подписана (1979) Конвенция о трансграничном 

загрязнении воздуха на большие расстояния (Женева).
Подписано (1992) Многостороннее соглашение о 

сотрудничестве СНГ в области карантина растений.
14 ноября
Образовано (1936) Главное управление гидро-

метслужбы при СНК СССР.
Ликвидировано (1959) Главное управление лес-

ного хозяйства и полезащитного лесоразведения 
Минсельхоза РСФСР и все его структуры переданы 
Главному управлению лесного хозяйства и охраны 
леса при СМ РСФСР.

Упразднено (1991) Министерство природополь-
зования и охраны окружающей среды СССР, создан-
ное 1 апреля 1991 г. на базе Госкомприроды СССР. 

Принята (1995) Генеральной конференцией 
ЮНЕСКО Севильская стратегия.

15 ноября
Всемирный день рециклинга (вторичной пере-

работки)
В США начал отмечаться с 1997 г.

День географических информационных си-
стем (ГИС)

Отмечается с 1999 г. в среду третьей недели ноября.
Создан (1973) Госцентр «Природа» для получе-

ния, обработки, хранения и распространения кос-
мических снимков.

Подписано (1973) Соглашение об охране поляр-
ных медведей (Осло).

16 ноября
Принят (1995) Водный кодекс РФ.
17 ноября
Открылась (1913) Первая международная кон-

ференция по охране природы (Берн). От России 
участвовали академик И.П. Бородин и профессор 
 А.Г. Кожевников.

Ратифицирована Россией (1975) Конвенцией по 
предотвращению загрязнения моря сбросами отхо-
дов и других материалов (Вашингтон, Лондон, Ме-
хико, Москва).

Открылся (2009) Внеочередной съезд РГО, 
на котором был избран новый президент РГО –  
С.К. Шойгу, а Попечительский совет РГО возглавил 
В.В. Путин.

Приняты (2014) постановления Правительства 
РФ №1188 и 1189 «О мерах по предупреждению и лик-
видированию разливов нефти и нефтепродуктов».

18 ноября
Учреждены (1997) заповедники «Богдинско-Ба-

скунчакский» и «Болоньский».
Создан (2019) нацпарк «Зигальга».
19 ноября
Создано (1994) Конструктивно-экологическое 

движение России «КЕДР».
20 ноября
Создан (1923) приказом Наркомзема ВНИИ гид- 

ротехники и мелиорации. 
21 ноября
Образован (1996) Институт степи УрО РАН в 

Оренбурге. Организатор и первый директор – акад. 
РАН А.А. Чибалев.

22 ноября
Преобразован (1930) Институт по изучению Се-

вера во Всесоюзный Арктический институт.
Принято (1934) Постановление СНК СССР 

№2617 «Об охране лесов лесокультурного значения».
23 ноября
Подписана (1972) Конвенция об охране всемир-

ного культурного и природного наследия (Париж).
Принят (1995) ФЗ «Об экологической экспертизе».
24 ноября
День моржа в России
Учрежден в 2008 г. по инициативе России.
Вышла в свет (1859) книга Ч. Дарвина «Происхож-

дение видов путем естественного отбора, или сохране-
ние благоприятствуемых пород в борьбе за жизнь».

Образован (1928) Постановлением СТО НИИ  
геодезии и картографии (ЦНИИГАиК).

Создан (1967) распоряжением СМ СССР №2726 
Институт водных проблем АН СССР.

Утверждено (1967) Положение о Большой золо-
той медали РАН им. М.В. Ломоносова.

Вышел (1990) первый номер газеты зеленых По-
волжья «Берегиня».

Принято (1993) Постановление СМ – Правитель-
ства РФ №1229 «О создании Единой государствен-
ной системы экологического мониторинга (ЕГСЭМ).

25 ноября
Утверждены (1931) Правила по санитарной ох-

ране границ СССР.
Образован (1988) Комитет спасения Волги.
Передан (1991) в состав Минсельхоза Комитет 

по земельной реформе и земельным ресурсам.
Принят (1994) ФЗ «О ратификации Базельской 

конвенции о контроле за трансграничной перевоз-
кой опасных отходов и их удалением».

26 ноября
Зарегистрирован (2008) журнал «Защита окру-

жающей среды в нефтегазовом комплексе». Главный 
редактор – д.х.н., проф. А.А. Соловьянов.

Утверждена (2019) распоряжением Правитель-
ства РФ №2798-р Стратегия развития рыбохозяй-
ственного комплекса РФ на период до 2030 года и 
план её реализации.

27 ноября
Принято (1989) Постановление ВС СССР «О неот-

ложных мерах экологического оздоровления страны».
28 ноября
Основан (1991) Глобальный экологический 

фонд (ГЭФ).
Принят (1994) Манифест Движения дружины по 

охране природы.
29 ноября
Создано (1924) Всероссийское общество охраны 

природы. 
Основан (1957) Постановлением Президиума 

АН СССР Институт географии СО РАН.
Подписана (1969) Международная конвенция 

относительно вмешательства в открытом море в 
случаях аварий, приводящих к загрязнению нефть 
(Брюссель).

Подписан (1991) в печать 1-ый из 8 томов Спра-
вочника «Экология и безопасность», подготовлен-
ный авторским коллективом во главе с д.б.н. Н.Г. 
Рыбальским.

Зарегистрирован (1999) журнал «Экологические 
системы и приборы», издаваемый «Научтехлитиз-
дат». Главный редактор – Т.Г. Самхарадзе.

Состоялось (2018) первое заседание правления 
Российского гидрометеорологического общества. 
Президентом избран А.А. Бедрицкий.

30 ноября
Всемирный день домашних животных
В России отмечается с 2000 г. 
День памяти всех жертв применения химиче-

ского оружия 
В 2015 г. на 20-й Комиссии конференции стран- 

участниц Конвенции о запрещении принято реше-
ние перенести этот день с 29 апреля на 30 ноября. 

Утверждены (1982) Минводхозом СССР формы 
унифицированной первичной документации об ис-
пользовании воды (ПОД-11, ПОД-12, ПОД-13).

Утверждены (1992) «Временные критерии оцен-
ки территорий для выявления зон чрезвычайной 
экологической ситуации и зон экологического бед-
ствия», разработанные ГНТУ Минприроды России 
(Н.Г. Рыбальский, В.Н. Кузьмич, Н.П. Морозов).

Принят (1995) Федеральный закон «О континен-
тальном шельфе РФ».

Создан (2006) нацпарк «Калевальский».
Зарегистрирован (1999) журнал «Охрана дикой 

природы», издаваемый ЦОДП. 

5 октября по инициативе Масложировой ассоциации ЕАЭС и Белорус-
ского государственного концерна пищевой промышленности «Белгоспи-
щепром», поддержанной Экономическим факультетом и Евразийским 
центром по продовольственной безопасности МГУ им. М.В. Ломоносова, 
состоялось в смешанном формате заседание круглого стола «Актуальные 
вопросы обеспечения конкурентоспособности, качества и безопасности 
масложировой продукции стран ЕАЭС в современных условиях». 

В мероприятии при-
няли участие представите-
ли Евразийской экономи-
ческой комиссии (ЕЭК), 
предприятий Концерна 
«Белгоспищепром», на- 
циональных масложиро-
вых союзов и ассоциаций, 
отраслевого и научного 
сообщества стран ЕАЭС.

Открывая заседание, 
исполнительный дирек-
тор Масложировой ассо-
циации ЕАЭС Александр 
Мухлаев обозначил широ-
кий круг вопросов для об-
суждения, среди которых 
возможности улучшения 
общих условия функцио-
нирования масложировой 
отрасли, перспективные 
направления обеспечения 
конкурентоспособности, 
качества и безопасности 
масложировой продук-
ции, необходимость и 
возможности расшире-
ния поддержки экспорта, 
повышения урожайности 
масличных культур и эко-
номической эффективно-
сти их переработки.

В приветственном 
слове Армен Арутюнян, 

директор Департамен-
та агропромышленной 
политики ЕЭК проин-
формировал аудиторию 
о работе ЕЭК в области 
селекции и семеноводства 
масличных культур, фор-
мировании эффективных 
транспортно-логистиче-
ских маршрутов, разви-
тии инфраструктуры то-
варопроводящих систем, 
а также создании меха-
низмов льготного финан-
сирования совместных 
отраслевых кооперацион-
ных проектов. Предста-
витель ЕЭК подчеркнул, 
что вопросы функциони-
рования масложировой 
отрасли являются одними 
из приоритетных с учетом 
ее стратегической важно-
сти как для обеспечения 
продбезопасности, так и 
развития экспортного по-
тенциала ЕАЭС.

В приветственном 
обращении Сергея Шобы, 
чл.-корр. РАН, директора 
Евразийского центра по 
продовольственной безо-
пасности МГУ, президен-
та Евразийской техноло-
гической платформы в 
сфере продовольственной 
безопасности и питания, 
была обозначена пробле-
ма низкой самообеспе-
ченности растительны-
ми маслами в Армении 
и Кыргызстане, которая 
решается за счет внутри-
региональных поставок 
этой продукции в рамках 
ЕАЭС. Сергей Шоба от-
метил высокую актуаль-
ность вопросов конкурен-
тоспособности, качества и 
безопасности масложиро-
вой продукции, подчер-
кнув сложность удержа-
ния в текущих условиях 
конкурентных преиму-

ществ на международ-
ных рынках. Он также 
подчеркнул важность 
проведения совместных 
отраслевых мероприятий 
с участием представите-
лями всех стран-участ-
ниц ЕАЭС, поскольку это 
способствует усилению 
координации действий 
между национальными 
бизнес-объединениями, 
обмену опытом и научны-
ми достижениями.

Завершилась привет-
ственная часть заседания 
выступлением Сергея 
Киселева, завкафедрой 
агроэкономики Экономи-
ческого факультета МГУ, 
который рассказал об ос-
новных направлениях со-
вместной работы кафедры 
агроэкономики с Депар-
таментом развития инте-
грации ЕЭК и поделился 
научными наработками 
кафедры по оценке вли-
яния санкций на внеш-
нюю торговлю России 
агропродовольственной 
продукцией. Кроме того, 
он затронул вопросы 
вступления Узбекистана 
и Туркменистана в ВТО, 
а также обеспечения кон-
курентоспособности рос-
сийской продукции (в т.ч. 
масложировой) для нара-
щивания поставок в Узбе-
кистан и страны ЕАЭС.

В ходе первой сес-
сии заседания были 
рассмотрены ключевые 
проблемы и задачи по 
обеспечению устойчи-
вого функционирования 
масложировой отрасли, 
заслушаны доклады пред-
ставителей отраслевого 
сообщества отдельных 
стран ЕАЭС. Общий тонн 
дискуссии был задан Ро-
маном Ромашкиным, зам. 
исполнительного дирек-
тора Масложировой ас-
социации ЕАЭС, который 
отметил важность нара-
щивания валовых сборов 
семян масличных куль-
тур и повышения загруз-
ки перерабатывающих 
мощностей предприятий 
масложировой отрасли. 
По мнению докладчика, 
текущие направления 
интеграционного взаи-
модействия необходимо 
дополнить мерами по 
поддержке производ-
ства и стимулированию 
экспорта специализиро-
ванных жиров и марга-
ринов, в том числе за счет 
создания условий для ис-
пользования транзитного 
потенциала ЕАЭС при 
поставках продукции в 
третьи страны. 

Страновые докла-
ды были представлены 
начальником отдела аг-
ропромышленной ин-
теграции и заготовок 
сельхозсырья Белгоспи-
щепрома Андреем Меш-
ковым, президентом 
Масложирового союза Ка-
захстана Константином 
Невзоровым, руководи-
телем компании «ЛИА-К 
Груп» Айрапетом Кара-
петяном (Армения), ди-
ректором компании «Ли 
Бин» Дмитрием Чжаном 
(Кыргызстан). Спикеры 
отметили необходимость 
решения комплекса задач 
для наращивания объе-
мов производства и пе-
реработки семян маслич-
ных культур, увеличения 
выпуска масложировой 
продукции, повышения 
конкурентоспособности 
и инновационного по-
тенциала отрасли. Среди 

первоочередных направ-
лений были выделены: 
внедрение современных 
технологий возделыва-
ния масличных культур; 
поддержка реализации 
селекционных программ; 
стимулирование инве-
стиционной и инноваци-
онной активности масло-
жировых предприятий; 
развитие производствен-
ной кооперации на евра-
зийском пространстве и 
логистической и транс-
портной инфраструкту-
ры; проведение совмест-
ных исследований с целью 
получения новых тех-
нологических решений. 
Спикеры выразили соли-
дарность по сохранению 
действующих требований 
безопасности масложиро-
вой продукции, в т.ч. по 
содержанию трансизоме-
ров жирных кислот.

По итогам первой 
сессии заседания пред-
ставители масложиро-
вого сообщества ЕАЭС 
отметили, что несмотря 
на сложившиеся в по-
следние годы рекордные 
объемы сбора семян 
масличных культур, 
масложировая отрасль 
продолжает функциони-
ровать в условиях дефи-
цита сырья. Кроме того, 
экспортные цены на рас-
тительные масла нахо-
дятся на низком уровне 
и характеризуются по-
нижательным трендом. 
Происходит усложнение 
и удорожание логисти-
ки экспорта. Высокие 
железнодорожные тари-
фы на транзит грузов не 
позволяют использовать 
транзитный потенциал 
евразийского интеграци-
онного объединения.

Тем не менее, за про-
шедшие 10 лет производ-
ство растительных масел 
в евразийском регионе 
увеличилось в 2,3 раза, 
а их экспорт – в 4,2 раза. 
Обеспеченность основ-
ными видами масел в 
ЕАЭС превышает 200%. 
Отрасль успешно транс-
формируется. С 2018 г. 
ограничено содержание 
трансизомеров жирных 
кислот в масложировой 
продукции на уровне, не 
выше 2% от общего со-
держания жира. Действу-
ющие мощности и воз-
можности предприятий 
по производству жиров и 
маргаринов значительно 
превышают емкость вну-
треннего рынка ЕАЭС. 

В рамках второй 
сессии заседания были 
заслушаны доклады ди-
ректора по техническому 
регулированию Масло-
жирового союза России 
Екатерины Нестеровой, 
зав. лабораторией химии 
пищевых продуктов ФИЦ 
питания и биотехнологии 
Владимира Бессонова, зав. 
агротехнологическим от-
делом ВНИИ масличных 
культур им. В.С. Пусто- 
войта Александра Бушне-
ва. Докладчики затрону-
ли вопросы повышения 
качества и безопасности 
масложировых продук-
тов, расширения ассор-
тимента выпускаемой 
продукции, отвечающей 
требованиям техрегла-
ментов и востребованной 
смежными отраслями пи-
щевой промышленности, 
рассказали о роли жиров 
в современном питании, 
а также об особенностях 
возделывания ярового 

рапса для повышения 
урожайности и экономи-
ческой эффективности 
переработки. 

Обсудив актуальные 
отраслевые вопросы, 
участники заседания ре-
шили продолжить работу 
по расширению ассор-
тимента масложировой 
продукции за счет ком-
плексной переработки 
всех видов растительных 
масел с целью укрепления 
конкурентоспособности 
производства. Предста-
вители национальных 
масложировых площадок 
сошлись во мнении о на-
личии в достаточном объ-
еме действующих мощно-
стей предприятий ЕАЭС 
для производства и обе-
спечения общего рынка 
высокотехнологичными 
специализированными 
жирами и маргаринами.

Кроме того, было за-
явлено о необходимости 
скорейшего принятия 
проекта Изменений №2 
в ТР ТС 024/2011 «Техни-
ческий регламент на мас-
ложировую продукцию», 
а также своевременной 
актуализации требова-
ний техрегулирования и 
разработки межгосудар-
ственных стандартов для 
повышения научно-тех-
нического и технологиче-
ского уровня производ-
ства, обеспечения защиты 
здоровья населения.

По результатам об-
суждения инициативы 
одной компании из Ка-
захстана по увеличению 
норматива показателя 
безопасности «транси-
зомеры жирных кислот» 
для маргаринов до 20%, 
для спредов и смесей 
топленных до 8% пред-
ставители масложиро-
вого сообщества ЕАЭС 
признали недопустимым 
и необоснованным пе-
ресмотр установленного 
норматива, принятого в 
целях защиты здоровья 
человека, соответствую-
щего современному уров-
ню развития технологий 
производства и мировым 
тенденциям с области 
безопасности пищевой 
продукции.

Необходимым ус-
ловием развития ев-
разийской интеграции 
признано обеспечение 
возможности использова-
ния государствами ЕАЭС 
транзитного потенциала 
для увеличения поставок 
масложировой продук-
ции в третьи страны, в т.ч. 
посредством применения 
унифицированных тари-
фов на транзитные пере-
возки железнодорожным 
транспортом. Кроме того, 
участники заседания под-
держали предложение об 
усилении координации 
действий национальных 
масложировых площадок 
для сохранения необходи-
мого уровня защиты рын-
ка масложировой про-
дукции по результатам 
переговоров о свободной 
торговле между государ-
ствами-членами ЕАЭС и 
третьими странами. 

По итогам состоявше-
гося мероприятия достиг-
нута договоренность об 
организации и проведе-
нии в 2024 г. в Московском 
университете очередного 
круглого стола для рас-
смотрения перспектив-
ных направлений иссле-
дований и форм научного 
обеспечения развития 
масложировой индустрии 
в странах ЕАЭС с привле-
чением ведущих ученых 
и представителей про-
фильных научно-исследо-
вательских организаций 
евразийского региона.

А.В. МЕШКОВ, 
«Белгоспищепром»,

Р.А. РОМАШКИН, 
Аграрный центр МГУ 


